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REFERENCE BY THE SPEAKER 
Homage to martyrs of terrorist attack 

on Parliament House 
 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, हम 13 िदस�बर, 2001 क� उस द:ुखद घटना का अ�य�त 

सजंीदगी के साथ �मरण करते ह�, जब हमारी ससंद एक कायरतापूण� आतंकवादी हमले का 

िनशाना बनी थी। इस िदन हम सश� सरु�ा बल� क� बहादरुी को भी �मरण करते ह�, िज�ह�ने 

हमार ेलोकतं� के �तीक पर ह�ए इस हमले को िवफल कर िदया था। 

हम ससंद सरु�ा सेवा, िद�ली पिुलस, के��ीय �रजव� पिुलस बल के 8 सरु�ाकिम�य� �ारा 

िदए गए सव��च बिलदान का भी �मरण करते ह�, िज�ह�ने इस हमले को िवफल करते ह�ए अपने 

�ाण� क� आह�ित दे दी थी। इस आतकंवादी हमले म� एक अ�य सीपीड��यूडी कम� भी शहीद ह�ए 

थे। यह सभा शहीद� को ��ांजिल अिप�त करते ह�ए उनके प�रवार� के साथ मजबूती के साथ खड़ी 

है। 

इस अवसर पर, हम आतकंवाद का सामना करने के अपने सकं�प को दोहराते ह� तथा 

अपने रा�� क� एकता, अखडंता और स��भतुा क� र�ा के िलए अपनी शपथ को पनु: दोहराते ह�। 

 अब यह सभा िदवंगत आ�माओ ंके स�मान म� मौन रहेगी।  

11.02 hrs 

The Members then stood in silence for a short while. 

 

माननीय अ�य� : �� काल। 

… (�यवधान) 
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माननीय अ�य� : �� सं�या 81. 

डॉ. अमोल रामिसंह को�हे। 

… (�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): सर, िजस घटना के बार े

म� … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : सरकार बता रही है। 

… (�यवधान) 

�ी �हलाद जोशी: अधीर भाई, थोड़ा सिुनये। … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : ससंदीय काय� मं�ी। 

… (�यवधान) 

 �ी �हलाद जोशी: सर, िजस घटना के बार ेम� का�ेंस और अ�य िवरोधी दल ��ताव कर रहे ह�, 

उसके बार ेर�ा मं�ी, माननीय राजनाथ िसहं जी 12 बजे एक िडटेल �टेटम�ट द�गे।… (�यवधान) 

इसिलए म� िनवेदन करता ह�ं िक कृपया �वै�न ऑवर चलाने का अवसर हम� �दान कर�। 

…(�यवधान) बाक� सब म�बस� �वै�न ऑवर चलाना चाहते ह�। माननीय राजनाथ िसंह जी 12 बजे 

इसके बार ेम� एक �टेटम�ट द�गे। … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : सरकार ने कहा िक हम �टेटम�ट दनेे को तैयार ह�। आप �टेटम�ट चाहते ह�। 

�टेटम�ट के बाद अगर आपक� कोई बात हो, तो तब चचा� करनी चािहए। �� काल म� िडबेट नह� 

होती है।  

… (�यवधान) 
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11.05 hrs 

ORAL ANSWER TO QUESTION 

 

माननीय अ�य� : �� सं�या 81. 

डॉ. अमोल रामिसंह को�हे। 

… (�यवधान)  

(Q. 81) 

डॉ. अमोल रामिसहं को�ह:े माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी महोदय ने अपने जवाब म� िव�तार 

से ए�ीक�चर ए�सपोट�  और ए�ी कमोिडटी ए�सपोट�  क� बात कही है। लेिकन म� एक बह�त ही 

दखुद घटना क� तरफ सदन का �यान आकिष�त करना चाह�ंगा। … (�यवधान)  

मेर ेचनुाव �े� ज�ुनर तहसील म� दशरथ ल�मण केदारी िकसान ने माननीय �धानमं�ी जी 

को ज�म िदन क� बधाई दतेे ह�ए आ�मह�या कर ली।  

माननीय अ�य�: �या आप �� काल नह� चलाना चाहते ह�? ससंदीय काय� मं�ी जोशी जी ने र�ा 

मं�ी जी को कहा है।  

… (�यवधान) 

डॉ. अमोल रामिसहं को�ह े: माननीय अ�य� जी, उसका कारण �याज क� दर� म� िगरावट थी। 

हम �याज को एमएसपी म� शािमल नह� करते, लेिकन जब भी इ��लेशन क� बात होती है, तो पहली 

गाज �याज क� दर� पर िगरती है।  

 आज �याज का कॉ�ट ऑफ �ोड�शन 1200 �पये �ित ि�वंटल है, लेिकन िपछले छह 

महीने म� देखा जाए तो िकसान� को �याज क� जो क�मत िमल रही है, वह िसफ�  900 से 1000 

�पये �ित ि�वंटल ही िमल रही है। … (�यवधान)  जब हम िकसान� क� आय दोगनुी करने क� बात 

कर रहे ह�, वह�  �याज क� लागत का खच� 1200 �पये 1300 �पये �ित ि�वंटल है, वहां इतना 

कम मू�य िमल रहा है। … (�यवधान) 



13.12.2022  14 
 
 मेरी मं�ी जी से मांग है िक �या हम �याज को एमएसपी  के दायर ेम� ला सकते ह�? अगर 

इसम� कोई दिुवधा है तो �याज का जो टोटल �ोड�शन ए�रया है। मेरा लोक सभा �े� िश�र और 

नािसक िडि���ट है, … (�यवधान)  उसम� सैटेलाइट सव� के तहत िनया�त नीित को उिचत तरह 

से लागू करके �याज उ�पादक िकसान� को राहत दी जा सकती है और उनके उ�पादन खच� से डेढ़ 

गनुा मू�य िनि�त ही हो,  �या इस बार ेम� म�ंी जी िवचार कर सकते ह�?  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, सबको बोलने का अिधकार है, ससंद सभी क� है। उ�ह�ने 

सरकार क� तरफ से केवल �प�ीकरण िदया है। कोई �टेटम�ट या इस िवषय पर कुछ व��य नह� 

िदया है। आपने सवाल उठाया और सरकार ने उस पर �प�ीकरण िदया िक हम ये करने को तैयार 

ह�। लेिकन अगर आप िकसी िनयम के तहत नोिटस डाल�गे तो बीएसी के अदंर फैसला होगा। हम 

िनि�त �प से हर िवषय पर चचा� कराएगें। संसद िनयम� और �ि�याओ ंसे चलती है। आप नोिटस 

द�। आपने �थगन ��ताव के िलए नोिटस िदया है।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आपने �थगन ��ताव के िलए नोिटस िदया है। जब म� इस पर 12 बजे �यव�था 

दूगंा और आपको बोलने का मौका नह� दूगंा तो आप िनि�त �प से खड़े होकर बोल सकते ह�। 

आप ��काल को �य� �थिगत कराना चाहते ह�? म� एक अ�छी परपंरा सदन म� चलाना चाहता ह�।ं 

जब म� िकसी िनयम के तहत आपको बोलने नह� दू ंतब आप िनि�त �प से अपनी बात कह सकते 

ह�।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, कम से कम मझेु तो बोलने दीिजए।  

माननीय अ�य� : आप मं�ी जी के �टेटम�ट के बाद ही बोल�गे न।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप नोिटस दीिजए।  

… (�यवधान) 
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�ी अधीर रजंन चौधरी: अ�य� महोदय, आप फैसला दीिजए िक म�ंी जी के �टेटम�ट के बाद 

तरुतं इस पर चचा� होगी। … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : चचा� होने का िनण�य िबजनेस एडवाइजरी कमेटी क� मीिटंग म� तय होता है। 

आप �ॉपर तरीके से नोिटस दीिजए, िबजनेस एडवाइजरी कमेटी म� िनण�य हो जाएगा तो म� िडबेट 

कराऊंगा।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आज मह�वपूण� �� लगे ह�ए ह�, आपके माननीय सद�य� के मह�वपूण� �� लगे 

ह�ए ह�। म� ��काल म� उन मह�वपूण� म�ु� पर चचा� कराना चाहता ह�।ं �या आप चचा� नह� कराना 

चाहते ह�?  

… (�यवधान) 
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WRITTEN ANSWERS TO QUESTIONS 
(Starred Question Nos. 82 to 100 

Unstarred Question Nos. 921 to 1150) 
(Page No. 26 to 825) 

 

 

 

 

 

 

 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही बारह बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है। 

11.09 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Twelve of the Clock. 

 

 

                                                             
 Available in Master copy of Debate, placed in Library. 
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12.00 hrs 

The Lok Sabha re-assembled at Twelve of the Clock. 
(Hon. Speaker in the Chair) 

 
माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचना �ा� ह�ई है। 

म�ने िकसी भी ��ताव क� सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय र�ा मं�ी जी। 

… (�यवधान) 

12.02 hrs 

STATEMENTS BY MINISTERS 

(i) Yangtse incident in Tawang Sector in Arunachal Pradesh on                  
9th December, 2022 

 
र�ा म�ंी (�ी राज नाथ िसहं): माननीय अ�य� जी, म� इस ग�रमामयी सदन को अ�णाचल 

�देश के तवांग सै�टर म� हमारी सीमा पर 09 िदसबंर, 2022 को ह�ई एक घटना के बार ेम� अवगत 

कराना चाह�ंगा। … (�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): 9 तारीख से 13 तारीख हो गई। चार िदन �य� हो गए? … 

(�यवधान) 

�ी राज नाथ िसहं : बीच म� छु�ी भी थी। … (�यवधान) 

माननीय अ�य�: �टेटम�ट के बीच म� नह� बोलते ह�। 

… (�यवधान) 

�ी राजनाथ िसहं: 9 िदसबंर, 2022 को पीएलए �� �स ने तवांग सै�टर के यां��से ए�रया म� लाइन 

ऑफ ए�चअुल कं�ोल पर अित�मण कर �टेटस �यो को एकतरफा बदलने का �यास िकया। 

चाइना के इस �यास का हमारी सेना ने �ढ़ता के साथ सामना िकया। इस फेस-ऑफ म� हाथापाई 
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भी ह�ई है। भारतीय सनेा ने बहादरुी से पीएलए को हमारी टे�रटरी म� अित�मण करने से रोका और 

उ�ह� उनक� पो�ट्स पर वापस जाने के िलए मजबूर कर िदया। इस झड़प म� दोन� ओर के कुछ 

सैिनक� को चोट� भी आई ह�। म� इस सदन को अवगत करना चाहता ह�ं िक हमार ेिकसी भी सैिनक 

क� मृ�य ुनह� ह�ई है और न ही कोई गंभीर �प से घायल ह�आ है। इंिडयन िमिल�ी कमांडस� के 

टाइमली इंटरव�शन के कारण पीएलए सो�जस� अपनी लोकेश�स पर वापस चले गए। … (�यवधान) 

इस घटना के प�ात् ए�रया के लोकल कमांडस� ने 11 िदसबंर, 2022 को अपने चाइनीज़ 

काउंटरपाट�  के साथ �थािपत �यव�था के तहत एक �लैग मीिटंग क� और इस घटना पर चचा� क�। 

चीनी प� को इस तरह के ए�श�स के िलए मना िकया गया और सीमा पर शािंत बनाए रखने के 

िलए कहा गया। इस म�ुे को चीनी प� के साथ कूटनीितक �तर पर भी उठाया गया है।… 

(�यवधान) अ�य� महोदय, म� इस सदन को आ��त करना चाहता ह�ं िक हमारी सेनाए ं हमारी 

भौिमक अखडंता को सरुि�त रखने के िलए पूरी तरह से �ितब� ह� और इसके िखलाफ भारत क� 

सेना िकसी भी �यास को रोकने के िलए सदवै त�पर है। मझेु िव�ास है िक यह सदन हमारी 

सेनाओ ंक� वीरता और साहस को एक �वर से समथ�न देगा।  

अ�य� महोदय, म� पूरी तरह से आ��त ह�ं िक यह ससंद िबना िकसी संशय के भारत क� 

सेना क� �मता, शौय�, परा�म व �ितब�ता का भी अिभनंदन करगेी। ध�यवाद।… (�यवधान) 

[Placed in Library, See No. LT 7713-A /17/22] 

____________ 

 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप सभी व�र� सद�य ह�। सदन िनयम-�ि�या से चलता है 

और लोक सभा म� िकसी भी �प�ीकरण के िलए कोई िनयम-�ि�या नह� है। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आपक� कोई भी बात �रकॉड� म� नह� जा रही है। 

… (�यवधान) 



13.12.2022  828 
 
�ी अधीर रजंन चौधरी : हम लोग� को बोलने का मौका िदया जाए। देश तो हमारा भी है। … 

(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप एक चीज �रकॉड� म� लीिजए। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : अधीर रजंन जी, �लीज आप मेरी एक िमनट बात सिुनए। 

… (�यवधान) 

HON. SPEAKER: Please sit down.  

… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : अधीर रजंन जी, �लीज एक िमनट मेरी बात सिुनए। 

… (�यवधान) 

HON. SPEAKER: Mr. Suresh, please sit down.  

… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : म� सदन से यह िनवेदन करना चाहता ह�ं िक हम� हमारी सेनाओ ंक� वीरता और 

साहस पर एक साथ समथ�न करना चािहए। हम� यह सकं�प लेना चािहए। 

… (�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): अ�य� महोदय, आप हमार ेसमथ�न को �रकॉड� म� �य� नही ले रहे 

ह�?… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : सदन क� तरफ से सारी चीज� �रकॉड� म� आ गई ह�। 

… (�यवधान) 
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12.07hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें। आइटम न�बर-2, �ी ��ाद िसहं पटेल जी। 

जल शि� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा खा� �स�ंकरण उ�ोग म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी 

�हलाद िसहं पटेल): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक)   रा��ीय खा� �ौ�ोिगक� उ�मशीलता एवं �बंधन सं�थान, सोनीपत 

के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा 

अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो)    रा��ीय खा� �ौ�ोिगक� उ�मशीलता एवं �बंधन सं�थान, सोनीपत 

के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक 

�ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7714 /17/22] 

(2) (एक)   रा� �ीय मांस और कु� कुट �स�ं करण बोड�, सोनीपत के वष� 2020-

2021 के वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िहंदी तथा अं�ेजी सं�करण) 

तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)    रा� �ीय मांस और कु� कुट �स�ं करण बोड�, सोनीपत के वष� 2020-

2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा 

अं�ेजी स�ंकरण)। 

(3) उपयु�� (2) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7715 /17/22] 

                            … (�यवधान) 
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यहां …  चल रही है। … (�यवधान) 

12.07½ hrs  

At this stage, Shri Gaurav Gogoi, Shri Sudip Bandyopadhyay and some other 
hon. Members left the House. 

 
िव�ुत म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी कृ�ण पाल): अ�य� 

महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा 1(ख) के अतंग�त 

िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

 (एक)   नेपा िलिमटेड, नेपा नगर के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा। 

 (दो)    नेपा िलिमटेड, नेपा नगर के वष� 2020-2021 का वािष�क �ितवेदन, 

लेखा-परीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणयां। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7716 /17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FISHERIES, ANIMAL 

HUSBANDRY AND DAIRYING (DR. SANJEEV KUMAR BALYAN): Sir, I 

beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (2) of Section 64 and sub-section (3) of Section 66 of the 

                                                             
 Not recorded 
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Indian Veterinary Council Act, 1984:- 

(i) The Veterinary Council of India Minimum Standards of 

Veterinary Education- (Bachelor of Veterinary Science and 

Animal Husbandry – Degree Course) Regulations, 2016 

published in Notification No. F.No. 12-5/2015-VCI in Gazette of 

India dated 12th July, 2016. 

(ii) The Veterinary Council of India (Procedure for recognition and 

de-recognition of Veterinary Colleges and Veterinary 

Qualifications) Rules, 2017 published in Notification No. 

G.S.R.489(E) in Gazette of India dated 22nd May, 2017. 

(iii) The Veterinary Council of India (General) (Amendment) 

Regulations, 2005 published in Notification No. G.S.R.242(E) in 

Gazette of India dated 21st April, 2005. 

(iv) The Veterinary Council of India (Registration) Amendment 

Regulations, 2001 published in Notification No. G.S.R.1(E) in 

Gazette of India dated 1st January, 2002. 

(v) The Veterinary Council of India (Standard of Professional 

Conduct, Etiquette and Code of Ethics, for Veterinary 

Practitioners) Regulations, 1992 published in Notification No. 

G.S.R.395(E) in Gazette of India dated 1st April, 1992, together 

with a corrigendum thereto published in Notification No. 

G.S.R.651(E) dated 1st July, 1992. 
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(vi) The Veterinary Council of India (Fees and Allowances) 

Regulations, 1992 published in Notification No. G.S.R.394(E) in 

Gazette of India dated 1st April, 1992. 

(vii) G.S.R.456(E) published in Gazette of India dated 12th May, 2017 

making certain amendments in the Indian Veterinary Council 

Rules, 1985, mentioned therein. 

(viii) The Veterinary Council of India (Inspectors and Visitors) 

Regulations, 1991 published in Notification No. G.S.R.678(E) in 

Gazette of India dated 12th November, 1991. 

(ix) The Veterinary Council of India (General) Amendment 

Regulations, 2009 published in Notification No. 12-3/2008-VCI in 

Gazette of India dated 5th September, 2009. 

(x) The Veterinary Council of India (Procedure for recognition and 

derecognition of Veterinary Colleges and Veterinary 

Qualifications) (Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.197(E) in Gazette of India dated 7th 

March, 2019. 

(xi) The Veterinary Council of India (General) Regulations, 1991 

published in Notification No. G.S.R.694(E) in Gazette of India 

dated 18th November, 1991. 

(xii) The Veterinary Council of India (Registration) Regulations, 1992 

published in Notification No. G.S.R.119(E) in Gazette of India 
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dated 24th February, 1992. 

(xiii) The Veterinary Council of India (Terms and Conditions of 

Services of Officers and other Employees) Regulations, 2001 

published in Notification No. G.S.R.67(E) in Gazette of India 

dated 29th January, 2002. 

(xiv) The Indian Veterinary Council Rules, 1985 published in 

Notification No. G.S.R. 458 in Gazette of India dated 4th May, 

1985. 

(xv) The Veterinary Council of India (Election of the President and 

Vice President) Regulations, 1995 published in Notification No. 

12-2194-VCI/17092 in Gazette of India dated 29th August, 1995. 

(xvi) The Indian Veterinary Council (Procedure for nomination of one 

member by the Central Government from amongst the 

Presidents of the State Veterinary Associations) Rules, 2017 

published in Notification No. G.S.R.242(E) in Gazette of India 

dated 14th March, 2017. 

(xvii) The Indian Veterinary Council (Amendment) Rules, 2019 

published in Notification No. G.S.R.888 in Gazette of India dated 

2nd December, 2019. 

2.   Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at item No. (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7717 /17/22] 
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3.  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Animal Welfare Board of India, Ballabhgarh, for the year 2019-

2020, alongwith Audited Accounts.  

    (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Animal Welfare Board of India, 

Ballabhgarh, for the year 2019-2020. 

4.   Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7718 /17/22] 

गृह मं�ालय म� रा�य म�ंी (�ी िन�यान�द राय): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) (एक)   रा� �ीय आपदा �बंधन �ािधकरण, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

 (दो)    रा� �ीय आपदा �बंधन �ािधकरण, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7719 /17/22] 

(2) रा� �ीय मानवािधकार आयोग, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के वािष�क लेखाओ ं

क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

(3) उपयु�� (2) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7720 /17/22] 
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(4) (एक)   कॉलीशन फॉर िडज़ा�टर �रिजल�ट इ��ा���चर, नई िद� ली के वष� 

2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

 (दो)    कॉलीशन फॉर िडज़ा�टर �रिजल�ट इ��ा���चर, नई िद� ली के वष� 

2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित 

(िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7721 /17/22] 

(5) (एक)   रा� �ीय आपदा �बंधन स�ं थान, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)    रा� �ीय आपदा �बंधन स�ं थान, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7722 /17/22] 

(6) भारत-ित� बत सीमा पिुलस बल अिधिनयम, 1992 क� धारा 156 क� उप-धारा (3) के 

अतंग�त भारत-ित� बत सीमा पिुलस बल, कां�टेबल (रसोई सेवाए)ं समूह ‘ग’ पद भत� िनयम, 2022 

जो 21 अ�ैल, 2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन.308(अ) म� �कािशत ह�ए 

थे, क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7723 /17/22] 

(7) पथ िव�ेता (जीिवका संर�ण और पथ िव�य िविनयमन) अिधिनयम, 2014 क� धारा 38 

क� उप-धारा (1) के अतंग�त ल��ीप पथ िव�ेता (जीिवका संर�ण और पथ िव�य िविनयमन) 

योजना, 2021 जो िदनांक 27 िदस� बर, 2021 के ल��ीप राजप� म� अिधसूचना स.ं 1/8/2021-

यूडी म� �कािशत ह�ई थी, क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 
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 (8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7724 /17/22] 

(9) क� �ीय �रज़व� पिुलस बल अिधिनयम, 1949 क� धारा 18 क� उप-धारा (3) के अतंग�त 

क� �ीय �रज़व� पिुलस बल (क� बैटाइ� ड � टेनो�ाफर काडर), समूह ‘ख’ पद भत� िनयम, 2022 जो 

5 नव� बर, 2022 के भारत के सा� तािहक राजप� म� अिधसूचना सं. सा.का.िन.159(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7725 /17/22] 

(10) रा� यपाल (वेतन, भ� ते और िवशेषािधकार) अिधिनयम, 1982 क� धारा 13 क�      उप-

धारा (3) के अतंग�त रा� यपाल (भ� ते और िवशेषािधकार) सशंोधन िनयम, 2022 जो 20 अ� तूबर, 

2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन.784(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित 

(िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7726 /17/22] 

(11) सिंवधान के अन�ु छेद 309 के अतंग�त गहृ मं�ालय, महािनदेशालय (अि�नशमन सेवाए,ं 

िसिवल िडफ� स और होमगाड्�स) क� टीन प�रचारक समूह ’ग’ भत� िनयम, 2022 जो 5 नव� बर, 

2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन.160(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित 

(िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7727 /17/22] 

माननीय अ�य� :  �ी कैलाश चौधरी जी – उपि�थत नह�। 

 माननीय अजु�न मेघवाल जी, आप मंि�य� को बताया क�िजए िक सभा पटल पर रख ेजाने 

वाले प� के समय उपि�थत रह� या आपको अिधकृत करके जाए।ं 
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ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल): जी सर।  

अ�य� महोदय, म� आज क� काय�सूची म� �म स�ंया-7 म� अिंकत मेर ेसाथी �ी कैलाश 

चौधरी जी क� ओर से िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक)   क� �ीय कृिष िव� विव�ालय, इ� फाल के वष� 2019-2020 के वािष�क 

लेखाओ ं क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन। 

 (दो)    क� �ीय कृिष िव� विव�ालय, इ� फाल के वष� 2019-2020 के लेखापरीि�त 

लेखाओ ं क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7739 /17/22] 

(3) (एक)   रानी ल� मी बाई क� �ीय कृिष िव� विव�ालय, झांसी के वष� 2020-2021 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)।   

 (दो) रानी ल� मी बाई क� �ीय कृिष िव� विव�ालय, झांसी के वष� 2020-2021 के 

वािष�क लेखाओ ंक� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन।  

 (तीन) रानी ल� मी बाई क� �ीय कृिष िव� विव�ालय, झांसी के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)।   
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(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7740 /17/22] 

(5) (एक)   रा��ीय कृिष िव�ान अकादमी, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे। 

 (दो)    रा��ीय कृिष िव�ान अकादमी, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7741 /17/22] 

(6) (एक)   भारतीय कृिष अनसंुधान प�रषद, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)    भारतीय कृिष अनसंुधान प�रषद, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7742 /17/22] 

माननीय अ�य� : आइटम न�बर-7, �ी अजु�न राम मेघवाल जी । 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल): अ�य� महोदय, म�ने आइटम न�बर-7 तो अभी पटल पर रख िदया है। 

माननीय अ�य� : आपने आइटम न�बर-6 बोला था। आप आइटम न�बर-7 भी बोल दीिजए। 

�ी अजु�न राम मेघवाल: अ�य� महोदय, अभी म�ने आइटम न�बर-7 बोला है। अब म� आइटम 

न�बर-6 बोलता ह�ं। 
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स�ुी शोभा करा�दलाजे जी क� ओर स,े म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

(1) (एक)   � मॉल फाम�स� ए�ी-िबजनेस कंस�िटयम, नई िद� ली के वष� 2020-

2021 के वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) 

तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 

 (दो)    � मॉल फाम�स� ए�ी-िबजनेस कंस�िटयम, नई िद� ली के वष� 2020-

2021  के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहंदी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7728 /17/22] 

 

(3) (एक) रा� �ीय कृिष िव� तार �बंधन स�ं थान (मैनेज), हैदराबाद के वष� 2021-

2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)।   

 (दो)   रा� �ीय कृिष िव� तार �बंधन स�ं थान (मैनेज), हैदराबाद के वष� 2021-

2022 के वािष�क लेखाओ ं क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) 

तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन।   

 (तीन) रा� �ीय कृिष िव� तार �बंधन स�ं थान (मैनेज), हैदराबाद के वष� 2021-

2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7729 /17/22] 

 

(4) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (2) के अंतग�त िन� निलिखत 

प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण):- 

 

(क) (एक)   ओिडशा ए�ो इंड� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, भवुने� वर के वष� 2020-  
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2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    ओिडशा ए�ो इंड� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, भवुने� वर का वष� 

2020-2021 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7730 /17/22] 

 

(ख) (एक)   ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड के 

वष� 2015-2016 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 

 (दो)    ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड का 

वष� 2015-2016 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन 

पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7731 /17/22] 

 

(ग) (एक)   ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड के 

वष� 2017-2018 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड का 

वष� 2017-2018 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7732 /17/22] 

(घ) (एक)   ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड के 

वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड का 

वष� 2018-2019 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7733 /17/22] 
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(ड.) (एक)   ह�रयाणा ए�ो इडं� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, पचंकूला के वष� 2018-

2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    ह�रयाणा ए�ो इंड� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, पचंकूला का वष� 2018-

2019 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7734 /17/22] 

(च) (एक)   ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड के 

वष� 2016-2017 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    ज� मू-क� मीर � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड का 

वष� 2016-2017 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7735 /17/22] 

 

(छ) (एक)   केरल ए�ो इंड� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, ित�वनंतपरुम के वष� 2015-

2016 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    केरल ए�ो इंड� �ीज कारपोरशेन िलिमटेड, ित�वनंतपरुम का वष� 

2015-2016 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7736 /17/22] 

 

(ज)  (एक)   म� य �देश � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड, भोपाल 

के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    म� य �देश � टेट ए�ो इडं� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड, भोपाल 
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का  वष� 2018-2019 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा 

उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 7737 /17/22] 

(झ) (एक)   िबहार � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड, पटना के 

वष� 2019-2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 

 (दो)    िबहार � टेट ए�ो इंड� �ीज डवलपम�ट कारपोरशेन िलिमटेड, पटना का 

वष� 2019-2020 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर 

िनयं�क-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

(5) उपयु�� (4) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले नौ िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7738 /17/22] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SOCIAL JUSTICE AND 

EMPOWERMENT (SHRI A. NARAYANASWAMY): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the National Institute of Social Defence, New Delhi, for the 

year 2019-2020, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Social 

Defence, New Delhi, for the year 2019-2020.  

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7743 /17/22] 
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उ�र पूव� �े� िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा सहका�रता म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी बी. 

एल. वमा�): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक)   रा� �ीय सहका�रता �िश�ण प�रषद, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)।   

 (दो) रा� �ीय सहका�रता �िश�ण प�रषद, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के 

वािष�क लेखाओ ंक� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन।   

 (तीन) रा� �ीय सहका�रता �िश�ण प�रषद, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी 

स�ंकरण)।   

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7744 /17/22] 

 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजय िम� टेनी): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

 (1) दडं �ि�या (शना�त) अिधिनयम, 2022 क� धारा 8 क� उप-धारा (3) के अतंग�त दडं 

�ि�या (शना�त) िनयम, 2022 जो 19 िसत� बर, 2022 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना सं. सा.का.िन.708(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7745 /17/22] 
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(2) इं� टीट्यूट ऑफ कर�े शनल एडिमिन� �ेशन, चंडीगढ़ के वष� 2021-2022 के 

वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे। 

[Placed in Library, See No. LT 7746 /17/22] 

(3) (एक) र�ेको ब�क, चे�नई के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो)   र�ेको ब�क, चे�नई के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7747/17/22] 

सामािजक �याय और अिधका�रता म�ंालय म� रा�य म�ंी (कुमारी �ितमा भौिमक): अ�य� 

महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखती ह�:ं- 

(1) (एक) िशश ुशाखा संघ, खोरदा, ओिडशा के वष� 2012-2013 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   िशश ु शाखा संघ, खोरदा, ओिडशा के वष� 2012-2013 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7748 /17/22] 

(3) (एक) कोसी �े�ीय िवकलांग िवधवा व�ृ क�याण सिमित, सहरसा, िबहार के वष� 

2013-2014 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   कोसी �े�ीय िवकलांग िवधवा व�ृ क�याण सिमित, सहरसा, िबहार के वष� 
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2013-2014 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7749 /17/22] 

(5) (एक) अिखल भारतीय िवकलांग क�याण सिमित, अयो�या, उ�र �देश के वष� 

2012-2013 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   अिखल भारतीय िवकलांग क�याण सिमित, अयो�या, उ�र �देश के वष� 

2012-2013 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7750 /17/22] 

(7) (एक) र�जीडेि�शयल �कूल फॉर द �लाइडं गडवाल, तेलंगाना के वष� 2013-2014 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   र�जीडेि�शयल �कूल फॉर द �लाइडं गडवाल, तेलंगाना के वष� 2013-2014 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण)। 

(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7751 /17/22] 
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(9) (एक) स�ट ए�स सोशल सिव�स सोसाइटी, कुरनूल, आ�� �देश के �ारा सचंािलत 

स�ट ए�स मनोिवकास के��, गुंटूर के वष� 2012-2013 के वािष�क �ितवदेन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   स�ट ए�स सोशल सिव�स सोसाइटी, कुरनूल, आ�� �देश के �ारा सचंािलत 

स�ट ए�स मनोिवकास के��, गुंटूर के वष� 2012-2013 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7752 /17/22] 

(11) (एक) ऑल मिणपरु म�टली ह�डीकै�ड पस��स’ वेलफेअर ऑग�नाइजेशन, इ�फाल के 

वष� 2013-2014 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   ऑल मिणपरु म�टली ह�डीकै�ड पस��स’ वेलफेअर ऑग�नाइजेशन, इ�फाल के 

वष� 2013-2014 के के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(12) उपयु�� (11) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7753 /17/22] 

(13) (एक) �ि� सामािजक सं�थान, लखनऊ, उ�र �देश के वष� 2012-2013 के 

वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   �ि� सामािजक सं�थान, लखनऊ, उ�र �देश के वष� 2012-2013 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 



13.12.2022  847 
 

स�ं करण)। 

(14) उपयु�� (13) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7754 /17/22] 

(15) (एक) िवजय �ूमन सिव�सेज, चे�नई, तिमलनाडु के वष� 2013-2014 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे। 

 (दो)   िवजय �ूमन सिव�सेज, चे�नई, तिमलनाडु के वष� 2013-2014 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण)। 

(16) उपयु�� (15) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7755 /17/22] 

(17) (एक) ऑल इि�डया कॉ�फेडरशेन ऑफ़ द �लाइडं, गडुगांव, ह�रयाणा के वष� 

2013-2014 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   ऑल इि�डया कॉ�फेडरशेन ऑफ़ द �लाइडं, गडुगांव, ह�रयाणा के वष� 

2013-2014 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(18) उपयु�� (17) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7756 /17/22] 
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(19) (एक) �ूमन �रसोस� डेवेलपम�ट सोसाइटी, हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2014-

2015 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो)   �ूमन �रसोस� डेवेलपम�ट सोसाइटी, हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2014-

2015 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण)। 

(20) उपयु�� (19) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाले िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7757 /17/22] 

(21) 

 

(एक) �लाइंड पीप�ुस एसोिसएशन (इि�डया), अहमदाबाद, गजुरात के वष� 2013-

2014 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

[Placed in Library, See No. LT 7758 /17/22] 

 (दो)   �लाइंड पीप�ुस एसोिसएशन (इि�डया), अहमदाबाद, गजुरात के वष� 2013-

2014 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण)। 

(22) उपयु�� (21) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7759 /17/22] 

(23) (एक) चाइ� ड गाइड�स स�टर, हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2021-2022 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे। 
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 (दो) चाइ� ड गाइड�स स�टर, हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7760 /17/22] 

(24) (एक) मानिस क िव कास क� �म,् िव जयवाड़ा, आ� � �देश के वष� 2021-2022 के 

वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) मानिस क िव कास क� �म,् िव जयवाड़ा, आ� � �देश के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7761/17/22] 

(25) (एक) पैर�ट्स एसोिस एशन फॉर िद  वेलफेयर ऑफ म�टली ह�डीकै�ड पस�स, 

हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) पैर�ट्स एसोिस एशन फॉर िद  वेलफेयर ऑफ म�टली ह�डीकै�ड पस�स, 

हैदराबाद, तेलंगाना के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7762 /17/22] 

(26) (एक) िद  फाउ� डेशन फॉर ऐिब िल टी इं�ूवम�ट ए� ड टे� नॉलाजी फॉर िद  हैडीकै� ड–

इंिड या, पल� कड, केरल के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 
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 (दो) िद  फाउ� डेशन फॉर ऐिब िल टी इं�ूवम�ट ए� ड टे� नॉलाजी फॉर िद  हैडीकै� ड–

इंिड या, पल� कड, केरल के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7763 /17/22] 

(27) (एक) िद  रोटरी इं� टीट्यूट फॉर िच � �ेन इन नीड ऑफ � पेशल केयर, 

ित �वनंतपरुम, केरल के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) िद  रोटरी इं� टीट्यूट फॉर िच � �ेन इन नीड ऑफ � पेशल केयर, 

ित �वनंतपरुम, केरल के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7764 /17/22] 

(28) (एक) िद  इं� टीट्यूट फॉर िद  ह�डीकै� ड ए� ड बैकवाड� पीपल, कोलकाता, पि� च म 

बंगाल के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) िद  इं� टीट्यूट फॉर िद  ह�डीकै� ड ए� ड बैकवाड� पीपल, कोलकाता, पि� च म 

बंगाल के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक 

�ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7765 /17/22] 

(29) (एक) िद  वॉलंटरी ऑग�नाइजेशन ऑफ �रल डेवलपम�ट सोसाइटी, कुरनूल, आ� � 

�देश के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 
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 (दो) िद  वॉलंटरी ऑग�नाइजेशन ऑफ �रल डेवलपम�ट सोसाइटी, कुरनूल, आ� � 

�देश के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक 

�ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7766/17/22] 

(30) (एक) एम.जी.एम. बीथैनी शाि� त  भवन � पेशल � कूल फॉर म�टली चैल�� ड, 

पथनमिथ�ा, केरल के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एम.जी.एम. बीथैनी शाि� त  भवन � पेशल � कूल फॉर म�टली चैल�� ड, 

पथनमिथ�ा, केरल के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7767/17/22] 

(31) (एक) एजूकेशन ए� ड �रल डेवलपम�ट ऑग�नाइजेशन, थौबल, मिण परु के वष� 

2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एजूकेशन ए� ड �रल डेवलपम�ट ऑग�नाइजेशन, थौबल, मिण परु के वष� 

2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7768 /17/22] 

(32) (एक)   सामािजक क� याण क� �, ि�सूर, केरल के वष� 2021-2022 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे।   
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 (दो)    सामािजक क� याण क� �, ि�सूर, केरल के वष� 2021-2022 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7769 /17/22] 

(33) (एक)   उ� तर बंगाल िद� यागंजन पनुवा�स, िसलीगड़ुी, पि�म बंगाल के वष� 2021-

2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे।   

 (दो)    उ� तर बंगाल िद� यागंजन पनुवा�स, िसलीगड़ुी, पि�म बंगाल के वष� 2021-

2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7770 /17/22] 

(34) (एक)   एसोिसएशन फॉर सोशल �रकं� �ि�टव एि�टिवटीज, कटक, ओिड़शा के वष� 

2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी 

स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े   

 (दो)    एसोिसएशन फॉर सोशल �रकं� �ि�टव एि�टिवटीज, कटक, ओिड़शा के वष� 

2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7771/17/22] 

(35) (एक)   पावनी सोसाइटी फॉर म� टीपल ह�डीकै� ड एडं � पाि�ट� स, िवशाखाप�नम, 

आं� �देश के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े   
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 (दो)    पावनी सोसाइटी फॉर म� टीपल ह�डीकै� ड एडं � पाि�ट� स, िवशाखाप�नम, 

आं� �देश के वष� 2021-2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� 

एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7772/17/22] 

(36)    सिंवधान क� अन�ु छेद 338ख के खंड (2) के अंतग�त रा� �ीय िपछड़ा वग� 

आयोग के अ� य�, उपा� य� और सद� य (सेवा क� शत� और पदाविध) 

िनयम, 2018 जो 23 अग� त 2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स�ं या सा.का.िन. 800(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7773/17/22] 

(37) (एक)   सिंवधान क� अन�ु छेद 338ख के खंड (6) के अंतग�त रा� �ीय िपछड़ा वग� 

आयोग, नई िद� ली के वष� 2019-2022 के पदाविध �ितवेदन क� एक �ित 

(िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े   

 (दो)    वष� 2019-2022 के पदाविध �ितवेदन म� अतंिव�� ट िसफा�रश� पर क�-गई- 

कार�वाई क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

(38) उपयु�� (37) क� म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 7774 /17/22] 

(39) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा 1(ख) के अतंग�त िन� निलिखत 

प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण):- 

(40) (एक)   रा� �ीय िपछड़ा वग� िव� और िवकास िनगम, नई िद�ली के वष� 2021-

2022 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा। 
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 (दो)    रा� �ीय िपछड़ा वग� िव� और िवकास िनगम, नई िद�ली को वष� 2021-

2022 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT- 7775 & 7776/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FISHERIES, ANIMAL 

HUSBANDRY AND DAIRYINGAND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRYOF INFORMATION AND BROADCASTINIG (DR. L. MURUGAN): 

Sir, I beg to lay on the Table:- 

 (1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Satyajit Ray Film & Television Institute, Kolkata, for the 

year 2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Satyajit Ray Film & 

Television Institute, Kolkata, for the year 2020-2021. 

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7777/17/22] 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Film and Television Institute of India, Pune, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Film and Television Institute 

of India, Pune, for the year 2020-2021. 
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(4) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7778/17/22] 

 

_____________ 

 

12.10 hrs 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 
37th Report 

 
THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I beg to present the 

Thirty-seventh Report of the Business Advisory Committee. 
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12.10¼ hrs 

COMMITTEE ON PETITIONS 
35th to 41st Reports 

 
�ी हरीश ि�वेदी (ब�ती) : महोदय, म� यािचका सिमित के िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) ��तुत करता ह�ं :- 

(1) पूव��र रा�य�, िवशेष �प से गवुाहाटी म� एलपीजी बॉटिलंग सयं�ं�, कं�े�ड नेचरुल गैस 

 �टेशन� क� �मता म� विृ� करने और उससे संबिंधत अ�य मह�वपूण� मु�� के िलए �ी 

 तोकेही येपथोमी के अ�यावेदन के बार ेम� 35वां �ितवेदन। 

(2) सरकारी �वािम�व वाली सामा�य बीमा कंपिनय�, िवशेष �प से मेघालय ि�थत बीमा 

 कंपिनय� के काय�करण को िनयिं�त करने क� आव�यकता और उससे सबंंिधत अ�य 

 मह�वपूण� म�ु� के बार ेम� �ी आर. मराक के अ�यावेदन के सबंंध म� 36वां �ितवेदन। 

(3) भारतीय �टेट ब�क, पजंाब नेशनल ब�क और यूको ब�क, िवशेष �प से गवुाहाटी ि�थत ब�क� 

 क� ऋण योजनाओ ं के बार े म� �ाहक� क� अवधारणा और �भावका�रता और उससे 

 सबंंिधत अ�य मह�वपूण� म�ु� के बार ेम� �ी फानी धर दास के अ�यावेदन के बार ेम� 37वां 

 �ितवेदन। 

(4) �धानमं�ी आवास योजना - �ामीण (पीएमएवाई-जी) के अतंग�त लाभ� को �दान करने के 

 अनरुोध और उससे संबिंधत अ�य म�ु� के िलए �ी भवर िसंह के अ�यावेदन के बार ेम� 

 38वां �ितवेदन। 

(5) पया�वरणीय िविधय� के अनुपालन और भारतीय मौसम िव�ान िवभाग 

 (आईएमडी)/तटर�क बल के साथ �भावी संपक�  के िलए ऑयल ए�ड नेचरुल गसै 

 कारपोरशेन िलिमटेड (ओएनजीसी) �ारा िवशेष� कािम�क� को िनयोिजत करने क� 

 आव�यकता के बार ेम� �ी िव�म के अ�यावेदन के सबंंध म� 39वां �ितवेदन। 
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(6) मुंबई म� इंिडयन ओवरसीज ब�क, इंिडयन ब�क, यूिनयन ब�क ऑफ इंिडया और केनरा ब�क 

 के एटीएम म� बढ़ती धोखाधड़ी-एटीएम लेन-देन के िलए �भावी रणनीित को पनु: बनाने क� 

 त�काल आव�यकता और उससे संबिंधत अ�य मह�वपूण� मु�� के सबंंध म� �ी अिभषेक के 

 अ�यावेदन के बार ेम� 40वां �ितवेदन। 

(7) िसगरटे और अ�य तंबाकू उ�पाद (िव�ापन का �ितषेध और �यापार तथा वािण�य, 

 उ�पादन, �दाय और िवतरण का िविनयमन) अिधिनयम, 2003 (सीओटीपीए) म� 

 ��तािवत सशंोधन� और उससे सबंंिधत अथवा उसके आनषुिंगक मामल� के बारे म� सव��ी 

 रजनीकांत पी. पटेल और सधुीर साबले तथा �ी सजंय बेचन के अ�यावेदन के सबंंध म� 

 41वां �ितवेदन। 
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12.10½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON FINANCE 
52nd Report 

 
SHRI JAYANT SINHA (HAZARIBAGH): Sir, I beg to present the Fifty-second 

Report (Hindi and English versions) on 'The Competition (Amendment) Bill, 

2022' of the Standing Committee on Finance. 

 

12.10¾ hrs 

STANDING COMMIITTEE ON COMMERCE 
173rd to 175th Reports 

 
�ी संतोष कुमार गगंवार (बरलेी) : महोदय, म� वािण�य सबंंधी �थायी सिमित के िन�निलिखत 

�ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�ं :- 

(1) ‘िनया�त को बढ़ावा दनेे के िलए अवसंरचना�मक सिुवधाओ ंका िव�तार  ’के बार ेम� स िमित 

 के 164व� �ितवदेन म� अतंिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई 

 सबंंधी 173वां �ितवेदन। 

(2) वािण�य िवभाग, वािण�य और उ�ोग म�ंालय से सबंंिधत अनदुान� क� मांग� (2022-23) 

 (मांग स�ंया 10) के बार ेम� सिमित के 167व� �ितवेदन म� अतंिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� 

 पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई सबंंधी 174वां �ितवेदन। 

(3) उ�ोग और आंत�रक �यापार सवं��न िवभाग, वािण�य और उ�ोग म�ंालय से सबंंिधत 

 अनदुान� क� मांग� (2022-23) (मांग स�ंया 11) के बार े म� सिमित के 168व� �ितवदेन 

 म� अतंिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई सबंंधी 175वां 

 �ितवेदन। 
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12.11 hrs 

STANDING COMMITTEE ON HOME AFFAIRS 
240th and 241st Reports 

 
SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I beg to lay on 

the Table the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Home Affairs:- 

(1) 240th Report on Action Taken by Government on the 

 Recommendations/Observations contained in the Two Hundred Thirty-

 eighth Report on Demands for Grants (2022-23) of the Ministry of Home 

 Affairs. 

(2) 241st Report on Action Taken by Government on the 

 Recommendations/Observations contained in the Two Hundred Thirty-

 ninth Report on Demands for Grants (2022-23) of the Ministry of 

 DoNER. 
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12.11½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 
328th to 332nd Reports 

 
SHRI TAPIR GAO (ARUNACHAL EAST): Sir, I beg to lay on the Table the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Transport, Tourism and Culture:- 

(1) Three Hundred Twenty-eighth Report on the Action Taken by the 

 Government on the recommendations/observations as contained in its 

 Three Hundred Tenth Report on the subject ‘Functioning of Central 

 Libraries in the Country’. 

(2)  Three Hundred Twenty-ninth Report on the Action Taken by the 

 Government on the recommendations/observations as contained in its 

 Three Hundred Twelfth Report on the subject ‘Review of Central Road 

 and Infrastructure Fund (CRIF) Works’. 

(3) Three Hundred Thirtieth Report on the Action Taken by the Government 

 on the recommendations/observations as contained in its Three 

 Hundred Fifteenth Report on Demands for Grants (2022-23) of Ministry 

 of Culture. 

(4) Three Hundred Thirty-first Report on the Action Taken by the 

 Government on the recommendations/observations as contained in its 

 Three Hundred Twentieth Report on the subject ‘Development of 

 Tourism Infrastructure in the country’. 
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(5) Three Hundred Thirty-second Report on the Action Taken by the 

 Government on the recommendations/ observations as contained in its 

 Three Hundred Twenty-first Report on the subject ‘Issues related to 

 Safety in Civil Aviation Sector’. 
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12.12 hrs 

STATEMENTS BY MINISTERS---Contd. 

 (ii) Status of implementation of the recommendations/ observations 

contained in the 41st Report of the Standing Committee on Agriculture, 

Animal Husbandry and Food Processing on Demands for Grants (2022-

2023) pertaining to the Ministry of Food Processing Industries 

जल शि� त म�ंालय म�  रा� य म�ंी तथा खा� �स�ं करण उ�ोग म�ंालय म� रा� य म�ंी (�ी 

�हलाद िसहं पटेल): महोदय, म� खा� �स�ंकरण उ�ोग म�ंालय से संबिंधत अनदुान� क� मांग� 

(2022-2023) के बार ेम� कृिष, पशपुालन और खा� �स�ंकरण सबंंधी �थायी सिमित के 41व� 

�ितवेदन म� अतंिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� के काया��वयन क� ि�थित के बार ेम� एक व��य सभा 

पटल पर रखता ह�ं। 

___________ 

12.12½ hrs 

(iii) Status of implementation of the recommendations/observations 

contained in the 34th Report of the Standing Committee on 

Communications and Information Technology on Demands for Grants 

(2022-2023) pertaining to the Ministry of Information and Broadcasting* 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FISHERIES, ANIMAL 

HUSBANDRY AND DAIRYING AND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF INFORMATION AND BROADCASTING (DR. L. MURUGAN): 

Sir, I beg to lay a statement regarding the Status of implementation of the 

recommendations /observations contained in the 34th Report of the Standing 

Committee on Communications and Information Technology on Demands for 

Grants (2022-2023) pertaining to the Ministry of Information and Broadcasting. 

 

 

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library. See No. LT 7712 /17/22 and LT 7713 /17/22 respectively. 
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12.13 hrs 

MOTION RE: 36TH REPORT OF 
BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

 
SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I beg to move: 

“That this House do agree with the Thirty-sixth Report of the 

Business Advisory Committee presented to the House on 12th 

December, 2022.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक यह सभा 12 िदस�बर, 2022 को सभा को ��ततु काय� म�ंणा सिमित के 

36व� �ितवदेन से सहमत है।” 

��ताव �वीकृत ह�आ। 
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12.13½ hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िनयम 377 के अधीन मामल� को सभा पटल पर रखा 

जाए। जो सद�य िनयम 377 के अधीन मामल� को आज उठाने चाहते ह�, उनको 20 िमनट के 

भीतर मामले के पाठ को सभा पटल पर रखने क� इजाजत दी जाती है। 

(i) Need to provide safe drinking water in various districts of West  
Bengal 

 
�ीमती लॉकेट चटज� (ह�गली): पि�म बंगाल के भूजल म�, उ�च �तर के आस�िनक पाए जाने क� 

बात को 35 साल से �यादा हो चकेु ह�, लेिकन इसक� वजह से होने वाले गभंीर �वा��य सकंट� से 

िनपटने क� िदशा म� ठोस �यास नह� िकए गये ह�। 

 1980 के दशक क� श�ुआत म� पि�म बंगाल म� पहली बार आस�िनक सदूंषण क� बात 

सामने आई थी। रा��ीय मानवािधकार आयोग ने इस मामले पर �यान िदया और यहां तक िक 

सरकार को ह�त�ेप करने के आदेश भी जारी िकए लेिकन ि�थित जस क� तस है। 

 ड��यूएचओ के अनसुार, आस�िनक के लगातार सपंक�  म� आने से �वचा सबंंधी सम�याए ं

होती ह�। साथ ही आस�िनक, �यूरोलॉिजकल और �र�ोडि�टव िस�टम को �भािवत करने के 

अलावा �दय सबंंधी सम�याओ,ं डायिबटीज, �सन और गै��ो इटें�टाइनल रोग� और क� सर का 

कारण बनता है। 

  आस�िनक पानी के कारण मेर ेमालदह, मिुश�दाबाद, निदया, उ�र एव ंदि�ण 24 परगना , 

बद�वान, हावड़ा और ह�गली िजले के भाई - बहन गंभीर बीमा�रय� से ��त हो रहे है इसक� रोकथाम 

के िलए आव�यक है िक उनको �व�छ जल उपल�ध िकया जाय | 

                                                             
Treated as laid on the Table 
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 मेरा सरकार से अनरुोध है िक उ� िजल� म� �व�छ पेयजल उपल�ध करवाने क� िदशा म� 

कार�वाई क� जाय। 

(ii) Need to introduce water taxi service from Navlakhi Port to Dwarka, 
Mandavi, Mundra and Kandla in Gujarat 

 
�ी मोहनभाई कंुडा�रया (राजकोट): म� माननीय पतन, पोत प�रवहन और जलमाग� म�ंी जी का 

�यान नवलक� बंदरगाह से वाटर टै�सी सेवा शु� करने क� ओर  ले जाना चाहता ह�।ँ यिद यह नई 

या�ा सेवा नवलक� बंदरगाह से �ारका, मांडवी, मु�ंा और कांडला तक वाटर टै�सी सेवाओ ंको 

श�ु करने से मोरबी और राजकोट को �यापार और पय�टन �े� को भारी �ो�साहन िमलेगा और 

सगुम प�रवहन �यव�था सिुनि�त होगी। 

 म� माननीय जलमाग� म�ंी से नवलक� बदंरगाह से �ारका, मांडवी, मु�ंा और कांडला आपस 

म� वाटर टै�सी सेवाओ ंको सवा�िधक �ाथिमकता पर श�ु करने क� मांग करता ह�।ँ 
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(iii) Need to set up new fertilizer factories and formulate a new fertilizer 
distribution policy 

 
�ीमती रीती पाठक (सीधी): हमारा देश कृिष �धान देश है एवं मेर ेसंसदीय �े� सीधी म� आय का 

�मखु �ोत कृिष ही है। मै माननीय रसायन एव ंउव�रक म�ंी  जी का �यान हर वष� खेती के समय 

होने वाली रासायिनक खाद  क� सम�या क� तरफ आकृ� कराना चाहती    ह� ँ। 

 देश के िभ�न-िभ�न �े�� के साथ ही  मेर ेससंदीय �े� मे हर वष� खतेी के दौरान  िकसान� 

को समय पर आव�यकतानसुार रासायिनक उव�रक नह� िमल पाते और िकसान� को खाद �ा� 

करने के िलए लंबा इंतज़ार एवं ज�ोजहद करनी पड़ती है। हमारी सरकार ने �ढ़ता के साथ कई 

ज�री कदम उठाए ह� , िजससे ि�थितय� मे तलुना�मक सधुार ह�आ है । िवतरण व िनगरानी 

सिमितय� के मा�यम से कालाबाजारी एवं अ�य अिनयिमतता रोकने के भी �यास जारी ह� ।  िक�त ु

पया�� उ�पादन होने के बावजूद भी हो रही  कालाबाजारी के कारण हम िकसान� को आसानी से 

रासायिनक उव�रक� क� आपूित� करने के ल�य से दूर ह� । मेरा सझुाव है िक उव�रक क� पैिकंग पर 

�यूआर कोड , बार कोड , या अ�य िकसी तकनीक� का �योग िकया जाए तािक ��येक उव�रक 

पैिकंग क� �ेसिबिलटी क� जा सके और कालाबाजारी पूरी तरीके से �क सके ।  साथ ही माननीय 

रसायन एव ं उव�रक म�ंी जी से नई उव�रक उ�पादन इकाइयां लगाने और नई उव�रक िवतरण 

पॉिलसी पर िवचार करने का आ�ह करती ह�।ँ इसके अलावा िकसान� को यिद फिट�लाइज़र 

सि�सडी डायर�ेट बेनीिफट �ांसफर (DBT) के ज�रए क� जाये तो िकसान� को इस सम�या से 

बड़ी राहत िमल सकेगी  और मेर ेससंदीय �े� के साथ-साथ ही देश के सभी िकसान समय पर 

अपनी फसल� को उव�रक दे सक� गे व फसल� को उव�रक क� कमी से होने वाले नकुसान से बचाया 

जा सकेगा ।   
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(iv) Need to take measures for construction of bridge of Chhatauni-
Belsand road in Sheohar Parliamentary Constituency 

 
�ीमती रमा देवी (िशवहर):म� सरकार का �यान अपने िशवहर ससंदीय �े� के सीतामढ़ी िजला 

अतंग�त छतौनी-बेलसडं पथ के 5व�  िकलोमीटर पर अवि�थत �व�त पलु क� ओर आकृ� कराना 

चाहती ह�।ँ  �ात हो िक छतौनी-बेलसडं पथ बेलसडं अनमुंडल को जोड़ने वाली एक मह�वपूण� 

सड़क है जो िबहार म� वष� 2017 म� आयी भीषण बाढ़ म� �व�त हो चुक� है। वष� 2017 से ही यहा ँसे 

डायवस�न से आवागमन चल रहा है जो वषा� के िदन� म� अव�� हो जाता है। यहा ँके लोग� के िलए 

अनमुंडल मु�यालय जाने क� यही एकमा� म�ुय सड़क है िजसके अव�� होने से आम लोग� को 

काफ� �यादा किठनाइय� का सामना करना पड़ता है। पथ िनमा�ण िवभाग के इस मह�वपूण� पलु का 

ए�टीमेट लगभग 14 करोड़ �पये है। मेर ेबार-बार अनुरोध के बावजूद अभी तक इसके िनमा�ण क� 

�वीकृित िवभाग �ारा नह� िमल पायी है।  

              अतः सरकार से अनरुोध है िक जनिहत म� सीतामढ़ी िजला अतंग�त छतौनी-

बेलसडं पथ के 5व�  िकलोमीटर पर अवि�थत �व�त पलु के शी� िनमा�ण हेत ुआव�यक काय�वाही 

क� जाये िजससे िक यहा ँसे आवागमन सिुवधाजनक हो सके।    
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(v) Regarding establishment of a Navodaya Vidyalaya and a Kendriya 
Vidyalaya in Rajnandgaon Parliamentary Constituency 

 
�ी संतोष पा�डेय (राजनदंगावँ): मेर े संसदीय �े� अंतग�त िजला राजनांदगांव (छ�ीसगढ़) से 

पथृक होकर दो नवीन िजल� �मश: मोहला-मानपरु-चौक� और खरैागढ़-छुईखदान-गंडई का गठन 

िसत�बर 2022 म� ह�आ है. अवगत करना चाह�गँा िक नव गिठत िजला मोहला-मानपरु-चौक� के 

तीनो िवकासखडं अनुसूिचत िवकासखडं ह� जो वनांचल व आिदवासी बाह��य है तथा न�सल 

�भािवत सवेंदनशील है | आिदवासी ब�च� के �तरीय िश�ा के उ�े�य से जहा ँ शी�ाितशी� 

नवोदय िव�ालय व के��ीय िव�ालय क� �वीकृित अप�रहाय� है | उसी �कार िजला खैरागढ़-

छुईखदान-गंडई म� क� �ीय िव�ालय सचंािलत है, िक�तु �े� के छा�� हेत ु�तरीय अ�ययन के िलए  

नवोदय िव�ालय क� �थापना आव�यक है।  

 म� सरकार का �यान इस ओर आकृ� करना चाह�गँा िक अिवभािजत राजनादंगांव िजले म� 

एक ही नवोदय िव�ालय सचंािलत है व िजसमे चयन परी�ा हेत ुलगभग 25000 आवेदन �ा� होते 

थे िजनम� से लगभग 10000 आवेदन उ� नवगिठत िजलो से �ा� होते थे िक�त ुसयं�ु िजले के 

अतंग�त केवल 80 ब�चो का चयन होने के कारण उ� �े� से बमिु�कल 10-15 ब�चो का ही चयन 

हो पाता है। 

 अत: मेरा आ�ह है िक उ� दोन� नव गिठत िजल� म�  आगामी शैि�िणक स� म� नवोदय 

िव�ालय और के��ीय िव�ालय  संचालन हेत ुशी� िवभागीय काय�वाही आर�भ हो । 
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(vi) Need to construct a flyover from Sheesham Tiraha to Saras Chauraha 
on Agra-Bikaner N.H. No. 21 

 
�ीमती रजंीता कोली (भरतपुर): आगरा-बीकानेर रा��ीय राजमाग� सं�या-21 पर ि�थत सारस 

चौराहा व शीशम ितराहा सड़क दघु�टनाओ ंका क� � बन गया है और यहा ंआए िदन दघु�टनाए ंहोती 

रहती है। 

  पूव� म� कई लोग सड़क दघु�टनाओ ंम� अपनी जान गवंा चकेु ह� तो कई घायल भी हो चकेु ह�। 

िपछले लंबे समय से हाईवे के इस इलाके म� �लाईओवर बनाने क� मांग चली आ रही है।  

�लाईओवर नह� बनने से यहां हमेशा दघु�टना क� आशंका बनी रहती है। 

  अगर शीशम ितराहे स ेसारस चौराहे से आगे सूया� िसटी तक �लाईओवर बना िदया जाए 

तो सड़क दघु�टनाओ ंसे बचा जा सकता है। िपछले िदन� सारस चौराहे पर ह�ई सड़क दघु�टना म� 

एक मिहला क� दद�नाक मौत ह�ई थी िजसको लेकर �थानीय लोग� �ारा काफ� िदन� तक आंदोलन 

िकया गया था। पय�टन क� �ि� से भी भरतपरु �मखु क� � है। भरतपरु म� िव�िव�यात केवलादवे 

घना प�ी िवहार ि�थत है तो वह� यहां से आगरा क� दूरी मा� 55 िकलोमीटर है तो वही जयपरु 

भरतपरु से 180 िकलोमीटर दूरी पर ि�थत है। इसके अलावा िद�ली क� दूरी भी भरतपरु से 

लगभग 190 िकलोमीटर है। मेरा सरकार से िनवेदन है िक इसको बनवाने क� कृपा कर�। 
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(vii) Need to connect Sohagara Dham in Salempur Parliamentary 
Constituency, Uttar Pradesh with Ram Circuit and develop other places 

of religious importance in the region 
 

�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर): मेरा ससंदीय िनवा�चन �े� सलेमपरु पय�टन क� �ि� से काफ़� 

िपछड़ा ह�आ है जबिक यहा ँपय�टन क� अपार सभंावनाए ंह� । मेर ेसंसदीय िनवा�चन �े� स ेहोकर 

राम जानक� पथ गज़ुरता है जो रामायण सिक� ट का िह�सा है । राम जानक� पथ से केवल छह 

िकलोमीटर क� दूरी पर ि�थत सोहगरा धाम म� एक पौरािणक िशव मिंदर है जहा ँपर जनकपरु से 

अयो�या जाते समय माता सीता ने महादेव िशव क� पूजा अच�ना क� थी लेिकन इस पौरािणक 

मंिदर को रामायण सिक� ट से नह� जोड़ा गया है िजसके िबना रामायण सिक� ट अधूरा है । इसके 

अलावा सोहगरा धाम से सटा ह�आ िदगे�रनाथ धाम है, सोहनाग धाम है, मईल चौराहा पर िव� 

�िस� सतं देवराहा बाबा का आ�म है। मेर ेसंसदीय िनवा�चन �े� के बिलया म� महान ऋिष और 

भगृ ुसंिहता के रचियता भगृ ुऋिष का आ�म है  और िबहार क� सीमा से लगे सोहनपरु म� �ी राम 

जानक� मंिदर और एक िवशाल तालाब है  िजसे पय�टन क� �ि� से िवकिसत करने क� आव�यकता 

है । इन �थान� को िवकिसत करने के िलए उ�र �देश क� सरकार ने हर स�भव �यास िकया है 

लेिकन अभी बह�त कुछ करने क� ज़�रत है।  

अतः म� माननीय मं�ी जी से मांग करता ह� ँिक  सोहगरा धाम को रामायण सिक� ट से जोड़ने 

और सोहनाग धाम , िदग�ेर नाथ धाम , देवराहा बाबा आ�म मईल , �ी राम जानक� मि�दर 

सोहनपरु  और भृग ुऋिष आ�म बिलया, को िवकिसत करने क� कृपा कर�।                          
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(viii) Need to set up baffle ranges in place of existing firing butts in 
Meerut, Uttar Pradesh 

 
 �ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): आज़ादी के समय से मेरठ छावनी ि�थत फाय�रगं र�ज म� A से लेकर 

I तक कुल नौ बट्स थे िजनम� बाद म� छः बट्स बदं हो गए -A, B, C, D, H तथा I, अब िसफ�  3 

बट्स ही काम कर रहे ह�। इन बट्स म� खलेु आकाश के नीचे िम�ी के टीले बनाकर फाय�रगं क� 

जाती है िजनसे चलने वाली गोिलया ँ लगभग तीन साढ़े तीन िकलोमीटर तक िनकल जाती ह�। 

इसक� वजह से सोफ�परु, मामेपरु, ललसाना, उ�देपरु तथा प�हेड़ा के �ामीण� और पशओु ंक� 

सरु�ा खतर े म� रहती है। बफल र�ज के तहत बनाई जाने वाली िवशेष तरह क� फाय�रगं र�ज 

चहारदीवारी के अ�दर होती है तथा इसम� ऊपर से नीचे क� ओर फाय�रगं क� जाती है। इस र�ज म� 

चलने वाली गोिलय� के िछटकने या आम जनता के घायल होने क� आशंका नह� होती है। मेरठ 

छावनी म� ऐसी र�ज के िलए पया�� 3.5 वग� िकलोमीटर का �े� भी उपल�ध है। लगभग 3 वष� पूव� 

उपरो� �कार क� एक बफल र�ज बनाये जाने के िलए म� क� � सरकार का आभार �य� करता ह�।ँ 

           मेरा सरकार से अनरुोध है िक मेरठ म� वत�मान म� काम कर रह� बट्स के �थान पर दो और 

बफल र�ज बना दी जाए ँतो मेरठ क� फाय�रगं र�ज ड�जर जोन म� िचि�हत होने के दायर ेसे बाहर हो 

जायेगी तथा सोफ�परु, मामेपरु, ललसाना, उ�देपरु व प�हेड़ा के �ामीण� व पशओु ंक� सरु�ा भी 

सिुनि�त हो सकेगी। साथ ही कम मारक �मता वाले छोटे हिथयार� �ारा फाय�रगं अ�यास करने 

के कारण उपरो� गावँ� के िकसान� क� खेती क� लगभग 600 एकड़ जमीन ब�धम�ु हो जाएगी 

तथा वह अपनी जमीन का इ�तेमाल अपनी मज़� से कर सक� गे।                            
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(ix) Need to provide solar energy equipments to farmers in remote rural 
areas of the country 

 
डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): भारत कृिष �धान देश है। �यादातर िकसान िसचंाई के िलए 

िबजली पर ही िनभ�र रहते ह�। वन �े��/वन�ाम�,दूर�थ �ामीण अचंल म� िकसान� को घर� एव ं

िसंचाई के िलए पया�� िबजली नह� िमल पाती है िजसका �मखु कारण लंबी दूरी से िबजली क� 

स�लाई िकया जाना है। इसके कारण लाईनलॉस और लोवोलटेज क� सम�या बह�त �यादा होती है। 

आंधी तूफान म� तार� के टूटने से िबजली आपूित� बािधत होती है। गम� के िदन� म� तार� के टकराने 

से जंगल� म� अगजनी क� घटनाए ंहोती है। इस कारण लंबे समय तक िबजली आपूित� बािधत होने 

से िकसान� को आिथ�क हािन उठानी पड़ती है। इस कारण िकसान सोलरपपंो क� ओर जा रहे है 

िकंत ुसरकार �ारा कोटा कम होने और आवेदन अिधक होने के कारण िकसान� को इसका लाभ 

नह� िमल पाता है। वन�ाम� म� िबजली क� सम�या से िनजात िदलाने के िलए सरकार �ारा कोटा 

बढ़ाते ह�ए सौर ऊजा�  के उपकरण िवशेष �करण मानते ह�ए �ाथिमकता से िकसान� को �दान िकये 

जाये एवं िजन िकसान� ने नवीन कूप/नलकूप खनन िकये है सौर ऊजा� उपकरण �दान कर �यादा 

से �यादा िकसान� को राहत दी जाये तािक िकसान िबजली क� कमी से होने वाले नकुसान से बच� 

एव ंआिथ�क �प से स�म बने।                                
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(x) Need to declare the martyrdom site of protesting farmers at 
Patharighat in Assam as a national monument 

 

�ी िदलीप शइक�या (मगंलदोई): पूव��र भारत  के लोग� ने अ�ेंज� के शोषण, भेदभाव और 

अ�याचार के िखलाफ �वतं�ता आदंोलन म� बहादरुी से भाग िलया था. ऐसी ही एक घटना ह� -

अ�ंेज� �ारा भूिम कर क� बढ़ती दर के िखलाफ असम के दरगं िजले के पथ�घाट म� िकसान� के 

ऐितहािसक िव�ोह क� । जिलयांवाला बाग़ ह�याकांड से 25 साल पहले 28 जनवरी, 1894 म� 

पथ�घाट के िकसान ,अ�ंेजो �ारा भूिमकर को बढाने के िखलाफ, �दश�न कर रहे थे। अ�ेंज� ने  

सैिनक� को  इन िकसान� पर गोली चलाने का ह��म िदया िजसक� वजह से लगभग 140 िकसान 

शहीद हो गए थे। अ�ंजो के िखलाफ भारत के �वतं�ता स�ंाम मे पथ�घाट के कृषक� के बिलदान 

इितहास के प�ने मे उि�लिखत तो है लेिकन आम जन के बीच �यापक �प से �चार �सार नह�    

ह� । उपेि�त है इस ऐितहािसक �थान को बिलदानी कृषक को रा�� के म�ुयधारा म� सही स�मान 

तथा �थान िमल सके इसिलए पथ� शहीद िकसान �थल को रा��ीय �मारक घोिषत िकया जाए 

साथ ही पय�टक के�� के �प  म�  िवकिसत िकया जाए। 
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(xi) Need to continue the existing Sports Authority of India Training 
Centre at Vidyadhar Nagar, Jaipur Rajasthan 

 
�ी रामचरण बोहरा (जयपुर): बा�केटबॉल राज�थान का राजक�य खले है। रा�य ने अजु�न 

परु�कार िवजेताओ,ं ओलंिपयन और भारतीय क�ान� सिहत कई �िस� अंतरा���ीय बा�केटबॉल 

िखलाड़ी तैयार िकए ह�। मेरा िनवा�चन �े�- जयपरु शहर बा�केटबॉल िखलािड़य� का क� � है और 

अिधकांश यवुा इस खेल को खेल रहे ह�। 

          यवुा मामले और खेल मं�ालय के तहत भारतीय खेल �ािधकरण का वत�मान म� केवल एक 

एसटीसी क� �, बा�केट बॉल अनशुासन म� िव�ाधर नगर �टेिडयम, जयपरु म� संचािलत है। िजसम� 

लगभग 50 से 60 बा�केटबॉल �िश� ु�ितिदन �िशि�त िकए जा रहे ह� । 

   मेर ेसंसदीय �े� जयपरु  के �िति�त लोग� ने खेल के िहत म� और जयपरु और राज�थान म� 

बा�केटबॉल को बढ़ावा देने के िलए भारतीय खेल �ािधकरण, एसटीसी क� � िव�ाधर नगर, जयपरु 

(राज�थान) म� मौजूदा बा�केटबॉल खेल / क� � को बनाए रखने का अनरुोध िकया।            
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(xii) Need to run an additional train on Latur-Mumbai route 
 

�ी सुधाकर तुकाराम �गंार े(लातूर): लातूर-मुंबई माग� पर याि�य� क� भीड़भाड़ बह�त है। इस माग� 

पर �ेन नबंर 22108 (लातूर मुबंई) स�ाह म� चार िदन चलती है तथा शेष तीन िदन �ेन नबंर 

22144 बीदर – लातूर होते ह�ए मुबंई तक चलती है। िवगत कई दशक� से इस माग� पर कोई नई 

गाड़ी नह� चलाई गई है जबिक इस माग� पर या�ा करने वाले याि�य� क� सं�या म� कई गणुा 

बढ़ो� तरी हो चकु� है। याि�य� क� भारी भीड़ के कारण इस गाड़ी म� पैर रखने तक क� जगह नह� 

होती तथा गाड़ी के सभी �थान , फश�, सामान रखने तक क� जगह याि�य� से पूरी तरह भरी रहती 

है। व�र� ठ नाग�रक�, मिहलाओ ंव ब�च� का तो इस गाड़ी म� चढ़ना तक मिु�कल ह� । यहां तक िक 

असभंव रहता है। इस कारण याि�य� को काफ� मिु�कल� का सामना करना पड़ता है तथा इस �े� 

क� आम जनता म� काफ� रोष एवं असतंोष �या� है। अत: मेरा सरकार से अनरुोध है िक याि�य� क� 

असिुवधाओ ंको �यान म� रखते ह�ए लातूर-मुबंई माग� पर कम से कम एक और अित�र�  गाड़ी 

चलाई जाए िजसम� सभी �िेणय� के पया�� स�ंया म� िड�बे उपल�ध ह� । इस बीच जब तक नई रले 

चलाने हेत ु आव�यक �बधं िकए जाए ं तब तक उि�लिखत  दोन� गािड़य� म� एसी �थम, एसी 

ि�तीय तथा एसी तृतीय �ेिणय� म� ��येक के कम से कम 2 और िड�बे और जोड़े जाए ंतािक इस 

माग� पर याि�य� क� किठनाईय� म� कुछ हद तक कमी हो सके। 
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(xiii) Regarding running of Khandesh Express, Train No. 19003 on a daily 
basis through Nandurbar Railway Station 

 
DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): Train Number 19003-

Khandesh Express from Bandra Terminus to Bhusawal Junction runs thrice a 

week and the train also has a stoppage at Nandurbar Railway Station which 

falls under my Parliamentary Constituency. Nandurbar is a hilly area with 

majority of tribal population which ranks low on human development index and 

the residents of Nandurbar travel to Mumbai on a daily basis for employment 

opportunities, education and medical treatment. The distance between 

Nandurbar and Mumbai is approximately 450 km and due to absence of a daily 

train between Nandurbar and Mumbai, the commuters face inconvenience as 

they are left with limited options for travelling to Mumbai. This also results in 

financial inconvenience for the commuters because they are left with the option 

of taking a bus or taxi for travelling to Mumbai which is costly. I request the 

Government to kindly run Khandesh Express on a daily basis in order to 

provide better transportation facilities for the people of Nandurbar who travel to 

Mumbai and adjoining areas on a daily basis. A daily train between Mumbai 

and Nandurbar will aid in the economic development of a backward district like 

Nandurbar and due to high demand by passengers on this route, there will be 

substantial revenue generation for the railways.   
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(xiv) Regarding increasing urbanisation and commercialisation around 
Kaziranga National Park 

 
SHRI GAURAV GOGOI (KALIABOR): The Kaziranga National Park is 

suffering from over-exposure. The Kaziranga National Park received a tourist 

footfall of over 2.75 lakh generating a revenue of Rs. 6 crore during 2021-22. 

During 2020-21, it received 1,67,644 tourists with total revenue garnered being 

Rs. 3,60,00,611. The Kaziranga National Park has been suffering from over-

exposure in recent years. Several resorts and lodges have come up over the 

past decade, the number rose to 70 by 2019 due to seasonal bursts in tourists. 

Tea companies and private entities are cashing in on the activities in the 

Kaziranga National Park and on the need for conservation by encouraging 

high-end tourists to live in palatial planters’ bungalows. Instead of the planters 

using guards and workers to look for poachers, they are called upon to 

address the larger conservation attempts at creating alternative livelihoods for 

people dependent on the parks. Hence, some of the bigger companies had 

created small showrooms that sell ethnic fabric and handicraft along the 

National Highway No. 37 that cut through the heart of the park. Increasing 

urbanization and commercialization trend in the area of rhino habitat is 

tremendous. Several private groups have also established camp sites adjacent 

to the park on the banks of Brahmaputra river. 
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(xv) Regarding establishment of tea and jute processing units in 
Kishanganj district and Seemanchal 

 
DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): Jute and tea industry in the 

Seemanchal region is facing problem of insufficient processing units. Many 

farmers are forced to sell their jute crops to middlemen since the entire region 

has only one jute mill, and the cost of transportation to the mandis is untenable 

for small farmers and as mandis do not have capacity to buy this produce. The 

impact is apparent across Seemanchal and Bihar. The farmers do not receive 

MSPs designated for their crops since the middlemen exploit the lack of 

demand. The farmers have to switch from the cultivation of Jute crop due lack 

of market support. Similarly, the exploitation in the tea industry is adverse. All 

of this is the compound effect of the absence of a tea policy in place, increased 

production, producers’ monopoly, and exploitation by middlemen. Further, 

lakhs of labourers are dependent on these cash crops and hence, the 

Government must act to protect the livelihood of these workers in the 

Seemanchal region. I, therefore, request the Government to focus on these 

two cash crops to establish processing units of tea and jute in Kishanganj 

district and Seemanchal in general. 
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(xvi) Regarding preparation of Detailed Project Report (DPR) for 
sustainable water management in the Union Territory of Puducherry 

 
SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): The Puducherry and Karaikal 

regions are on the coast of Bay of Bengal. The flood and water stagnation 

occurs in the urban areas affecting the livelihood of the people and houses get 

inundated due to the flood waters damaging the households. In the rural areas, 

the farming gets affected very badly and the crops get damaged. The adhoc 

relief given by the Government to the farmers is very meager and they are 

struggling for their livelihood. On the contrary, during summer, there is acute 

shortage of water for agriculture in the rural area and unpotable water is being 

supplied for drinking purpose in the urban areas due to salinity. In order to 

overcome this we need flood management by conserving the flood water and 

utilizing the same during summer for agriculture as well as drinking water. I 

request the Hon’ble Minister for Jal Shakti to depute a team for preparation of 

Detailed Project Report (DPR) for sustainable water management in the Union 

Territory of Puducherry.  
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(xvii) Regarding setting up of internet facilities in Kalvarayan Hills and 
Yercaud Hills 

 
DR. PON GAUTHAM SIGAMANI (KALLAKURICHI): I wish to bring an 

important issue being faced by students in my Kallakurichi Parliamentary 

Constituency. Education is an essential aspect for any nation or society that is 

looking towards progress. Internet has made it possible to make education 

reach every corner of the world, providing different content which the student 

can use to learn and develop their skills. These contents get updated every 

day thereby, increasing more learning opportunities.Whole of India was forced 

to give online classes for the students, during Covid-19 pandemic. The use of 

internet for education helps to streamline the sharing of information and 

communication. It helps students access lectures online and refer to relevant 

study material in various multimedia formats. Yercaud Hills Camp, Kalvarayan 

Hills in my Kallakurichi Parliamentary Constituency consists of huge number of 

Tribal (Professional and Arts College) students who still don’t have internet 

connection. These students are facing huge difficulty in undergoing projects 

and researches. 

Hence I request the Hon’ble Minister of Electronics and IT to do the 

needful in setting up of internet facilities to Kalvarayan Hills and Yercaud Hills. 
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(xviii) Regarding declaration of Thirukural as the National Book of India 
and celebration of 15th January every year as 'Thiruvalluvar Day' 

 
DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): Hon’ble Prime Minister during 

the visits in India or abroad, often quotes the great sayings from our Indian 

literature. Hon. Prime Minister is very much fond of quoting from more than 

2000 year old Tamil literature, particularly from Sangam Tamil literature, world 

renowned literary work Tirukkural and verses from the poems of the father of 

modern poetry and great poet Mahakavi Bharathiyar. Hon’ble Prime Minister 

almost uses these quotations in every platform. Union Government has now 

made provisions for celebrating the birthday of Mahakavi Bharathi as the 

‘Languages Day’. Through this celebration, the name and fame of Mahakavi 

Bharathi -a prominent poet from Tamil Nadu- is being taken to greater heights 

and his noble thoughts are registered in minds of our youth in India and 

abroad. Even in the ‘Kasi Tamil Sangamam’, organised this year, the birth 

anniversary of Mahakavi Bharathi was celebrated with so much of enthusiasm.  

I wish to put before the Union Government the following demand. 

Thirukkural, a masterpiece of Tamil literature, is 2000 year old and has been 

translated into many languages. Thirukkural portrays righteous way of living 

which can be followed in all times and at all levels.  

I urge that Thirukkural should be declared the ‘National Book of India’. 

Similarly, 15th January, which comes after Pongal festival of Tamils, is being  
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celebrated as Thiruvalluvar Day every year in Tamil Nadu. This Day should 

achieve national importance. I therefore urge upon the Union Government to 

do the needful to celebrate ‘Thiruvalluvar Day’ throughout the Country on 15th 

January every year.  
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(xix) Regarding inclusion of Manginapudi Beach, Hamsaladeevi and 
Koneru Centre under the ‘Swadesh Darshan Scheme’ 

 
SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): The Ministry of 

Tourism started reviving tourism sector which was devastated due to the 

pandemic.  There is no doubt that the Ministry is taking steps like providing 

market development assistance, SAATHI initiative, conducting road shows, 

Dekho Apna Desh events, etc.  I feel that along with such initiatives, there is a 

need to identify many more new tourist destinations which gives increased 

options to tourists, particularly domestic, to achieve the objective of the Hon’ble 

Prime Minister who urged people to visit, at least, 15 tourist destinations in the 

Country by December 2022. 

          Machilipatnam port is coming in a big way and once the port becomes 

operational, there will be huge activity and people will also start coming in 

Machilipatnam. Telangana is a landlocked State and if people from Telangana 

wanted to enjoy at beach and other ionic destinations, they will have a better 

option in Machilipatnam with world-class road and infrastructure.   

So, I appeal for consideration of the Government of India to include 

Manginapudi beach, Hamsaladeevi and Koneru Centre under Swadesh 

Darshan Scheme which would not only help developing these sites but also 

help in bringing Telangana closer to a beach with the state-of-the-art 

infrastructure. 

         Hence, I request to include Manginapudi beach, Hamsaladeevi and 

Koneru Centre under the Swadesh Darshan Scheme. 
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(xx) Regarding protection of the people in Katwa, West Bengal from 
erosion of river banks 

 
SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): I want to draw the 

kind attention of the Hon’ble Minister of Jal Shakti with respect to dredging of 

the river Ganga, blocking of the bank with the help of concrete, stones, 

boulders and nets by the side of the river Bhagirathi to protect the villages 

eroded due to extension of river water in Katwa under my Parliamentary 

Constituency in West Bengal. Agradweep Gram and Charbishnupur Gram 

area people residing by the side of the river have been very badly affected and 

are facing very dangerous natural disasters and also raises the need to 

relocate above 2000 habitants to Kalikapur Mouja and Katwa, Uddharanpur to 

Hooghly Triveni and Farakka to Dakhineswar under Katwa to Kalna 

(approximately 100 kms). Several villages are at risk and almost 2 square 

kilometer area has been eroded by water of river Bhagirathi and several 

people have moved and are still moving to another  places to save themselves. 

The people of the area are very poor. 80% to 90% of the people belong to SC, 

STand OBC community and are not able to rebuild their houses particularly 

those people who work on daily basis like farmers and labours. 

Further, the river water is gradually capturing and wiping out villages 

situated beside the river Bhagirathi. The habitants have no option other than of 

leaving their houses and fertile agricultural land which is their only source of 

income to survive. Beautiful houses, primary school buildings, temples, play 

grounds etc. have been eroded by the river Bhagirathi. More than two 
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thousand people are in dire need of rehabilitation. I suggest the Government to 

take immediate steps in this regard to block the river side with the help of 

concrete, stones boulders, net etc. so that thousands of lives could be saved.  

I, therefore, request the Hon’ble Minister to take up necessary step 

immediately in this regard. 
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(xxi) Need to link Painganga river with Wainganga and Nalaganga rivers 
 
�ी �तापराव जाधव (बुलढाणा): नदी जोड़ो प�रयोजना के अंतग�त देश के िजन �े�� क� निदय� 

म� अिधक पानी है और िजनम� कम पानी है, उनको जोड़ने का काय� िवगत काफ� लंबे समय से चल 

रहा है । जलशि� मं�ालय भारत सरकार के मा�यम से नदी-जोड़ो �क�प का सव��ण चल रहा है । 

उसम� वैनगंगा से नलगंगा के सव��ण क� भी मंजूरी दी गई है । 

यह बात बताते ह�ए मझेु अ�यंत खेद है िक महारा�� रा�य म� िवदभ� �े� के बलुढाना, 

यवतमाल, वािशम, अमरावती, अकोला, वधा� इ�यािद िजले जो ‘िकसान� क� आ�मह�या’ से ��त 

होने के नाम से पूरे देश और दिुनया म� जाने जाते ह� । यह िज़ले सूखे से बरुी तरह �भािवत रहते ह�, 

और सारी खेती क� उपज पूरी तरह बा�रश पर ही िनभ�र है  और िसचाई का कोई दूसरा साधन 

उपल�ध नह� है।  िजस कारण िकसानो क�  जीिवका कृिष पर आधा�रत है । सूखे से फसल क� 

बरबादी के कारण बुरी तरह से आिथ�क जजंाल म� फंस जाते ह� तथा उनके �ारा क� जानेवाली 

आ�मह�या का �मखु कारण भी यही है ,और सरकार के सव��ण  म� भी इसी बात क� पिु� क� गई  

है । मेरा सझुाव है िक िकसान� के िहताथ� वैनगंगा से नलगगंा को जोड़ने वाले इस सव��ण म� अगर 

पैनगगंा को भी जोड़ िदया जाता है तो उससे बलुढाणा, वािशम यवतमाल और वधा�  के िकसान� को 

भी फायदा होगा । महारा�� म� िवदभ� के कई सूखा��त िजल� म� सूखे क� सम�या से मिु� िमलेगी । 
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(xxii) Regarding construction of bridges under the Pradhan Mantri Gram 
Sadak Yojana in Supaul Parliamentary Constituency. 

 
�ी िदले�र कामैत (सुपौल): मेर े संसदीय �े� सपुौल (िबहार) अतंग�त �धानमं�ी �ाम सड़क 

योजना 3 के अतं�गत ि�वेणीगजं �खडं पथ पैकेज सं�या बी आर 3506A , 3S R105, 

35R114, 35R181,35R111, छातापरु �खडं पथ पैकेज सं�या बी आर 35R189, 35R1189 

, 35R131, 35R604,35R185, िपपरा �खडं पथ पैकेज सं�या बी आर 35R193, 35R1171, 

�तापगजं �खंड पथ पैकेज स�ंया बी आर 35R140, बसंतपरु �खडं पथ पैकेज सं�या बी आर 

35R128, राघोपरु �खडं पथ पैकेज स�ंया बी आर 35R143, 35R14, िनम�ली �खडं पथ पैकेज 

स�ंया बी आर 35R029, म� पलु िनमा�ण क� आव�यकता है।  

 इस िवषय मे पूव� म�, म�ने माननीय मं�ी �ामीण िवकास से भी प� के मा�यम से अनुरोध 

िकया था | उ� पथ� म� पलु ना होने से जनता को बह�त किठनाइय� का सामना करना पड़ता है। 

बाढ़ के समय तो ि�थित बह�त ही दयनीय हो जाती है | हर साल पलु ना होने के कारण लोग डूब 

कर मर जाते है |  मेरा अनरुोध है िक उ� पथ� म� �धानमं�ी �ाम सड़क योजना 3 के अतं�गत पलु� 

का शी� िनमा�ण कराया जाए ।                   
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(xxiii) Need to include HPV vaccination under the National Immunization 
Drive 

 
SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): Women specific issues have been 

deprioritised and put on the back burner in health care and research. One such 

issue is that of Human Papilloma Virus (HPV) and cervical cancer. Across the 

world, cervical cancer is the second most common type of cancer and also 

accounts for the second most common cause of cancer deaths in women 

between the age of 15 and 44. It is worrisome that India accounts for about 

fourth of the global causes of such deaths with 1.23 lakh cases and 67,000 

deaths per year according to WHO’s International Agency for Research on 

Cancer. HPV or human papillomavirus has been detected as the main cause 

of cervical cancer. Through early HPV vaccination and detection, cervical 

cancer is preventable and treatable. However, lack of awareness about HPV 

and cervical cancer has led to low rates of screening, testing and vaccination 

in the country. With India finally producing an indigenous vaccine, it is of 

utmost importance to provide timely doses to save the lives of women in India. 

Therefore, it is imperative to include HPV vaccination in the National 

Immunisation Drive.  

I request the Government of India to consider this issue on priority basis. 

This will save lives of women in India.  
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(xxiv) Need for completion of construction work of AIIMS Madurai 
 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): AIIMS, Madurai was announced during 

2015-2016 under the PMSSY scheme and the approval was given on 

17.12.2018 under phase V along with 6 other AIIMS. Though its been more 

than 3 years since the Hon'ble PM laid the foundation stone in 2019 for the 

AIIMS Madurai but no construction work has taken place.  

Whereas the construction work of some of the AIIIMS announced 

thereafter under phase VI, VII and VIII have completed upto 60 to 98% of the 

work and admissions have also begun. 

Hence, I request the Government not to further postpone the 

construction work initially scheduled to be completed in September, 2022 

because the classes have already began in temporary campus at Government 

Medical College and also request to provide the planning breakups of AIIMS, 

Madurai. I would further like to mention that the target date of completion is 

October, 2026. 
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(xxv) Need to strengthen 'The Banning of Unregulated Deposit Schemes 
Act, 2019' 

 
�ी हनमुान बनेीवाल (नागौर): म� सहका�रता म�ंी जी का �यान आकिष�त करते ह�ए यह अवगत 

करवाना चाहता ह� ं िक म�टी�टेट्स �ेिडट को-ऑपरिेटव सोसायटीज का िनयामक के��ीय 

रिज�टार �ारा पजंीकृत िकया जाता है। सम�त म�टी�टेट �ेिडट को-ऑपरिेटव सोसायटीज का 

िनयामक के��ीय रिज�टार सहकारी सिमितय� का िनयामक �ािधकारी है और इनका काय� �े� 

एक से अिधक रा�य म� होता है। राज�थान रा�य म� कुल 89 सोसायटीज �ारा िनवेशक� से रािश 

�ा� क� गई। इन सोसायटीज �ारा िनवेशक� को ऊँची �याज दर का �लोभन िदया जाकर िनवशे 

�ा� िकया गया, परतं ुइनके �ारा िनवेशक� को उनक� िनवेिशत रािश मय �ितफल के वापस नह� 

लौटाकर जमाकता�ओ ं के वैधािनक अिधकार� का उ�लंघन िकया गया। म�टी�टेट �ेिडट को- 

ऑपरिेटव सोसायटीज के �ारा िनयम� के उ�लंघन म�ेनजर भारत सरकार �ारा Banning of 

Unregulated Deposite Schemes Act (BUDS), 2019 पा�रत िकया गया िजसके तहत 

िनवेशकता� रा�य सरकार के �तर से इ�तगासे अिधसूिचत �यायालय� म� दज� कराये जाने का 

�ावधान है। रा�य सरकार �ारा BUDS Act के तहत इ�तगासे दज� कराये जाने हेत ुरा�य के सभी 

िजला �यायालय� को अिधसूिचत �यायालय घोिषत कर िदया व एक पोट�ल िवकिसत िकया गया 

और उ� पोट�ल पर 89 म�टी�टेट �ेिडट को-ऑपरिेटव सोसायटीज के िव�� 1800 करोड़ 

�पये क� रािश क� 92000 िशकायत� �ा� ह�ई। उ� सोसायिटय� �ारा िनवेशक� के साथ क� गई 

िव�ासघात के आधार पर आपरािधक �करण दज� कराये जा रहे ह� परतं ु िनवेशक� को उनक� 

िनवेिशत रािश का पनुभ�रण नह� हो पा रहा है इसके कारण िनवेशक� म� भारी रोष है व उनके �ारा 

�यायालय� क� शरण ली जा रही है। कितपय सोसायटीज म� के��ीय रिज�टार �ारा अवसायक 

िनय�ु िकये गए ह� लेिकन अवसायक के पास पया�� संसाधन न होने व िविभ�न जांच एज�िसय� 

�ारा इन सिमितय� क� स�पि�य� को सीज िकये जाने के कारण िनवेशक� को उनक� धनरािश का 

पनुभु�गतान संभव नह� हो पा रहा है। 
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  इसिलए BUDS Act �ावधान� को और अिधक कठोर बनाऐ जाए व रा�य सरकार� को 

ऐसी सोसायिटय� पर और अिधक िनयं�ण हेत ुअिधकार िदए जाए व िजन सोसायिटय� क� जांच 

आयकर िवभाग, ईडी आिद �ारा क� जा रही है उनम� सम�वय �थािपत करने के िलए एक 

अॅथो�रटी का गठन िकया जाए व एक �थायी त�ं िवकिसत िकया जाए तािक लोग� के साथ भिव�य 

म� धोखाधड़ी नह� हो।          
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(xxvi) Need to provide stoppage of Palaruvi Express at Ettumanoor in 
Kottayam Parliamentary Constituency 

 
SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Palaruvi Express (Train no. 

16791/16792) runs from Tirunelveli Junction to Palakkad Junction in Kerala. 

There have been several past requests followed by a recommendation by the 

General Manager, Southern Railway, Chennai to allow a stoppage of Palaruvi 

Express at Ettumanoor in Kottayam Parliamentary Constituency. The demand 

for the stoppage of the train at Ettumanoor has increased exponentially from 

the passengers because it will provide good access to public transport in this 

area. As a representative from Kottayam Parliamentary Constituency, I 

demand from the Hon’ble Minister of Railways to immediately announce 

Ettumanoor in Kottayam Parliamentary Constituency as a stoppage for the 

Palaruvi express. 
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12.14 hrs 

DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS – 
FIRST BATCH, 2022-2023 

AND 
DEMANDS FOR EXCESS GRANTS, 2019-2020… Contd., 

 

माननीय अ�य� : अब आइटम नंबर 23 और 24 िलए जाएगें। 

 माननीय सद�यगण, माननीय मं�ी जी के जवाब के बाद शू�य काल होगा। 

स�ुी मह�आ मोइ�ा जी। 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Hon. Speaker Sir, on behalf 

of my party, the All India Trinamool Congress, I rise to speak on the 

Supplementary Demands for Grants for 2022-23.  I begin by quoting the author 

Jonathan Swift: “As the vilest writer has his readers, so the greatest liar has his 

believers; and it often happens that if a lie be believed only for one hour, it has 

done its work. Falsehood flies, and truth comes limping after it.” 

This Government has us believe every February that this country’s 

economy is going great guns.  We are the fastest growing, most efficient global 

player.  Everyone is getting employment.  We are getting gas cylinders; we are 

getting electricity; we are getting pukka houses. This falsehood flies for about 

eight to 10 months, and then the truth comes limping after it.  And now we are 

in December and the Government says it needs another Rs. 3.26 lakh crore of 

additional funds over and above the Budget estimate. 

This Government and the Ruling Party coined the term ‘pappu’.  You use 

it to denigrate, to signify extreme incompetence.  Let me use the next few 
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minutes to point out what the data, the statistics tell us as to who the actual 

pappu really is.  NSO numbers were out yesterday.  Industrial output has 

shrunk by four per cent in October to a 26-month low.  The manufacturing 

sector contracted 5.6 per cent.  Manufacturing is the biggest generator of jobs.  

Seventeen of the industry sectors that make up the Index of Industrial 

Production have recorded negative growth rates.  Forex reserves have fallen 

by 72 billion dollars in under a year. 

The hon. Finance Minister yesterday during the Question Hour 

mentioned how apparently 50 per cent of FII inflows into emerging markets are 

coming to India.  Wonderful; but her colleague, the Minister of State for 

External Affairs, just last Friday, in response to a question in this very House 

stated that almost two lakh people – 1,83,741 people – renounced their Indian 

citizenship in the first ten months of 2022.  This exodus in 2022 takes the total 

number of Indians renouncing Indian citizenship under this Government in the 

past nine years since 2014 to over 12 and-a-half lakh people.  This year has 

already seen more people giving up Indian citizenship than in any other single 

given year.  High net worth individuals are willing to pay up to a million dollars 

to get citizenship of Portugal, of Saint Kitts, and of Greece.  Is this the sign of a 

healthy economic environment, of a healthy tax environment? Who is the 

pappu now? 

12.18 hrs   (Shri Rajendra Agrawal in the Chair)  

There is an atmosphere of terror in the country with the sword of the 

Enforcement Directorate hanging over businessmen and high net worth 
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individuals.  The Ruling Party buys lawmakers for hundreds of crores of 

rupees, and yet Members of the Opposition represent 95 per cent of 

lawmakers under investigation by the Enforcement Directorate.  But forget 

politicians; they are tough, they can fend for themselves.  Businessmen and 

high net worth individuals are soft targets.  In the Monsoon Session, in 

response to a query from my hon. colleague from the JDU, Mr. Rajiv Ranjan 

Singh, the Finance Ministry informed this House that in the past 17 years the 

ED has opened 5422 investigations under the PMLA but has convicted only 23 

people.   That is a conviction rate of a pathetic 0.5 per cent.   Since 2011, the 

ED has launched 1600 investigations, 1800 raids and convicted only 10 

people.  In the Supplementary Demands for Grants, I see that the Government 

is asking for additional 2900 crore rupees to buy land and ready-built office 

accommodation for the Enforcement Directorate.  The taxpayers, you and I, 

are paying for the ED’s operations, for their prosecutions, for their 

investigations, and for their foreign junkets. Have the Parliament and the public 

representatives no right to ask the ‘न खाऊंगा, न खाने दूंगा sarkar’, who is 

presiding over the ED, why there is such a pathetic conviction rate of 0.5 per 

cent?    

Is the ED’s job only to harass citizens or is it to actually track down and 

catch the perpetrators of financial crimes?  What is this level of incompetence?  

Who is the pappu now?  Members of the Ruling Party continue to spread 

falsehoods about the benefits of demonetization ad nauseum with no regard to 

the actual data.  You have not achieved the goals of a cashless digital 
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economy.  You have not achieved the goals of phasing out fake currency even 

after six years of your dhamaka announcement.  Currency in circulation has 

doubled from Rs.18 lakh crore in November 2016 to Rs.32 lakh crore in 

November 2022.  

 This Diwali, the Cash Management Service’s (CMS) cash index for ATM 

hit an all-time high.  Cash is still the king.  Demonetisation did not achieve any 

of the three targets.  Who is the pappu now? 

 I have been reviewing the Demands for Supplementary Grants and there 

are various items in it that are shocking.  From a total subsidy demand of 

Rs.1,09,000 crore in March, the Department of Fertilisers has asked for an 

equal amount in the Supplementary Demands.  Urea alone is accounting for 

Rs.86,000 crore.  Phosphorus and Potassium are controlled because they are 

nutrient based subsidies.  What is this Government doing to stem the overuse 

of urea, which is killing soil, productivity, and our health?  What the soil needs 

is a balanced use of fertilisers.  West Bengal has been promoting a balanced 

fertiliser blend of major fertilisers, and now we are suffering because the 

Centre is starving us of the most popular mix of NPK, which is the basal 

application for potato.    During November, 2022, West Bengal asked for a 

certain amount of fertilisers, and only 33 per cent of our demand for balanced 

fertilisers was met by the Centre. 

 Most of the urea-based subsidy is going to GAIL because it supplies the 

maximum gas to the fertiliser sector.  When are we going to see the much-

promised reform in competition in the natural gas sector?  When are we going 
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to see the promised transmission system operator, the unbundling of GAIL?  Is 

the Government hiding and protecting GAIL under the garb of providing urea 

subsidy to people? 

Nearly Rs. 2,000 crore Supplementary Demand is for large industry, 

whereas only Rs.233 crore is for the MSME sector.  But the MSME sector 

accounts for 90 per cent of jobs in the industrial sector.  These are very 

distorted priorities.  About Rs.45,000 crore Demand is for MNREGA and other 

rural employment schemes.  This is far too little far too late.  The rural sector 

accounts for nearly two-thirds of employment in this country.  Field report 

suggests that only a very small fraction of rural household is getting MNREGA 

jobs, that too for not more than 30 to 40 days instead of the assured 100 days.  

There is also three to four weeks’ lag in wage payment simply because there is 

inadequate allocation of funds.  There is also no Supplementary Demand for 

subsidised food delivery under PDS.  There is an overall anti-poor bias in the 

Supplementary Demands for Grants. 

BSNL is being provided, this is very interesting, a viability gap funding of 

Rs.18,000 crore for rural wire line operations.  Prima facie, I do not have a 

problem with this but if the Government of India wants to keep giving BSNL 

viability gap funding, it is also giving it free spectrum worth Rs.30,000 crore.  

Why not make BSNL free rural roaming for everybody?  I am not a BSNL user.  

I am an AirTel user.  But I am paying for BSNL’s free spectrum.  It is not only 

BSNL subscribers who are paying for it.  So, if AirTel has poor network in a 
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rural area, why can my phone not latch on to BSNL?  Tax payers are paying 

for it.  You should make it free for all in rural areas. 

The Supplementary Demands for Grants will amount to an additional 

expenditure of about Rs. 4.36 lakh crore.  This is going to raise the fiscal deficit 

above the target that the Minister has mentioned in the Budget.  So, what are 

the Government’s additional revenue mobilisation measures, especially non-

tax revenue, that are going to make up the additional expenditure so that we 

stay within the fiscal deficit targets? 

The hon. Finance Minister yesterday stood in this House and likened the 

Opposition to ‘videsh ka dushman’.  She said that we have ‘jalan ki bhavna’ at 

India’s growth.  I stand here today to tell the hon. Minister wherever she may 

be, to tell this Government, the Ruling Party, that all of us here have given up 

our lives, our youth – our jibon joubon as it were – to dedicate ourselves to the 

service of this great land, to the service of its people.   

We represent the farthest corners of this country from Karimpur to 

Kutch, from Kathgodam to Kasargod.  It is our inalienable right to ask 

questions to this Government.  It is our right to question the Government’s 

incompetence.  And, it is this Government’s rajdharma that should make the 

treasury benches sit down, listen to our voices, and not react like the proverbial 

khisyani billi.   

It requires enormous courage and tenacity to simply stand up here and 

speak the truth.  And, we are doing it.  In contrast, the ruling Party is moving 

from one incendiary issue to another, from the division of Bengal into north and 
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south, to the Citizenship (Amendment) Bill, to releasing convicted life-term 

murderers and rapists just before an election, to openly trying to challenge the 

judiciary into submission. They, somehow keep hoping that they will scare 

India into submission and will keep winning power term after term. 

 But it is not working. You just went to elections in three States with all 

your might and resources. But you won in only one. The President of the 

Ruling Party could not hold on to his own home State. Who is the pappu now? 

A certain hon. MP from the Treasury Benches – who is given to trespassing in 

high security zones and who goads us all with equal measure of falsehood and 

fake bravado – yesterday took cheap pot-shots at my State of Bengal with 

false claims of diversion of MNREGA funds. To him, I say this, ‘Sir, do not push 

your luck’. I went to Mount Holyoke College. I worship the Maa Kali, and I have 

been elected twice from a border constituency. In your lingo, I say to you, -- 

and this is not unparliamentary -- ‘Do not take panga’. A certain jari booti baba 

says publicly that he likes women in sarees, salwars, and also nothing at all in 

the presence of the wife of a Deputy Chief Minister of the Ruling Party. Hand 

on heart ask yourselves -- Had any Opposition leader said anything remotely 

similar, you would have been baying for his blood. The Ruling Party does not 

denounce it. There is no outrage.  

A convicted murder and rapist is publicly giving sermons while out on a 

parole, and the leaders of the Ruling Party are listening to it. You do not have 

the moral clarity to call out right from wrong. Who is the pappu now? 
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 People tell me to keep quiet, to make peace in the name of soft 

Hindutva. I am Hindu but I refuse to play soft anything. What this country 

needs is an elected Government which plays hard morality, hard legality, and 

hard economics, and no soft anything. 

 I urge this Government and the hon. Finance Minister to take control of 

the economy, and I urge the people of India to take control over who they give 

the reins of this country to.  

‘सवाल यह नह� है िक बि�तयां िकसने जलाई,ं सवाल यह है िक पागल के हाथ म� मािचस 

िकसने दी?’ This is a question that India needs to answer. Thank you very much. 

Jai Hind.  

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, hon. Chairperson, Sir. 

 Hon. Chairperson, Sir, I rise to express the views of CPI (M) on the 

Demands for Supplementary Grants. At the outset, I wish to request the hon. 

Minister not to take our criticisms personally. Fortunately, or unfortunately, she 

is not present here. We raise issues for the common people of this country. It is 

our duty. I read the latest Report of the Public Accounts Committee on 

‘Excesses over Voted Grants and Charged Appropriations (2019-20)’. In that 

Report, the PAC has found that out of the two Ministries, which incurred 

excess of expenditure over the allotted funds, one is the Ministry of Finance. 

The Public Accounts Committee was astonished to note that the bulk of excess 

expenditure was reported by the Department of Revenue and it amounted to a 

whopping Rs. 31,934 crore. It is pertinent to note that this excess expenditure 

was over and above the Supplementary Grants of around Rs. 40,000 crore 
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that the Ministry had taken in March, 2020. If the Finance Ministry itself is 

incurring expenditure over Voted Grants and then, submits for regularisation, 

what is the purpose of presenting these Demands here? Why is our precious 

time being wasted by this exercise? I would like to quote the remarks made by 

the PAC, as I feel that it is very relevant for the overall financial management of 

the economy of this country by this Government. I will quote the analysis of the 

reasons given by the Ministries: 

“Like in the past, lack of continuous watch over the flow of 

expenditure, lack of timely review of financial requirements, and 

failure to properly anticipate the requirement of additional funds 

continue to be the main reasons for the excess expenditure.” 

Sir, during 2020-21, at the time of COVID-19, the hon. Finance Minister 

announced a stimulus and relief package of Rs. 20 lakh crore. What is the 

result of that package? No one knows what that relief package gave to 

common man other than false promises and tall claims like moratorium on 

bank loans. What they got was five kilograms of rice every month and nothing 

else, and to cook that rice, they are now spending huge amounts from their 

pockets as the LPG subsidy is not given for the past two years.  

 And what about petroleum products? Luckily, due to the elections to 

Gujarat and Himachal Pradesh Assemblies, the Government has applied 

sudden brakes and stopped increasing the prices.  

 But today or tomorrow, surely, it will be skyrocketed.  
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 It has become crystal clear now that moratoriums on bank loans were 

mere eye-wash and helped only to increase the interest burden by extending 

the loans.  

 Sir, not a single penny out of the loans taken by the poor people of this 

country was either written-off or the interest waived by these stimulus 

packages.  

 Similarly, lakhs of students who had taken the education loans were not 

given any respite even though their studies were disturbed due to COVID-19.   

 Sir, I challenge this Government to bring out a white paper on the 

Atmanirbhar Bharat stimulus package but I know, it will never be brought, as 

the truth will get revealed.  

 The Government was hesitant to help crores of petty traders, farmers, 

self-employed and manual labourers affected by COVID-19. But at the same 

time, the Government has no hesitation in writing-off of about Rs. 10 lakh crore 

bad loans of crony capitalists in the last five years.  

 It is better to change the name Atmanirbhar Bharat to Adaninirbhar 

Bharat as all the assets of the country are handed over to the Adani group.  

Almost all the major airports are in the hands of Adani. Seaports also are no 

different.  

 Is it not a shame that we have been degraded as a country without a 

national carrier with the sale of Air India?  After the sale of national carrier, the 

hon. Prime Minister has purchased two aircrafts for his use.  
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 Where did the spirit of nationalism fly away while selling the Air India? 

Our hon. Prime Minister reminds us every now and then about nationalism.  

 After the sale of Air India, airports and seaports, now it is the turn of 

Railways. Already the Government has started the privatization of Railways 

through backdoors. We will have to wait only for another few years to see who 

is going to take over it. What is happening on account of COVID-19?  

Even for travelling a distance of less than five kilometres, the common 

man has to give Rs. 30 as the Railways is running all the passenger trains as 

express special trains in the name of COVID-19.  

 Similarly, the concession given to the senior citizens in railway tickets 

was taken away in the name of COVID-19 and now, the Governments says it 

will not be restored. Sir, I wonder whether any other democratically elected 

Government will loot the people so cunningly in the name of pandemic after it 

has come completely under control. Sir, COVID-19, global recession, Ukraine 

war and what else, it brings cheers to this Government as they can loot people 

in the name of those issues.  After this COVID-19, you are withdrawing all the 

fellowships grants for minorities who are studying in different colleges of the 

Central Universities. Even the MGNREGA scheme, which is a big relief for the 

rural people of this country, is being destroyed by this Government without 

allocating sufficient funds with unpractical norms. This year, Kerala 

Government asked for funds for generating 10.31- crore workdays but sanction 

was given for only six-crore days. 
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 Also, this Government is squeezing the State Governments by denying 

its due share of Central Tax and with the stopping of GST compensation, 

States are literally at the mercy of the Central Government.  

 Sir, every time an assembly elections comes, our Prime Minister 

reminds the people of the need for ‘Double Engine’ development, which itself is 

against the spirit of the Constitution.  He is bound to do service to all the States 

without any discrimination – be it BJP ruled State or non-BJP State.  It is a 

threat to the people of the States that if you elect a different party other than 

BJP, your development will be halted.  

 Sir, for reducing the unwanted expenditure and utilize the available 

resources to the maximum, for the past two years, I have been repeatedly 

inviting the attention of the Ministry of Education on the need for taking over 

project sector Kendriya Vidyalaya in Kayamulam in my Parliament 

Constituency. Sir, it would not cost even Rs. 50 crore for taking over all the 14 

project sector KVs which are on the verge of closure and even now, this 

Government has been non-committal to spending such a small amount for the 

sake of future of the children of the KVs.    

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI):  Sir, while discussing the 

Supplementary Demands for Grants, we must be prepared for an inspection on 

two things.  Firstly, whether the money allotted as the budget or 

Supplementary Demands for various schemes is properly spent or not and 

whether they have really achieved their targets or not. Secondly, has the 
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country at least partially succeeded in reducing the growth inequality between 

economically elite group and the downtrodden sections of the society?  

 Coming to my first point, the Report of the Standing Committee on 

Social Justice and Empowerment (Ministry of Minority Affairs) was presented in 

this House yesterday.  If you go through that Report, you will have a kind of 

guilty conscience.  The Committee have narrated how badly the budget 

allocation has been handled.  It tells you the story of unspent, underspent 

allocation and surrendering of the budget allocation at the end of the year.  The 

Committee also says that they have a lukewarm attitude in the implementation 

of various schemes for the minorities.  The Committee even stated that they 

have miserably failed in utilising the budget allocation.   Those who read this 

Report may be surprised on whether this Department is dead or alive.   This is 

the situation, Sir.   

 I would like to ask as to who is responsible for this situation and what 

exactly is the reason for this bad plight.  I would like to say that we need not 

blame only the Department.  The policy of the Government is also a reason.  

What has actually happened is that, with regard to the activities relating to 

minorities, the Government creates impediments and stumbling blocks in the 

way of implementing the schemes.  

 Sir, due to the negative attitude of the Government towards this section 

of people, the minorities are pushed into unendurable hardship.     

 I will tell you a glaring example.  It is with regard to the scholarship for 

prematric students of class one to class eight, the Maulana Azad Scholarship 
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and Maulana Azad National Fellowship.  These two schemes were very useful 

for the education and upliftment of this marginalised section of people but you 

have curtailed and taken it away.  

In Malayalam, there is a phrase as “picha chattiyil kai ittu vari”. It means 

grabbing or snatching from the begging bowls. This is happening in this 

respect.  This has to be corrected.  

 You are chanting the mantra of Sabka Sath, Sabka Vikas.  Is it true?  It 

is only a lip exercise happening.   

Students are agitating in different parts of the country. Yesterday, we 

went to that place and saw the girls and boys agitating.  I asked the police 

officer as to what purpose he has brought them here.  They shouted slogans.   

We call India as the mother of democracy.  In such a country, if they shout 

slogans, why are they arrested?  But that is happening in this case also.   

My second point is regarding growth inequality.  I quote from the World 

Inequality Report 2022.  

“According to the World Inequality Report, 2022, India stands out 

as one of the most unequal countries in the world with widespread 

poverty along with an affluent elite.  The Reports points out that in 

2021, the top ten per cent held 57 per cent of the total wealth in 

the country while the share of the bottom 50 per cent was just 13 

per cent in the national income in 2021.” 
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The Oxfam India’s Report on inequality finds that the richest 98 Indians 

own the same wealth as the bottom 552 million people.  The COVID-19 

pandemic has created some differences.  

In addition to this, it says that the number of billionaires has increased 

during the pandemic period. Now, I am coming to the other point. Instead of 

taking effective steps to control the things, what the Government is doing is 

that they are widening the inequalities.  

 Now, coming back to Minorities, SCs and STs, the most worrisome thing 

is that national integration, communal harmony and peaceful coexistence are 

vanishing from the horizon of India. That is what is happening.  

 Sir, we have to realise that even the Indian freedom movement is being 

politicised. You are rewriting the history which is an offence. The mind of 

young generation is getting polluted. Textbooks are being rewritten; history 

books are being rewritten.  

That is happening now. Now, NCERT, UGC, ICHR, universities – all are 

headed by persons having vested interest. Selection to higher posts is not on 

the basis of merit or their credentials, but on the basis of political consideration 

only. New legislations are taking place only to create confusion and unrest in 

the country. I do not want to take much time of the House. What I am asking is 

that the Government should seriously think about it. The Government should 

not have a partisan attitude. I would like to tell you that there may be some 

ideologies which you may like or dislike. But that should not be the criteria in 

taking a decision. Mahatma Gandhi told: “You may never know what results 
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come from your action, but if you do nothing, there will be no result”. Sir, I am 

seeking justice for the Minorities and the downtrodden sections. You should 

not do this kind of injustice to them. With these few words, I conclude. Thank 

you.  

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं) : माननीय अिध�ाता महोदय, म� आपका अ�यंत आभारी ह� ं

िक आपने हमारी सरकार �ारा ��ततु क� गई सि�लम��ी िडमांड्स फॉर �ांट्स के समथ�न म� मझेु 

बोलने का अवसर िदया। 

 महोदय, म� काफ� देर से अपने स�ाप� और िवप� के सािथय� को बैठकर सनु रहा ह�।ं 

िनि�त तौर से जो हमारी सि�लम��ी िडमांड्स फॉर �ाट्ंस ह�, इनम� हमने जो मांग� क� ह�, यह आ�य� 

है िक हमार ेकुछ माननीय सद�य यह कह� िक यह सि�लम��ी िडमांड्स फॉर �ाट्ंस �य� लाई गई?ं 

इसके संबंध म� िजस तरह क� िट�पणी क� गई, प�पू क� िट�पणी क� गई, मझुे लगता है िक यहा ं

बह�त वष� से लोग बैठे रहे ह�, जो िक काफ� व�र� लोग ह�।  

 यह बजट म� एक �ि�या है िजसके तहत हम बजट म� साल का एक एनअुल आउटले का 

�लान बनाते ह�। लेिकन ऐसी बह�त सी चीज� होती ह�, िजनको हम फोरसी नह� कर सकते ह�। जब 

उन चीज� को हम फोरसी नह� कर सकते ह�, तो �वाभािवक है िक अगर उनक� ज�रत पड़ गई, 

चाहे नैचरुल केलैिमटी हो, चाहे �लड हो या इ��ा���चर के िलए कोई आव�यकता हो या इस 

तरह क� ि�थित हो, िजसका असर दिुनया के सब देश� पर पड़ता हो। यू�ेन और रिशया का िजस 

तरह का य�ु ह�आ, िजसके नाते फिट�लाइजर क� स�लाई, जो यू�रया हम� यू�ेन या रिशया स�लाई 

करता था, उस य�ु के नाते हम� उसे दूसरी कं�ीज से लेना पड़ा।  

यह शायद शा�त िनयम है िक हमेशा सि�लम��ी िडमांड्स फॉर �ाट्ंस आता रहा है। यह हर 

सरकार म� है, का�ेंस भी बह�त िदन स�ा म� रही है। मझुे तो लगता है िक यह फ�ट�  सि�लम��ी 

िडमांड्स फॉर �ाट्ंस हम लेकर आए ह�, फ�ट�  सि�लम��ी बैच हमारा है। यहा ंबजट पास होने के 

बाद जैसे ही मानसून सेशन श�ु होता है, सि�लम��ी िडमांड्स फॉर �ाट्ंस आ जाता है। हम तो 
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इसको िवटंर सेशन म� लेकर आए ह� और िकन प�रि�थितय� म� लेकर आए ह�, इसके बार ेम� सरकार 

क� तरफ से भी कहा गया है और हमार ेिनिशकांत जी, जयंत जी और सार ेलोग� ने िव�तार से कहा 

है, इसिलए म� उसे दोहराना नह� चाहता ह�ं।  

महोदय, मझुे लगता है िक रा�य� म� भी यही �ि�या है। िजस खच� का बजट म� �ावधान 

नह� है और उसके िलए सरकार को खच� क� ज�रत पड़ गई और सरकार उस पैसे को खच� करती 

है तो उस एक-एक पैसे को िबना सदन से रिे�टफाई कराए, चाहे िवधान सभा हो या लोक सभा हो, 

एक पैसे क� भी स��शन नह� हो सकती है। ऐसा रा�य� म� भी होता है। यह बजट क� एक �ि�या है। 

बजट का �ान हो तो िनि�त �प से मालूम होना चािहए। यह स�लीम��ी िडमांड्स उस बजट का 

एक अिनवाय� िह�सा है। मझेु लगता है िक अगर यहां कहा जाए िक यह कौन ‘प�पू’ है तो उनके 

रा�य म� जो िडमांड्स फोर �ांट्स आ रहा है, उसके िलए उ�ह� यह बताना पड़ेगा िक उनके रा�य म� 

कौन ... है, जो इस तरह के बजट लेकर आया है।… (�यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित जी, यह ...*श�द अनपािल�याम��ी है।… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल: ‘प�पू’ और ...* म� �या फक�  है? 

कंुवर दािनश अली : महोदय, ...* अनपािल�याम��ी श�द है।… (�यवधान) 

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा): इसका मतलब ‘प�पू’ पािल�याम��ी श�द है और ... * अनपािल�याम��ी 

श�द है। 

माननीय सभापित : ठीक है, इसे देख ल�गे। 

… (�यवधान) 

कंुवर दािनश अली : महोदय, ...* अनपािल�याम��ी श�द है। इसे �ोसीिडं�स म� से िनकाल िदया 

जाए।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक है, ठीक है। 

… (�यवधान) 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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�ी जगदि�बका पाल : अिध�ाता महोदय, आप जैसा तय कर�गे।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : ... * श�द �रकाड� म� से िनकाल दीिजएगा, कुछ और देख ल�गे। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : �य� साहब?… (�यवधान) 

�ी पी. पी. चौधरी (पाली): सभापित जी, उस तरफ से भी बह�त से ऐसे श�द बोले गए ह�, उ�ह� भी 

�रकाड� से िनकाल दीिजए।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : चौधरी जी, आप बैठ जाइए।  

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : अिध�ाता महोदय, आपका फैसला िशरोधाय� है, लेिकन म�ने केवल रा�य 

के िलए श�द कहा है, उस श�द को आप अनपािल�याम��ी कैसे कर�गे? यिद उसे गोद म� लेकर 

िखलाते ह�, तो उसे अनपािल�याम��ी कैसे कह�गे? आप देख� िक िकतने �यार से ... को िखलाते 

ह�।… (�यवधान) 

कंुवर दािनश अली : महोदय, चेयर के कहने के बावजूद िफर अनपािल�याम��ी श�द बोला गया 

है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैठ जाए।ं 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद�य, आप केयरफुल रिहए। अपने श�द पर आप कुछ मत किहए। 

आप अपनी बात आगे बढ़ाए।ं 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : महोदय, स�लीम��ी �ांट्स फॉर िडमांड्स लाने का म�ुय कारण  हॉयर 

सि�सडी िबल है, चाहे वह फिट�लाइजर यू�रया हो, चाहे फूड  हो, चाहे एलपीजी हो। फिट�लाइजर, 

फूड, एलपीजी पर सि�सडी के िलए दस परस�ट हमने स�लीम��ी िडमांड्स फॉर �ांट्स को केिपटल 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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ए�सप�िडचर म� खच� िकया है। केिपटल ए�सप�िडचर हम उस काम के िलए खच� करते ह�, िजससे 

देश के िलए इ�ंा���चर या अ�थायी प�रस�पि�यां चाहे रोड हो या रले हो, का िनमा�ण हो। आज 

हमने सवा�िधक रोड और रले के िलए बात कही है। इसके िलए �स�नता होनी चािहए िक आज यिद 

हम देश म� इंड��ीयल को�रडोर बना रहे ह�, िडफ� स को�रडोर बना रहे ह� तो �या कभी िकसी 

सरकार के समय क�पना क� थी िक ऐसा होगा। पहले हाईवे तो बना नह� पा रहे थे, आज हम हाईवे 

के साथ इंड��ीयल को�रडोर, िडफ� स को�रडोर बना रहे ह�। यूपी म�11 को�रडोर बना रहे ह�। जहा ं

हाईवे बनेगा, उसके िकनार े इंड��ी आएगी तो िनि�त है िक हमारा देश दिुनया म� सबसे आगे 

िवकास करगेा। आज िजस तरीके से जो बजट ए�सीड हो जाता है, उसके कारण बता रहा ह�ं और 

सरकार को जब अिधक दाम दनेा पड़ता है तो बजट ए�सीड हो जाता है। खाद के दाम म� जनवरी, 

2022 से तीस परस�ट क� बढ़ोतरी ह�ई है। हम अभी तक 1650 �पये �ित बैग सि�सडी देते थे। ये 

लोग िकसान आदंोलन के समथ�न क� बात करते ह�, आज पूरा देश सनु रहा है िक नर�े� मोदी जी 

क� सरकार अभी तक िकसान� क� खाद पर 1650 �पये सि�सडी �ित बैग दे रही थी, अब वह इस 

बजट को लाकर 2501 �पया �ित बैग खाद पर सि�सडी देने का काम कर रही है। हम देश के िलए 

और देश के िकसान� के िलए �ितब� ह�। म� िज�मेदारी के साथ ये बात� कह रहा ह�ं और आज 

िपछले साल क� तलुना म� हमार ेऊपर बोझ �यादा ह�आ है, इसिलए हम� स�लीम��ी �ांट्स फॉर 

िडमांड लानी पड़ी है। हम एक-एक �ांट क� बात कर�गे। म� एक �रकाड� क� बात क�ंगा। यह 

आईएमएफ का �रकाड� है, िजसम� कहा है िक as per the IMF's GDP projection, India 

stands at 7.4 percent for in 2022–23, which is significantly higher than most 

developing economies. China, for example, had a rate of only 3.3 percent. िजस 

चीन क� रोज बात करते ह�, िजस अमरीका क� रोज बात करते ह�, आज सदन म� हम खड़े होकर 

कह सकते ह� िक पूरी दिुनया म� इस बात का िनि�त �प से शोध हो रहा होगा िक दिुनया म� चाहे 

चीन हो, अमरीका हो, यूरोिपयन यूिनयन क� कोई कं�ी हो, आज दिुनया म� यिद इन�लेशन पर 

यिद िकसी ने िनय�ंण पाया ह,ै तो नर�े� मोदी जी क� सरकार ने पाया है। 
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म� यह बात आंकड़� के साथ कहना चाहता ह�ं। आईएमएफ के आंकड़� के िहसाब से आज 

हमारा जीडीपी 7.4 परस�ट है। यह हमारी �ोथ रटे है। यह पािक�तान म� 2 परस�ट है। आज यह 

चाइना म� 3.1 परस�ट है, यूएसए म� 2.6 परस�ट है, यूके म� 4.2 परस�ट है। बा�ंलादेश म� 7.2 परस�ट 

है, जो बेहतर है। यह आईएमएफ के आंकड़े ह�। आज पूरी दिुनया म� �लोबल इकोनॉमी म� जीडीपी के 

िलहाज से जो भारत का शेयर है, वह 3.5 परस�ट हो गया है।  

वष� 2014 म� यह केवल 2.6 परस�ट था। वष� 2027 म� पूरी दिुनया क� �लोबल इकोनॉमी म� 

भारत का शेयर 4 परस�ट होगा, जो अपने-आप म� एक बह�त बड़ी उपलि�ध होगी।  

महोदय, िनिशकांत जी ने इ��लेशन पर जो िडबेट श�ु क� थी, उसक� म� पनुराविृ� तो 

नह� क�ंगा, लेिकन थोड़ा उ�लेख अव�य करना चाह�ंगा िक आज दिुनया क� जो टॉप 5 इकोनॉमी 

ह�, िजनम� एक इं�ल�ड भी था, उस इं�ल�ड क� इकोनॉमी म� म�ुा�फ�ित इतनी बढ़ गयी है िक आज 

वहां तीन-तीन �धान मिं�य� को इ�तीफा देना पड़ा। इसका उ�लेख उ�ह�ने िकया था। आज म� 

केवल इं�ल�ड क� बात नह� कर रहा ह�ं। जहां भारत म� हमने इ��लेशन को िनयंि�त िकया है, वह� 

इं�ल�ड म� इ��लेशन 10.1 परस�ट है, �स म� भी इ��लेशन 14.3 परस�ट है, जम�नी म� इ��लेशन 12 

परस�ट है और �ाजील म� इ��लेशन 8.7 परस�ट है। कभी भी कां�ेस-यूपीए क� सरकार म� इ��लेशन 

डबल िडिजट से नीचे नह� आया है। पहली बार 7 �ितशत क� इ��लेशन लाकर भारत सरकार ने 

आज देश क� महंगाई पर िनय�ंण िकया है।  

सर, आप नेशनल �टैिटि�ट�स का �रकॉड� देख लीिजए। वष� 2019-20 म� जब कोिवड क� 

वैि�क चनुौती थी, उससे पहले जो हमारा जीडीपी था, उस महामारी के बाद आज स��ल म� इतना 

फाइन�िशयल िडिसि�लन है िक हम भारत क� अथ��यव�था को, यानी महामारी के पूव� क� 

वा�तिवक जीडीपी को पनु: वष� 2022-23 के दूसर े�वाट�र म� ले आए ह�। आज यह वष� 2022-23 

के दूसर े�वाट�र म� 6.3 परस�ट है। पहले �वाट�र म� यह इससे �यादा थी। केवल कम�ट करने से बात 

नह� बनती है। आज हम� देखना होगा िक हमारा डोमेि�टक कंज��शन िकतना है, �ॉस िफ�स 

कैिपटल िकतनी है, हम कैिपटल ए�सप�िडचर पर िकतना खच� कर रहे ह�, िकतना फॉरने 
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इनवे�टम�ट आ रहा है? म� आपके मा�यम से सभी का �यान आकृ� करना चाहता ह�ं िक आज 

डोमेि�टक कंज��शन िकतना है? म� एक-एक �वाट�र क� बात कर रहा ह�,ं बह�त िव�तार म� नह� 

जाना चाहता ह�।ं डोमेि�टक कंज��शन म�, म� भारत के सेक� ड �वाट�र क� बात कर रहा ह�ं िक उसके 

जीडीपी का 58.4 परस�ट आज डोमेि�टक कंज��शन है। दिुनया म� लोग सड़क� पर �ेड-बटर के 

िलए �ोटे�ट कर रहे ह�, चीन म� लॉकडाउन के िखलाफ सड़क� पर लोग �दश�न कर रहे ह�, वह� 

आज भारत म� इस तरह का डोमेि�टक कंज��शन बढ़ा है, जो 58.4 परस�ट है। ये उपलि�धयां ह�, 

िजन पर आपको बात करनी चािहए।  

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, अभी तो इ�ह�ने श�ु िकया है, इ�ह� थोड़ा और समय दीिजए।  

माननीय सभापित : आप एकदम से समा� मत क�िजए, लेिकन कृपया समाि� क� तरफ बिढ़ए।  

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आपक� राय क� आव�यकता नह� है। जगदि�बका जी, आप कृपया बोिलए। 

�ी जगदि�बका पाल : सर, आज उस कोिवड क� चनुौती के बाद जो हमारा �ेड है, होटल 

�ांसपोट�  या सिव�स से�टर है, उसके फ�ट�  �वाट�र से सेक� ड �वाट�र म� 16 परस�ट क� विृ� ह�ई है। 

�ॉस िफ��ड कैिपटल िनवेश को दशा�ता है। वष� 2022-23 क� पहली छमाही म� आज हमार ेिनवेश 

क� ि�थित को देिखए। आप कम से कम इसका जवाब तो दीिजए।   

अभी म� काठमांडू गया था, वहा ँपर मेरी राजदूत साहब से बात हो रही थी। यह भारत का 

सवाल है। अभी भी चाइना दिुनया से अलग-थलग है, अपने लॉकडाउन से जूझ रहा है। नेपाल के 

साथ हमारा �यापा�रक सबंंध है। आज हर जगह भारत का ए�सपोट�  बढ़ रहा है और उसी का 

नतीजा है िक आज हमार ेभारत देश के �ित दिुनया का िव�ास बढ़ा है, नर�े� मोदी जी क� सरकार 

के �ित िव�ास बढ़ा है। पूरी दिुनया के इ�वे�टस� को लगता है िक हमार े िलए एक मो�ट फेवरटे 

डेि�टनेशन भारत है, जहा ँहमारा िनवेश सरुि�त रह सकता है। उसी क� दने है िक वष� 2022-23 

क� पहली छमाही म� 20.2 िबिलयन डॉलर का एफडीआई का इ�वे�टम�ट ह�आ है, जो अपने आप म� 

भारत के िलए एक �रकॉड� है। आपने कभी इस पर चचा� नह� क�। हमने िकस तरह से �टेट के 
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डेवलपम�ट के िलए काम िकया है, हम सबका साथ, सबके िवकास क� केवल बात ही नह� करते ह�, 

कैिपटल ए�सप�िडचर म�, स�टर �टेट्स को भी मदद कर,े चाहे वह पि�म बंगाल हो, चाहे तिमलनाडु 

हो, चाहे आ�� �देश हो, चाहे तेलंगाना हो, उसके िलए हमने 7.5 लाख करोड़ �पये का कैपे�स 

फंड बनाया है। आप उस पर चचा�  कर लीिजए िक 7.5 लाख �पये के कैपे�स फंड म� हमने िकतना 

िदया है। भारत सरकार ने वष� 2022-23 के िलए इं�ा���चर के िलए, मशीनरी के िलए, नए 

�ोजे�ट्स के िलए, इनके िलए हमने 7.5 लाख �पये का कैपे�स फंड बनाया है। यह नह� िक हमने 

केवल फंड बनाया है, अब तक उसम� 54 परस�ट से अिधक, अ�ैल से अ�टूबर तक भारत सरकार 

खच� कर चकु� है, रा�य� को भी दे चकु� है। यह है स�टर-�टेट का फेडरल ���चर। कम से कम 

बजट पर, देश क� सरु�ा पर, देश के इं�ा���चर पर तो हम राजनीित से ऊपर उठकर बात कर�। 

कम से कम जब बजट पर बात कर� तो बजट का �ान तो रहना चािहए। अब उसका प�रणाम भी आ 

रहा है, आज िजस तरीके से हमारा ए�सपोट�  बढ़ रहा है। आज पूरी दिुनया म� वैि�क अथ��यव�था 

म� एक मंदी है। इस पर तो कोई चचा� हो नह� सकती है। यह तो सभी मानते ह� िक कोिवड क� वैि�क 

चनुौती ने एक �लोबल �रसेशन कर िदया है, लेिकन उस मंदी के बावजूद भी, जो मंदी कोिवड के 

श�ु होने के बाद स,े वष� 2019-20 के बाद से आयी है, उसके भी सेक� ड �वाट�र म� जो हमारा 

ए�सपोट�  है, वह ए�सपोट�  जीडीपी का 23.3 परस�ट है, जो न केवल वष� 2015-16 के बाद से 

अभी तक के वष� म� सबसे पहला �रकॉड� है, बि�क आज दिुनया म� ए�सपोट�  म� 23.3 परस�ट का 

हमारा जीडीपी का कि���यूशन है। इसी तरीके से फ�ट�  �वाट�र म� हमारा ए�सपोट�  22.9 परस�ट 

था, सेक� ड �वाट�र म� 23.3 परस�ट है। म� इसका उ�लेख इसिलए कर रहा ह� ँिक at least, they 

should be satisfied that under the leadership of Prime Minister Narendra Modi 

Ji, now our export is increasing day by day and year after year. कम से कम इस 

बात के िलए तो इ�ह� सरकार को ध�यवाद दनेा चािहए। ठीक है आप राजनीितक �प से आलोचना 

क�िजए, उसका पूरा अिधकार होता है। दिुनया म� उ�चतम इ��लेशन के बावजूद भी आज हमने 

भारत म� वष� 2022-23 के पहले छह महीन� म� िजस तरह स ेविृ� दर हािसल क� है। हमारी 9.7 



13.12.2022  915 
 
परस�ट क� �ोथ रटे है, जबिक इंडोनेिशया क� �ोथ रटे 5.6 परस�ट है, चाइना क� 2.2 परस�ट है, 

यूरोिपयन यूिनयन कं�ीज क� �ोथ रटे 3.2 परस�ट है। आप िकस पर बात कर�गे? चाहे �ोथ रटे हो, 

हम �ोथ रटे के मामले म� दिुनया के देश� से अपनी तलुना कर रहे ह�। चाहे इ��लेशन क� बात हो, 

हम दिुनया के दूसर ेदेश� से तलुना कर रहे ह�, वह दूसरी छमाही म� भी 6.5 परस�ट है। म� कहना 

चाहता ह� ँ िक आज इं�ा���चर और अथ��यव�था के िलए, हमने तय िकया है िक वष� 2024-25 

तक हम अपने देश क� अथ��यव�था को 5 ि�िलयन डॉलर बनाएगें। आप इसी पर चचा� कर लीिजए। 

म� तो कल िबजनेस एडवाइजरी कमेटी म� �र�वै�ट कर रहा था िक आप तमाम चीज� पर चचा� 

कर�गे, िनयम 193 के तहत एक चचा�  ‘India’s emergence as a top five global economy’ 

पर कर लीिजए।  

 माननीय �पीकर साहब ने कहा था िक जगदि�बका जी आप बजट पर िजतनी देर बोलना 

चाह�, बोल लीिजएगा। हम� तो �पीकर साहब क� तरफ से आज समय िमला ह�आ है।  

 महोदय, कम से कम हम पर कृपा रिखए। सिु�या जी मौजूद थ�, अ�य तमाम लोग मौजूद 

थे, दादा मौजूद थे। वष� 2014 म� आप �या कहते थे? वष� 2014 म� आप कहते थे िक का�ंेस क� 

सरकार म� पॉिलसी पैरािलिसस आ गया है। यह आपका भाषण है। वष� 2014 म� इस देश म� आप 

�वयं कहते थे िक एक पॉिलसी पैरािलिसस आ गया है। सिु�या जी को भी याद होगा, यह बड़ा 

कॉमन वड� हो गया था। यह यहा ँक� टिम�नोलॉजी थी। म� गलत तो नह� कह रहा ह�।ँ मनमोहन िसहं 

जी क� सरकार म� नीितया ँपंग ुहो गई ं। 

13.00 hrs 

 पॉिलसी पैरािलिसस के बार ेम� आप भी कहते थे। It was very common. उस पॉिलसी 

पैरािलिसस म� ि�थित यह हो गई थी िक एफडीआई आने क� बात तो छोड़ दीिजए िक कोई फॉरने 

इनवै�टम�ट आया, भारत के उ�ोगपित अपनी पूजंी को यूरोिपयन यूिनयन म�, साउथ अ��का म� 

लगाने लगे थे। यह िचंता का िवषय हो गया था िक आिखर इस भारत म� �या हो रहा है िक लोग जा 

रहे ह�? आज �या ि�थित है िक उस इं�ा���चर के िलए हमने पाचँ ि�िलयन डालर इकोनॉमी को 
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सेट िकया है। लोग तो कोिवड क� वैि�क चनुौती से अपनी जान बचाने म� लग ेह�ए ह� और देश 

परेशान है िक हम वै�सीन दे सक� , हम लोग� को फूड िस�यो�रटी दे सक� । म� कहता ह�ं िक दिुनया म� 

केवल भारत है, िजसने कोिवड क� वैि�क चनुौती म� भी अगर िकसी को फूड िस�यो�रटी, हे�थ 

िस�यो�रटी दी है तो यह भारत ने दी है।… (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

....(Interruptions) 

�ी जगदि�बका पाल : वष� 2014 म� �या कहा जाता था िक दिुनया म� जो पाचँ सबसे खराब 

अथ��यव�था है, उसम� एक भारत है और आज �या कहा जा रहा है िक दुिनया म� सबसे टॉप फाइव 

�लोबल इकोनॉमी है, उसम� भी भारत है। आप कौन सी तलुना करने क� बात कर रहे ह�? आिखर 

इं�ल�ड को पीछे करके भारत पांच इकोनॉमी वाली अथ��यव�था म� आ गया है और हम इस पर 

�कने वाले नह� ह�। हम तीसरी इकोनॉमी पर जाने वाले ह�। हम दिुनया क� जो टॉप �ी �लोबल 

इकोनॉमी है, उस पर जाएगें और नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� जाएगें। वष� 2024 म� िफर सरकार 

आयेगी, तब हम पांचव� क� बात नह� कर�गे, तब हम टॉप �ी क� बात कर�गे और वष� 2027 म� हम 

काम क� बात कर�गे। यह म� आपसे कहना चाहता ह�।ं… (�यवधान)  

माननीय सभापित : पाल साहब, �लीज समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : म� अपनी बात दो िमनट म� समा� करता ह�।ं… (�यवधान) 

माननीय सभापित : पाल साहब, आपक� बात हो गई है। You have already taken 21 

minutes. 

....(Interruptions) 

�ी जगदि�बका पाल : म� अपनी बात दो िमनट म� समा� कर रहा ह�ं। म� आपसे कह रहा ह�ं िक वष� 

2020 से 2025 तक हमारी सरकार का फाइव ि�िलयन डालर इकोनॉमी का टारगेट है िक हम 

उसे अचीव कर�गे। फाइव ि�िलयन डॉलर इकोनॉमी हमारा केवल �लोगन नह� है। आज उस फाइव 
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ि�िलयन डॉलर इकोनॉमी को अचीव करने के िलए हमको इ�ंा���चर ि�एट करना पड़ेगा। आप 

मनरगेा म� याद क�िजए िक हर गांव म� तालाब होते थे। चाहे िबहार हो, यूपी हो, तिमलनाडु हो या 

बंगाल हो, हर घर के पीछे तालाब होता था और मछिलयां पाली जाती थ�। आज तालाब िवलु� हो 

रहे ह�, आज सरोवर ख� म हो रहे ह�, आज पोखर ेख�म हो रहे ह�। गावँ म� वाटर बॉडीज़ नह� ह�। मई-

जून म� जानवर� के िलए पीने का पानी नह� है। आज यक�न क�रये िक कोिवड क� चनुौती आई और 

लोग शहर� से, मे�ो से गावँ म� गये। जहां �धान म�ंी ने सोचा िक मनरगेा म� हम लोग� को जॉब द�, 

वही उ�ह�ने एक सकं�प भी िलया िक हर गांव म� अमतृ सरोवर बनाय�गे और 25 हजार अमतृ 

सरोवर बनाने का काम िकया।… (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Dean Kuriakose ji. 

....(Interruptions) 

�ी जगदि�बका पाल : अब 50 हजार का टारगेट रखा है।… (�यवधान) िग�रराज जी ने वष� 2023 

तक 50 हजार का टारगेट रखा है। आप उन गांव� म� जाइये, मेरठ म� भी अमतृ सरोवर बन रहे है, 

उसम� पाथ-वे है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : �लीज बैिठये। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : सर, म� दो िमनट और लूंगा।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : म�ने नाम बोल िदया है। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल: सर, म� केवल दो िमनट लंूगा।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप केवल दो वा�य बोिलये। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल: सर, म� बस बता दू ंिक फाइव ि�िलयन डॉलर इकोनॉमी क� जो बात म� कह 

रहा ह�,ं वह इनक� नॉलेज के िलए है।… (�यवधान) 
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माननीय सभापित : �लीज बैठ जाइये। डीन कु�रयाकोस जी, आप श�ु क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : सर, म� कहना चाहता ह�ं िक हम फाइव ि�िलयन डॉलर इकोनॉमी कैसे 

अचीव कर�गे? हम 111 लाख करोड़ इ�ंा���चर पर खच� करने जा रहे ह� और वष� 2025 तक हम 

फाइव ि�िलयन डॉलर इकोनॉमी कर�गे। उसम� �धान मं�ी गित शि� होगा।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : डीन कु�रयाकोस जी, आप बोिलये। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : मा�यवर, म� कन�लूड कर दूं।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैिठये। उनका नाम बोला जा चकुा है। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : म� आपसे कहना चाहता ह�ं िक आिखर … (�यवधान) अब आप हमारी 

तरफ देख ही नह� रहे ह�।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : म� तब से आप ही क� तरफ देख रहा ह�,ं लेिकन आप मेरी तरफ नह� देख रहे 

ह�। आप बैठ जाइये। 

… (�यवधान) 

�ी जगदि�बका पाल : सर, म� कन�लूड कर दू।ं… (�यवधान) हम तीन साल से लोग� को म�ुत 

खा�ा�न दे रहे ह�। आज हम लोग� को खा�ा�न दे रहे ह� और उसक� सि�सडी के िलए अगर हम 

80 हजार करोड़ �पये �धान मं�ी गरीब क�याण अ�न योजना म� ले रहे ह� तो ये कह�गे िक यह 

गरीब िवरोधी ह�। कोिवड म� पाचँ िकलो अनाज म�ुत देने का काम हमारी सरकार कर रही है और 

आज उसको रोकने का काम कर रहे ह�।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : डीन कु�रयाकोस जी, आप बोिलये। 

… (�यवधान) 
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HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except what Shri Dean 

Kuriakose ji speaks. 

....(Interruptions) …  

 ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Hon. Chairman, Sir, thank you very 

much for giving me this opportunity to participate in this discussion. 

....(Interruptions) The hon. Member, Shri Jagdambika Pal ji has praised this 

Government for about 30 minutes, and we have heard him. ....(Interruptions)  

 Sir, I am not commenting on that, but the real fact is that the people of 

this country in rural India are very much worried about the policies and the 

activities of this Government. All the praises, whatever he said, have been 

about the corporate groups and not for the farmers and the common people of 

this country.  

 Sir, it is quite unfortunate to say that the Budget 2022-23 is indicating 

changes in the Centre’s focus and priorities. It does not talk about the earlier 

guarantee of the Government of doubling farmers’ income within five years. 

The Budget has purposefully excluded or subsumed some crucial schemes 

like interest subsidy scheme, subsidy on fertilisers etc., and many older 

schemes have been reviewed.  

It is understood from the budget documents that out of the total 

projected expenditure for the nation for 2022-23 of Rs. 39.45 lakh crore, only 

Rs. 1.24 lakh crore are earmarked for agriculture sector, which is only 3.1 per 

cent. Also, it is clear that the priority of agriculture has gone down to seventh 

                                                             
 Not recorded 
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position after defence, consumer affairs, road transport, home affairs, railway 

and rural development. I note that these areas are important, but agriculture 

should get more priority because a large volume of our population still depends 

on agriculture sector.  

Sir, since the inception of the 17th Lok Sabha, I have been attempting to 

draw the attention of the Union Government to the depressing trends in the 

prices of agricultural products like natural rubber, cardamom, pepper etc. It is 

quite unfortunate to say that these issues were not considered with adequate 

attention. What is the market price of rubber, now-a-days? It is only Rs. 140 

per kilogram. It should at least be Rs. 250 per kilogram because the rubber 

farmers are not being able to recover even the production cost. The rubber 

farmers are facing a crucial situation. As per the formula of the Swaminathan 

Committee Report, it should be production cost plus 50 per cent.  

It is very much necessary and we should get the minimum support price. 

What is the price of cardamom? Now-a-days, we are getting only Rs. 800 per 

kilogram. It should fetch at least Rs. 1,500 per kilogram. The farmers should 

get MSP for cardamom and pepper also.  

The Union Government is specially supporting the farmers through the 

Commodity Boards. After 2014, this Government has stopped all the incentives 

and benefits which used to be given earlier. It is quite unfortunate. They are 

giving the budget allocations only for meeting the salary expenses of their 

officials; they are not supporting the farmers. So, our demand is that the 

budget allocation for the Commodity Boards, especially Rubber Board, Spices 



13.12.2022  921 
 
Board, Coffee Board and Tea Board, should be enhanced. The Government 

should also start some policy whereby MSP may be announced for these 

agricultural products. The Government should announce them as agricultural 

products; it is treating them as commercial crops. That is the real thing. It 

should be included in the CACP list. Otherwise, they cannot announce the 

MSP. Our demand is that for announcing MSP for these products, they should 

be identified as agricultural products and included in the CACP list. This is our 

main demand. Now, I would like to say something about our cattle farmers 

also. The Government should announce a subsidy for the cattle feed. 

Otherwise, they cannot purchase the cattle feed. They are in a crisis. Our 

Government should support them, but they are not at all bothering about them. 

Our demand is that the cattle farmers should be included in the MGNREGS. 

Now is the time for revision of MGNREGS jobs. The Government should 

consider cattle farmers also, the hon. Minister is here, to be included in the 

MGNREGS.  I would say that it is very unfortunate that this Government is 

treating MGNREGS as secondary. I am sorry to say that a large volume of 

MGNREGS wages are pending from Kerala, especially my district. These 

wages should be disbursed immediately. MGNREGS is a number one poverty 

eradication programme. The whole world has acknowledged this. It is our 

pride. The Government should take this matter very seriously. Sir, I come to 

development works for railways and national highways. We are very much 

thankful for national highway development in our State. Very recently, in my 

constituency, for the National Highway 85 from Kochi to Dhanushkodi, the 
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Government awarded a new project of Rs. 910 crore. I am very thankful to the 

hon. Minister for this. 

 But my demand is that the Government should consider earlier 

announcements or commitments. The NH-85 Muvattupuzha-Kothamangalam 

bypass is a long pending demand. Since 1994 we are waiting for that. NHAI 

considered it but it is demanding 50 per cent share of the State Government. 

Due to the financial crisis of the State Government, the State Government is 

not in a position to contribute 50 per cent share. Without Muvattupuzha-

Kothamangalam bypass, NH-85 development will not be completed. That is 

why the Ministry of Road Transport and Highways should take it as a 

standalone work and complete it very fast. 

 I will now come to railway projects. Vande Bharat train is coming. We 

are welcoming it. The Angamaly-Sabari Rail project started in 1997-78. But 

after construction of seven kilometres of track, the rest of the part is still in 

stagnation. We want to restart that. It is high time now. The time has arrived 

because the Kerala Government has already committed 50 per cent share for 

the construction. Why is the Central Government delaying it? So, our demand 

to the hon. Railway Minister is he should consider it very fast. Idukki district is 

out of the railway map even now. It has only become a hope now. Apart from 

that, the people living in the project areas cannot pledge their land. They 

cannot do anything without their land. That is why they are in crisis. The 

Government should take it on priority and restart/defreeze the Angamaly-

Sabari Railway project immediately. 
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 One more thing which I would like to mention is about plantation 

labourers. I come from the Idukki district. Plantation workers’ living condition is 

very much pathetic. They have no housing facilities. Even drinking water 

problem is there. In Peerumade taluk, more than 17 estates have already 

stopped their operations. So, I urge upon the Government to announce a 

package for tea workers of Kerala. The Government has announced packages 

in Assam and West Bengal. I do not know what is the condition of that 

package. Anyway, we need a special package for tea garden workers. 

Thank you, Sir. 

�ी स�यद ईम�याज़ जलील (औरगंाबाद): सभापित महोदय, आपने मझेु स�लीम�टरी िडमांड्स के 

ऊपर बोलने क� इज़ाजत दी, इसके िलए शिु�या। इसका मतलब यह है िक स�लीम�टरी िडमांड्स 

के ज�रए आप सरकार से सरकार चलाने के िलए पैसे मांग रहे ह�। 

माननीय सभापित : सरकार से नह�, ससंद से। 

�ी स�यद ईम�याज़ जलील: जी, ससंद से पैसे मांग रहे ह�। 

 म� एक सवाल फाइन�स िमिन�टर साहब से पूछना चाहता ह�ं िक �या इस देश म� गरीब�, 

िमिडल �लास और ध�ना सेठ� के िलए अलग-अलग कानून ह�? म� आपको बताना चाहता ह�ं िक 

अगर ईम�याज़ जलील 50 लाख �पये का लोन लेता है और वह लोन िडफॉ�ट करता है तो ब�क� 

को यह इि�तयार है िक मेरा नाम, मेर ेगारटंर का नाम, म� जो �ॉपट� मॉट� गेज़ कर रहा ह�ं, उसक� 

एडवट�ज़म�ट वे अख़बार के ज�रए देकर मेरी �ॉपट� सीज़ करते ह� और मझेु बदनाम करते ह� िक म�ने 

50 लाख �पये का लोन िलया है। लेिकन, अगर िकसी ने 5,000 करोड़ �पये का लोन िलया, 

िकसी ने 50,000 करोड़ �पये का लोन िलया, िजसको आप बड़ी आसानी के साथ हर रोज़ माफ 

करते जा रहे ह�। िपछले चार साल� के अ�दर आपने िकतने पैसे राइट-ऑफ िकये ह�? यह म� नह� 

बता रहा ह�,ं बि�क यह जवाब कल फाइन�स िमिन�टर ने �वै�न आवर म� बताया है। िपछले चार 
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साल� के अ�दर 8,48,186 करोड़ �पये का लोन राइट-ऑफ िकया गया है। जब हम इनसे पूछ रहे 

ह� िक िकसका पैसा आपने राइट-ऑफ िकया है तो उसका जो जवाब फाइन�स िमिन�टर मैडम ने 

िदया है, उसे अगर आप सनु�गे तो आपको भी हैरानी होगी। उस जवाब म� िलखा है – 

“RBI has informed that under the provisions of Section 45(e) of the 

Reserve Bank of India Act, 1934, RBI is prohibited from disclosing 

borrower-wise credit information.” 

आर.बी.आई. आपको यह कह रहा है िक हम आपको इसक� िडटे�स नह� द ेसकते ह� िक 

कौन से बड़े ध�ना सेठ� ने पैसे िलए ह�। �या आप देश को यह नह� बताएगंे? आिखर आपने यह जो 

8,48,186 करोड़ �पये राइट-ऑफ िकए ह�, इसके बार ेम� जवाब दीिजए िक मेर ेिलए कानून अलग 

कैसे हो सकता है और िजन ध�ना सेठ� ने पैसे िलए और उनम� से कोई लंदन भाग गया, कोई 

िसंगापरु भाग गया, �या उनके नाम भी हमारी आर.बी.आई. नह� बताएगी? 

 अभी म� जगदि�बका पाल साहब को सनु रहा था। पाल साहब िकसान� के बार ेम� कह रहे थे। 

म� िजस �े� से आता ह�,ं वह देश का एक छोटा-सा शहर है। महारा�� के अ�दर मराठवाड़ा एक 

छोटा-सा �े� है। 

उस �े� के अदंर जनवरी से लेकर नवबंर 2022 तक महज 11 महीन� के अदंर 940 

िकसान� ने आ�मह�या क� है। म� देश क� बात नह� कर रहा ह�।ँ मराठावाड़ा जो दशे का एक छोटा-सा 

िह�सा है, म� उसक� बात कर रहा ह�।ँ कह� न कह� आपक� नीितया ँगलत हो रही ह�।… (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair.  

�ी स�यद ईम�याज़ जलील : सभापित महोदय, कह� न कह� सरकार क� नीितया ँगलत हो रही 

ह�, वरन् इन िकसान� क� मौत को आपने िसफ�  एक आकँड़ा बना कर रख िदया है। अगर 940 

िकसान िसफ�  एक �े� से मर रहे ह� और ये कहते ह� िक नह�, हमने िकसान� के िलए इतना िकया है, 

तो �या वजह है िक आज िकसान अपनी जान दे रहा है? आप यह कहते ह� िक �धानम�ंी 

उ��वला गैस �क�म के अंदर 10 करोड़ लोग� को कने�शन दे िदया है। आप यह आकँड़ा बताइए 
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िक िकतने ऐसे गरीब लोग ह�, िज�ह�ने दोबारा रीिफल कराया है? पहले हम भी मानते थे, हम भी 

खशु ह�ए थे, हमने भी �वागत िकया था। पहले लोग अलग-अलग तरीके से गैस क� जगह लकड़ी 

और कोयले से खाना बनाते थे। आपने उनको गैस कने�शन िदया, लेिकन अब िकतने लोग दोबारा 

रीिफल कराने के िलए जाते ह�? �या यह स�चाई नह� है िक िपछले सात साल� के अदंर, सात 

पहले गैस के िसल�डर का रटे 450 �पये था। आज आपने उसका रेट 1080 �पये िकया है और 

आप उनसे दोबारा रीिफल क� उ�मीद कर रहे ह�। आप िजतना पैसा �धानम�ंी उ��वला योजना 

के एडवटा�इज़म�ट के ऊपर लगा रहे ह�, अगर आप वही पैसा दे द�गे तो शायद उन गरीब� को फायदा 

होगा। 

 आज बेरोजगार� का जो आकँड़ा है, यह आकँड़ा म� नह� बता रहा ह�।ँ म� कोई मनगढ़ंत 

आकँड़े नह� बता रहा ह�।ँ यह स�टर फॉर मॉिनट�रगं इंिडयन इकोनॉमी के आकँड़े आए ह�। फाइन�स 

िमिन�टर साहब, आप सिुनए। अनए��लाएम�ट रटे इन इंिडया अभी 8 परस�ट के ऊपर आया है। 

तीन महीने के आकँड़े का जो सबस े�यादा आकँड़ा है, वह अभी आया है।  

 सभापित महोदय, हो सकता है िक यह जानकारी आपके पास भी हो। ईपीएस-95 क� एक 

�क�म है। हमार ेजो बजुगु� लोग ह�, ऐसे बूढ़े लोग ह�, म� फाइन�स िमिन�टर साहब को यह बताना 

चाहता ह� ँ िक इनके पास भी 65 लाख ऐसे प�शनस� ह�। आज उनको िकतनी प�शन दी जा रही है? 

उनको ढाई सौ �पये, 500 �पये प�शन दी जा रही है। फाइन�स िमिन�टर साहब से म� इसिलए 

मख़ुाितब हो रहा ह� ँिक यह मेरे शहर स ेआते ह�। फाइन�स िमिन�टर साहब, म� आपसे कहता हूॅ ंिक 

आप एक नाम भी नोट क�िजए। सलुोचना गड�पा, जो 70 साल क� मिहला है, वह औरगंाबाद म� 

रहती है। फाइन�स िमिन�टर साहब, आप नोट क�िजएगा, �य�िक आप औरगंाबाद शहर से ही आते 

ह�। उसको िकतनी प�शन दी जाती है? उसको ढाई सौ �पये प�शन दी जाती है। वह 70 साल क� है। 

वह कोई ब�चा नह� है। वह ढाई सौ �पये के अदंर अपने घर म� बसेरा करगेी। मेरा यह कहना है िक 

प�शन �क�म के अदंर आपके पास िकतना पैसा है? ईपीएस-95 के उस पैसे से िपछले कई साल� से 

प�शन दी जा रही है।  
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इन लोग� ने हर एमपी को अपने खून से लेटर िलख कर िदया है और आपके पास भी 

िनवेदन िदया है िक हमार े िलए कुछ क�िजए। आपके पास भी उ�ह�ने लेटर िदया है। आपक� भी 

उसम� फोटो छपी थी। 

 दूसरा, आप होम लोन के ईएमआई का रटे बढ़ा रहे ह�। आज होम लोन का रटे बढ़ गया, 

ि�हकल लोन का रटे बढ़ गया, लेिकन आप एफडी का रटे �य� नह� बढ़ा रहे ह�? इसक� वजह �या 

है? इन रट्ेस के अदंर आप बड़ी आसानी के साथ फैसला ले लेते ह�, लेिकन जब एफडी क� रटे 

बढ़ाने क� बात आती है तो इसके अदंर आप कोई फैसला नह� लेते ह�। आप एजकेुशन के िलए पैसा 

मागँ रहे ह�। 

 सभापित महोदय, म� यह कहना चाहता ह� ँिक अगर �कूल म� टीचर नह�, कॉलेज म� ले�चरर 

नह�, अ�पताल के अदंर डॉ�टर नह�, तो वे इमारत� िकसी काम क� नह� ह�। वहा ँपर आपके पास 

फैक� टीज़ नह� है। म� यह कोई मनगढ़ंत बात नह� बता रहा ह�।ँ आप ही ने जवाब िदया है, सरकार ने 

िलिखत म� जवाब िदया है। स��ल यूिनविस�िटज़ के अदंर �ोफेसस� क� िकतनी वैक� सीज़ है? वहा ँ

6,180 �ोफेसस� क� वैक� सीज़ ह�। आईआईटीज़ और आईआईएमएस के बारे म� बीजेपी के हमार े

कई सद�य� ने कहा िक हमार ेरा�य के अदंर, हम िकतने आईआईटीज और आईआईएमएस बना 

रहे ह�। इमारत बनाने से तालीम नही पह�चँायी जा सकती है। उसके िलए आपको ले�चरस� क� 

ज�रत रहेगी। आईआईटीज़ के अंदर 4,502 ले�चरस� और �ोफेसस� क� वैक� सीज़ ह�। 

आईआईएमएस के अदंर 493 वैक� सीज़ ह�। 

 महोदय, एक बह�त ही अहम सवाल है। वष� 2015 के अदंर आपने �धानम�ंी आवास 

योजना श�ु क�। हमने इसका �वागत िकया, पूरे दशे ने �वागत िकया िक हर बेघर को घर िमलने 

वाला है। �धानम�ंी साहब का एक भाषण भी है, िजसम� उ�ह�ने खदु भी कहा है, इसे यूट्यूब के 

ऊपर आप भी देख सकते ह� िक हम वष� 2022 तक हर बेघर को घर द�गे। हमार ेफाइन�स िमिन�टर 

साहब औरगंाबाद से ह�। वहा ँ50 हजार लोग� ने िपछले छह साल� से अ�लाई िकया है। आज म� पूरी 
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िज�मेदारी के साथ यह कह रहा ह� ँिक वहा ँएक सादा ईटं तक नह� पड़ा है। आप िबि�डंग बनाने क� 

बात छोड़ दीिजए, वहा ँसादा ईटं भी नह� पड़ा है। 

 कल फाइन�स िमिन�टर मैडम कह रही थ� िक हमारी फा�टे�ट �ोइगं इकोनॉमी है। आप 

इतने बड़े माइनो�रटी के तबके को पीछे रख�गे और उ�मीद कर�गे िक देश आगे चलेगा। हम �या 

कहना चाह रहे ह�? आप हमारी �ी-मैि�क �कॉलरिशप बंद कर रहे ह�, आप हमारी मौलाना आजाद 

�रसच� फैलोिशप बंद कर रहे ह�। आप यह सोच रहे ह� िक हम माइनो�रटीज को पीछे रख�गे तो देश 

आगे बढ़ेगा। दशे को हम भी आगे बढ़ाना चाहते ह�। हम चाहते ह� िक आप सभी का साथ और सभी 

के िवकास के बार ेम� सोच�।… (�यवधान) 

�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): सभापित महोदय, आपने आज मुझे अनपूुरक बजट पर बोलने का 

मौका िदया, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�ं। आज स�ा प� और िवप� के लोग 

इस चचा� म� लगे ह� िक अनपूुरक बजट पर �या बोलना चािहए? आप िवगत 8 साल� से स�ा म� ह�। 

स�ा म� आने से पहले आपने वादा िकया था िक जब हमारी सरकारी बनेगी तो म� दो करोड़ लोग� 

को हर साल रोजगार दूगंा। इसके बार ेम� मं�ी जी को जवाब दनेा चािहए। … (�यवधान) तीन महीने 

नह�,… (�यवधान) हम लोग बदलने वाले नह� है। देश म� जो काम ह�आ है, लोग� के बीच म� जो वादा 

िकया गया, उस पर बात कहना चाहते ह�। … (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप अपनी बात किहए। 

�ी कौशले�� कुमार : हम लोग हाउस म� जनता क� बदौलत आए ह�। आने वाले वष� 2024 म� हम 

लोग� को िफर जनता से वोट लेना है। हम लोग िकतना झूठ बोल�गे? जब जाएगें तो जनता को 

बोल�गे न िक दो करोड़ सालाना, दस साल� का िहसाब आप दीिजए। माननीय मं�ी जी, िजतने भी 

क� �ीय स�ंथान ह�, आपको बेरोजगार लोग� के िलए सभी से िडमांड करनी चािहए थी िक कहा-ंकहा ं

वैक� सी खाली ह�? हमार ेब�चे बेरोजगार होकर िद�ली, पटना, दौलताबाद जा रहे ह�। उनके िलए 

ईमानदारी से काम होना चािहए।  
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 सभापित महोदय, इ�ह�ने कहा था िक जब हमारी सरकार बनेगी तो म� रलेवे को �ाइवेट 

नह� क�ंगा। �धान मं�ी जी का भाषण है, लेिकन आज �या हो रहा है? आज रेलवे को भी �ाइवेट 

िकया जा रहा है, �लेटफॉम� बेचा जा रहा है, टेलीफोन को �ाइवेट िकया जा रहा है। इतना ही नह�, 

मेर ेसंसदीय �े� म� आयधु फै��ी थी, उसको भी �ाइवटे िकया जा रहा है। म� मं�ी जी से कहना 

चाहता ह� ं िक आपने जो वाद े िकए, यह अनपूुरक बजट उसी िहसाब से लाना चािहए था िक जो 

हमार े बेरोजगार ब�चे ह�, उनको रोजगार कैसे द�? जो हमार े देश क� स�पि� है, उसको बचाकर 

रखना है। यह नह� िक उसको बेच देना है।  

 सभापित महोदय, आज एक डॉलर का दाम 84 भारतीय �पये है। जब आपक� सरकार 

बनी थी, उस समय एक डॉलर 64 �पये के बराबर था। आज महंगाई क� हालत दिेखए। आपने 

कहा था िक हम महंगाई पर भी रोक लगाय�गे। आपने “उ��वला” योजना चलाई। पूरी दिुनया के 

लोग� ने तारीफ क� िक हर गरीब के पास “उ��वला” योजना चली गई। आप देख लीिजए िक 

“उ��वला” योजना म� आज िकतने गरीब लोग गैस भरवा रहे ह�? �ामीण �े� म� जो गैस एज�सीज़ 

िलए ह�ए ह�, उनके पास लोग गैस भराने नह� जा रहे ह�। उसका सव� होना चािहए। म� मं�ी जी से 

जानना चाहता ह� ं िक आप उन गरीब� का महीनावार �रकाड� देख लीिजए। उस समय 460 �पये 

गैस का दाम था तो लोग� ने 1 महीना, 2 महीने भरवाया। आज गैस क� क�मत 1,200 �पये तक 

चली गई है। आज गरीब के पास गैस नह� है। हम िफर देख रहे ह� िक गरीब लोग लकिड़यां चनु-

चनुकर खाना बना रहे ह�, ताड़ के पेड़ से जलावन िनकाल रहे ह�। जो सूखे पेड़ ह�, उनसे जलावन 

िनकालकर घर म� खाना बना रहे ह�। उनक� आंख आज भी खराब हो रही है।  

माननीय �धान मं�ी जी या मं�ी जी जब जवाब द�गे तो महंगाई पर भी देश के सामने जवाब 

रखना पड़ेगा। वष� 2024 सभी के िलए है। हम लोग� का तो बचाव तभी होगा, जब माननीय मं�ी जी 

जवाब म� कह�गे िक हम महंगाई को रोक� गे। िबहार एक िपछड़ा रा�य है। िबहार ही नह� है, िबहार और 

ओिडशा जैसे बह�त से िपछड़े रा�य ह�।        
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आपने कहा था िक हम दशे क� िवकास दर बढ़ाएगं।े देश का िवकास तभी हो सकता है जब 

िपछड़े रा�य� को आप आगे ले जाएगें। कई िपछड़े रा�य� को आपने िवशेष रा�य का दजा� भी िदया। 

िबहार िवशेष रा�य के दज� के िलए लगातार मांग कर रहा है, लेिकन आपने अभी तक िवशेष रा�य 

का दजा� नह� िदया।  

म� माननीय मं�ी जी से कहना चाह�ंगा िक जो िपछड़े रा�य ह�, आपने िपछड़े रा�य� को जहा-ं

जहां िवशेष रा�य का दजा�  िदया है उसी तरीके से िबहार को भी िवशेष रा�य का दजा�  द� तािक वहा ं

औ�ोिगक�करण बढ़े, इसके िलए आप काम क�िजए।  

आपने हर गरीब को प�का मकान देने का भी वायदा िकया था िक वष� 2022 तक हर गरीब 

के िलए छत का इतंजाम क�ंगा। लेिकन आज हम देश-दिुनया म� घूम रहे ह�, गांव म� घूम रहे ह� और 

अपने �े� म� जा रहे ह�। आज भी गरीब क� हालत वही है, … (�यवधान)  

�धानमं�ी जी ने जो बात कही थी, म� उसी को कह रहा ह�।ं बजट म� यही लाना चािहए था। 

आज गरीब� के पास प�का मकान नह� है। प�का मकान बनवाने का काम भी सरकार को करना 

चािहए।  

आज गांव म� िकसान� को खाद नह� िमल रही है। म� िबहार से आता ह�,ं अभी मा� 37 

परस�ट यू�रया स�लाई हो रही है। आज िकसान परशेान ह�, आप कहते ह� िक रा�य सरकार 

जमाखोरी करा रही है, लोग �चार करा रहे ह�। म� सरकार से जानना चाहता ह�ं िक पूर ेदेश म� आपने 

िकतने रा�य� को िकस �प म� यू�रया का आबटंन िकया, इसे सरकार को बताना चािहए, िकसान 

लगातार परशेान ह�। म� यही बात कह कर अपनी बात समा� करता ह�ं। बह�त-बह�त ध�यवाद।   

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदय, आपने मझेु स�लीम�टरी िडमांड्स फॉर �ाट्ंस 

पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपको ध�यवाद। म� यही कहना चाह�ंगा िक स�लीम�टरी 

िडमांड्स फॉर �ाट्ंस को पास करना ही है, लेिकन इसक� ��ूटनी करना भी हमारा दािय�व बनता 

है।  
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 3 लाख 25 हजार करोड़ �पये से ऊपर क� स�लीम�टरी �ांट्स �लो का देना है। म� उ�मीद 

करता ह�ं िक माननीय िव� मं�ी जी जब जवाब द�गे तो इस बात को भी �यान म� रख कर जवाब द�ग।े 

यहां कल से बह�त चचा�  हो रही है िक तेल कंपिनय� को सरकार सि�सडी दे रही है, इसिलए खच� के 

िलए स�लीम�टरी िडमांड्स लाना ज�री है।  

 म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी से िसफ�  इतना पूछना चाहता ह�ं िक �या यह सही है 

िक �स से �ूड ऑयल सि�सडाइ�ड रटे पर इ�पोट�  कर रहे ह�, लगभग 32 परस�ट सि�सडाइ�ड 

रटे पर �स स े�ूड इ�पोट�  हो रहा है। आिखर ऐसी कौन सी वजह है िक भारत सरकार क� ऑयल 

क�पनीज डायर�ेट इ�पोट�  नह� कर रही ह�? �या यह सच नह� है िक सरकार का दो-तीन कॉरपोरटे 

खास आश�वाद रहता है, वे लोग स�ते दाम पर �स-यू�ेन य�ु का फायदा उठाकर �स से 32 

परस�ट सि�सडाइ�ड रटे पर ऑयल इ�पोट�  कर रहे ह� और िफर उसको �रफाइन करके यूरोपीय 

यूिनयन को ए�सपोट�  कर रहे ह�।    खास तौर से �रलायंस और ए�सार नायरा, दो कंपिनय� का 

िकतना बड़ा िवडंफॉल गेन हो रहा है, इस पर सरकार �या कहना चाहेगी? �या सरकार क� तेल 

कंपिनयां िबजनेस करके डायरे�ट काम नह� कर सकत�? हमारी गरीब जनता डीजल-पे�ोल 100 

�पये �ित लीटर खरीद रही है, इसका फायदा अगर पह�ंचे तो म� समझता ह� ं िक 50 �पये �ित 

लीटर डीजल और प�ेोल आम जनता को िमल सकता है। … (�यवधान) मझेु पता नह� िकसक� 

कंपनी है, शायद िजसके िलए आप पहले काम करते थे। … (�यवधान) ए�सार क� होगी। … 

(�यवधान) मझुे नह� मालूम िकसक� है। … (�यवधान) 

 महोदय, म� िसफ�  इतना कहना चाहता ह�ं िक हम लोग यहां पर इतनी बड़ी बात� करते ह�। 

अभी इकोनािमक पेरािलिसस क� बात ह�ई। आज कौन सा इकोनािमक पेरािलिसस है? आज तो 

ग�बर िसहं टै�स से सार ेछोटे-मोटे �यापारी परशेान ह�। सर, आप भी वह� से आते ह�। तीन िदन 

पहले मेरठ म� वही हाल था, अमरोहा और बरलेी म� भी वही हाल था। सरकार जीएसटी के नाम पर 

रडे िकसी बड़े उ�ोगपित घरान� पर नह� करती है, ऐसे लोग� पर नह� करती है, िजनका म� नाम ले 

रहा ह�,ं उनको तो ए�जे�पशन द ेदेती है। आपने नौजवान� को रोजगार नह� िदया। आदरणीय �धान 
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मं�ी जी ने कहा था  िक �टुिडयो के बाहर जो पकौड़़े तलेगा, वह भी तो रोजगार है। आज तो हालत 

यह हो गई है िक उ�र �देश म� जो बेचार ेठेले पर पकौड़े तलकर बेच रहे ह�, उन पर जीएसटी क� 

रडे हो रही है। 

 माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं िक इ�ह�ने 

िडमोनेटाइजेशन िकया िक टेरर ख�म कर�गे, �लैक मनी, कैश ख�म कर�गे, नकली नोट ख�म कर�गे। 

डेटा सबके पास है, नकली नोट� का सकु� लेशन उस व� से �यादा हो गया है। कैश कर�सी  क� 

ि�िटंग आज दो गनुा से �यादा हो गई है। आपक� जो पॉिलसीज़ ह�, उनके बार ेम� आप �या कहना 

चाह�गे? म� उ�मीद करता ह� ंिक जब माननीय म�ंी जी जवाब द�गी तो इसके बार ेम� बताएगंी। 

 माननीय सभापित जी, इस देश के िवकास के बार ेम� माननीय �धान मं�ी जी का नारा है – 

‘सबका साथ, सबका िवकास और सबका िव�ास’। लेिकन हो �या रहा है? �ी मेि�क �कॉलरिशप 

तक ख�म कर दी गई। �या आप चाहते ह� िक एससी, एसटी, माइनो�रटीज़ के ब�चे �कूल न जाए ं

और वे न पढ़�? आपने मौलाना आजाद नेशनल फैलोिशप ख�म कर दी। आप कर �या रहे ह�? 

स�चर कमेटी ने इस देश म� बताया और डाइ�नोज़ िकया िक िकस तरीक से दशे म� माइनो�रटीज़ के 

ब�चे पिट�कुलरली मिु�लम माइनो�रटी के ब�चे बह�त िपछड़े ह� �य�िक वे �कूल नह� जा पाते ह�।  

रगंनाथ िम�ा कमीशन ने इसका इलाज िकया लेिकन सरकार स�ुीम कोट�  म� एिफडेिवट 

देती है िक रगंनाथ िम�ा कमीशन ने िसफ�  चारदीवारी म� बैठकर �रपोट�  तैयार कर दी। हम तो 

‘सव�जन सखुाय, सव�जन िहताय’ क� बात करने वाली पाट� से ह�, आपने दस परस�ट इकोनािमक 

�ाइटे�रया पर �रजव�शन िदया, म� पूछना चाहता ह�ं, इसका सव� कहां ह�आ था? कौन सा कमीशन 

था िजसने इसका सव� िकया? आपने उनको �रजव�शन द ेिदया। 

 सभापित जी, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक �ी मेि�क �कॉलरिश�स को बहाल 

िकया जाए। एससी, एसटी, माइनो�रटीज़ और ओबीसी के ब�च� को पढ़ाई से रोकने क� कोिशश 

क� जा रही है, म� माननीय िव� म�ंी जी से िनवदेन करना चाहता ह�ं िक �कॉलरिश�स को बहाल 

करने का काम कर�। बह�त-बह�त शिु�या।                                                                                        
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 سپلیمینٹری مجھے نے اپٓ صاحب، چیرمین  محترم): امروہہ( علی دانش کنور[

 بہت بہت کا اپٓ لئے کے اس دیا، موقع کا بولنے پر گرانٹس فور ڈیمانڈس

 ہی کرنا پاس کو گرانٹس فور ڈیمانڈس سپلیمینٹری کہ گا کہوں یہی میں شکریہ،

 ہے۔ بنتا فرض ھی ہمارا بھی کرنا اسکرُٹنی کی اس لیکن ہے،

 فلو کو ڈیمانڈس سپلیمینٹری کی اوپر سے روپئے کروڑ ہزار 25 لاکھ 3  

 تو گی دیں جواب جب مالیات وزیر مابٓ عزت کہ ہوں کرتا امید میں ہے۔ دینا کا

 ہو بحث بہت سے کل یہاں گے۔ دیں جواب کر رکھ میں دھیان بھی کو بات اس

 کے خرچے لئے اس ہے، رہی دے سبسڈی سرکار کو کمپنیوں تیل کہ ہے رہی

  ۔ ہے ضروری لانا ڈیمانڈس سپلیمینٹری لئے

 چاہتا پوچھنا اتنا صرف سے مالیات وزیرِ  محترم سے ذریعہ کے اپٓ میں  

 کر اِمپورٹ پر ریٹ سبسیڈائزڈ ائٓل کروڈ سے روس کہ ہے سہی یہ کیا کہ ہوں

 ہو اِمپورٹ کروڈ سے روس پر ریٹ سبسِڈائزڈ فیصد 32 بھگ لگ ، ہیں، رہے

 ڈائریکٹ کمپنیاں ائٓل کی سرکار بھارت کہ ہے وجہ کونسی ایسی اخٓر ہے۔ رہا

 کارپوریٹ دو۔تین کا سرکار کہ ہے نہیں سہی یہ کیا ہیں؟ رہی کر نہیں اِمپورٹ

 فائده کا جنگ  یوکرین روس پر دام سستے لوگ وه ہے، رہتا اشٓیرواد خاص پر

 پھر اور ہیں رہے کر امِپورٹ ائٓل پر ریٹ سبسِڈائزڈ فیصد 32 سے روس کر اٹُھا

 طور خاص   ہیں۔ رہے کر ایکسپورٹ  کو یونین یوروپین کرکے ریفائن کو اس

 ہے، رہا ہو گین فال وِنڈ بڑا کتنا کا کمپنیوں دو نائرا، ایسسار اور ریلائنس سے

 کرکے بزنیس کمپنیاں تیل کی سرکار کیا گی؟ چاہے کہنا کیا سرکار پر اس

 لیٹر روپئے 100 ڈیزل۔پیٹرول عوام غریب ہماری سکتیں؟ کر نہیں کام ڈائریکٹ

 پر روپئے 50 کہ ہوں سمجھتا میں تو پہنچے اگر فائده کا اس ہے، رہی خرید

 نہیں پتہ مجھے ۔۔)مداخلت( ہے۔۔ سکتا مل کو لوگوں عام پیٹرول اور ڈیزل  لیٹر
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 ۔)مداخلت( تھے۔ کرتے کام پہلے اپٓ لئے کے جس شاید ہے، کمپنی کی کس

  ہے۔ کی کس معلوم نہیں  مجھے ۔)مداخلت( ہوگی کی ایسسار

 بڑی بڑی اتنی پر یہاں لوگ ہم کہ ہوں چاہتا کہنا اتنا صرف میں جناب،  

 ایکونومِک کونسا اجٓ ہوئی۔ بات کی پیرالائزز ایکونومِک ابھی  ہیں۔ کرتے باتیں

 ویوپاری موٹے چھوٹے سارے سے ٹیرر سنگھ گبر تو اجٓ ہے؟ پیرالائزز

 تھا، حال وہی میں میرٹھ پہلے دن تین ہیں۔ اتٓے وہیں بھی اپٓ سر، ہیں۔ پریشان

 ریڈ پر نام کے جی۔ایس۔ٹی۔ سرکار تھا۔ حال وہی بھی میں بریلی اور امروہہ

 ہے کرتی نہیں پر لوگوں ایسے ہے، کرتی نہیں پر گھرانے تجارتی بڑے کسی

 نے اپٓ ہے۔ دیتی دے  ایگزیمپشن تو کو ان ہوں رہا لے نام میں کا جن

 اسٹوڈیوں کہ تھا کہا نے  اعظم وزیرِ  مابٓ عزّت دیا۔ نہیں روزگار کو نوجوانوں

 ہےکہ گئی ہو یہ حالت تو اجٓ ہے۔ روزگار بھی وه گا تلے پکوڑے جو باہر کے

 پر ان ہیں، رہے بیچ کر تل پکوڑے پر ٹھیلے بےچارے جو میں پردیش اتر

  ہے۔ رہی ہو ریڈ کی جی۔ایس۔ٹی۔

 انہوں کہ ہوں چاہتا کہنا سے ذریعہ کے اپٓ میں صاحب، چیرمین محترم  

 کریں ختم کیش منی، بلیک گے، کریں ختم ٹیرر کہ کیا ٹائزیشن ڈیمونی نے

 کا نوٹوں نقلی ہے، پاس کے سب ڈاٹا گے۔ کریں ختم نوٹ نوٹ نقلی گے؟

 دو اجٓ تھی، پرنٹ جو کرنسی کیش ہے۔ گیا ہو زیاده سے وقت اس سرکولیشن

 کہنا کیا اپٓ میں بارے کے ان ہیں، پالیسیز جو کی اپٓ ہے۔ گئی ہو زیاده سے گُنا

 تو گی دیں جواب جب صاحبہ وزیرِ  محترمہ کہ ہوں کرتا امید میں گے؟ چاہیں

  گی۔ بتائیں میں بارے کے اس
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 اعظم وزیرِ  میں بارے کے ترقی کی ملک اس صاحب، چیرمین محترم

 کیا ہو لیکن وِشواس۔ کا سب اور وِکاس کا سب ساتھ، کا سب ہے ناره کا صاحب

 کہ ہیں چاہتے اپٓ کیا ہے۔ گئی دی کر ختم تک اسکالرشِپ پری۔میٹرِک ہے؟ رہا

 پڑیں۔ نہ وه اور جائیں؟ نہ اسکول بچے کے طبقے اقلیتی یا ایس۔ٹی، ایس۔سی،

 اس نے کمیٹی سچّر ہیں؟ رہے کیا کر اپٓ دی۔ کر ختم فیلوشِپ ازٓاد مولانا نے اپٓ

 طبقےکے اقلیتی میں ملک سے طریقے کس کہ کیا ڈائیگنوز اور بتایا میں ملک

 جا نہیں اسکول وه کیونکہ ہیں، پِچھڑے بہت بچے اقلیتی مسلم کر خاص بچے

 کورٹ سُپریم سرکار لیکن کیا عِلاج کا اس نے کمیشن مِشرا رنگناتھ ہیں۔ پاتے

 میں دیواری چار صرف نے  کمیشن مِشرا رنگناتھ کہ ہے دیتی ایفیڈیوِٹ میں

 بات کی ہتائے سروجن سُکھائے، سروجن تو ہم ہے۔ کی تیار رپورٹ کر بیٹھ

 پر کرائیٹیریا ایکونومک فیصد دس نے اپٓ ہیں۔ سے پارٹی والی کرنے

 کونسا تھا؟ ہوا کہاں سروے کا اس کہ ہوں چاہتا پوچھنا میں دیا، ریزریویشن

 دیا۔ دے ریزرویشن کو ان نے اپٓ کیا؟ سروے کا اس نے جس تھا کمیشن

 کہ گا چاہوں کہنا سے ذریعہ کے اپٓ میں صاحب، چیرمین محترم  

 اور اقلیتوں ایس۔ٹی۔ ایس۔سی۔، جئائے۔ کیا بحال کو اسکالرشِپ پری۔میٹرِک

 میں ہے، رہی جا کی کوشش کی روکنے سے پڑھائی کو بچوں کے او۔بی۔سی۔

 کا کرنے بحال کو شِپس اسکالر کہ ہوں کرتا گزارش سے صاحب وزیرِ  محترم

                                                                                                                             شکریہ۔ بہت بہت ہوں۔ کرتا ختم بات اپنی میں ساتھ کے الفاظ انہیں    کریں۔ کام

 ])شد ختم(                              
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�ीमती सुि�या सदानदं सुले (बारामती): माननीय सभापित जी, आपने मझेु अनदुान� क� मांग� 

पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� बह�त आभारी ह�।ं 

 माननीय जगदि�बका पाल जी शायद अभी चले गए ह�, उ�ह�ने तीन-चार बात� कही ह�, म� 

उनके बार ेम� सं�ेप म� बोलना चाहती ह�ं। उ�ह�ने कहा िक देश म� बह�त अ�छा काम ह�आ। कोिवड म� 

भारत सरकार ने बह�त सारी चीज� क� और सब रा�य� और सांसद� को क� � सरकार का आभार 

मानना चािहए िक क� � सरकार ने बह�त मदद क�। अ�छी बात है, लेिकन दो-तीन चीज� �रकॉड� म� 

आनी चािहए। उ�ह�ने रा�य के िहसाब क� बात कही, स�लीम�टरी िडमांड्स हर रा�य के बजट म� 

आती ह�, कभी-कभी ऐसा हो जाता है िक �लान एक होता है लेिकन थोड़ा कम या �यादा हो जाता 

है। ये सब जानते ह�, बह�त साल� से हम यहां ह�। 

 इसीिलए, यह कोई नई चीज नह� है। यह न �टेट के बजट म� होती है न दशे के बजट म� 

होती है। म� तीन-चार छोटी चीज� के बार ेम� आपको बताना चाहती ह�ं। उ�ह�ने कहा िक रा�य� ने 

�यादा कुछ नह� िकया, जो िकया वह क� � सरकार ने िकया है। सही है! आप तो माई-बाप सरकार 

ह�। देश का सबसे बड़ा बजट आप नह� कर�गे तो कौन करगेा। लेिकन, आपको एक चीज देखनी 

चािहए, म� महारा�� क� एक स�सेस �टोरी बताना चाहती ह�,ं जहां महा िवकास अघाड़ी क� सरकार 

थी। उस समय जो एमपी फंड था, उसको फाइन�स िडपाट�म�ट ने िव�ा कर िलया था। वह अभी धीर-े

धीर े श�ु हो रहा है । आपको याद होगा, आप लोग� ने एमपीलैड फंड बंद िकया था। लेिकन, 

महारा�� के फाइन�स िमिन�टर ने कोिवड के टाइम म� भी एक, दो, तीन नह�, हर पाट� के हर 

एमएलए को पाचँ करोड़ �पये का फंड कभी भी बंद नह� िकया था। This is a success story. म� 

िसफ�  एक स�सेस �टोरी बता रही ह�ं।  

 दूसरा, वै�सीनेशन के बार े म� बह�त सार े सद�य� ने बोला। सबने वै�सीनेशन िदया, यह 

अ�छी बात है। लेिकन उसको सरकार ने नह� बनाया था। वह पणेु िडि���ट से, जहां से म� चनुकर 

आती ह�ं, वहां सीरम इंि�टट्यूट नाम क� एक सं�था है, उसने बनाया है। आपने उसको बाटँा ज�र 

है, लेिकन वह �टेट क� इं�ा���चर से बना। महारा�� म� बीएमसी को कोिवड म� काम करने के 
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िलए सबसे अ�छा अवाड� िमला। िकशोरी ताई पेडणकेर जी और चहल जी, दोन� ने ‘चेस द वायरस’ 

�ो�ाम बनाया, िजसक� भारत म� काफ� सराहना ह�ई। भारत के बाहर भी वह एक अ�छा मॉडल 

बना। बजट का सबसे अ�छा मनी मैनेजम�ट, यह म� नह� कह रही ह�,ं यह कराड साहब कह रहे ह�, म� 

उनके श�द को कोट कर रही ह�ं। कोिवड काल म� यिद सबसे अ�छा मनी मैनेजम�ट िकसी रा�य ने 

िकया है तो वह महारा�� रा�य ने िकया है। यह क� � सरकार क� डाटा कह रही है, म� नह� कह रही 

ह�ं। सबने िमल जलुकर िकया है। ऐसे टाइम म� जब कोई कुछ करता है तो उसम� सबका एफट�  होता 

है। That is the only limited point I was making. 

 एक और बात है, िजसके बार ेम� काफ� लोग� ने बोला है। अभी ई�तयाज़ भाई ने ईपीएस का 

एक अ�छा म�ुा उठाया है। लेिकन, म� उसम� थोड़ा ऐड करना चाह�ंगी। िपछले ह�ते एक �यूज पेपर 

‘वत�मान प�’ म� एक �यूज आई थी िक एनपीए दस लाख करोड़ �पये ब�क� का ऋण माफ कर िदया। 

ऐसा पेपर म� आया था। I am not a finance expert. म� जो पेपर म� पढ़ती ह�,ं उसको समझ लेती 

ह�ं िक वह सच है। एनपीए के बारे म� उस आिट�कल म� िलखा था िक Eighty-seven per cent is 

the haircut and only 15 per cent was recovered. That is what the news item 

has said about NPAs in banks.   

सर, अब आप सोिचए। ई�तयाज़ भाई कह रहे थे िक मिहलाओ ंको प�शन का पैसा िदया 

जाए। इ�योर�स के बार ेम� हर िकसान बोलते ह� िक फसल बीमा योजना म� पैसा िदया जाए। िकसान� 

के ससुाइड के बार ेम� भी अभी ईम�याज़ भाई बोल रहे थे। िकसान� �ारा आ�मह�याए ंक� जा रही 

ह�। आप दस लाख करोड़ �पये ब�क का ऋण माफ करते ह�, उसम� िकतने शू�य होते ह�, वह भी मझेु 

नह� पता है। कराड साहब, आप िलगेसी का इ�यू मत उठाइए। आप कह�गे िक यह आपक� िलगेसी 

है। अब आपक� सरकार के आठ साल हो गए ह�। These are not legacy issues. आप ठीक 

कर सकते थे। इकोनॉमी ठीक करने के िलए आठ साल का टाइम बह�त होता है। आप हम� िलगेसी 

इ�यू म� मत फंसाइए। आप फॉम�स� लोन को माफ कर सकते थे। आप फसल बीमा योजना म� पैसा द े

सकते ह�। वह आप नह� करते ह�। जो ईम�याज भाई बोल रहे थे, आप ईपीस के प�शनस� का पैसा 
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नह� देते। लेिकन, आपने ब�क� का दस लाख करोड़ �पये माफ कर िदया। आपने िकसका िकया, 

वह हम सबको नह� पता है। आपने िकसी का भी िकया होगा, लेिकन आप उनका कर सकते ह� तो 

इनका भी क�िजए। मेरी िसफ�  इतनी ही िवनती है। बाक�, मेरी कुछ मांग नह� है। 

एक दूसरी �क�म है, आपने इतना पैसा मांगा है। सोशल जि�टस िडपाट�म�ट म� ‘वयो�ी’ नाम 

क� एक बह�त अ�छी योजना है। म� इस सरकार को ध�यवाद देती ह�ं िक आपने इतनी अ�छी �क�म 

बनाई। लेिकन, म� िजस िनवा�चन �े� से आती ह�,ं वह हाए�ट परफॉिम�ग �े� है। िपछले साल भी 

बारामती लोक सभा िनवा�चन �े� म� ‘वयो�ी योजना’ नबंर-वन थी। I topped the country. I 

am very grateful to the Central Government िक आपने इतनी अ�छी �क�म बनायी और 

हमने अ�छी तरह से इ��लीम�ट करने क� कोिशश क�। उसम� जो शोिषत, पीिड़त, िद�यांग और 

सीिनयर सीिटजन ह�, उनको मदद िमलती है। इस साल भी हमार े िडि���ट म� यह सबस े�यादा 

इ��लीम�ट ह�ई। वहा ँ पर एक लाख से �यादा लोग� को बेिनिफट िमला। जब भी हम सोशल 

िडपाट�म�ट को फॉलोअप करते ह�, तो वे कहते ह� िक हमारे पास पैसा नह� है। सोशल जि�टस 

िडपाट�म�ट ने पैसा �य� नह� मागँा? आपने फिट�लाइजस� के िलए मागँा, �यूल के िलए मागँा, आपने 

कई चीज� के िलए मागँा, यह अ�छी बात है।   

 मनरगेा और फूड सि�सडी के िलए है और जो शोिषत ह�, पीिड़त ह�, वंिचत ह�, िद�यांग ह�, 

जो सीिनयर िसिटज�स ह�, आप उनके िलए पैसा �य� नह� मांग रहे ह�? मझेु िवभाग क� तरफ से 

बताया गया है िक you are a high performer. यह अ�छी बात है, लेिकन आज तक न एक 

िहय�रगं एड आया है, न ही एक च�मा आया है, न ही कुछ और आया है।…(�यवधान) एक छोटा-

सा �वाइंट है, लेिकन ज�री है। म� ज�द ही समा� कर दूगंी।…(�यवधान)  

महोदय, म�ने कल थोड़ी-सी िडबेट िमस क� थी। यहां पर िनिशकांत जी भी बैठे ह�ए ह�। कल 

म�ने यू-ट्यूब पर उनका भाषण देखा था। वह बह�त अ�छा बोले, लेिकन कल उ�ह�ने एक ऐसी बात 

कही िक डॉलर के बार ेम� िचंता न कर�, �य�िक डॉलर क� वै�यू चाहे 80-85 िकतनी भी बढ़ जाए, 

कोई बात नह� है। हम लोग बाक� कर�िसय� के मकुाबले बह�त अ�छे है, यह बड़ी बात है। वह बह�त 
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अ�छा बोले। यह बात सही है। हमारी कर�सी बाक� सब कर�िसय� से अ�छी है। म� उनको और इस 

सरकार को कुछ याद िदलाना चाहता ह�ं।  

म� सषुमा जी को �वोट क�ंगी। वह हम सबक� व�र� नेता थ�। वह आपक� पाट� म� थ�, 

लेिकन वह हमारी भी नेता थ�। सषुमा जी का एक �वोट है, म�ने यहां बैठकर खदु सनुा था। उ�ह�ने 

कहा था िक कर�सी के साथ देश क� �ित�ा जड़ुी होती है, जैसे-जैसे कर�सी िगरती है, वैसे-वैसे देश 

क� �ित�ा िगरती है। ये सषुमा जी का �वोट है।  

महोदय, म� कराड जी से एक छोटा-सा �वाइंट पूछना चाहती ह�ं। हमारा बाक� सब कर�िसय� 

के मकुाबले डॉलर से �र�ता �यादा �य� बनता है, �य�िक जो �ेिडंग होती है, वह िसफ�  डॉलर म� 

होती है। वह न ही पाउंड म� होता है, न ही बां�लादेश के पैसे से होता है, न ही �ीलंका क� कर�सी से 

होता है। जब डॉलर के मकुाबले �पया िगरता है, all our transactions are in dollars. I am 

not an expert in finance like all of you are. But so much little knowledge I have 

that the reason why inflation and price rise happen is purely because of dollar 

prices. So, dollar-to-dollar has to be compared. You cannot compare other 

world currencies to the dollar value. 

 I would like to seek a clarification. What is the Government’s stand? सभी 

ने िडमोनेटाइजेशन के बार ेम� बोला है। I would not repeat it, but I just have one pointed 

question to ask you. Demonetisation was right or wrong, I am not going into 

the merits. But how much black money was collected by this Government?   

 I have one last small point. When you are talking about rate hike and the 

economy is doing very well, an article came in the newspaper today that 

India’s industrial production has contracted by four to five per cent. Industrial 

growth is not there; unemployment is going up. You are saying that the whole 
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world is going into recession. If dollar price is an issue, exports will slow down 

today. So, how is this a very good economy?  

We are no more an insulated economy. You want to be among the top 

five. How are we insulated? How are you saying so? Do you have a roadmap? 

… (Interruptions) The world economy is going into crisis. How is India going to 

be protected? I would request you to kindly clarify this.   

महोदय, पीएलआई �क�म के दो-चार म�ेु ह�। I would not speak on it. But at least, 

kindly tell me what did you achieve. Regarding fuel also, what have you done? 

It is because you are talking about fuel subsidy. How will the subsidies go if the 

issue regarding dollar is there? So, the whole buck stops at the dollar which 

you are taking so lightly. We were very pained when the hon. Finance Minister 

said that we are jealous or insecure. Why should we be jealous or insecure? 

We are happy. अगर देश अ�छा चलेगा, तो हमारा �े� भी अ�छा चलेगा और रा�य भी अ�छा 

चलेगा। 

So, I request you to clarify your stand on the dollar because, I think, you 

are misleading the nation by putting up an economic situation which is not true.  

So, please do not mislead the nation.   

 Thank you. 

�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग) : चेयरमैन साहब, मझेु अनुदान� क� अनपूुरक मांग� पर बोलने क� 

इजाज़त देने के िलए आपका बह�त शिु�या।  

 जनाब, जब भी अनदुान� क� अनपूुरक मांग� का मौका आता है, जब िज़�नी मतुालबात क� 

जाती है, तो खदु यकसा ज�री हो जाता है। जो म�ुक क� मईशत है, हर सूरत म� उसम� एक चैल�ज 
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है। कोई भी जो इडंीकेटर का मईशत है, सही मईशत का, मज़बूत मईशत का, वह सारा ये िदखाता 

है िक मईशत कोई अ�छी पोजीशन म� नह� है।  

 जनाब, अगर सोशल से�टर म� कुछ कामयािबयां ह�ई ह�, लेिकन मजमूई तौर पर जहा ं

इ��लॉयम�ट क� बात ह,ै जहां कारोबार क� बात ह,ै क�मत� क� बात ह,ै तो हम� ज�मू क� मईशत और 

उसके बार ेम� कोई अ�छी खबर नह� िमलती है। अगर ज�मू-क�मीर क� बात कर�, जब 5 अग�त, 

2019 को ज�मू-क�मीर क� खसूुसी पोज़ीशन ख�म क� गई और 5,000 साल परुानी �रयासत को 

तक़सीम िकया गया, तो हमने उसी व� यह मतुन�बे िकया था िक आप जो कदम उठा रहे ह�, वह 

सही नह� है और इससे कुछ भी हािसल नह� होने वाला है और व� ने वही सािबत िकया है।   

 हम� नॉम�लसी का वादा िदया गया था। हम� कहा गया था िक खशुहाली के िदन आएगें, एक 

नया क�मीर होगा, लेिकन आज हम देख रहे ह� िक क�मीर क� �या पॉिजशन है। जनाब, जब हम 

िसयासी पहलू पर आते ह� तो देखने म� आता है िक आज भी तश�दु के वा�यात हो रहे ह�। हर िदन 

हम� िकसी न िकसी तश�दु क� इ�ला िमलती है। इस व� भी कई सौ नौजवान ज�मू क�मीर से दूर 

जेल� म�, जैसे िडि���ट बरलेी म�, अ�बेडकर नगर म�, आगरा म� ह�। जबिक ए.के. रॉय के केस म� 

स�ुीम कोट�  ने वाज़ह कहा है िक जो भी ि�व�िटव िडट�शन म� हो, उसको वहां से दूर नह� रखा जाना 

चािहए। इतना ही नह� जो िब�कुल मजहबी �कॉलस� ह�, मौलाना अ�दलु रािशद ह�, म�ुताक साहब 

ह�, वे तक पाब�द सलासल ह�। बात यह है िक दिेखए हम वाटर टाइट क�पाट�म�ट म� नह� कर सकते 

ह�। िसयासत और मईशत का चोली-दामन का साथ होता है।  

 जनाब, इ�वे�टम�ट क� बात होती है, लेिकन आज िकसी तरह का इ�वे�टम�ट नह� ह�आ है। 

आज म�ुक म� सबसे �यादा अनए�ंलॉयम�ट ज�मू क�मीर म� है। करीब 20 परस�ट के आसपास 

क�मीर म� अनए�ंलॉयम�ट है। वहां पर दो यूिनविस�टीज़ बनाई गई ह�। आप हैरान रह जाएगें, वहां पर 

साउथ कै�पस म� िसफ�  6 िडपाट�म�ट्स ह�।… (�यवधान) जनाब, ये अभी िद�ली के ज�म सहला रहे 

ह�।…(�यवधान) वहां पर 6 िडपाट�म�ट्स ह� और कुल 16 फैक�टी ह�। कह� भी से��ल यिुनविस�टी 

एजकेुशन नह� है। जहां तक ए�स का सवाल है तो अगर ज�मू म� यह िस�टम लाया गया है तो म� 
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आपको बताना चाहता ह� ँिक क�मीर म� �टूड�ट्स कह� ओर ह� और ए�स कह� ओर बनाए जा रहे ह�। 

आज हम अनए�ंलॉयम�ट क� बात करते ह� तो एक लाख के करीब डेली वेजस�, केजअुल वक� स�, नीड 

बेिसस वक� स� आिद अपनी तन�वाह का इतंजार कर रहे ह�।  

 आप ज�मू-क�मीर क� बात दिेखए। वहा ंएक छोटा सा ब�क है। उ�ह�ने 2,056 करोड़ �पये 

माफ िकए ह�। ये �पये िकसके माफ िकए गए है, कैसे माफ िकए गए ह�, इसका कुछ पता ही नह� है। 

ये ज�मू-क�मीर के मईशत के इिंडकेटस� ह�। अगर हम म�ुक क� तलुना कर�गे तो म�ुक म� तो 

चनुौितयां है ही है, लेिकन ज�मू क�मीर क� अलग चनुौितया ं ह�। सेब ज�मू-क�मीर क� रीढ़ क� 

हड्डी है। वहां पर हजार� ��स वह� के वह� रह गए और सारी सेब वह� पर ही सड़ गई ं। अब दूसरा 

मामला यह श�ु हो गया िक सेब के दाम ही नह� है। अब तो पैकेिजगं के पैसे नह� आ रहे ह�। 

�ांसपोट�शन के पैसे नह� आ रहे ह�।  

 जनाब, आप भी जानते ह� िक हमार ेयहा ंपर सैफरन होता है। आज सैफरन क� 20 परस�ट 

तक पैदावार िगर गई है, �य�िक पॉ�यशुन पर कोई कं�ोल नह� हो रहा है। पॉ�यशुन क� वजह से 

तथा �लाइमेट के च�ज होने क� वजह से फसल� तबाह हो रही ह�। इस बात को कोई तव�जो ही नह� 

दे रहा है। एक तरह का एडिमिन��ेिटव परैािलिसस है। हमारा वष� 2034 का एक मा�टर �लान है। 

6 महीने से उस पर बैठक हो रही है, लेिकन �या प�रवत�न िकए जाए,ं �या प�रवत�न नह� िकए जाए,ं 

इस िवषय पर कोई बात ही नह� कर रहा है।  

 म�ने कल ही आपक� इजाजत से यहां पर हेपेटाइटस बी का मामला उठाया था। िसफ�  40 

परस�ट लोग� को सेफ ि�ंिकंग वाटर िमल रहा है। �ाइम िमिन�टर का यह सबसे बड़ा एि�बिशयस 

�ीम था। आज क� तारीख म� 40 परस�ट से कम आबादी को सेफ ि�ंिकंग वाटर िमल रहा है और 

उसी क� वजह से हेपेटाइटस क� बात ह�ई है। अब हे�थ केयर क� बात ले लीिजए। सभी एक करोड़ 

लोग� के िलए एक पेट�कैन है। म�ने गुजा�रश क� थी िक साउथ क�मीर म� उसे म�ुतकम करने के 

िलए एक पेट�कैन लगाइए। ल�ाख और क�मीर के लोग एक ही इिं�टटयूट पर िनभ�र ह�, वह 

इंि�टटयूट ऑफ मेिडकल साइसेंज, �ीनगर है। जहा ंतक ए�ंलॉयम�ट के नए अवसर बनाने क� बात 
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है, वह तो कह� पर है ही नह�। अगर िव� मं�ी जी हम� बताए िक इस तरह का इंवे�टम�ट ज�मू-

क�मीर म� हो गया है तो हम कह�गे िक हा,ँ वहां पर ए�ंलॉयम�ट जनरटे हो गया है, लेिकन ऐसा कह� 

भी नह� है। हर जगह बेइतिमनानी है। ज�मू म� बेइतिमनानी है। सीएसआर का कोई मतलब ही नह� 

है। सीएसआर कहां लग रहा है? िमनरल डेवलपम�ट फंड का कोई अता-पता ही नह� है। ज�मू म� 

बेइतिमनानी है। हर जगह बेइतिमनानी है। जनाब, तब तक कुछ नह� होगा, जब तक आप ज�मू 

क�मीर को िसयासी ह�कूक से बहाल नह� कर�गे। आपने जो 5 अग�त को िकया, अगर आप उसे 

अनडू नह� कर�गे… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप केवल दो स�टेसेज बोलकर समा� क�िजए।  

… (�यवधान) 

�ी हसनैन मसूदी : सर, एक अ�छी बात ह�ई िक हमार ेलॉ िमिन�टर साहब ने कहा िक 5 अग�त 

को जो ह�आ, वह सही है। वह अ�णाचल �देश से आते ह�, �या वह अ�णाचल �दशे के बार ेम� भी 

यही कह�गे िक वहां से आईएलपी ख�म क�िजए या वहां क� जो खसूुसी पोजीशन है, उसे ख�म 

क�िजए? वह तो होगा नह�। … (�यवधान) 

माननीय सभापित : आपक� बात आ गयी है। �ी पी. वी. िमधनु रेड्डी जी । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Hon. Chairperson, Sir, thank you 

for giving me an opportunity to speak on the Supplementary Demands for 

Grants.  

 I would like to start on a positive note. During the last session and during 

one of the discussions on Budget, we had raised a Demand for setting the 

GST right for mango puree and mango pulp. We had given a representation 

also. I would like to thank the hon. Ministers, Shrimati Nirmala Sitharaman Ji 

and Dr. Bhagwat Karad Ji for setting that right, and helping our mango farmers. 

I hope that they have all the best wishes from our farmers.  
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 Now, I come to the Supplementary Demands for Grants. There has been 

an increase in the allocation for MGNREGA by Rs. 16,400 crore, but if you see 

the overall allocation, it is a reduction of Rs. 8,600 crore compared to the 

previous year. It is not right to cut down the funds for MGNREGA because 

especially after the pandemic, MGNREGA supported the livelihoods of the 

downtrodden and poor people. So, I urge the Government not to cut down on 

MGNREGA. Even in the case of Andhra Pradesh, only 14 crore man-days 

have been allotted, which is a reduction of 9.68 crore man-days. It is not a 

welcome step. We request the Government of India not to cut down the 

spending on MGNREGA and to increase the allotment under MGNREGA.  

 Hon. Chairperson, Sir, if you see fiscal indicators in the Budget, the 

fiscal deficit has been pegged at 6.4 per cent of the GDP. But it is concerning 

to see that in the first half of the Financial Year (2022-23), the fiscal deficit rose 

to Rs. 6.2 lakh crore compared to Rs. 5.27 lakh crore the previous year. So, 

the Government should explain how it is going to peg the fiscal deficit at 6.4 

per cent of the GDP without cutting the CAPEX allocation. Is the Government 

going to spend the entire Rs. 7.5 lakh crore that is allocated for capital 

expenditure, which is 24 per cent higher than the previous year? With only four 

months left, we do not know how the Government is going to reach the CAPEX 

targets without a proper CAPEX allocation because it is very difficult for the 

economy to bounce back. Like all other States, we, the people of Andhra 

Pradesh, also have a Demand. Due to the pandemic and various other 
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reasons prevailing in the economy, we demand the Central Government to 

extend GST compensation by five more years.  

 Hon. Chairperson, Sir, it is also very concerning to note that the Central 

Government’s revenues from cesses and surcharges have increased from 10.4 

per cent in 2011-12 to 26.7 per cent in 2021-22. This is not fair because the 

States’ revenues -- the moneys the States have to get -- are going in the form 

of surcharges. So, we request that the surcharges be made part of the 

devolution of taxes to the States. In the last ten years, there has been an 

increase from 10 per cent to 26.7 per cent, which is not good. The States set to 

lose those revenues. 

 Now, I come to the issue with regard to my State of Andhra Pradesh. 

After the bifurcation of the State in the year 2014, whatever the revenue deficit 

or resource gap we had in the first year, the Government said that, that would 

be funded. It is close to Rs. 32,000 crore for Andhra Pradesh. So far, even 

after eight years, this issue has not been sorted out. We request the Finance 

Ministry to sort out this resource gap funding issue. This is not the first time 

that we have given representation. We have represented ‘n’ number of times. 

We request the Government to act on that.  

 Hon. Chairperson, Sir, I would like to bring one more issue to the kind 

attention of the hon. Finance Minister. The net borrowing ceiling for Andhra 

Pradesh has been pegged at Rs. 42,472 crore for 2021-22. But it is because of 

the over-borrowing of the previous Government. When BJP and TDP were in 

power in our State, they had over-borrowed Rs. 17,923 crore during the 14th 
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Finance Commission’s time. Now, the net borrowing ceiling limit is being cut 

down which is not fair.  We cannot suffer because of the doings of the previous 

Government. So, we request the Government not to link it. Even if we see a 

circular which has been given by the Finance Ministry, it says that the over-

borrowings of the previous Finance Commission will not be adjusted in the 15th 

Finance Commission. Even by that circular which was given by the Finance 

Ministry, this amount of Rs. 17,923 which is being cut in our net borrowing 

should not be adjusted in this current 15th Finance Commission. 

 Sir, we have one more concern. During the division of the State, 

Polavaram project was declared as a national project and it is clearly stated in 

the AP Reorganization Act that the Polavaram project is a national project and 

it will be executed by the Centre but if you see today, the execution of the 

project is not going according to the AP Reorganization Act. The funds for the 

project are not being paid in time and it is nowhere treated like a national 

project.  The Polavaram project is the lifeline of our State.  During the 

bifurcation of our State, they said that the Polavaram project will be done by 

them.  It is there in the AP Reorganization Act.  But if you see that, there are 

various issues which are coming up during the course of the project and also 

because of the new land acquisition rules, the cost of the project has shot up. 

The land acquisition and R&R cost has shot up and the Central Government 

and Jal Shakti approved the cost estimates at Rs. 55,548 crore. The Technical 

Advisory Committee passed it in 2019 but till now, the Finance Department is 

yet to ratify it and it is still pending for approval from the Finance Department 
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which is not good. It has not happened like this with any other national project.  

More surprising thing is that in any dam which is being built or the dams which 

were built in the previous years, the drinking water component and irrigation 

component was made nowhere separate. Here, they are saying that the 

drinking water component is not part of this and we are going to exclude this 

amount, which is Rs. 4,068 crore. It is not good, Sir. You cannot build a dam 

and say it is not meant for drinking and it is only for irrigation. If you are going 

to use for drinking water purpose, we are going to reduce the amount. It is not 

fair for the Department to say this.  We demand that drinking water be also a 

part like any other national project which was done in our country.  We also 

demand for removal of component-wise restrictions. There will be various 

components which will come up based on the designs.   

For any change in component, they are now restricting payment which is 

not good. If you take, for example, the national highway project, the length of 

the bridge might go up or the length of the road might go up but still, the 

execution happens and the whole road is completed. Nowhere, they say that 

now the component has increased, we will restrict the payment. It is not fair.  

Why are they doing like this only for Polavaram project? So, we demand 

for the removal of component-wise restrictions on the Polavaram project which 

has been imposed on it unfairly.  We also demand that the issues related to 

land acquisition and R&R be sorted out.  
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So, as proposed by Jal Shakti, it was requested that the Land acquisition 

bills be scrutinized and paid directly to the beneficiaries under DBT. But it has 

been delayed extraordinarily. The project is getting delayed.  

The cost of land acquisition is going up which is a loss for the country, 

loss for the State and also loss for the people.  So, we demand that whatever 

you have promised here be fulfilled. You have clearly told that Polavaram 

project is a national project and we will construct it. So, we are demanding that 

land acquisition money be paid immediately.  

 We also demand the Central Government for ad-hoc fund of Rs. 10,000 

crore. If you see any national project or national highway project, the payments 

are done in just a week’s time but for Polavaram project, it is taking months 

together for clearing one bill.  

How do we expect a project to be complete in this way? So, we demand 

that an ad-hoc amount be paid so that the project execution happens at a 

faster pace.   

14.00 hrs 

I also would like to know one more thing. A national project has to be 

constructed by the Central Government. Now, when this Government was in 

alliance with the TDP Government in our State, why did the Government then 

give the task of execution to the State Government? Why were such 

restrictions and conditions put? People should know why a national project has 

been mishandled so badly and why the execution of a national project was 

entrusted to a State Government. Why should people suffer because of this? 
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 After the bifurcation of the State, based on the directions of the Central 

Government, we have supplied power to the State of Telangana through the 

Power System Operation Corporation Limited. The dues amount to 

approximately Rs. 6,800 crore. We would like to request the Central 

Government and step-in and make arrangements for release of our dues.  

 The next point is about the National Food Security Act. Almost 60 per 

cent of population is covered under the provisions of this Act. With respect to 

the State of Andhra Pradesh, the number of persons covered under NFSA is 

2.68 crores which is 60 per cent of the total population of the State of Andhra 

Pradesh. The Act clearly states that 75 per cent of the rural population and 50 

per cent of the urban population is eligible under NFSA. But in our State it is 

restricted to 60 per cent for rural and 41 per cent for urban population. It is not 

fair in comparison to other States like Maharashtra, Gujarat, Karnataka 

relatively economically stronger States than us are getting 10 per cent more 

and we are at a loss which is resulting in another 56 lakhs additional people, 

who are eligible, not getting covered under the NFSA. In spite of all our 

financial problems, the State of Andhra Pradesh are taking care of our people 

with a sum of Rs. 5500 crore. So, we would like to request the Central 

Government to follow the recommendations of the NITI Ayog. Earlier, a 

committee headed by the Finance Secretary referred the matter to the NITI 

Ayog. NITI Ayog clearly said that the State of Andhra Pradesh is eligible for 

additional number of beneficiaries to be included under NFSA.  They also said 

that wherever there are such provisions, the State of Andhra Pradesh has to 
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get it. But if you see, under NFSA, 3 lakh tonnes of food grains per month is 

utilised and we are requesting for 77,000 tonnes of additional food grains. The 

Government does not have to make any changes, but just have to allot from 

the already prescribed allocation.  

 The other important point is that our State was bifurcated against our 

wishes. The State of Andhra Pradesh was bifurcated in a very unjustified 

manner. Just to explain the magnitude and impact of its bifurcation, in the first 

year of its bifurcation, the per capita income of Telangana was Rs. 15,454 

crore, whereas the per capital income of Andhra Pradesh was Rs. 8,979 crore. 

We inherited 56 per cent of the population and only 45 per cent of the 

revenues. We also inherited 60 per cent of debt. Under these circumstances, it 

was promised, on the floor of this House, by the hon. Prime Minister that 

Special Category Status will be given to the State of Andhra Pradesh. It has 

been eight years since then. It has been passed in the Cabinet. I would also 

like to mention here, for the record, that we are more than 20 MPs in the Lok 

Sabha. We raised this issue a hundred times in various fora but the 

Government is yet to decide on this. We demand Special Category Status for 

the State. It is the right of the people of Andhra Pradesh. So, it is a very 

important issue.  

 We have 26 districts in our State and we have only 14 medical colleges, 

out of which three are funded by the Centre. We come across in the media that 

our students are going to countries like Philippines and Ukraine to study 

medicine by spending lakhs and lakhs of money. So, we would like to request 
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the Central Government to consider setting up of another additional 12 

Government colleges for districts where we do not have any medical colleges. 

Ours is a new State; we do not have tier I cities; we do not have proper 

hospitals. So, setting up new medical colleges will definitely improve medical 

infrastructure in the State.  

 Sir, I would like to submit before the hon. Finance Minister that if the 

Government takes the total money spent by the students for studying abroad 

for five batches, then the Government will be able to build a new medical 

college with that much of money spent. It makes sense.  Why should our 

students go and spend money abroad when we have the facilities, when we 

can set up medical colleges and when we can recover that money in five to six 

years?  So, I request the Government to help us in setting up of new medical 

colleges.  

I would also like to bring one more important point to the notice of the 

hon. Minister.   Andhra Pradesh, under the leadership of our young CM, Shri 

Y.S. Jagan Mohan Reddy, is setting up the biggest integrated renewable 

energy pumped storage plant in the world with 4800 megawatts.  There is a 

capacity of 30,000 megawatts more.  Within just one year of investing the 

money with which we import coal, we can complete these projects and we do 

not need to import coal. The hon. Minister is here.  I would like to bring it to her 

notice.  Andhra Pradesh is in the process of developing the biggest renewable 

integrated pumped storage plant with 4800 megawatts.  There is a capacity for 

30,000 megawatts more. We are requesting the Central Government to fund 
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this project because we do not need to import coal. Once these projects are 

completed, the amount required for import of coal for one year is enough to 

complete all these projects.  We can do it in three years with the support of the 

funding of the Central Government and execution by the State Government.  It 

is very good for the country.  Even a company from Andhra Pradesh has tied 

up with Singapore Government for developing green hydrogen.  So, if we 

develop this pumped storage project and develop green hydrogen, we can be 

a base for exporting power to other countries. I have one more request to 

make to the hon. Minister. I request the hon. Minister to visit Rythu Bharosa 

Kendras of Andhra Pradesh.  They are one of its kind in the country. In the 

Rythu Bharosa Kendras, all services are available for farmers including 

procurement of seeds, etc.  Everything relating to farmers are available at a 

single stop. The Government is there to guarantee their quality.  There is an 

Agricultural Officer present there.   Various services are available there. 

Farmers just need to focus only on their farming. They need not worry about 

procurement of farm inputs and sale of their produce.  The hon. Finance 

Minister has visited Andhra Pradesh many times.  She has done various things 

for us.  I request her to visit the Rythu Bharosa Kendras. I also want to proudly 

say that the Government has taken up modernisation of 55,000 Government 

schools under Nadu Nedu Scheme.  We are providing the best infrastructure 

and best education to children.  We are also coming up with CBSE schools. I 

request the hon. Finance Minister to help our State in these areas which will 
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really be noble for the future of our country.  With this request, I end my 

speech.  Thank you, Sir.   

�ी �तापराव जाधव (बुलढाणा): माननीय सभापित महोदय, म� आपको ध�यवाद देता ह� ँ िक 

आपने मझेु अनुपूरक अनदुान क� मांग� पर बोलने का अवसर िदया। 

 यह बजट िवकास को गित �दान करता है। इससे साव�जिनक िनवेश को बढ़ावा िमल रहा 

है और आधिुनक इं�ा���चस� म� बढ़ोतरी हो रही है। यह पीएम गितशि� �ारा िनद�िशत और म�टी 

मॉडल �ि�कोण के तालमेल से लाभाि�वत भी कर रहा है।  

आदरणीय �धानमं�ी जी के िनद�श म� माननीय िव� मं�ी जी ने जो चार �ाथिमकताए ंयहा ँ

पर रखी ह�, जैसे पीएम गितशि�, समावेशी िवकास, उ�पादकता विृ� और िनवेश, उदीयमान 

अवसर, ऊजा� स�ंमण, जलवाय ुकार�वाई और िनवेश का िव� पोषण। यह चौतरफा िवकास के 

िलए बह�त ही सनुहरा अवसर दे रही है। इससे हमार े यवुाओ,ं मिहलाओ,ं िकसान�, अनसूुिचत 

जाितय� और अनसूुिचत जनजाितय� को सीधा लाभ िमल रहा है।  

महोदय, इितहास क� एक लाइन म� हमने कभी पढ़ा था िक history tells us that 

powerful people come from powerful place.  मझेु लगता है िक इितहास क� इस लाइन 

को बह�त सार ेलोग� ने गलत सािबत कर िदया। जसेै हमार ेमहारा�� के छ�पित िशवाजी महाराज, 

महा�मा �योितबा फूले और डॉ�टर बाबा साहेब अबंेडकर ने जो काय� उस जमाने म� िकया, उससे 

उ�ह�ने इितहास क� इस लाइन को गलत सािबत कर िदया। आज के इस समय म� हम देख रहे ह� 

िक हमार ेमाननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने इस दिुनया को िदखा िदया है िक powerful 

people make a place powerful. 

 सभापित महोदय, सरकार ने वष� 2022-23 के िलए अनदुान क� अनपूुरक मागं� के �प म� 

अित�र� 3.26 लाख करोड़ �पए क� मांग क� है। म�ुय �प से उव�रक, भोजन और एलपीजी जैसी 

व�तओु ंपर एक उ�च सि�सडी िबल का िव�पोषण करने के िलए और इस वष� लगभग 10 �ितशत 

रािश का उपयोग सड़क� और रलेवे जैस े �े�� म� पूजंीगत �यय म� और विृ� करने के िलए िकया 
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जाने वाला है। सभापित महोदय, िव� म�ंालय ने संसद क� मंजूरी के िलए लगभग 4.36 लाख 

करोड़ �पए क� अित�र� सकल �यय योजना रखी है, शु� नकद �यय 3.26 लाख करोड़ �पए 

आंका गया है, िजसम� 1.1 लाख करोड़ �पए उ�च �ाि�यां और मौजूदा प�र�यय बचत से है। 

 �मखु �यय मद� म� उव�रक और यू�रया सि�सडी के िलए 1.09 लाख करोड़ �पए और 

खा� और साव�जिनक िवतरण िवभाग के िलए 80,000 करोड़ �पए से अिधक शािमल है। इसम� से 

तीन चौथाई �धान मं�ी गरीब क�याण अ�न योजना के िलए िनधा��रत है।  

 22,000 करोड़ �पए एलपीजी िसल�डर क� िब�� पर ह�ए नकुसान के िलए िवपणन 

कंपिनय� को भगुतान के िलए भी इसम� रखे ह�। जबिक एलपीजी गैस के दाम बह�त �यादा बढ़ने के 

बाद भी हमार ेगांव� के गरीब लोग� को और म�यम वग�य लोग� को कम क�मत म� गैस देने के िलए 

सरकार ने उनको �ािदत िकया। उनका जो नकुसान ह�आ था, उसके िलए 22,000 करोड़ �पए का 

�ावधान िकया है। 

14.12 hrs   (Shrimati Rama Devi in the Chair) 

 रा��ीय �ामीण रोजगार गारटंी योजना के िलए 16,400 करोड़ �पए के अित�र� प�र�यय 

क� मांग भी यहां पर क� गई है। वष� 2022-23 और 2021-22 म� अंत�रम बजट अनमुान 

4,46,047.72 करोड़ �पए के मकुाबले अिंतम 3,36,439.03 करोड़ �पए था। दोन� म� सि�सडी 

क� अिधकता काफ� हद तक कोिवड-19 और �स-यू�ेन य�ु के सौज�य से हो रही थी। सभापित 

महोदया, अित�र� खा� सि�सडी खच�, िजसके िलए अब �ािधकरण मांगा जा रहा ह,ै मु�य �प से 

वष� 2022-23 म� पीएमजीकेएवाई क� लागत को पूरा करने के िलए िकया जाएगा। आज रा��ीय 

राजमाग� क�मीर से क�याकुमारी तक और क�छ से पूव��र तक देश क� लंबाई-चौड़ाई को जोड़ 

रहे ह�। माच�, 2014 म� 90,000 िकलोमीटर रा��ीय राजमाग� क� तलुना म� आज हमार े देश म� 

1,40,000 िकलोमीटर से अिधक रा��ीय राजमाग� बन चकेु ह�। दो िदन पहले ही हमार ेमाननीय 

�धान मं�ी जी और महारा�� के म�ुय म�ंी �ी एकनाथ िशंदे और �ी देवे�� फडणवीस ने मुबंई से 

नागपरु तक जाने वाला, िहंद ु �दय स�ाट िशवसेना �मुख बाला साहेब ठाकरे के नाम स े जो 
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महारा�� समृि� महामाग� बना है, उसका भी उ�ाटन िकया और उसी धरती पर िद�ली-मुंबई 

ए�स�ेसवे भी पूरा होने वाला है। यह भारत का सबसे लंबा और सबसे तेज ए�स�ेसवे होगा। 

सभापित महोदया, सभी सामािजक सेवाओ ंके बीच �वा��य �े� महामारी से सबसे बुरी तरह से 

�भािवत ह�आ है। �वा��य �े� पर �यय वष� 2019-20 (पूव� कोिवड-19) म� 2.73 लाख करोड़ 

�पए से बढ़कर वष� 2021-22 म� 4.72 लाख करोड़ �पए हो गया, उसम� लगभग 75 �ितशत क� 

विृ� ह�ई थी। महोदया, बो�टन कंसि�टंग �पु क� �रपोट�  के अनसुार भारत क� तीसरी सबसे बड़ी 

उपभो�ा अथ��यव�था होने क� उ�मीद है �य�िक उपभो�ा �यवहार और �यय पैटन� म� बदलाव के 

कारण इसक� खपत वष� 2025 तक तीन गनुा से बढ़कर चार ि�िलयन अमरीक� डालर हो सकती 

है। �ाइस वॉटरहाउस कूपस� क� एक �रपोट�  के अनसुार वष� 2040 तक �य शि� समानता के 

मामले म� दूसरी सबसे बड़ी अथ��यव�था बनने के िलए सयंु� रा�य अमरीका को भी पार करने का 

अनमुान है।  

माननीय सभापित : ठीक है, आप बैठ जाए।ं 

�ी �तापराव जाधव : महोदया, आप मझुे दो िमनट और बोलने का समय दीिजए। म� इस बजट 

का समथ�न करते ह�ए िव� म�ंी जी से कहना चाहता ह�ं िक जब �ितभा ताई पािटल जी हमारी 

महामिहम रा��पित थ�, तब उ�ह�ने मेर ेसंसदीय �े� उपसा िसचंन योजना के िलए 500 करोड़ 

�पये का ऐलान िकया था। इस योजना का 350 करोड़ �पया िमलना बाक� है। यिद यह पैसा इस 

स�लीम��ी िडमांड्स फार �ाट्ंस म� िदए जाते ह� तो योजना पूरी हो सकती है। मेर ेससंदीय �े� के 

लोनार सरोवर, िजसे विै�क �तर का दजा�  �ा� है और व�ड� फेमस सरोवर है, उसके िवकास के 

िलए िनिध क� आव�यकता है। फसल बीमा योजना �धान मं�ी जी के नाम से चल रही है, महारा�� 

के बह�त सार ेिकसान� ने इसम� सहभाग िलया है लेिकन बीमा क�पिनयां बह�त सार ेिकसान� को कम 

मआुवजा दे रही ह�। इसका भी स�ंान लेने क� आव�यकता है। फसल ऋण देते समय जब िसिबल 

देखा जाता है, तो बह�त िकसान� का िसिबल खराब होने के कारण ऋण �वीकृत नह� हो पाता है।… 

(�यवधान) 
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माननीय सभापित : आप बैठ जाए।ं आपने अपनी बात कह दी है।  

 �ी सौिम� खान जी। 

�ी �तापराव जाधव : महोदया, केवल एक िमनट का समय और दे दीिजए। 

माननीय सभापित : नह�, आपको आठ िमनट का समय दे िदया गया है। आप बैठ जाए।ं 

 �ी सौिम� खान जी। 

�ी सौिम� खान (िब�णुपुर): महोदया, आपने मझेु स�लीम��ी िडमांड्स फार �ाट्ंस वष� 2019-

2020 और 2022-23 पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए आपका बह�त ध�यवाद। हमार े

�धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी और िव� म�ंी िनम�ला सीतारमण जी भारत को आ�मिनभ�र बनाकर 

िव� ग�ु बनाने क� तरफ लेकर जा रहे ह�। लोग यह देखते थे िक भारत का कोई �ाइम िमिन�टर 

जब दूसरे देश� म� मीिटंग के िलए जाता था, तो यूएसए का �ाइम िमिन�टर या �ेजीड�ट उनक� पीठ 

पर हाथ रख रहा है या नह�, लेिकन आज भारत व�ड� इकोनॉमी म� सबसे मजबूत ि�थित म� है। 

इसके िलए मैडम को ध�यवाद देना चािहए। आज हम पांचव� न�बर पर ह�। हमार ेलोग जो िवदेश� म� 

काम कर रहे ह�, उनसे दूसर ेदेश के नाग�रक कहते ह� िक आपके दशे के �धान मं�ी नर�े� मोदी जी 

ह� और वे देश को बह�त आगे ले जा रहे ह�। म� आपको बताना चाहता ह� ंिक दशे क� इकोनॉमी बुलेट 

�ेन क� र�तार से आगे बढ़ रही है। हमारा सपना पूरा हो रहा है। जहां अमरीका क� इकोनॉमी एक 

परस�ट िड�लाइन है, चाइना क� इकोनॉमी 0.4 परस�ट �लो है, वह� हमारी मोदी सरकार और िव� 

मं�ी जी ने कुछ पािलसीज बनाई ं, िजनक� वजह से हमारी इकोनॉमी बह�त अ�छी होती जा रही है। 

यिद पािलसीज के बार ेम� बताऊंगा तो मेरा समय समा� हो जाएगा, लेिकन कुछ तो बोलना चािहए। 

नेशनल लॉिजि�टक पािलसी, गित शि� �ो�ाम, सागर मेला �ोजे�ट, मेिकंग इंिडया, आ�मिनभ�र 

भारत योजना के बार ेम� सोचा नह� था। कोिवड क� वजह से जहां सारी दिुनया क� अथ��यव�था 

पीछे हो गई है, वह� मोदी जी के नेत�ृव म� हमारी अथ��यव�था मजबूत ह�ई है। कई सद�य कोरोना 

काल के बारे म� बोल रहे थे, का�ेंस के व�र� सद�य भी बोल रहे थे िक हमारे भारत म� खाना नह� 

िमलेगा। 
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तीन महीन� के भीतर हमार े�धान मं�ी जी, िव� म�ंी जी और गहृ मं�ी जी से लेकर पूर े

मं�ालय ने इतना अ�छा काम िकया, िजससे आज पूरा भारत खड़ा हो गया। सब सोच रहे थे िक 

यू�ेन-रिशया म� य�ु के कारण अब कुछ नह� िमलेगा, जबिक मोदी जी के नेत�ृव म� हमार ेभारत ने 

अमे�रका से िबना डर ेह�ए कहा िक रिशया से खरीद कर�गे। हम पहले पूरे भारतवष� और यहां के 

नाग�रक� को देख�गे। आज व�ड� ब�क भी बोल रहा है िक  

“India's economy has been remarkably resilient to the 

deteriorating external environment, and strong macroeconomic 

fundamentals have placed it in good stead compared to other 

emerging market economies.”  

 आप यह समझने का �यास कर� िक पूर ेभारत ने आदरणीय िनम�ला जी के नेत�ृव म� मै�ो 

इकोनॉमी को खड़ा िकया। आज व�ड� ब�क भी बोल रहा है िक पूरा भारत आगे बढ़ रहा है। आप 

लोग बोला करते थे िक सब गरीब ह�, गरीब ह�, लेिकन मोदी जी ने बोला िक खाने के िलए हम� िकसी 

के आगे हाथ फैलाने क� ज�रत नह� है। आज सरकार िपछले दो वष� से दशे के हर भारतीय को 

खाने के िलए राशन दे रही है। �या िकसी ने सोचा था िक 80 करोड़ भारतीय� को म�ुत खाना 

सरकार देगी? िकसी �धान मं�ी ने नह� सोचा था।  

�या िकसी ने सोचा था िक पूर ेदेश म� एक भी घर क�चा नह� रहेगा? हर घर प�क� ईटं� का 

होगा। यह केवल हमार े �धान म�ंी जी और िव� मं�ी जी ने सोचा। पहले �धान म�ंी आवास 

योजना म� घर बनाने के िलए केवल 30 हजार �पये िदए जाते थे, लेिकन आज 1 लाख 20 हजार 

िदए जा रहे ह�। मोदी जी ने �वा��य �यव�था के िलए हे�थ काड� हेत ु5 लाख �पये “आय�ुमान 

भारत योजना” म� िदए ह�। �या इससे पहले क� सरकार� ने कभी इस बार ेम� सोचा?  

 महोदया, अभी भी हमार े पि�म बंगाल म� रा�य सरकार केवल पेन और पेपर पर काम 

करती है। वहां कभी सही काम नह� होता है, लेिकन नरगेा के िलए भारत सरकार पूर ेदेश के गरीब� 

को काम द ेरही है। पहले जी-20 म� शािमल होना मिु�कल था, आज आदरणीय नर�� मोदी जी को 
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उसका अ�य� बना िदया गया है। �या िकसी ने कभी सोचा था? हमारा िसर जब ऊंचा रहेगा, तब 

हम आगे बढ़�गे। मोदी जी और हम िमलकर आगे बढ़�गे और देश के िलए काम कर�गे। यू�ेन-रिशया म� 

य�ु होने के बाद ये बोल रहे थे िक देखो, �ीलंका िकतना आगे जा रहा है। म� वष� 2014 से यह देख 

रहा ह� ं िक वे बोल रहे ह� िक �ीलंका, पािक�तान, बां�लादेश आगे जा रहे ह� और भारत �या कर 

रहा है? आज भारत इतना मजबूत है िक 5 जी इटंरनेट को अपने देश म� खड़ा करने वाला देश बन 

गया है।   

 मैडम, म� पि�म बंगाल के बार ेम� कुछ कहना चाहता ह�ं। आज िब�णपुरु-तारके�र �े� के 

िलए कहा जा रहा है िक रलेवे लाइन हेत ुजमीन नह� दी जा रही है, इसिलए मेरी िवनती है िक यह 

काम ज�द से ज�द हो। बांकुड़ा- मस�ाम �वाइिनंग क� कनेि�टिवटी, जो एक िकलोमीटर क� है, 

वह ज�द से ज�द हो जाए। खड़गपरु से मोर�ाम 116A जो प�रवहन मं�ी जी ने स��शन िकया है, 

वह काम भी ज�द से ज�द हो जाए। हमार ेिव�णपुरु म� एक ए�स हो जाए, तो पूरी पि�लक वहां पर 

�वा��य �यव�था के िलए काम करगेी। बरजोर-दगुा�परु �यू ि�ज का काम ज�द से ज�द हो। 

माननीय सभापित : कृपया आप अपनी बात ज�दी समा� कर�।  

�ी सौिम� खान: मैडम, म� अपनी बात एक िमनट म� समा� कर रहा ह�।ं  

 हम जानते ह� िक भारत म� हर जगह पैडी परचेज क� जाती है, लेिकन एफसीआई-पि�म 

पैडी परचेज नह� करता है।   

हा,ँ पि�म बंगाल म� हमारी भारत सरकार क� िजतनी भी �क��स चलती ह�, सबके नाम 

बदल िदये जाते ह�। �धानमं�ी आवास योजना का नाम च�ज कर िदया जाता है, लेिकन िफर भी हम 

बोल�गे। हमार ेपि�म बंगाल के िलए आप �ांट दीिजए, लेिकन उसका यूसी लीिजए। हमारा पि�म 

बंगाल भी डेवलप होना चािहए। जैसे कोलकाता म� बह�त सार े काम ह�ए ह�, इतनी सारी सड़क�  

िसलीगुड़ी म� बन रही ह�, हमार ेआसनसोल म� भी मे�ो रले चालू क�िजए। आप उसके िलए फंड 

दीिजए। मैडम, हम आपसे इसके िलए बोल�गे। महोदया, मेरी माननीय िव� मं�ी जी से िवनती है, 

िनम�ला दीदी से मेरी िवनती है िक नरगेा, �धानम�ंी आवास योजना, �धानमं�ी सड़क योजना, 
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अ�य जो भी योजनाए ंह�, उनम� काम हो रहा है या नह� हो रहा है, आप यूसी लीिजए और उनके 

काम� को देिखए। आप पि�म बंगाल म� इ�वे�ट क�िजए, हम लोग आपके साथ ह� और पूरा भारत 

मोदी जी के साथ है। ध�यवाद। 

डॉ. मोह�मद जावेद (िकशनगजं): महोदया, आपने मझेु स�लीमे�टरी िडमांड्स फॉर �ांट्स 

2022-23 पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त शुि�या। म� अपने बंगाल के 

साथी को बह�त थोड़ा सनु पाया। उ�ह�ने कहा िक सब कुछ ठीक है। उ�ह�ने मेक इन इिंडया, 

आ�मिनभ�र भारत के बार ेम� कहा। अभी म� खाद क� बात कर रहा ह�,ँ 90 परस�ट जो हमारा इ�पोट�  

है, पीएमके बाहर से आता है। अगर मेक इन इंिडया होता, जैसा आदरणीय �धानम�ंी जी हर जगह 

बोलते ह� तो यह नौबत नह� आती। सरकार क� तरफ से कहा जाता है िक खाद हर िकसान को 

टाइम पर िमल रही है।  

 मैडम आप भी जमीन से जड़ुी ह�, हम लोग जानते ह� िक �या परशेािनया ँह�। खाद नह� िमल 

पा रही है और लोग� को, िकसान� को दो गनेु, तीन गनेु दाम पर खाद लेनी पड़ती है। हमारा चूिँक 

बॉड�र का इलाका है, बॉड�र को अगर पार करना पड़ता है, बंगाल से खाद लानी पड़ती है तो वहा ँ

उनक� अलग फाइन लग जाती है।  

अ�य मसले भी ह�, लेिकन कल एजकेुशन िडपाट�म�ट के स�लीमे�टरी �� म� आदरणीय 

�पीकर साहब ने हम� मौका िदया और हमने कुछ सवाल एएमयू िकशनगंज के िलए रख।े उसके 

जवाब म� म�ंी महोदय ने यह कहा िक यह धोखा था। उस व� तो हम� मौका नह� िमल पाया, 

�य�िक हमार ेलीडर अधीर दा ने जवाब िदया था, लेिकन मझेु यह सनुकर आ�य� ह�आ िक यह 

धोखा है। 

माननीय सभापित: आप िवषय पर बोिलए। 

डॉ. मोह�मद जावेद : महोदया, यह िवषय ही है। हमारा सबसे िपछड़ा इलाका है और िबहार रा�य 

के चार आना लोग िह�द�ुतान के अलग-अलग कोन� म� इसिलए जाते ह�, �य�िक उनके घर पर 

कोई रोजगार नह� है। इसिलए यह म�ुा हमार ेिलए ज�री है और एजकेुशन म� भी हम� िद�कत हो 
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रही है। हमारी फाइन�स िमिन�टर सािहबा ने बह�त मदद भी क�, लेिकन अभी तक हम� योगदान नह� 

िमल पाया है। इसिलए लाभ नह� िमल पाया, �य�िक जमीन हम� तीन साल लेट िमली। वहा ँपर उस 

व� बीजेपी के नेत�ृव क� सरकार थी। वह जमीन िमलने म� देरी ह�ई और आज तक हम� उसका 

लाभ नह� िमल पाया है। जमीन िमली तो बीजेपी के सािथय� ने एनजीटी के यहा ँिशकायत कर दी। 

उ�ह�ने कह िदया िक वह जमीन �रवर बे�ट पर है, हालािँक ऐसा कोई अि�त�व नह� है। इसके 

साथ-साथ म� �धानम�ंी गरीब क�याण अ�न योजना के बार ेम� कहना चाहता ह�।ँ  

बार-बार आदरणीय �धानमं�ी जी �ारा कहा जाता है िक हम 81 करोड़ लोग� को म�ुत म� 

अनाज देते ह�। आिखर यह नौबत �य� आई? 45 साल म� पहली बार इस मोदी सरकार के व� म� 

गरीब� क� तादाद बढ़ गई है। अगर वे 2 करोड़ सालाना नौकरी देते तो यह नौबत नह� आती और 

इसका सबसे �यादा खािमयाजा सीमांचल के लोग� को सहना पड़ रहा है। �रल डेवलपम�ट पर म� 

यह कहना चाहता ह� ँिक जो एलोकेशन 2 लाख 16 हजार करोड़ �पये का था, वह घटकर 1 लाख 

54 हजार करोड़ �पये कर िदया गया है। हम जानते ह� िक जो रोजगार गावँ� म� िमल रहा है, वह इन 

सब �क��स के तहत हो रहा है।  

जैसे पीएमजीएसवाई म� सड़क बनाई जाती है, हम इस सरकार से �र�वै�ट करना चाह�गे िक 

सड़क के साथ-साथ, चूिँक हमार े िबहार म� नदी-नाले �यादा ह�, उ�री िबहार, जहा ँ से आप भी 

आती ह�, असम आिद म�, रसेली पलु है, खाड़ी पलु है, भेरी-भेरी है, खड़खड़ी है, सइुया, पलसा, 

गो�मारा, बखरी, गो�रया, िन��दारा, भो�ा थाना आिद ये सब पलु आव�यक ह�। रोड ह�, लेिकन 

पलु नह� होने के कारण 100-100 िकलोमीटर घूमकर आना पड़ता है। मेरी गजुा�रश होगी िक 

इसको भी सं�ान म� ल�। साथ ही साथ माइनो�रटी िमिन��ी ने जो �कॉलरिशप बंद कर दी है, 

इसका हम िवरोध करते ह� और हम अपील करते ह� िक इसको िफर से वापस श�ु िकया जाए। �ी-

मैि�क �कॉलरिशप, जो एससी, एसटी और माइनो�रटी को दी जाती है। मौलाना आज़ाद नेशनल 

फैलोिशप को वापस श�ु िकया जाए, जो माइनो�रटीज़ को दी जाती है। यह िसफ�  मसुलमान� को 

नह� दी जाती है, यह गलतफहमी है। माइनो�रटीज़ म� िसख भी ह�, ि�ि�य�स भी ह�, बिु��ट भी ह� 
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और भी कई �रलीिजयस ��ुस ह�, िजनको िड�ाइव करना चाहते ह�। मेरी गजुा�रश होगी िक इस सब 

को �यान म� रखते ह�ए उिचत कार�वाई करनी चािहए। बह�त-बह�त शिु�या। 

�ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती): मैडम, आपने स�लीम��ी िडमांड फोर �ांट्स 2019-20 

और 2022-23 पर बोलने का मौका िदया, उसके िलए म� आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करती ह�ं। 

 जब से इस पर चचा� हो रही है, तब से म� अपोिजशन क� तरफ से बह�त सारी आवाज� सनु 

रही ह�।ं एक कहावत बह�त अ�छी है और पहले उन पर बोली जाए, तब म� आगे स�लीम��ी िडमांड 

पर बोलूंगी। िडपाट�म�ट जैसे हाउस के सामने िडमांड्स के िलए परिमशन मांग रहे ह�।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आपके पास िसफ�  पाचँ िमनट ही है। 

… (�यवधान) 

�ीमती नविनत रिव राणा : मैडम, म� बह�त �यादा समय नह� लंूगी। जैसे स�लीम��ी िडमांड फोर 

�ांट्स आज हाउस के सामने रखी गयी है, अपोिजशन ने बह�त सारी चीज� बोल� िक मोदी जी ने 

�या िकया, मोदी जी के मिं�मंडल ने �या िकया? म� एक बात उन पर बोलना चाहती ह�ं िक ‘सच को 

सच करने के िलए दो लोग� क� ज�रत होती है। एक तो सच बोलने वाले क� और दूसरा सच सनुने 

वाले क�’, तो मुझे नह� लगता है िक यहां पर अपोिजशन म� सच सनुने वाले कोई बचे ह�। �य�िक 

िजस तरीके से काम यह मिं�मंडल और हमार े�ाइम िमिन�टर जी कर रहे ह�, जल शि� मं�ी जी ने 

हर घर जल योजना के मा�यम स ेहमार े�े� के िलए 1200 करोड़ �पये िदये ह� और हर िजले के 

िलए ऐसे िकतने सौ करोड़ �पये िदये ह�गे। जहां पर जल क� आव�यकता है वहां पर नल क� 

योजना देकर डैम से पानी अपिल�ट करके, ट��स बना कर उनको पानी परुवठा योजना के मा�यम 

से सिुवधा दी गई है। म� मं�ी महोदय जी का िदल से बह�त ध�यवाद क�ंगी िक हमार े�े� म� ऐसे कुल 

12 डै�स ह� और 12 डैम� क� कनेि�टिवटी करके हमार ेगावं� को पानी स�लाई िकया जाएगा। ऐसे 

दौ सौ से ढाई सौ गावँ� को पानी परुवठा के मा�यम से बह�त सारी मदद कर सकते ह�। पानी परुवठा 

योजना के मा�यम से हमार ेम�ंी जी ने हमार े िजले और महारा�� क� मदद क� है। मेर ेयहां जो 

मेलघाट �े� है, वह �ाइबल �े� है, जहा ंपर पानी परुवठा म� बह�त बड़ी अड़चन है, वहा ंभी उनको 



13.12.2022  961 
 
मदद क� जा सकती है। हमारे यहां िस�बोरा डैम है, जो अमतृ फेज-2 म� आएगा, वहां पर तीस साल 

परुानी पाइप लाइन है, जो हर ह�ते म�, हर प��ह िदन म� टूट जाती है। उस पाइपलाइन को सही 

करने का काम क�िजए और अमृत फेज-2 म� साढ़े सात सौ करोड़ �पये का ऐि�टमेट �टेट गवन�म�ट 

से स��ल गवन�म�ट को फॉरवड� िकया गया है। हमार ेिडि���ट को वह मदद ज�दी से ज�दी िमले 

और हमार ेशहरी िवभाग म� िजतने लोग रहते ह�, उनको इसक� मदद बड़े पैमाने पर होगी। 

 मैडम, हमार े�ाइम िमनि�टर जी का सपना है िक हर िजले म� गवन�म�ट मेिडकल कॉलेज 

होना चािहए और बह�त हद तक हमार ेिडपाट�म�ट ने और हमारी सरकार ने उसे पूरा करके िदखाया 

है। हमारा �े� �ाइबल ए�रया से जड़ुा ह�आ है। जहा ंपर गवन�म�ट मेिडकल कॉलेज के िलए जगह भी 

आवंिटत क� गई है। उसका काम पूरा िकया जाए। उसे थोड़ा सा ध�का मारा जाए और वहा ंपर 

गवन�म�ट मेिडकल कॉलेज भी ज�द से ज�द उपल�ध करा िदया जाए तो हमार ेिवदभ� के लोग� को 

बड़ा फायदा उससे होगा। 

 हमार ेयहां इरिवन हॉि�पटल है, वह अभी 300 बेड्स का है। हमारा िडि���ट िडिवजन 

हैड�वाटस� है, उसे 750 से 1000 बेड्स का िकया जाए। इससे जो गरीब लोग वहा ं पर जाकर 

इलाज करवाते ह�, उनके िलए बह�त मदद होगी। अपोिजशन ने कहा और महारा�� के मेर े कुछ 

कुली�स ने बात करते ह�ए कहा िक �या िकया, टै�स म� �या िकया, जीएसटी म� �या िकया, डॉलस� 

म� �या िकया? परस� ही 11 तारीख को मोदी जी ने िवदभ�, जो उनके शासन म� सबसे नेगले�टेड 

ए�रया माना जाता था, �ाइम िमिन�टर साहब ने वहा ं पर आकर कई सौ करोड़ �पये क� 

बालासाहेब ठाकर ेसमिृ� महामाग� बनाने का उद् घाटन िकया, ए�स का उद ्घाटन िकया, वदें भारत 

का उद् घाटन िकया, मे�ो का उद ्घाटन िकया। अपोिजशन के लोग यह �य� भूलते ह�? अ�छी चीज� 

से भी इस सभागहृ को अवगत कराना चािहए िक इस रा�य म� िकस तरीके से सरकार काम कर रही 

है? लेिकन उन सब चीज� पर न बात करते ह�ए आलोचना करनी है! अम�द खरीदने के िलए 

माक� ट म� जाते ह� तो कई लोग पूछते ह� िक भईया मीठा है न! और घर पर लाने के बाद उसम� नमक 



13.12.2022  962 
 
िछड़क कर खाते ह�। हमार ेअपोिजशन क� वह हालत हो गई है। आज उस प�रि�थित म� वह खड़े ह� 

िक मीठा पूछने के बाद नमक लगा कर खाते ह�। 

मैडम, फाइन�स िमिन��र जी हमार ेबीच म� बैठी ह� और कराड साहब भी यहा ंबैठे है। रलेवे 

िवभाग से भी मेरी कुछ मागं� ह�। हम ससंद सद�य लोग� का �ितिनिध�व करते ह�, तब बह�त सारी 

अपे�ाए ंभी लोग हम से करते ह�। हमारे ि�िटशकालीन रलेवे �टेशंस ह�, म�ने बह�त बार उनके सबंधं 

म� मांग� सदन म� रखी ह� िक अगर उनक� �यूिटिफकेशन के िलए कुछ फ�ड हम� उपलबध करवाया 

जाए तो हमार े�े� के उस भाग के लोग� को और आने-जाने वाले लोग� को बह�त सारी सिुवधाए ं

ह�गी। वदंे भारत �ेन, जो हमारा सपना है, हर ससंद सद�य का भी सपना है िक हमार ेयहां से वदें 

भारत �ेन चले। िजस तरीके से नागपरु से, इसी 11 तारीख को हमारे �धान म�ंी जी ने वदंे भारत 

�ेन का उ�ाटन िकया है, उसी तरीके से हमार े�े� अमरावती स ेवदं ेभारत �ेन नई िद�ली के िलए 

भी श�ु क� जाए। उसक� िवनती भी म� आपके मा�यम से करती हूॅं।  

�धान मं�ी सड़क योजना – जो गांव� को जोड़ने वाले रा�ते ह�, उसके िलए भी बह�त सार े

फ�ड हम� स�टर स ेिमल�। 175 िकलोमीटर रोड के िलए, मेर े�े� को, स�टर से, �धान मं�ी जी क� 

योजना से हमार ेलोग� को �यव�था के िलए िदए गए ह�, तो मेरी मांग यही रहेगी िक �ामीण �े� और 

�ाइबल �े� क� ऐसी कई सड़क�  ह�, उनको जोड़ने के िलए अगर इस योजना से हम� और फ�ड 

िदया जाएगा तो मेर े�े� म� जो गांव एक-दूसर ेके साथ जड़ेु नह� है, उ�ह� जोड़ने का मौका, हम लोग� 

को अपने �े� म� काम कर के िमलेगा। 

मैडम, चकरोड, िजनको हमार ेयहां पर पानधान रा�ते बोलते ह�, हम� पानधान रा�ते चािहए। 

हमार ेयहां पर अब जो महारा�� सरकार 4 महीने से आई है, अगर आपने म�ुय मं�ी जी को फोन 

कर के भी िशकायत क� तो लगातार उनके काया�लय से फोन आ कर आपके साथ उस चीज़ का 

फॉलोअप िकया जाता है। इतने एि�टव और इतने अलट�  म�ुय मं�ी और िड�टी सीएम साहग हमार े

ह�। अब जो काम चकरोड के िलए, पानधान रा�त� के िलए हो रहा है, उस पर िव�ास है। 
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परतं ुमेरी अपील एज़ ए म�बर ऑफ पािल�याम�ट यह रहेगी िक जब चकरोड क� बात आती है, 

�े� म� करने के िलए तो हम लोग� के पास हाथ म� कोई भी फ�ड नह� होता है, जो हमारी अथॉ�रटी 

हमार ेपास नह� होती है, अगर उसके िलए क� � सरकार से मेरी िवनती है। हम िकसान� के िलए बह�त 

सारी योजनाए ंला रहे ह�, तािक िकसान हमारे खशु रह�, उनका प�रवार अ�छा रह,े सब ठीक रहे। 

पर उसके साथ, जो िकसान हर रोज़ सबुह-शाम खेत� म� जाता है, उसके िलए चकरोड� के िलए 

अगर �पेशली एमपी को कोई फ�ड िदया जाए तो अ�छा होगा। नह� तो, जैसे �ामीण सड़क 

योजना, जो पतं �धान जी के नाम पर ह,ै अगर उसी नाम पर चकरोड के िलए भी फ�ड एलॉट 

िकया जाए तो मझेु लगता है िक हम िकसान� को बह�त बड़ी राहत दे कर उनक� मदद कर सकते ह�। 

… (�यवधान) मैडम, बस दो िमनट और, िफर म� अपनी बात समा� करती हूॅ।ं 

 मैडम, आवास योजना, हमार ेयहां पतं �धान आवास योजना क� जो बह�त सारी �ॉ�म�स 

ह�, िपछले ढाई साल दूसरी सरकार रा�य म� थी तब बह�त सारी सम�याए ं आवास योजना के 

मा�यम से लोग� को ह�ई ह�। लोग� ने अपनी छत खोल कर रख दी, पर उनके पास रहने क� जगह 

नह� है, �य�िक फ�ड ही नह� आया था। तो म� िवनती क�ंगी और आवास योजना म� जो नए नंबस� 

लेना बंद कर िदया गया ह,ै उनको िफर से लेना श�ु िकया जाए, तो मझेु लगता है िक हमारा जो 

सपना है, वह वष� 2024 तक पूरा हो सकता है। इसके िलए आवास योजना को आगे बढ़ाना चािहए, 

िजसके मा�यम से बह�त सारी मदद हमारे �े� और महारा�� के लोग� को होगी। … (�यवधान) 

 मैडम, इतना ही बोलना है? … (�यवधान) म� िसफ�  एक लाइन िमिन�टर ऑफ �टेट फॉर 

फाइन�स िमिन�टर और हमारी मैडम से कहना चाहती हंूॅ िक मैडम, आप िजस तरीके से काम कर 

रही ह�, वह हम लोग� को �ेरणा देने वाला है। इस सभागहृ के हर एमपी को एक ऊजा� देने का काम 

कर रही ह�। जो भी फाइन�स आप ले कर आ रहे ह�, जो भी काम कर रहे ह�, मझुे लगता है िक हम 

सब के िलए बह�त �यादा ऊजा�दायक रहेगा। 

 ध�यवाद। 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Chairperson, Madam, I 

thank you for giving me this opportunity to take part in the discussion on the 

Supplementary Demands for Grants – First Batch for 2022-23 and also the 

excess expenditure which was already done in the year 2019-20.  

 Madam, this is the First Batch of Supplementary Demands for Grants for 

an amount of Rs. 4.3 lakh crore as additional grant to be given for the 

expenditure. It means that it is more than 10 per cent of the total budget 

allocation for the year 2022-23. It includes 75 grants and six appropriations. It 

is being learnt that out of Rs. 4.36 lakh crore of Supplementary Demands for 

Grants, the net cash outflow is just Rs. 3.25 lakh crore. What is the expectation 

of the Government of having Rs. 1.10 lakh crore as an additional income by 

means of savings, enhanced receipts and recoveries that is aggregating to Rs. 

1.10 lakh crore? 

 We all know that for this financial year the total budgetary allocation for 

the expenditure was Rs. 39.45 lakh crore. Now, you are further demanding Rs. 

4.36 lakh crore, out of which Rs. 1.09 lakh crore are for the fertilizer subsidy. 

We are not opposing it. We fully agree with it. The reason why the Government 

is coming forward with this is because of the war in East Europe. The result is 

that the prices of all these soil nutrients and their feedstocks have increased 

like anything. That is the reason why the amount of Rs. 1.09 lakh crore has to 

be additionally given as the fertilizer subsidy as well as Rs. 80,448 crore as a 

major grant for food subsidy and additional allocation under the Prime Minister 

Garib Kalyan Ann Yojana Scheme. 
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 It is very interesting to note that you have shown in the budget estimate 

that the target of fiscal deficit is 6.4 per cent of the total GDP. If that be the 

case, I would like to ask two pertinent questions to the hon. Finance Minister. 

What is the sanctity of your budget proposals for the year 2022-23? The total 

budget allocation was Rs. 39 and odd lakh crore. Within two quarters you are 

coming with Supplementary Demands for Grants, which is more than ten per 

cent of the total allocation. So, what are the budgetary principles on which the 

proposals were made during the budget announcement in the month of 

February? Immediately coming up with a major allocation cannot be justified at 

any cost.  

The second pertinent question is how you are able to contain the fiscal 

deficit as per the target of 6.4 per cent after additional expenditure of Rs. 4.3 

lakh crore. 

Regarding the sanctity of the budget, last time also I had mentioned the 

same point. The Public Accounts Committee has already expressed their 

displeasure and concern over the lack of foresight in effective monitoring, and 

the bad planning on the part of the budget controlling authorities of various 

Ministries and Departments in preparing the budget estimates as well as the 

Supplementary Demands for Grants. The Public Accounts Committee 

reiterated the need for a scrupulous scrutiny of the budget proposals, rigorous 

monitoring of expenditure, and strict compliance of the financial rules to 

eliminate the possibility of excess expenditure underspent and wrongful 

appropriation. This is the reiterated proposal of the Public Accounts 
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Committee. But even after that, proper planning and effective monitoring 

mechanism is highly lacking in the fiscal system so as to have a disciplined 

budget system in our country. 

 It is being learnt that even the Finance Ministry has written to all the 

Ministries and Departments to weed out all the infructuous funding requests as 

well as do savings from their own budget allocations before making any 

request. But it is quite unfortunate to note that even after the Public Accounts 

Committee’s and the Ministry’s specific recommendations are there, still there 

is no proper monitoring and no proper planning. That is the reason why this 

much of Supplementary Demands for Grants is coming again and again. I urge 

upon the Government to adhere to the strict compliance of financial rules and 

directions of the PAC to avoid these types of SDGs. Recurrent SDGs within the 

two quarters, which is more than ten per cent, shows the inefficiency in 

planning and monitoring the fiscal system. This is the first point which I would 

like to make. 

 Once again, I would like to ask the hon. Minister when we are spending 

Rs. 4.36 lakh crore as an additional grant or additional demand, how you are 

able to maintain the fiscal deficit to the target of 6.4 per cent. It is 

unimaginable. It is not able to contain. Therefore, I would like to seek a logical 

explanation from the hon. Finance Minister. 

 I would now come to various demands in the Supplementary Demands 

for Grants. It is an accepted fact that India is one of the fastest growing 

economies in the world in the year 2022.  
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Though India is the fastest growing major economy in the world, it is 

quite unfortunate to note that we are weakening the basic economic 

fundamentals. I would like to flag four issues. The first issue is the inflation and 

the price rise. It is seen that though we are a major economy and the fastest 

growing economy, inflation is rising above six per cent. The price rise is the 

resulting effect of the inflation. The common people or the aam aadmi is being 

badly hit because of the price rise. The prices of essential commodities are 

skyrocketing like anything and the common people are finding it very difficult to 

make both ends meet. 

 On the one side, you are rising the prices of petrol, diesel, natural gas, 

cooking gas, and even kerosene, and on the other side, you are having this 

Ujjwala Scheme. It quite contradictory. So, the common people are suffering 

due to price rise. You are always talking about the welfare of aam aadmi, but it 

is not being reflected … (Interruptions). Madam, please one minute … 

(Interruptions).. It is not being reflected in the economic policies of the country. 

So, I would like to urge upon the Government to pay immediate attention or 

take immediate steps to combat inflation and price rise. The second issue 

which I would like to flag is the unemployment. As per the report of CMIE, the 

unemployment rate is at 8.3 per cent in August, 2022. It is not even heard in 

the independent India. Vacancies are piling up in Ministries and Departments. 

The Government has said that the PLI scheme is going to create 60 lakh 

additional jobs within the next five years. The Productivity Linked Incentive 

Scheme will create 60 lakh jobs. So, unimaginable things are being promised. 
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The other point is regarding the rich and poor divide and the poverty. … 

(Interruptions). I am not going into the statistical data of poverty. If you examine 

the Global Hunger Index, India is in a very pathetic condition when the people 

of the corporates are becoming the richest persons in the country, and at the 

same time, poverty is also increasing. Like that, malnutrition is also increasing. 

… (Interruptions) Madam, I conclude my speech by saying that when we talk of 

`Ease of Doing Business’, when we give incentives to the corporates, we also 

need to take care of the poor people in the country. So, more and more welfare 

schemes have to be implemented for which more allocation is required. With 

these words, I conclude my speech.  

माननीय सभापित : �ीमती हरिसमरत कौर जी। 

SHRIMATI HARSIMRAT KAUR BADAL (BATHINDA): I thank you, Madam, 

for giving me the opportunity to speak on Supplementary Demands for Grants.  

This Government has again asked for grant of around 4 lakh crores.  How 

much money will be granted to the farmers out of this amount?  In 2014, when 

this Government came to power, they had promised to double the income of 

farmers.  However, in 2022, diesel prices have doubled.  There has been no 

doubling of income of farmers.  A 50 kg. urea bag used to cost Rs. 175.  Now, 

a 45 kg urea bag costs Rs. 270.  DAP has skyrocketed from Rs. 1125 to Rs. 

1350.  Prices of all things associated with farming have gone through the roof.  

                                                             
…* English translation of this part of the Speech originally delivered in Punjabi. 
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If we talk about GST, on tractors, it is 28 per cent, on seeds it is 12 per cent.  

On all farming instruments, 28 per cent GST is being levied. 

 The cost of harvesting of crop was Rs. 800 per acre.  Now, it has gone 

up to Rs. 1500 per acre.  For harvesting wheat and paddy, the price was Rs. 

900 and now it has gone over Rs. 2000.  So, the input cost of farmers has 

gone up by leaps and bounds.  In 2014, the MSP of wheat was Rs. 1400, now 

it is Rs. 2100, paddy was Rs. 1350, now it is Rs. 1980.  MSP has increased 

only by 2 per cent whereas the input cost has increased by over 100 per cent. 

 The Government had assured the farmers that MSP will be made 

compulsory for all foodgrains.  As per Swaminathan Commission 

recommendations, MSP will be C2+50 per cent.  However, why has the 

Government broken the promises given to farmers? 

MSP should be given on all crops.  What are you doing for procuring 

these crops?  Unless you do these things, farmers will continue to suffer.  

Giving Rs. 6000 under Kisan Samman Nidhi will not serve the purpose.  

Farmers do not want Government doles.  They want to live with self-respect.  

This will happen only when you provide input cost of crops to the farmers.  So, 

I want to know, how much money will go in the kitty of farmers? 

 Madam, I hail from an agricultural State.  When India was plagued by 

Covid, the farmers of the country and Punjab worked as one man and 

produced ample foodgrains for the people of our country.  Today, the farmers 

of Punjab are in a miserable condition.  Our river-water is given to Haryana.  
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Riparian principle is not being implemented in our State.  Chandigarh is the 

capital of Punjab.  But our right is being weakened. 

You are trying to snatch away our capital.  Our religious bodies have 

been meddled with.   SGPC is our religious body that manages all 

Gurudwaras.  Haryana has formed its own Committee to run Gurudwaras. 

 Earlier, the Congress Party meted out step-motherly treatment to 

Punjab.  Now, this Government is also doing the same.  Sikhs were at the 

vanguard in attaining martyrdom during freedom struggle.  But injustice is 

being meted out to them.  

Punjabi and Sikh farmers fill the coffers of Central Pool as far as 

foodgrains are concerned, by the dint of their sweat and blood.  Tax 

concessions are being granted to Himachal Pradesh, Haryana, Jammu & 

Kashmir.  But, why give step-motherly treatment to Punjab. 

 Our industries are shifting to neighbouring States.  We do not get our 

river water.  Promises made to farmers are not being fulfilled. 

 The Government talks about fastest growing economy.  Ok.  But, 60% 

India resides in rural places.  What is their growth?  The Government should 

look into this aspect seriously.  Unemployment is on the rise.  Our youth are 

migrating to other places to earn their livelihood.  The future of Punjab is bleak.  

Why is there this inordinate price-rise?  Why is there this unemployment of 

immense proportion?  Some capitalists are growing.  But common man is 

suffering.  Income of all have gone down. 
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Madam Finance Minister, I would like to give you a suggestion as to how 

to increase your income. I request you, as an MP, that please increase your 

GST or taxes or any other collection on all sarkari ads that come out. I am 

saying this because I come from a State where six years ago our Government 

used to spend Rs. 20 crore on advertisements, but today there is a 

Government that is spending Rs. 750 crore per year on sarkari ads.* 

रोज के तीन करोड़ �पये सरकारी ऐडवरटाइजम�ट्स के ऊपर खच� हो रहे ह�। पजंाब का 

बजट बनना है, तो क�याकुमारी से लेकर क�मीर तक ऐड िदए जाते ह� िक पजंाब के बजट के िलए 

सझुाव दीिजए। रा�य� क� सरकार�, रा�य� का पैसा, देश भर म� वे अपने आपको चमकाने के िलए 

ऐसा कर रही ह�। फेसबकु म� जो ऐड िदए, उनम� 80 पस�ट पंजाब के पैस� से िदए। आपको पता है िक 

गजुरात म� 80 पस�ट ऐड पंजाब के पैस� से िदए गए। म� मैडम से कह�ंगी िक जो सरकारी ऐड्स होते 

ह�, उन पर जरा टै�स बढ़ाइए, तािक रा�य� क� सरकार� इस पर खच� करने से पहले 10 बार सोच�। 

पजंाब रा�य के लोग� का पैसा लटुाने के बजाय, लोग� को उन पैस� का फायदा हो। 

हमार ेब�च� को नौक�रया ंिमल�, हमार ेिकसान� को उनक� फसल का पूरा हक िमले और 

हमार े िसख� के साथ ऐसी अनदेखी न क�रए िक िबलकस बानो के बला�कारी �रहा हो जाते ह�, 

राजीव गांधी के काितल �रहा हो जाते ह�, लेिकन ग�ुनानक देव जी के साढ़े पाचं सौव� परब पर जो 

वादा िकया था िक बंदी िसख� को छोड़ा जाएगा, वे 28 साल� के बाद आज भी जेल� म� सड़ रहे ह�। 

यह सरकार िकसान� के साथ, िसख� के साथ िकए गए अपने वादे पूर ेकर ेऔर गरीब� क� 

तरफ देखे। फा�टे�ट �ोइंग इकोनॉमी आपके बोलने के िलए होगी, लेिकन लोग� का जो हाल हो 

रहा है, वह हक�कत से बह�त दूर है, जो आप कह रही ह�।  

शिु�या।  
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SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Thank you, Madam 

Chairperson, for giving me an opportunity to participate in the discussion on 

the Supplementary Demands for Grants for the fiscal year 2022-2023. 

 Madam, the Government has moved ahead with the Supplementary 

Demands for Grants for the fiscal year 2022-2023 in an action based mostly on 

fertilizer, food and LPG. Nearly 10 per cent of the Demands have been asked 

for to raise capital mostly for roads, Railways, etc.      

 While it is understood that the global economy has taken a toll due to the 

Russia-Ukraine conflict, the Indian Government has not done enough to keep 

a check on the ever-deteriorating economy. The economy has been struggling 

ever since this Government took charge and took a series of bad experimental 

steps on the financial end. Madam, the MNREGS, the PMGKAY, and the PDS 

make up most of the sum of these grants. 

However, another area of concern that takes up most of these funds is 

fertiliser and urea subsidies, which come to Rs. 1.09 lakh crore. The demands 

for these funds are due to the developments that have taken place in Europe 

over the past few months. The Government has time and again been reminded 

of the steps to be taken to overcome the urea and fertiliser shortage, but 

always the Government has chosen to overlook the problem. 

 The Government rather than creating an internal set up to create an 

independent urea structure in the country, chose to get its supply from outside 

the country alone, thus, damaging the interests of the country, its farmers, and 

its people in the long run. 
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I am getting to Kerala issues now. Kerala is mainly dependent on cash 

crops – rubber, coffee, cardamom, and tea – which form a major part of 

Kerala’s economy. All these sectors are facing great problems. Particularly in 

the rubber industry, where 11 lakhs of small and marginal farmers cultivate 

plantations, they have faced great distress for the past many months—or 

rather, more than a year. They are getting less than Rs.150 per kg. for rubber. 

The cost of production is more than Rs.172. As per the Swaminathan 

Commission Report, they should get at least Rs.250.  

I would request the hon. Finance Minister that there should be some 

provision in the Supplementary Demands for Grants for providing a support 

price for rubber so that farmers would get at least Rs.250 per kg. 

Kerala Government has already fixed the support price for rubber at 

Rs.170. So, I urge the Central Government to provide at least Rs. 2,500 crore 

for extending support to the rubber growers. 

There are many railway projects that are pending in my constituency, 

especially in Kottayam and Ernakulum districts. In fact, a 632 km. long railway 

line has been doubled and electrified, but the efficiency of running trains is not 

up to the mark. I would request that sufficient funds be provided for converting 

the manual signal system to automatic switching system so that the efficiency 

of train services would be multiplied, which would be beneficial to the 

passengers. 
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Kerala is blessed with more than 2,500 km. of inland waterways. The 

Government should provide adequate funding for the development of these 

waterways so that Kerala's economy benefits. 

Kumarakom is in my constituency and was declared an iconic tourism 

centre in 2017. So far, no funds have been provided by the Government for its 

development. It is an internationally famous tourism system. Earlier, in this 

House, it was requested that the Government provide some funds for the 

construction of a tourism highway from Kottayam via Kumarakom to Cherthala 

so that tourism progress would be increased. 

15.00 hrs 

�ीमती अप�पा पो�ार (आरामबाग): माननीय सभापित जी, म� आपका ध�यवाद करती ह�ं और 

अपनी पाट� ऑल इंिडया तणृमूल का�ेंस को भी ध�यवाद देती ह�ं िक मझुे स�लीम�टरी िडमांड्स 

फॉर �ांट्स पर बोलने का मौका िदया। Including the First Budget of Supplementary 

Demands of Grants. The Finance Ministry has submitted a revised gross 

expenditure plan worth almost Rs. 4.36 lakh crore for the approval of 

Parliament. The revised net cash expenditure is estimated to be Rs. 3.26 lakh 

crore, with higher receipts and savings from existing outlays adding up to Rs. 

1.1 lakh crore. 

       महोदया, म� िजस िडि���ट से आती ह�,ं वह टोटली कृिष �धान इलाका है। वष� 2021 म� एक 

ही साल म� तीन बार बाढ़ आई थी। दगुा�  पूजा से 15 िदन पहले भी बाढ़ आई थी। एक साल म� तीन 

बार का मतलब आप समझ सकते ह� िक वहा ंके िकसान� को �या सम�याए ंह�ई ह�गी और वे िकन 

सम�याओ ंस ेजूझे ह�गे। हमार े�े� म� और उस िडि���ट म� चावल और आलू क� पैदावार सबसे 

�यादा होती है। इस िहसाब से रा�य सरकार ने नवंबर महीने म� क� � सरकार को ढाई लाख मीि�क 
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टन खाद क� ज�रत के बार ेम� कहा था, लेिकन आलू क� खेती करने वाले िकसान� को ढाई लाख 

मीि�क टन क� जगह पर िसफ�  70,000 टन खाद दी गई जो िक सिफिशएटं नह� थी। इस कारण 

यहां के िकसान� को काफ� सम�याए ंह�ई ं और कुछ िकसान� ने दो-तीन गनुा �यादा दाम पर खाद 

खरीदी। म� चाहती ह�ं िक माननीय िव� म�ंी जी इस तरफ �यान द�।   

 महोदया, हमार े इलाके म� एससी, एसटी और ओबीसी क� पापलेुशन �यादा है। िदसबंर, 

2021 से आज तक लोग� का मनरगेा के 100 िदन के काम का पैसा बाक� है। �ामीण इकोनामी 

इसी चीज पर िनभ�र है। आज आम लोग बह�त सम�याओ ंसे गजुर रहे ह�। माननीय िव� म�ंी जी 

एक मिहला ह� और वह महसूस कर सकती ह�। म� चाहती ह�ं िक इस चीज को वह समझ� िक िकस 

पीड़ा म� ये लोग अपने िदन काट रहे ह�।  

 एजकेुशन के िलए िजतनी भी �कॉलरिश�स ह�, उनक� कटौती हो रही है। मौलाना आजाद 

फैलोिशप �ो�ाम म� भी कटौती ह�ई है। वष� 2014 म� 6722 लोग� म� से 700 लोग� को ही 

�कॉलरिशप दी गई है। माइनो�रटीज़ के �टूड�ट्स क� �कॉलरिशप म� कटौती हो रही है, इस पर भी 

�यान देना चािहए।  

वष� 2014 म� दो करोड़ नौक�रयां देने का वादा  िकया गया था, आज क� तारीख म� सबसे 

बड़ी सम�या यह है िक ऐसा नह� ह�आ। �य� नह� ह�आ, इसका जवाब तो म�ंी जी ही द�गे। आज 

ए�पलायम�ट के नाम पर कां�े�चअुल लोग� को िलया जा रहा है। इससे ठेकेदार� को लाभ हो रहा है 

जो का�ें�चअुल बेस पर नौकरी दे रहे ह�। जो लोग नौकरी कर रहे ह�, न उनका पीएफ और न ही 

मेिडकल फेिसिलटी है। वे अपने प�रवार को कैसे पाल�गे, इसके बार ेम� सोचना पड़ेगा। It is high 

time the Government thought about it.  

 महोदया, रेल िवभाग म� भी वैक� िसयां खाली पड़ी ह�ई ह�। ए�पलाई �ोिवड�ट फंड म� से 90 

करोड़ �पये और िदए गए, इसम� 50,000 करोड़ का इ�टर�ट है और इसम� से 11,000 करोड़ 

�पये देने म� यूिटलाइज होते ह� और बाक� जो पैसा बचा है, वह पैसा ईपीएस- 95 प�शन �क�म म� 

65 लाख बेिनफशरीज़ को �य� नह� िदया जा सकता?     
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          एफडी का इ�टर�ट रटे िदन-ब-िदन कम होता जा रहा है। सीिनयर िसिटज�स, सारी 

िजदंगी जॉब करने के बाद कुछ पैसा एफडी के िलए रखना चाहते ह�, लेिकन एफडी इ�टर�ट रटे भी 

कम होता जा रहा है। आप या तो एक एमाउटं रख दीिजए, �य�िक इसके कम होने से उनको 

िद�कत हो रही है। 

 मैडम, म� आपसे एक िमनट और लूगंी। हमारा आरामबाग जो �े� है, उसके बार ेम� म�ने पहले 

ही कहा िक हम लोग� ने वष� 2021 म� तीन बार बाढ़ को फेस िकया है। पीएमजेएसवाई के जो रा�ते 

ह�, वे भी पानी म� डूबे ह�ए रहते ह�। वे तो खराब होने ही ह�। खानाकुल जो पानी म� डूबा ह�आ रहता है, 

वहां पर गणशेपरु टू नेतीपरु फेरीघाट, जहां 250 मीटर लकड़ी का ि�ज है, वहां पर कं��ट ि�ज 

बनाने क� म� िव� म�ंी जी से मांग करती ह�ं।  

 मेरी रले से सबंिंधत चार मांग� ह�। च�दनपरु सबवे, जयरामबाटी टू कामारपकुुर, इसके बार ेम� 

हमार ेबीजेपी के सासंद सौिम� खान ने भी कहा है, यह बह�त ही ज�री है। … (�यवधान) 

SHRI P. RAVINDHRANATH (THENI): Hon. Chairperson, Madam, I thank you 

for allowing me to speak in the discussion on the Supplementary Demands for 

Grants 2022- 2023. 

 Madam, the total expenditure in 2022-23 was estimated at Rs.39.45 lakh 

crore in the Union Budget. The hon. Finance Minister, on behalf of the 

Government seeks the approval of this House to authorise a gross additional 

expenditure of Rs.4.36 lakh crore. 

The need for Supplementary Grants has arisen to meet the 

developmental plans and priorities of our government. However, if we see one 

of the main factors, it is because the fertiliser subsidy burden has exceeded 

the Budget Estimates in the wake of war in Europe, and the need of the 



13.12.2022  977 
 
Government to continue supporting additional requirements in order to provide 

food grains to our brothers and sisters. 

As a rebound effect, this has impacted the oil prices in turn causing the 

inflation levels to rise. It is always the economically weaker sections of the 

society who are affected badly by these economic disruptions. It is hence the 

duty of the Government to provide the population with a support system, at the 

same time improving the macroeconomic parameters of our economy. It is with 

this intention that our government has sought the approval of this additional 

expenditure towards food subsidy, food procurement, and additional allocation 

under Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana. 

Approval has also been sought for expenditure of the Ministry of 

Petroleum and Natural Gas towards payments of LPG subsidies to oil 

marketing companies, and LPG connections to the poor under the Pradhan 

Mantri Ujjwala Yojana. 

Despite volatility, the Indian economy has shown extreme resilience. In 

the past few months, measures have been taken by our Government and the 

Reserve Bank of India to curb domestic prices of key commodities, which 

helped in cooling inflation. If we compare consumer prices in India with those 

in other major economies, it will be clear that India is recovering at a much 

faster pace than others. 

Madam, India has overtaken the UK to become the world's fifth largest 

economy, and it is now behind only the US, China, Japan and Germany, 

according to IMF projections. A decade back during the UPA rule, India was 
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ranked 11th among the large economies. It is because of this remarkable 

achievement by the NDA Government under the leadership of hon. Prime 

Minister Shri Narendra Modi ji that India has got the privilege to assume the 

Presidency of G20 that works to address major issues related to the global 

economy. I congratulate our hon. Prime Minister and our Finance Minister for 

making India a strong and trusted economy in world. 

According to the World Bank, India must continue to prioritise lowering 

inequality while also putting growth-oriented policies in place to boost the 

economy.  

 Even in terms of economic growth, India is projected to be the fastest-

growing among major economies, according to IMF's latest World Economic 

Output report.  

I once again congratulate our Government and our Minister for this 

remarkable success. With this, I support the Supplementary Demands for 

Grants. Thank you. 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): Thank you, Chairperson for giving 

me an opportunity to speak on the Supplementary Demands for Grants.  In the 

last eight years, farmers’ income has not doubled at all.  We can see from the 

figures that the suicide cases only have doubled.  When we see the number of 

suicide cases, it shows that the farmers have not been benefited from this 

Government at all.  A complete analysis of total expenditure of farmers has to 

be done.  The techniques adopted and the amount invested by the farmers 

have to be first ascertained.  An estimate of the expenditure incurred by 
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farmers has to be done by the Union Government.  Only then, according to 

that expenditure, you may be able to fix the MSP for the farmers.  But that has 

not been done by this Government at all.  The Government has always been 

telling that the MSP has been fixed which is benefiting the farmers.  But, down 

South, nothing has happened at all.  So, I would request the Government to 

expedite the estimation of the expenditure incurred by the farmers and then 

accordingly fix the MSP.  If you cannot double the farmers’ income, at least, 

double the financial benefits through the KISAN Scheme.  Without doubling the 

efforts or giving more incentives, the farmers will not be benefited at all.   

 There is another segment of farmers who do not own land.  How are 

they going to be benefited?  So, when these farmers are working on a contract 

basis, when they approach the banks, they do not give a loan.  They are not 

eligible for KISAN benefits also.  So, farmers who go on a contractual farming, 

those agreements have to be acknowledged by the Government of India so 

that the benefits can be extended to them also.  Nearly 55 per cent of the 

agricultural workers are from this segment where they do not have a land 

bank.  So, I urge upon the Union Government to look into this matter also.   

When we talk about contract farming, more funds are to be allotted to 

digitalisation of the agriculture land so that the real beneficiaries should be 

benefited.   

 Also, the banks which are offering finance to the agricultural sector are 

not looked upon.  When the farmers or the contractual farmers approach the 
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banks, they are not being given a proper response.  The agriculture loan 

facility has not been that much fruitful for the farmers down South. 

 When I talk about agriculture, I have to talk about irrigation also.  Water 

is the main source of oxygen for irrigation.  Interlinking of the peninsular rivers 

is a major scheme that has to be looked into by the Government of India.  More 

funds have to allotted to that.  But the Government is not interested in 

interlinking of these rivers.  That is what we can see from the figures.  I urge 

upon the Union Government to allocate more funds for interlinking the rivers.   

 As a lower riparian State, Tamil Nadu, we are struggling to get the right 

share of water from the neighbouring States, especially Karnataka and also 

from the other States.  So, through you, I urge upon the Government of India to 

request the neighbouring States to release a right share of water, especially 

from Karnataka. 

 Also, when we talk about agriculture, we have to talk about road 

infrastructure.  Our Tamil Nadu Chief Minister has been repeatedly asking the 

Union Government to speed up the eight roads.  The Chief Minister has 

already written to the Government of India to speed them up.  But the 

Government is not ready to do that.  It is all on the papers.  But more funds 

have to be allotted and necessary steps have to be taken to speed up that 

process.  The Union Government has to look into not only allocation of funds 

but also materialising those contracts.  So, I urge upon the Union Government 

to look into this and to implement it as soon as possible.   
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 When I talk about roads, I have to talk about NHAI also. In the last 

Budget, in my constituency, Vellore, nearly Rs.20 crore have been allotted to 

Perumugai Bridge; nothing has happened. 

 Similarly, no work has started on the Virinjiipuram ROB, and also 

Puttuthakku bridge, though Rs.28 crore for each project was allotted by the 

Government.  Everything is there on papers only.  We are happy about the 

figures given in the Budget but we are not happy about the money spent on 

different projects. 

 Nitin Gadkari ji had announced in this august House that there would be 

no toll plaza within 60 kms on national highways.  It has been on record.  In my 

Vellore parliamentary constituency, K.V. Kuppam Assembly constituency, a toll 

road has been constructed.  I, along with the District Collector, had convened a 

meeting and asked the NHAI about it.   

They were stubborn and did not give any answer.  They said that they 

have just built it.  There is no evidence, nor any record to substantiate the 

construction of this toll road.  The zero point is Bhadrapali in Andhra Pradesh, 

and from there the toll road is less than 12 km. away.  I urge upon the Union 

Government to abolish this toll plaza as soon as possible. 

 Whenever a Member of Parliament approaches the Railway Ministry 

with a request for the stoppage of any train, or for that matter for any facility, it 

is not agreed to.  Sir, crores and crores of rupees - ‘n’ number of money - are 

being spent by the Railway Ministry on different projects but as a Member of 

Parliament when we request for simple things, they are not agreed to.   
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 I would like to talk about linking of Chennai to Vellore via Villupuram.  

That project was commenced and funds were also allocated for it.  It involved 

only one lane but this Government was bent upon acquiring land where 40,000 

people were living.  Without giving any notice, the Government had started 

acquiring the land.  This falls in my Vellore constituency.  I urge the 

Government to take whatever land is required but do not take away the lives of 

the people living there. 

 A huge amount is being spent by the Railway Ministry.  Right from the 

day I was elected and came to this House, I have been requesting for LC 

No.81 bridge in Vaniyambadi constituency.  Every year I have been bringing it 

to the notice of the Government, but this has not been agreed to.  I would 

request the Government that funds may be allocated for LC No.81 bridge, and 

it may be constructed as soon as possible.  Secondly, in Vellore constituency, 

if the Government is still stubborn to take away the lives of 40,000 people, I 

may tell this august House that people can be moved away from there only on 

my deathbed, after my resigning from the House.… (Interruptions) I may 

request the Government to immediately stop acquiring the extra land.  Thank 

you. 

डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): मैडम, आपने मझुे बोलने के िलए मौका िदया, उसके िलए बह�त-

बह�त शिु�या। मैडम, म� आपके मा�यम से सरकार से कहना चाहता ह� ँ िक ए�सपोट�  हमारी 

इकोनॉमी क� बह�त ज�रतमंद चीज है। हमने वह दौर भी देखा है, जब हमने अपना सोना िगरवी 

रखा था और हम� तेल, डीजल और पे�ोल लेने के िलए लाइ�स लगानी पड़ती थी, �य�िक हमार े

पास �रजव� मनी नह� थी। आज ए�सपोट�  के ऊपर इसं�िट�स िब�कुल बदं कर िदए गए ह�। म� आपके 
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मा�यम से कहना चाहता ह� ँिक पहले एक एमईआईएस �क�म थी, िजसके तहत 7 परस�ट इंस�िटव 

िदया जाता था। आज उसक� जगह पर RoDTEP �क�म लेकर आए ह�, िजसके तहत 1 परस�ट से 

भी कम, यानी 0.06 परस�ट इंस�िटव िदया जा रहा है।  

 मैडम, आज के दौर म� हमार ेऊपर भी जगं के बादल छाए ह�ए ह�। न जाने कब तीसरी जगं 

श�ु हो जाए, लेिकन म� आपको बताना चाहता ह� ँिक उसम� वह� कं�ी सवा�इव करगेी, िजसके पास 

फॉरने �रजव� होगा। वह �रजव� हमार े पास िसफ�  ए�सपोट�  से आ सकता है। इसिलए मेरी यह 

�र�वे�ट है िक ए�सपोट�स� को �यादा से �यादा बेिनिफट िदए जाए ंऔर उनको इंसेिट� स िदए 

जाए।ं हमारा मकुाबला चाइना से होता है। आपको हैरत होगी िक कंबोिडया जैसी कं�ी ने, नेपाल 

जैसी कं�ी ने ए�सपोट�  म� हमसे �यादा फैिसिलटीज़ दे रखी है।   

म� आपसे कहना चाहता ह�ं िक जो आईसीडी शहर� के अदंर ह�, जहां हमार ेकंटेनस� जाते ह�, 

11 बजे के बाद नो ए�ंी खलुती है और ए�सपोट�  का माल ले जाने म� परशेानी होती है, इसिलए 

कंटेनर िडपो शहर के बाहर होना चािहए।  

मैडम, माइनॉ�रटीज इस देश का बह�त बड़ा िह�सा ह�, 20 �ितशत लोग रहते ह� और 

िह�द�ुतान क� दूसरी बड़ी आबादी माइनॉ�रटीज क� है। मौलाना आज़ाद �कॉलरिशप को ब�द कर 

िदया गया है, िजससे मसुलमान, िस�ख, बौ�, जैन आिद सभी पर इफे�ट ह�आ है। �या सरकार 

नह� चाहती है िक माइनॉ�रटीज के लोग भी �रसच� कर� और अपनी पीएचडी वगैरह पूरी कर सक� ? 

मे�रट कम मी�स को ब�द कर िदया गया है, जो िसफ�  टारगटे है, िसफ�  माइनॉ�रटीज के नह� ह�, 

बाक� सार ेकाम हो रहे ह�। म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह�ं िक इन �कॉलरिश�स को ज�द से 

ज�द श�ु िकया जाए। 

मैडम, आज एक बह�त बड़ी सम�या है। बाजार के अदंर अगर दो सांड लड़ जाते ह� तो पूरा 

माक� ट ब�द हो जाता है और जब पूछा जाता है िक तमुने माक� ट �य� ब�द िकया तो लोग कहते ह� 

िक हम� लगा िक जीएसटी क� टीम आ गयी। जीएसटी के लोग� ने हमार ेछोटे �यापा�रय� को चोर 

बना रखा है। कह� न कह� उनको इससे जबद��त परशेानी हो रही है और हर जगह इसके अगे��ट 
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�ोटे�ट्स हो रहे ह�। मेरी िडमा�ड है िक जीएसटी वाल� के ऊपर लगाम लगाई जाए और हमार ेछोटे 

�यापा�रय� को तंग न िकया जाए।  

मैडम, हे�थ बह�त बड़ा से�टर है। हमार ेपि�मी उ�र �देश म� बह�त कम फेिसिलटीज ह�। 

हम� मालूम है िक �धानम�ंी जी क� एक बह�त मह�वाकां�ी योजना ए�स इ�टैबिलश करने क� है। 

मरुादाबाद पि�मी उ�र �देश का स�टर है। म� आपके मा�यम से बताना चाह�गंा िक मरुादाबाद के 

अदंर 42 साल पहले 800 एकड़ जमीन का अिध�हण िकया गया था। मेरी िडमा�ड है िक उस 

जमीन के ऊपर एक ए�स बना िदया जाए, तािक लोग� को िद�ली न आना पड़े और िद�ली म� 

उनको तारीख पर तारीख न िमले। … (�यवधान) 

 मैडम, म� मुरादाबाद से मुबंई के िलए एक �ेन चलाने के िलए कई बार मागं कर चकुा ह�ं, 

लेिकन अिधकारी लोग मु�तिलफ बहाने लेते ह�। आपके मा�यम से मेरी �र�वे�ट है िक यह बह�त 

इ�पोट�ट �ेन होगी। जब से देश आज़ाद ह�आ है, तब से मरुादाबाद क� यह िडमा�ड है। अगर सरकार 

इस पर स�ंान ले तो बह�त मेहरबानी होगी। शिु�या । 

�ी एम. बद��ीन अजमल (धुबरी): मैडम, इस इ�पोट�ट िबल पर मुझे बोलने का आपने मौका 

िदया है, इसके िलए आपका बह�त-बह�त शुि�या । 

 मैडम, पूरे िह�द�ुतान क� बात� सारे सांसद� ने कर ली ह�, म� असम से आता ह�ं और म� 

असम क� तीन-चार सम�याए ंबोलंूगा, �यादा टाइम नह� लंूगा। असम म� सबसे पहले सम�या �लड 

है, एक देव बना ह�आ है ��प�ु । म� तीन मत�बा से एमपी ह�,ं अभी चौथी मत�बा चुनाव आएगा, तब 

िफर म� जीतकर आपके सामने आऊंगा। वहां पर �लड और इरोज़न का मसला आज तक हल नह� 

हो पाया है। इसको ज�द से ज�द हल िकया जाए, उसके िलए फाइन�स िमिन�टर कुछ पैसे रख� 

और इसके िलए कुछ कर�। �लड-इरोज़न म� लाख� लोग� के घर बह जाते ह�, जमीन� बह जाती ह�, 

जमीन बबा�द हो जाती है और खेती के लायक नह� रहती है, लोग मार ेजाते ह�, �लड म� बह जाते ह�, 

जानवर �लड म� बह जाते ह�। खासकर मेर े इलाके म� धबुड़ी, साउथ सालमारा, मनकचर, 

�वालपाड़ा, �वारपेटा, करीमगंज और जलेशन, हर जगह पर इरोज़न और �लड ही �लड है। 
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 मैडम, सार ेलोग� ने कहा है िक �धानम�ंी जी ने एलान िकया था िक मसुलमान� के एक 

हाथ म� वह कुरान द�गे और दूसरे हाथ म� लैपटॉप दनेा चाहते ह�, अथा�त मसुलमान� को िश�ा देना 

चाहते ह�, ‘सबका साथ, सबका िवकास और सबका स�मान’ दनेा चाहते ह�, लेिकन इससे पहले क� 

सरकार ने माइनॉ�रटीज के फ�ड के अदंर जो बजट रखा था, तकरीबन उन सबको इस सरकार ने 

ख�म कर िदया। यह �या ज़�ुम है? कैसे ये ब�चे आगे बढ़�गे? अगर आप इनको िब�कुल िश�ा नह� 

द�गे तो कल यही ब�चे चोर बन�गे, िकसी अ�य काम म� लग जाएगें? इसिलए मेहरबानी करके इस 

माइनॉ�रटी फ�ड के अदंर, मौलाना अबुल कलाम आज़ाद साहब का जो सपना था, उसको पूरा 

कर�, उसको िफर से जारी िकया जाए। यह मेरी िडमा�ड है। जो �कॉलरिशप ब�द हो गई है, उसे 

इिमिडएटली चालू िकया जाए, तािक ये ब�चे भी मेन��ीम के अदंर आए,ं पढ़�, कॉलेज� और 

यूिनविस�टीज म� जाए,ं �रसच� करने म� आगे बढ़�। 

 मैडम, हमार ेअसम म� इस व� यहां से बह�त �यादा सद� है। वहां इस सद� म� हर तरफ 

एिव�शन चल रहा है। वहां जो लोग पचास-पचास साल से बैठे ह�, उन लोग� को भी उठा देते ह�।  वे 

उनको रात म� नोिटस लाकर समझाते ह� और सबुह ब�ुडोजर चला देते ह�। वे ब�ुडोजर चलाकर 

उनक� पूरी आबादी को ख�म कर देते ह�। वहां जो भी कानूनी कार�वाई हो, वह ज�र कर�, हम� इससे 

कोई आपि� नह� है। अगर इि�लगल है तो उसको उठाए,ं लेिकन टाइम द�। म� आपके मा�यम से 

यह कहना चाहता ह�ं िक सरकार उन लोग� को टाइम दे और कम से कम इस सद� के मौसम म� इस 

एिव�शन को बंद िकया जाए। … (�यवधान)  

 मैडम, हमार ेअसम म� टी गाड��स ह�। आप जानती ह� िक पूरी दिुनया असम क� चाय को 

पीती है। वहां के मजदूर� का बरुा हाल है। म� आपके मा�यम से �ाइम िमिन�टर जी को �यान 

िदलाना चाह�ंगा िक हमार ेटी गाड�न के लोग� का �याल िकया जाए। उनके िलए कोई फैिसिलटी 

नह� है। हमार ेयहां असम म� िफशरमैन ह�, िजनको माइमल कहते ह�।  

उनक� हालत भी बह�त खराब है। उनक� तरफ इस सरकार को �यान देने क� ज�रत है 

और उनके िलए कुछ फ�ड देने क� ज�रत है। … (�यवधान) मैडम, �लीज एक बात और कहनी है। 
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असम म� �लड और इरोजन क� वजह से िकसान बबा�द हो रहे ह�। कुछ लोग �लड म� ख�म हो जाते 

ह�, कुछ लोग� क� जमीन� इरोज़न म� बह जाती है और जब गम� श�ु हो जाती है तो कुछ लोग सूखे म� 

मर जाते ह�। इसिलए म�ने एक िबल पास कराया था।… (�यवधान) 

 بولنے پر موضوع اہم اس مجھے نے اپٓ میڈم،):  دھبری( اجمل بدرالدین جناب[

 ہوں۔ شکرگزار کا اپٓ لئےمیں کے اس دیا موقع کا

 ہیں، لی کر نے ممبران سارے باتیں ساری کی ہندوستان پورے میڈم،  

 زیاده گا، بولوں پر مسئلوں تین۔چار کے اسٓام میں اور ہوں، اتٓا سے اسٓام میں

 ہے ہوا بنا دیو ایک ہے۔ فلڈ مسئلہ بڑا سے سب کا اسٓام گا۔ لوں نہیں وقت

 پھر تب گا، ائٓے چناوُ  بار چوتھی ابھی ہوں۔ ایم۔پی۔ سے بار تین میں برہمپتر۔

 تک اجٓ مسئلہ کا ایروزن اور فلڈ پر وہاں گا۔ اوُٓں سامنے کے اپٓ کر جیت میں

 فائننس لئے کے اس جائے۔ کیا حل جلد سے جلد کو اس ہے۔ پایا ہو نہیں حل

 لاکھوں میں ایروزن فلڈ کریں۔ کچھ لئے کے اس اور رکھیں پیسے کچھ منسٹر

 ہے جاتی ہو برباد زمین ہیں، جاتی بہہ زمینیں ہیں، جاتے بہہ گھر کے لوگوں

 ہیں، جاتے بہہ میں فلڈ ہیں، جاتے مر لوگ ہے، رہتی نہیں  لائق کے کھیتی اور

 ساوُتھ دھُبری، میں حلقہ میرے کر خاص ہیں۔ جاتے بہہ میں فلڈ جانور

 ایروزن پر جگہ ہر جلیشن اور گنج کریم اور گوارپیٹا گوالپاڑا، منکچر، سالمارا،

 ہے۔ فلڈ ہی فلڈ اور

 مسلمانوں کہ تھا کیا اعلان نے اعظم وزیرِ  کہ کہا نے لوگوں سارے میڈم،  

 چاہتے دینا ٹاپ لیپ میں ہاتھ دوسرے اور گے دیں قرانٓ وه میں ہاتھ ایک کے

 اور وِکاس کا سب ساتھ، کا سب ہیں، چاہتے دینا تعلیم کو مسلمانوں یعنی ہیں،

 ماینوریٹیز نے سرکار کی پہلے سے اس لیکن ہیں۔ چاہتے دینا سمّان کا سب

ً  تھا، رکھا بجٹ جو اندر کے فنڈ کے  دیا کر ختم نے سرکار اس کو سب ان تقریبا
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 نہیں تعلیم بالکل کو ان اپٓ اگر گے؟ بڑھیں بچے یہ کیسے ہے؟ ظلم کیا یہ ہے۔

 گے۔ جائیں لگ میں کام دوسرے کسی گے، بنیں چور بچے یہی کل تو گے دیں

 ازٓاد ابولکلام مولانا اندر، کے فنڈ مائنوریٹی اس کے کر مہربانی لئے اس

 یہ جائے۔ کیا جاری سے پھر اسکو کریں، پورا کو اس تھا خواب جو کا صاحب

 کیا چالو جلد سے جلد اسے ہے، ہوگئی بند اسکالرشِپ جو ہے۔ ڈیمانڈ میری

 اور کالجوں پڑھیں، ائٓیں، اندر کے اسٹریم مین بھی بچے یہ تاکہ جائے،

  بڑھیں۔ اگٓے میں کرنیں ریسرچ جائیں، میں یونیورسٹیوں

 وہاں ہے۔ سردی زیاده بہت سے یہاں وقت اس میں اسٓام ہمارے میڈم،  

 سال پچاس۔پچاس لوگ جو وہاں ہے۔ رہا چل ایوِکشن طرف ہر میں سردی اس

 لا نوٹس میں رات کو ان وه  ہیں۔ دیتے اٹُھا بھی کو لوگوں ان ہیں، بیٹھیں سے

 کی ان کر چلا بلڈوزر وه ہیں۔ دیتے چلا بلڈوزر صبح اور ہیں سمجھاتے کر

 ضرور وه ہو، کاروائی قانونی بھی جو وہاں ہیں۔ دیتے کر ختم کو ابٓادی پوری

 کو اس تو ہے قانونی غیر اگر ہے۔ نہیں اعتراض کوئی سے اس ہمیں کریں،

 ان سرکار کہ ہوں چاہتا کہنا یہ سے ذریعہ کے اپٓ میں دیں۔ وقت لیکن اٹُھائیں،

 کو ایوِکشن اس میں موسم کے سردی اس کم سے کم اور دیں وقت کو لوگوں

 ۔۔)مداخلت( جائے کیا بند

 اسٓام دنیا پوری کہ ہیں جانتی اپٓ ہیں۔ گارڈن ٹی۔ میں اسٓام ہمارے میڈم،  

 ذریعہ کے اپٓ میں ہے۔ حال برُا کا مزدوروں کے وہاں ہے۔ پیتی کو چائے کی

 کے گارڈن ٹی ہمارے کہ گا چاہوں دلانا دھیان کو صاحب اعظم وزیرِ  سے

 یہاں ہمارے ہے۔ نہیں فیسِلیٹی کوئی لئے کے ان جائے۔ رکھا خیال کا لوگوں

 ان ہے۔ خراب بہت حالت کی ان ہیں۔ کہتے مائمل کو جن ہیں، فِشرمین میں اسٓام

 فنڈ کچھ لئے کے ان اور ہے ضرورت کی دینے دھیان کو سرکار اس طرف کی
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 فلڈ میں اصل ہے۔ کہنی اور بات ایک  میڈم، ۔۔۔)مداخلت( ہے۔ ضرورت کی دینے

 ہو ختم میں فلڈ لوگ کچھ ہیں۔ رہے ہو برباد کسان سے وجہ کی ایروزن اور

 گرمی جب اور ہیں جاتی بہہ میں ایروزن زمینیں کی لوگوں کچھ ہیں، جاتے

 نے میں لئے اس ہیں۔ جاتے مر میں سوکھے لوگ کچھ تو ہے جاتی ہو شروع

 )مداخلت( تھا۔ کرایا پاس بِل ایک

 ])شد ختم(

माननीय सभापित : अब आप बैठ जाइए, उनको बोलने दीिजए। आपके सभी पॉइंट्स आ गए ह�। 

आप बैठ जाइए। हम उसम� और जोड़ द�गे। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam Chairperson, I stand 

here to participate in the discussion/deliberations relating to Supplementary 

Demands for Grants - First Batch for 2022-2023 and Demands for Excess 

Grants 2019-2020.   

 The Union Government has proposed next extra Rs. 3.26 trillion 

primarily due to higher pay outs for food and fuel subsidies. This is over and 

above the estimates outlined in Budget 202220-23 and includes additional 

outgo of over Rs.1.09 lakh crore towards fertilizer subsidy. Also, approval has 

been sought for meeting expenditure of the Food and Consumer Affairs 

Ministry for Rs. 80,348.25 crore to be used mainly for distribution of free 

foodgrains under the National Food Security Act and for an additional 

allocation under Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana, that is, around Rs. 

60,110.32 crore.  This reminds me about the kartavya which this Government 

is doing. Three years ago, in 2019, when there was a first virus outbreak in 



13.12.2022  989 
 
Wuhan in China and we got affected after four months, that is, by March, 2020, 

the Government came out with a very good scheme providing five kilograms of 

rice to every poor family.  Around 80 crore families were provided five 

kilograms of rice and still it continues.  I believe that was the kartavya of the 

Union Government to provide that much of succour to the poor people.  At the 

same time, I would say just providing paddy free of cost to the people became 

a success because the State Governments also, at the same time, saw to it 

that it reached the needy people.  Therefore, I would say that in Odisha, the 

Naveen Patnaik Government started providing five kilograms of rice to every 

needy person at one rupee per kilogram, that is Rs. 5 per five kilograms.   

Before that, we had experienced this in Odisha when Congress was in power.  

A lot of bungling was taking place during that time. It was not reaching the poor 

beneficiaries.  So, one clarion call was given by our Chief Minister saying अगर 

िकसी ने चावल क� धांधली क� तो वह पाप है, reminding everyone that if you indulge in 

this type of activity, it is sin. यह पाप है।  

 Therefore, I would say that the hon. Prime Minister showed us the 

Kartavya path and the hon. Chief Minister of Odisha showed us what is 

dharma and niti.  In this way when both the wills work together, State and the 

Centre work together, then we have progress and actually the poor are the 

greatest beneficiaries of this progress.   

This reminds me of an incident. In 1965, during the Indo-Pak war, the 

then Prime Minister had requested the whole country to skip one meal per day. 

The whole country agreed to it. उसको पूर े देश ने माना। उस समय कई लोग� ने चावल 
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खाना छोड़ िदया और हर सोमवार रात को खाना भी बंद कर िदया। In 1971, we had the 

Bangladesh war. At that time, the then Prime Minister, the late Indira Gandhi 

imposed a refugee tax, I would say. Every one of us, during that period, would 

know that a refugee stamp was put on in Inland letters, on post cards and also 

on envelopes and that money was collected to benefit the lakhs and lakhs of 

refugees who came from Bangladesh and to make provision for them. Every 

individual of the country contributed.  

 Similarly, I would say, now, the present Prime Minister, during COVID-19 

pandemic also gave a Clarion Call that we also have our duty to perform; our 

duty for our countrymen and also for the people at large who are very poor and 

are bereft of any employment. In that respect, I would say that we could do this 

because there is enough and more. In the 1970s our experience was that to 

get a phone line connection was a luxury. But now we have mobiles and even 

money is getting transferred through QR Codes. In late 90s, getting a gas 

connection was a Herculean Task. As MPs we were issued some quotas. Now, 

they are in plenty. Now, gas connections are being given through the Ujjwala 

Scheme and gas companies are searching those households which do not 

have gas connections. Rather, in this House, I have heard that the 

Government is providing free of cost for one time and that the Government 

should provide it for more number of times. That is a demand. But getting gas 

connection in the 90s was a dream and now the gas companies are searching 

which households do not have gas connections and they provide them with a 

gas connection.  
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We have been through a level of scarcity. I have seen it in my school 

days; during my college days and even during the time when I first entered into 

public life, there was scarcity all along. Now, there is a level of sufficiency. The 

hon. Finance Minister may say that the country has enough for everyone.  

 All these needs financing which is reflected in the first Supplementary 

Demand for Grants. With savings, under other heads, I do not see the 

Supplementary Demands resulting in a meaning break of the fiscal deficit 

target of 6.4 per cent of GDP. Additionally, CAPEX has been augmented by 

around Rs. 31,000 crore which should help ensure that the CAPEX target is 

achieved. The Government’s fertilizer subsidy will rise to Rs. 2.3 to 2.5 trillion 

in this fiscal year. The additional allocation for fertilizer subsidy is meant to help 

insulate the farmers from the impact of steep increase in the cost of fertilizer 

due to sharp increase in international prices of fertilizer and raw materials. The 

Centre’s net tax revenue is expected to exceed Financial Year Budget 

Estimate of Rs. 19.35 trillion by around Rs. 2.5 trillion.  

 The extra revenue expected over the budget estimate and savings in 

various schemes along with a higher nominal GDP growth would help keep the 

fiscal deficit within the financial year budget estimate of 6.4 per cent of GDP.  

One can safely say that, roughly, the Centre’s spending could still be Rs. 2.5 

trillion to three trillion more than the budgeted Rs. 39 lakh crore for the current 

financial year.  

Here, I want to remind this House.  Imagine the situation in December, 

2019 when the virus first broke out in Wuhan of China. We were panicked but 
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it reached us in March, 2020. Today, when we are sitting in this House or when 

we are moving outside, we are very normal.  But remember another China’s 

stream of virus has already broken out and now, since there is no zero 

tolerance in China, it will spread.  The Government should be prepared for it.  

We all should be prepared for it.  With Lord Jagannath’s grace, if it does not 

come, then well and good but we should also be prepared for all eventualities. 

It will, it may or it may not affect us.  But can we insulate ourselves?  That is 

the question which the Finance Minister and also the Government has to 

ponder and equally, all of us have to ponder.  

I am concluding now.  An idea has been floated that the Government 

should look at mechanisms similar to GST Council for agriculture to foster 

consensus in national policy making with States and harness the potential of 

this sector.  Forty-five per cent of the population is still dependent upon 

agriculture though it contributes only 14 per cent to India’s GDP.  

I have three questions here.  Is the Government thinking of replicating 

the philosophy of good working of the GST in agriculture sector?  Will the 

Government take steps making cess and surcharges part of the divisible pool, 

if continued beyond a specified period, by amendment of the Constitution? 

Regarding rate of interest on refinance under medium term conversion loans, 

will NABARD be advised to provide refinance at par with the interest rate 

charged on ST(SAO) refinance to facilitate the farmers to avail the relief 

measures of conversion reschedulement of crop loan on account of crop loss, 
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exceeding 33 per cent, caused by natural calamities? It is much beyond it.  I 

think the Finance Minister has to look into it.  

With these words, I conclude.  

�ीमती सगंीता आजाद (लालगजं): माननीय सभापित महोदया, आपने मझेु स�लीम��ी िडमांड्स 

फॉर �ाट्ंस पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपक� आभारी ह�।ँ  

 इस अित�र� बजट क� मांग� म� मेर ेससंदीय �े� लालगंज, आजमगढ़ क� कुछ मांग� को 

शािमल िकया जाए, यही मेरा अनुरोध है। 

 सबसे पहले म� मांग करना चाह�ंगी िक एससी, एसटी, ओबीसी एव ंईड��यूएस के छा�� क� 

स�ंया के अनपुात म� जो छा�विृ� एवं �ो�साहन रािश दी जा रही है, उसम� काफ� कटौती क� गई 

है, िजसके कारण �ॉप-आउट रटे बढ़ गया है। इसिलए मेरी सरकार से मांग है िक इस अित�र� 

बजट म� कम क� गई छा�विृ� को पूरा कर िदया जाए तािक गरीब छा�� को पढ़ने म� मदद िमल 

सके। इसके साथ ही, िविभ�न एजकेुशनल बोड्�स, जैसे �टेट मेिडकल फैक�टी और अ�य बोड्�स 

ह�, िजनम� 12 िब�द ुह�, जैसे एिफिलएशन फ�स, रिज��ेशन फ�स आिद पर 18 परस�ट जीएसटी ली 

जा रही है। जीएसटी के तहत रािश को बढ़ाने के च�कर म� कॉलेजेज पर और छा�� पर फ�स का 

बह�त भार पड़ रहा है। इसिलए मेरा अनरुोध है िक इसे जीएसटी से म�ु िकया जाए। इसके साथ ही, 

पीएचडी म� छा�� क� दी जाने वाली छा�विृ� बंद कर दी गई है, उसे चालू क� जाए।  

 महोदया, इसके पहले जो बजट पेश क� गई थी, उसम� भी म�ने िडमांड क� थी िक ओ�ड 

प�शन �क�म को पनु: बहाल क� जाए। 

 सभापित महोदया, इसके साथ ही वाराणसी से लालगजं, वाया आजमगढ़, होते ह�ए जो नई 

रले लाइन �वीकृत क� गई है, उसके िलए फंड आवटंन हो चकुा है। म�ने कई बार इस म�ेु को सदन 

म� उठाया था और मेरी इस मांग को आपने पूरा िकया है। म� इसके िलए माननीय म�ंी जी का बह�त-

बह�त आभार �य� करती ह�ं। लेिकन म� यह भी कहना चाहती ह�ं िक धन आवटंन होने के बाद भी 
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अभी तक इस पर कोई काम श�ु नह� ह�आ है। इस काम म� तेजी लाई जाए, िजससे �े� के लोग� 

को लाभ िमल सके।  

 इसके साथ ही मेर ेिजले म� एक वदंे भारत �ेन िद�ली स ेआजमगढ़ के िलए भी चलाई जाए। 

हमार ेजनपद आजमगढ़ म� मंदरुी हवाई अड्डे के िव�तार के िलए िकसान� क� जमीन अिध�हण को 

लेकर काफ� आदंोलन चल रहा है।  

 मेरी सरकार से मांग है िक िकसान� क� सम�या को सनुा जाए। उनक� जमीन के बदले उ�ह� 

पया�� मआुवजा िदया जाए, िजससे वे अपने आप को पनु: �थािपत कर सक�  और हवाई अड्डे का 

सचंालन सचुा� �प से चालू सके। 

 सभापित महोदया, मेर ेलोक सभा �े� लालगंज क� िवधान सभा िनजामबाद म� भदलुी से 

लेकर िनजामबाद होते ह�ए पवई कलान तक और िवधान सभा अतरौिलया म� अिहरौला बाजार से 

क�ानगजं का रोड काफ� �ित��त है। इस सबंंध म� काफ� बार िडमांड क� गई है, लेिकन धन क� 

कमी होने के कारण यह रोड अभी तक टूटी पड़ी ह�ई है, इसे बनवाना बह�त आव�यक है।  

 पीएमजीएसवाई के तहत जो धन आवंिटत ह�आ है, उसे मेर े िजले म� और बढ़ाया जाए, 

�य�िक �ामीण �े� होने के साथ-साथ बह�त सी ऐसी रोड्स ह�, िजनको इस योजना म� शािमल 

करना अिनवाय� है।  

इसके साथ ही म� यह भी कहना चाह�ंगी िक मेर े िजले म� पीएमजीएसवाई क� जो रोड्स 

पीड��यूडी के पास ह�, वे तो 60 �ितशत तक पूरी हो चकु� ह�, लेिकन जो रोड्स आरएडी के पास 

ह�, उनम� सम�या यह है िक आरएडी िवभाग ने चार से पांच सड़क� को एक साथ ट�डर म� िदया है, 

िजसके कारण कोई भी ठेकेदार ट�डर को �वािलफाय नह� कर पा रहा है, िजससे बैच-1 और बैच-2 

क� सड़क�  अभी तक पूरी नह� क� गई ह�। मेरा अनरुोध है िक क� � सरकार इसको सं�ान म� ले और 

िवभाग को आदिेषत कर े िक एक-एक सड़क का ट�डर िकया जाए, िजससे सड़क�  ज�द स ेज�द 

बनवाई जा सक� ।  
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सभापित महोदया, पय�टन िवभाग क� योजना थी िक तीथ�  �थल� का सुदंरीकरण िकया 

जाए एवं सड़क� को जोड़ा जाए। मेर े लोक सभा �े� म� दबुा�सा ऋिष आ�म, िशतला धाम, मा ं

प�हमे�री धाम और ऐसे कई तीथ� �थल ह�, िजनको सुदंरीकरण क� आव�यकता है। मेरा अनरुोध 

है िक मेरी इस िडमांड को भी सरकार इस अित�र� बजट म� शािमल कर।े 

आपने मझेु बोलने का पया�� अवसर िदया, म� इसके िलए आपक� बह�त-बह�त आभारी ह�ं। 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 


 SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): I thank you, Madam Chairperson 

for giving me the opportunity to speak on Supplementary Demands for Grants.  

I want to draw the attention of Hon. Finance Minister that the deficit this year is 

over 16 lakh crores.  Another 4 lakh crores burden is also there.  So, there is 

financial crisis in our country.  25% of total expenditure of Government goes as 

interest payment.  This amount must be reduced. 

 Our agriculture sector is passing through acute crisis.  For subsidy of 

urea fertilizer, over one lakh crore money has been demanded.  However, urea 

is nowhere to be found.  Neither urea, nor DAP is available.  During the 

protests by farmers, this Government had signed an agreement with farmers.  

Farmers had died during agitation.  The next of kin of these martyrs were to be 

given compensation and jobs.  Cases lodged on farmers were to be withdrawn.  

However, it is rather unfortunate that even today, cases have not been 

withdrawn against the farmers.  Tractors etc. of farmers were seized at the 

time of protest.  They are still rotting in police stations.  The Government had 
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given assurances to farmers regarding MSP.  I urge upon the Government to 

ensure the granting of MSP to farmers.  All promises made to farmers must be 

fulfilled. 

 We should rise above party considerations.  Today, finances of States 

are in a mess.  States have loans worth lakhs of crores on them.  States 

should cut down on useless expenditure.  The money of Punjab is being spent 

on elections in States like Himachal Pradesh and Gujarat.  This should stop.  

Money is being spent on advertisements etc. too in election bound States.  

This is loot of Punjab’s money.  It must stop.  Even, Centre is spending money 

on advertisements etc. 

 In this August House, let me urge the Government to waive off the loans 

of farmers and labourers. The money that is spent on waiving off loans of 

capitalists like Adani and Ambani, even half that amount will be enough to 

make the farmers and labourers loan-free. 

 Unemployment and price-rise are eating into the very vitals of our 

common people.  Ma’am, 9% unemployment is there in our country.  Installing 

big industries is the need of the hour.  It will lessen unemployment.  All States 

should benefit out of it. 

 Ma’am, let me draw the attention of Government towards law and order 

in Punjab.  We have seen very dark days years ago.  Today, Punjab may slide 

back into militancy.  RPG attack in Tarn Taran on the Police Station is the 

latest incident.  Earlier, there was a RPG attack on police headquarters in 

Chandigarh.  Punjab Police must be supported.  Give them modern weapons 



13.12.2022  997 
 
and a free had.  We must not let Punjab slide into militancy days again.  Pak 

sponsored terrorism must be nipped in the bud.  Portable radars should be 

used to check the menace of Pak drones. 

 Lastly, Vande Bharat trains are the need of the hour.  Their speed is 160 

kms per hour.  The railway lines in Punjab, Haryana an North India should be 

upgraded so that train speed in these areas may also be increased from 130 

kms per hour to 160 kms per hour. 

 Thank you. Jai Hind.  Jai Punjab. 

�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): महोदया, हमारी िव� म�ंी जी ने एिडशनल ए�सप�िडचर का 4 

लाख 36 करोड़ �पये का िफ� कल सदन म� पेश िकया है। उसम� 1.09 करोड़ �पये सि�सडी 

फिट�लाइजर के िलए है और फूड पर सि�सडी 80348 करोड़ �पये क� है। इसके बावजूद भी 

िकसान� क� हालत बह�त बरुी है। आप जानते ह� िक िपछले वष� खास कर जनवरी से अ�ूबर, 

2022 तक वातावरण म� जो बदलाव आए, उसम� 304 िदन� म� 271 िदन अलग-अलग वातावरण 

रहा। उसम� 2592 िकसान� क� म�ृय ुह�ई। महारा�� म� कई लाख हे�टेयर उपज बबा�द ह�ई। 422812 

घर� का नकुसान ह�आ। 69390 जानवर� क� म�ृयु ह�ई। 

 यह पूर ेदेश क� सम�या है। महारा�� म� भी बह�त सारी मौत� ह�ई ं। आप जानते ह� िक महारा�� 

म� तॉकते और िनसग� नामक च�वात आया। उस समय हम अपे�ा कर रहे थे िक क� � सरकार �ारा 

हम� बह�त मदद िमलेगी, लेिकन िजतनी मदद िमलनी चािहए थी, उतनी मदद नह� िमली। महारा�� 

म� िजस तरह स ेवातावरण बदला, उसम� 67 िदन� तक भारी वषा�  ह�ई, बाढ़ आयी, भू�खलन ह�आ,  

54 िदन� तक िबजली का �कोप रहा, 24 िदन गम� म� गए। इस तरह से वातावरण म� बदलाव का 

प�रणाम हमार ेिकसान� पर होता रहा। माननीय िव� रा�य मं�ी जी यहां पर बैठे ह�ए ह�। आप जानते 

ह� िक इसम� �धान मं�ी फसल बीमा योजना के तहत बीमा कंपिनयां िकसान� को िकस तरह के चेक 

दे रही ह�। 52 �पये, 50 �पये के चेक िवत�रत िकए जा रहे ह�। म� पूछना चाहता ह� ंिक यह फसल 
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योजना है या फंसी ह�ई योजना है। म� चाहता ह�ं िक आप इस पर अव�य �काश डाल�। हमार ेयहा ं

गांव� म� पीएमजीएसवाई के मा�यम से जो रा�ते बनने ह� और सड़क� क� मांग हो रही है, उस पर 

सबुह �ी िवनायक राउत जी एव ं िन�बालकर जी ने सवाल िकए थे। पीएमजीएसवाई के तहत 6 

हजार िकमी सड़क� क� मांग थी, लेिकन इस बार केवल 271 िकमी क� सड़क�  दी गई ं। आप एक 

ओर छ�ीसगढ़ को 5 हजार िकमी सड़क� क� सौगात दे रहे ह�, तो दूसरी ओर महारा�� को 400 

िकमी क� सड़क�  दे रहे ह�। यह अ�छा नह� लगता है। अत: इस पर �यान देने क� आव�यकता है। 

 मैडम, ‘सागरमाला योजना’ के तहत 70 करोड़ �पये िदए गए। म�ंी जी महारा�� के ह�। 

इ�ह�ने िवशाखाप�नम के पनुिव�कास के िलए पैसे िदए, उसका म� �वागत करता ह�ं। आप मुबंई 

बंदरगाह के बार ेम� �य� बात नह� करते ह�? आदरणीय गडकरी साहब ने पूव� के िकनार ेका िवकास 

करने क� बात क� थी। उ�ह�ने एक �ोजे�ट बनाया था, िजस पर आज कोई बात नह� हो रही है। 

अत: म� चाहता ह�ं िक इसके बार ेम� भी ‘सागरमाला योजना’ के तहत �यान देने क� आव�यकता थी। 

मुंबई बंदरगाह, जेएनपीटी बंदरगाह क� जगह अदानी पोट�  क� बात होती है। दोन� बंदरगाह ड�बे म� 

जा रहे ह�। आप महारा�� के होकर भी �यान नह� द ेरहे ह�। अगर आप उस पर �यान द�गे, तो यह 

महारा�� के िलए अिभमान क� बात होगी। िमिन��ी ऑफ इ�फॉम�शन एडं �ॉडकाि�टंग म� आपने 

फंड िदया। आप दूरदश�न के कम�चा�रय� को दिेखए, िजनक� हालत बह�त खराब है। खासतौर पर जो 

ए�टस� ह�, उनसे संबिंधत भी बह�त सार ेसवाल ह�। आपको उस पर �यान दनेे क� आव�यकता है।  

िमिन��ी ऑफ लॉ एडं जि�टस से सबंंिधत एक बह�त बड़ी सम�या देश म� खड़ी है। 

माननीय मं�ी जी कहते ह� िक कोलेिजयम नह� चािहए, फाइल �य� भेजते हो? जो �याय आयोग 

बना, उसे स�ुीम कोट�  ने बखा��त कर िदया। यह लड़ाई हमारे िलए अ�छी नह� है। संिवधान के 

तहत जो चार� मह�वपूण� �तंभ ह�, अगर वे आपसे लड़ते रह�गे, तो �याय कब िमलेगा?  

 िमिन��ी ऑफ रलेवे हेत ुआपने 12 हजार करोड़ �पये िदए। म� इसका �वागत करता ह�।ं  

माननीय सभापित : कृपया 1 िमनट म� अपनी बात समा� कर�। 
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�ी अरिवदं सावंत : हमारी मुंबई म� एक िव�टो�रया टिम�नस था, िजसका नाम छ�पित िशवाजी 

महाराज टिम�नस ह�आ। हमने �टेिडयम बनाया, हमार ेआदरणीय लौह-प�ुष सरदार व��भ भाई 

पटेल जी का �टै�यू बनाया और �टेशन क� प�रसीमा म� भी �टै�यू बनाया। हमने कना�टक म� 

िव�े�राय जी का �टै�यू बनाया और एक इंटरनेशनल �टेशन बनाया, लेिकन छ�पित िशवाजी 

महाराज टिम�नस पर छ�पित िशवाजी महाराज का �टै�यू नह� है। हालांिक पतुला बनवाना श�ु 

िकया गया था, लेिकन वहां के जीएम कहते ह� िक यह कराना हमार ेहाथ म� नह� है। म� यह मांग 

करता ह�ं िक पूरा �टै�यू ज�द से ज�द बनाया जाए।  

 िडपाट�म�ट ऑफ एटॉिमक एनज� के संबंध म� आपने अ�छी बात क�। �यूि�लयर पावर 

कॉ��ले�स और �यूि�लयर रीसाइकिलंग बॉड के िलए आपने पैसे िदए ह�। परस�, इतवार को म� 

अणुशि� नगर गया था, जहां क� यूिनयन का एक �ो�ाम था। वहां का एटॉिमक एनज� का �क�प 

िकतने अिभमान का �तीक है, लेिकन मझेु यह सनुकर इतना बुरा लगा िक वहा ंके कम�चा�रय� क� 

सनुवाई, वहां के अिधकारी नह� कर रहे ह�। वहां थोड़ा-सा असतंोष �या� है, अत: म� आपसे िनवती 

करता ह�ं िक आप उस ओर �यान दीिजए। एमटीएनएल-बीएसएनएल के बार ेम� सभी बता रहे ह�। 

आपने उसका जो वैिलिडटी गैप फंिडंग िकया है, वह �वागत यो�य है। 22 जलुाई को कैिबनेट क� 

जो मीिटंग ह�ई थी, उसम� 1.65 करोड़ का आपने �रवाइवल पकेैज िदया है।   

अभी भी उसके ऊपर मज�र क� बात नह� हो रही है। एमटीएनएल को पूरा दलु�ि�त िकया जा 

रहा है। आप �या कर रहे ह�? म�ुबई और िद�ली शहर म� एमटीएनएल सिव�स दे रहा है। आप यह� 

क� तकलीफ दिेखए। देिखए, अपनी सिव�स कैसी है?  

 महोदया, म� दो िमनट म� अपनी बात समा� करता ह�।ँ 

माननीय सभापित : आपक� बात हो गई है। एक िमनट म� अपनी बात समा� क�िजए। इससे �यादा 

टाइम नह� िमलेगा। 

�ी अरिवदं सावतं : म� अपे�ा करता ह� ँिक उस मज�र क� बात को ज�दी से ज�दी क�िजए और 

हमार ेकम�चा�रय� को राहत दीिजए। 



13.12.2022  1000 
 
 िमिन��ी ऑफ टे�सटाइल, आप जानते हो िक म�ुबई शहर म� एनटीसी क� िकतनी िम�स 

ह�, उनके पनुिव�कास क� बात आती है। इस पर �यान दनेे क� आव�यकता है। समय कम है, 

इसिलए म� �यादा िडटेल म� नह� जाता ह�।ँ  

िमिन��ी ऑफ एजकेुशन म� आपने जो िदया है, उसम� म� बार-बार मागँ करता ह� ँ िक नये 

ब�चे को साइबर �ाइम िसखाइए, मोरल िसखाइए, �य�िक आजकल ब�चे िजस तरह से अपराध 

म� िल� पाये जा रहे ह�, उसे देखकर बह�त बरुा लग रहा है। उनके अंदर रा��ीयता का एक क�चर 

पैदा करने क� आव�यकता है। उनके अदंर �व�छता अिभयान के �ित जाग�कता पैदा करने क� 

आव�यकता है। इस पर आपको �यान दनेे क� आव�यकता है।  

 अतं म� दो ही म�ेु ह�। एक बेरोजगारी का म�ुा है और दूसरा अभी आपने एलआईसी के 

इ�वे�टम�ट क� बात क� है। एलआईसी को आपने कहा िक आईडीबीआई ब�क का, आपका जो 15 

परस�ट �टेक था, वह 51 परस�ट करने को लगाया। एलआईसी ने 25 हजार करोड़ �पया 

आईडीबीआई म� डाला। अब आप कहते हो िक एलआईसी के 30 परस�ट शेयर वापस बेचने के िलए 

ला रहे ह�। वे शेयर िबकने जा रहे ह�, एलआईसी ने उ�ह� 60 �पये म� खरीदा था, अब िकस दाम पर 

आप उ�ह� बेचने जा रहे हो? यहा ँआईडीबीआई का �रपील ए�ट बना था। आपने उसम� कम�चा�रय� 

को गारटंी दी थी िक आपक� जॉब सरुि�त रहेगी। इसके बार ेम� उनके मन म� शंका है। इसिलए, म� 

आपसे �ाथ�ना करता ह�।ँ म� एक वा�य म� अपनी बात समा� करता ह�।ँ आज बेरोजगारी क� जो बात 

आ रही है, वह बह�त गंभीर �� है। िकसान� के बार ेम� जो दलु�ि�त ह�आ, आज कम�चा�रय� के बार ेम� 

दलु� ि�त हो रहा है। इसके िलए कह� भी �ावधान नह� है। कम से कम परुाने कम�चा�रय� को कुछ दनेे 

के िलए तो रखो। कोई जॉब म� रहा ही नह�, आप कंपिनया ँबंद करते जा रहे हो। इससे लोग� क� 

बेरोजगारी बढ़ रही है। ध�यवाद। 
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DR. D. RAVIKUMAR (VILUPPURAM): Hon Chairperson Madam, Vanakkam.  

Thank you for allowing me to take part in the Discussion on 

Supplementary Demands for Grants. During the last Budget, the fund allocated 

to Tamil Nadu was very less. Particularly as regards Railway Projects, Rs 6606 

Crore was allocated to Bihar; Rs 7032 Crore was allocated for Andhra 

Pradesh; but only a meagre amount of Rs 3365 Crore was allocated for Tamil 

Nadu. No new Railway projects were announced for Tamil Nadu during the last 

Budget.  

We expected that an additional fund may be released in these 

Supplementary Demands for Grants. But to our disappointment nothing was 

allocated to Tamil Nadu.  

 Tamil Nadu is one among the States which is implementing MGNREGA 

Scheme very effectively. During the last Budget there was a reduction of 

allocation to MGNREGA to the tune of Rs 25,000 Crore. Moreover the money 

allocated to Tamil Nadu under MGNREGA was not also completely released. 

Due to this the landless agricultural labourers living in many villages of my 

Viluppuram Parliamentary constituency are very much affected. It would have 

been better if you had allocated additional funds to Tamil Nadu under this 

Scheme in these Supplementary Demands for Grants.  

It was announced in the National Educational Policy that additional funds 

will be allocated for education. A target was set to allocate 6 percent of GDP to 

                                                             
 English translation of the Speech originally delivered in Tamil. 
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Education. But when compared to last year’s Budget, this year, there was a 

reduction in the allocation made to education. Particularly in regard to higher 

education of SC and ST Students, number of scholarships and fellowship has 

seen a decline and some schemes have been stopped.  

Similarly, the Fellowship in the name of Dr. Maulana Azad was provided 

to minority students for pursuing educational research has been fully 

withdrawn. This is affecting the education of students belonging to minority 

communities and SC and ST communities. We expected more allocation for 

such programmes in these supplementary demands. But that is also less. 

There is no additional allocation of funds for SCs and STs in these 

supplementary demands.  

 Similarly, the allocation made under PMAY was also inadequate. Unit 

cost under this Scheme is very less. The Unit cost fixed for construction of 

building by CPWD and the Unit cost fixed under PMAY are varying. The Unit 

cost for PMAY is not even near 1/10th of Unit cost allocated to CPWD. We 

have to utilize same type of cement, steel and sand for constructing buildings. 

Therefore there is a big variation in the amount allocated for constructing the 

buildings of Government and the houses for the people under PMAY. This 

causes failure in the implementation of PMAY. I urge that the Unit cost 

provided for construction of houses under PMAY should be increased and 

thereby the Government should help the people.  

The Disaster Management fund for Tamil Nadu should be increased. 

Recently a cyclone caused severe damages in Tamil Nadu. MPs have time 
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and again demanded for increasing this Disaster Management Fund. But it has 

not been increased so far. I urge that the Disaster Management fund for Tamil 

Nadu should be enhanced soon. I request the hon. Union Minister for Finance 

to take necessary steps in this regard. Thank you.  

16.00 hrs 

�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): सभापित महोदया, आपने मझेु वष� 2022-23 क� अनपूुरक 

अनदुान क� मांग� पर बोलने के िलए समय िदया, उसके िलए म� आपका ध�यवाद करना चाह�ंगा।  

सभापित जी, आज हमारा देश �धान म�ंी �ीमान् नर�े� भाई मोदी जी के नेत�ृव म� तेजी से 

अ�सर हो रहा है और दिुनया के बड़े-बड़े िवकिसत दशे� क� बराबरी कर रहा है। 

16.02 hrs       (Shri N.K. Premachandran in the Chair) 

िव� के पाचँ बड़े देश� म� से सबसे बड़ा देश आज भारत बन रहा है। यह भारत इसिलए बन रहा है 

िक �धान म�ंी जी के िवजन और उनके �यि��व को देखकर भारत आगे बढ़ रहा है। िपछले आठ 

वष� के दौरान के�� सरकार ने गरीब क�याण योजना, �ामीण िवकास म� �व�छता, साफ जल, 

पया�वरण व जलवायु को �दूषण म�ु करने के िलए सवा�गीण िवकास और �ामीण �े� म� गांव के 

अिंतम छोर पर बैठे ह�ए �यि�य� क� �वा��य सिुवधाओ ंम� सधुार को देखते ह�ए िवशेष �यान िदया 

है। 

 ‘�धान मं�ी िकसान स�मान िनिध’ का लाभ लाख� िकसान इस देश म� ले रहे ह�। इस 

योजना के अतंग�त कवर होने वाले िकसान� को 6 हजार �पये िमल रहे ह�। सभापित जी, म� एक 

िकसान का बेटा ह�ं और गावं से आता ह�।ं म� जानता ह� ंिक इस योजना का लाभ देश म� सबसे �यादा 

गरीब िकसान� को िमल रहा है। ‘आय�ुमान भारत योजना’ गरीब� के िलए जीवनदान सािबत हो रही 

है। इसके तहत 10 करोड़ से भी �यादा प�रवार� को पाचँ लाख �पये क� �ितवष� बीमा क� सिुवधा 

दी जा रही है। 
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सभापित जी, म� यहां पर एक बात जोड़ना चाहता ह� ँिक पूर ेिह�द�ुतान म� ‘आय�ुमान भारत 

योजना’ चल रही है, लेिकन राज�थान म� इसको ‘िचरजंीवी �वा��य योजना’ का नाम िदया गया 

है। पैसा के�� सरकार दे रही है लेिकन ‘�धान मं�ी आयु�मान भारत योजना’ का नाम हटाकर 

िचरजंीवी योजना के नाम से वे गांव� म� पैसे दे रहे ह�। उसका बेिनिफट लोग� को िमलता है, लेिकन 

वह बेिनिफट ‘�धान मं�ी आयु�मान योजना’ के नाम से ही िमलता है। के�� सरकार का ल�य सभी 

को घर उपल�ध करवाना है। आज गांव म� अिंतम छोर पर बैठे ह�ए �यि� के, िजनके िसर पर प�क� 

छत नह� थी, उनको प�का घर देने का काम देश के �धान मं�ी जी ने िकया है। करीबन 2 लाख 

60 हजार �पये का लाभ एक प�रवार को िमलता है और इस �क�म ने लाख� लोग� को अपना घर 

खरीदने म� मदद क� है। इससे िह�द�ुतान क� अथ��यव�था को भी लाभ िमला है। 

सभापित जी, कोरोना महामारी के दौरान लॉकडाउन म� देश के �धान म�ंी जी ने गरीब 

क�याण अ�न योजना क� श�ुआत क�। 5 िकलो म�ुत का राशन दकेर इस योजना का सीधा लाभ 

गांव के �ामीण �यि� को पह�ंचाया है। म� समझता ह�ं िक 80 करोड़ लोग� को �धान म�ंी जी ने गरीब 

क�याण योजना म� लाभ िदया है।  

माननीय �धान मं�ी जी ने वष� 2025 तक भारत क� जीडीपी को 5 ि�िलयन (5 लाख 

करोड़) डॉलर क� बनाने का संक�प िलया है, िजसके िलए हमारी क� � सरकार �ितब� है और उस 

िदशा म� काय� कर रही है। म� सदन क� तरफ से माननीय �धान म�ंी जी को ध�यवाद देना चाह�ंगा 

िक हम एक नए भारत और एक नए यगु म� कदम रख�गे। 

अब भारत यूनाइटेड िकंगडम को पछाड़ कर िव� क� 5व� सबसे बड़ी अथ��यव�था बन रहा 

है। म� देश के �धान म�ंी जी को बधाई देना चाह�ंगा िक आज भारत क� जीडीपी 7.5 �ितशत है, 

�य�िक हमने देखा है िक वष� 2021-22 के दौरान देश का कुल उ�पादन 315.72 िमिलयन टन  

था, जो िहदं�ुतान क� आजादी के बाद अब तक का सबसे बड़ा रहा है। 

 सभापित जी, म� इसम� कुछ अपनी बात� को जोड़ना चाह�ंगा, �य�िक यह अनुदान मांग है। 

अनदुान मांग म� म� अपने इलाके क� बात� को भी जोड़ना चाह�ंगा। मेरा इलाका सीमावत� �े� है, जहा ं
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पर िसफ�  खेती का काम होता है। वहां पर सारा �े� खेती का और इ�रगेिटड है। वहा ं पर एक 

ए�ीक�चर यूिनविस�टी क� मांग म� करना चाहता हूॅं।  

सभापित जी, म� एक और मांग क�ंगा िक कृभको और इफको खाद िसफ�  सहकारी 

सिमितय� के पास ही जाती है और आईपीएल, च�बल, एनएफएल क� खाद �ाइवेट कंपिनय� म� 

जाती है, �ाइवटे लोग� के पास जाती है, िजससे िकसान� को सही समय पर खाद िमल नह� पाती 

है। म� आपके मा�यम से सरकार से गजुा�रश क�ंगा िक राज�थान को भी ऐसा िनद�श दे िक इफको 

और कृभको क� खाद सबसे �यादा पह�चंे। जब वह �ाम सेवा सहकारी सिमित पर जाएगी तो गांव के 

िकसान� को बह�त ज�दी और आसानी से िमल पाएगी।  

 महोदय, म� थोड़ी सी बात कह कर अपनी बात को समा� क�ंगा। सभापित महोदय, म� 

राज�थान से आता हूॅ।ं राज�थान म� 13 ऐसे िजले ह�, जहां पर हम लोग गदंा पानी पी रहे ह�। हम 

लोग सतलुज का पानी पी रहे ह�। क� � सरकार ने 774 करोड़ �पये क� रािश पजंाब सरकार को दी 

है, तािक जो तमाम फैि��यां कैिमकलय�ु गंदा पानी िनकालती ह�, वहां पर एसटीपी लगाने क� 

�यव�था क� जाए। लेिकन अभी तक उसका काम भी श�ु नह� ह�आ है। म� आपके मा�यम से 

सरकार से गजुा�रश क�ंगा िक उसको श�ु करवाए।ं 

 म� सीमावत� �े� से आता हंूॅ। क� � सरकार क� एक ‘सीमादश�न योजना’ है। म�ने कल भी एक 

�� उठाया था िक मेर ेससंदीय �े� म� न�गी नाम से एक जगह है, जहां पर 28 िदसबंर को एक 

साव�जिनक मेल लगता है। वहां पर एक माता का बह�त बड़ा मिंदर है। सन् 1971 म� वहां पर 21 

सैिनक शहीद ह�ए थे। उस दौरान कुछ जमीन पािक�तान ने ली थी, िजसको छुड़ाने म� भारत स�म 

भी रहा था। उसके बाद वहां पर माता का एक मिंदर बनाया गया, जहां पर आज भी 28 िदसबंर को 

पूजा-अच�ना होती है। मेरी मांग है िक इन दोन�  �थान� - एक िहंदमुलकोट, जो सीमावत� �े� है, 

आजादी से पहले पािक�तान और भारत क� �ेन यहां पर आया-जाया करती थी, आज भी वहां पर 

रलेवे �टेशन है, इन दोन� - न�गी और िहंदमुलकोट को सीमादश�न योजना म� जोड़ा जाए। 
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 सभापित जी, म� एक और �यानाकिष�त करना चाह�ंगा िक 29 अग�त, 2017 को उदयपरु म� 

माननीय नर�� मोदी जी क� सभा म� हमार ेक� �ीय सड़क प�रवहन मं�ी �ी िनितन गडकरी जी ने एक 

सड़क क� घोषणा क� थी, जो सूरतगढ़ से बडोपल, 18 एसपीडी, जाखड़ावाली, भै�सरी, 

रावतसर, नोहर और भादरा होते ह�ए िहसार रोड तक रा��ीय राजमाग� घोिषत िकया था, लेिकन 

रा�य सरकार आज भी इसका �पोजल नह� भेज रही है। मेरी िवनती है िक क� � सरकार रा�य 

सरकार को िनद�श दे कर उसका �पोजल मंगा कर रा��ीय राजमाग� बनाने के िलए कदम उठाए। म� 

यही आपसे आ�ह करना चाह�ंगा।  

 क� � सरकार ने अपने एक िवज़न के तहत िकसान को हर समय बेिनिफट िदया है। चाहे 

यू�रया क� खाद हो, चाहे बीज हो, चाहे पानी का मामला हो, चाहे खेितहर मामला हो, चाहे पीने के 

पानी का जल-जीवन िमशन हो। क� � सरकार ने हमेशा िकसान� को सहायता दी है। हम लोग देखते 

ह� िक यू�रया 2450 �पये �ित 45 िकलो है, लेिकन क� � सरकार सि�सडी दे कर केवल 266 

�पये म� िकसान� को दे रही है। इसी तरीके से डीएपी के 50 िकलो क� क�मत 4073 �पये है, 

लेिकन क� � सरकार सि�सडी दे कर िकसान को केवल 1350 �पये म� द े रही है। म� यह बात 

इसिलए कह रहा हूॅं �य�िक 8 साल� तक भारत को िव�ग�ु बनाने के िलए देश के �धान मं�ी जी ने 

जो काम िकया है और गांव के अिंतम छोर पर बैठे ह�ए �यि� को उसका लाभ देने के िलए देश के 

�धान मं�ी जी ने जो संक�प िलया था, उसको क� � सरकार पूरा कर रही है।  

 सभापित महोदय, कभी िव� ग�ु कहलाने वाले भारत का पूरा िव� तमाशा देखता था। 

आज अमे�रका जैसी महाशि� को भारत के सामने घटुने टेकने का काम कोई कर रहा है, वह देश 

के �धान मं�ी जी कर रहे ह�। 

 सभापित महोदय, �यादा कुछ न कहते ह�ए म� बस इतना ही कहना चाह�ंगा िक मझेु केवल 

िव�ास ही नह�, बि�क पूण� िव�ास है िक हमारी के�� सरकार अपनी �ितब�ताओ ंको सिुनि�त 

करने के िलए नई िदशा म� तेजी से िवकास कर रही है। िपछले आठ साल हम सबके िलए 
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गौरवशाली वष� रहे ह�। देश के हर तबके को उनका हक़ िमला है और देश िवकास के पथ पर अ�सर 

है। 

 महोदय, म� के�� सरकार �ारा सदन के सम� रखे गए इस अनदुान� क� अनपूुरक मागँ� का 

समथ�न करता ह�।ं 

 बह�त-बह�त ध�यवाद। जय िह�द। 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, 

Sir, for allowing me to speak on the Supplementary Demands for Grants. 

 When we thought the economy was recovering, again the brakes were 

put in place because of what is happening in all the major economies across 

the world. In the manufacturing sector, the growth is going back. In the service 

sector, there is a huge job loss not just in the billion-dollar valuation start-ups 

but also in the major tech companies, like TCS, Wipro, etc. The unemployment 

rate across the country is more than eight per cent. What is keeping the youth 

busy is the cheap data that is available. Under these circumstances, I 

commend the Finance Minister and the Union Government for undertaking the 

welfare-oriented measures to push for the upliftment of the citizens of this 

country. 

Almost 25 per cent of the allocation in this Supplementary Demands for 

Grants have been allocated towards fertilizer subsidy. This will ease the 

financial pressure faced by the farming community. But there are two figures 

that do not sit well when the Government is talking of Atmanirbhar Bharat. 

One-fourth of the allocated funds for fertilizers is for imported fertilizers. 

Domestic production of fertilizers was 36.2 lakh tonnes, much lower than the 
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target of 41.5 lakh tonnes in October. This issue needs to be given serious 

thought if you are talking about Atmanirbhar Bharat. The Government is 

looking towards commercialisation and exploiting of production of phosphate 

deposits. The Government should look to Cuddapah basin in Andhra Pradesh 

which has huge, huge deposits. Another Rs. 60,000 crore are allocated 

towards food subsidy. Pradhan Mantri Garib Kalyan Yojana has been recently 

extended until December 2022. Given the inflation and food grain shortage, it 

is wise to extend it further. MGNREGS has been allocated another Rs. 16,400 

crore but it still falls short of last year’s expenditure by Rs. 8,600 crore. Maybe 

they will cover it in the next Demands for Grants. Andhra Pradesh was 

allocated only 14 crore mandays which were reduced to 9.68 crore mandays. 

This comes on the back of Andhra Pradesh specifically requesting for 26 crore 

mandays in the review meeting that was held in early 2022 before the Budget 

was announced. 

Coming to the fiscal deficit, now the Government is asking for additional 

expenditure of Rs. 3.26 lakh crore. This will definitely push the Central fiscal 

deficit to exceed the budget target of 6.4 per cent by around Rs. 80,000-

1,00,000 crore. The Centre has many times schooled States for exceeding 

their fiscal deficit. It is time for the Centre to lead either by example or 

understand the States’ concerns and increase the borrowing limit. An amount 

of Rs. 9,951 crore have been given as GST compensation to the States. It is 

very much appreciable but the Centre’s revenue from cesses and surcharges 

has raised from 10.4 per cent in 2011 to 26.7 per cent in 2021-22. To 
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strengthen the federal structure, either extend the GST compensation by five 

years or share the cesses and surcharges with the States because for 

PMGSY, JJM, and land acquisition, the costs have to be incurred by the States 

towards the roads and railways. It has to come from the States. If these 

projects have to go forward and if the Central Government wants States to take 

this forward, these cesses and surcharges have to be shared with the State 

Government. Otherwise, in a State like Andhra Pradesh, no project can go 

forward. 

 The 2022-23 Budget is all about CAPEX. The Minister has talked about 

CAPEX; we all Members have talked about CAPEX and everyone said that it is 

a silver bullet for all the problems that are there in this country. The 

Government has an ambitious CAPEX target of Rs. 7.50 lakh crore. It was 24 

per cent higher than the previous year, but C&AG data indicates that between 

April and October 2022, expenditure was around Rs. 4 lakh crore. It was 

almost close to 50 per cent. Under the Supplementary Demands for Grants, 

CAPEX has been augmented by Rs. 31,000 crore indicating that close to 60 

per cent of the target will be achieved. The Government may say that CAPEX 

happens only when States come together, projects are identified, land 

allocation from the States is done and for various other reasons. Let me give 

you various avenues that are available in Andhra Pradesh and various projects 

that are allocated to Andhra Pradesh which are looking for CAPEX spending 

from the Union Government. There are seven projects that are waiting for 

approvals. Avenue one is Polavaram project. It was the lifeline of Andhra 
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Pradesh. It was supposed to solve the drinking water problems of many 

districts of Andhra Pradesh and irrigation problem of lakhs of acres of land in 

Andhra Pradesh.  

It was adjudged as a national project in the AP Bifurcation Act. But there 

are so many issues that are pending with the Government like pending 

investment, clearance for the revised cost estimate to the tune of Rs. 55,000 

crore etc. They are still pending with the Union Government. Funding for 

drinking water projects to the tune of Rs. 4,000 crore are still pending with the 

Union Government.  

On the issue of removal of component-wise restriction, we have been 

representing to the Union Government too many times. In this regard, I would 

like to say that an expenditure of Rs. 2,000 crore have been rejected because 

of that. It is still pending with the Union Government. The Resettlement and 

Rehabilitation package is still pending with the Union Government. We have 

been making so many requests to the Union Government, but nothing is 

happening. The left side of the project to the tune of almost 40,000 acres for 

R&R package has not been initiated from the Union Government. If the Union 

Government is so serious about CAPEX, this is the project that they should be 

really, really looking into.  

 Avenue number two is educational institutions. There were so many 

educational institutions that were promised for Andhra Pradesh after the State 

was divided. There are so many institutes like IIT, IIM, IISER, NIT, Central 

University, Petroleum University, IIIT, AIIMS. Except AIIMS, none of the 
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institutes that I have mentioned are running from its own campus. Still all of 

them are running from a rented premise. This is the CAPEX that the Union 

Government should be looking at. I will give you the example. A Central 

University was allocated a sum of Rs. 56 crore in the 2022-23 Budget, while 

we actually asked for Rs. 1500 crore. That is enough for salaries, but not for 

building a campus. The land has been given for that. but we are waiting for the 

CAPEX to be spent on that. 

 In the last budget, the Finance Minister mentioned about interlinking of 

rivers Godavari and Penna.  Interlinking of Godavari and Penna rivers will 

solve drinking water and irrigation problems in Andhra Pradesh because 

Godavari basin has excess amount of water of about 250 tmc. That was 

announced in the last Budget and that has been mentioned as one of the 

CAPEX projects. But nothing has happened in the last eight months. Nothing 

has been discussed, there are no DPRs, no step taken in that direction.  

 Avenue number four is with regard to the health infrastructure. With a 

population of 5.2 crore, we had only 13 districts when the YSR Party came into 

power and YS Jagan Mohan Reddy Garu became Chief Minister in 2019. After 

he became CM, he realized that decentralization of administration is the way 

forward. That is why, he created one district in each Parliamentary 

constituency. The first thing that we identified in each district was lacunae with 

regard to healthcare and education. When we realized that, we proposed 17 

medical colleges. We have forwarded that proposal to the Union Government. 

Three colleges have been agreed to. One is in my constituency which is being 
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supported by the Union Government … (Interruptions) another 14 are still in 

the pipeline.  

Similar is the case with road projects as well. There were so many 

announcements that were made with regard to road projects. Works worth Rs. 

1,50,000 crore are still under implementation and works for an amount of Rs. 

48,000 crore have been awarded. When are they going to see the light of the 

day unless the CAPEX has been spent?... (Interruptions)..  

 I have last two points. Railway projects have been sanctioned to the 

tune of Rs. 9,000 crore for the year 2022-23. When they sanctioned it, we have 

asked it ‘are you going to spend this amount or not?’ As we are seeing, it is not 

being spent because the reason they are giving is ‘let the States give the land 

then we will spend with regard to the new lines.’  

 All these agreements were made before the bifurcation of Andhra 

Pradesh. We are ready to renegotiate. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you, hon. Member. 

… (Interruptions) 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: Sir, I am mentioning the last point. 

… (Interruptions) We are asking to renegotiate so that these projects can be 

taken forward. 

 The last and final point is with regard to the special category status. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: How many total last points are there? 

… (Interruptions) 
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SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: Sir, this is the last point. There is 

no denying bifurcation of Andhra Pradesh was done in an unscientific manner. 

Not only have we lost our capital Hyderabad, which was a major source of 

revenue, to Telangana, but also inherited higher debts and liabilities. Andhra 

was left with 45 per cent revenues for 58 per cent population. … (Interruptions) 

 To overcome these challenges, Andhra was promised special category 

status. … (Interruptions) The policies may change, but the promises should 

never be forgotten. We believe that the Government is a continuous process. 

The special category status is the right of the Andhra people. We will keep 

raising it, and demand for it and fight for it. I thank you very much, Sir. 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, सबसे पहले म� आपको ध�यवाद देता ह�ं िक 

सदन म� आज वष� 2022-23 के िलए अनपूुरक अनदुान� क� मांग� के �थम बैच और वष� 2019-20 

के िलए अित�र� अनुदान� क� मांग� पर जो चचा� हो रही है, उस पर आपने मझेु बोलने का अवसर 

िदया। सरकार ने 3.25 लाख करोड़ �पये के अनपूुरक अनदुान क� मांग क� है। सरकार ने बजट 

अनमुान� म� इस वष� के िलए कुल �यय अनमुािनत 39 लाख करोड़ �पये से बढ़कर 45 लाख 

करोड़ �पये से पार होने क� तरफ बढ़ रहा है। िविभ�न मं�ालय� ने ज�रत के िहसाब से रािश क� 

मांग क� है। 

 महोदय, म� आपके मा�यम से �धान म�ंी जी और सरकार म� बैठे मं�ीगणो से यह कहना 

चाह�ंगा िक लोक-लभुावन और लोक-क�याण म� बह�त फक�  है। इसिलए लोक-लभुावन और लोक-

क�याण म� अतंर को समझते ह�ए देश के सम� िवकास क� ओर आपको �यान देने क� आव�यकता 

है। क�याणकारी योजनाओ ंको ख�म िकया जाना, िकसी भी देश क� �गित उसके �ारा समाज के 

सबसे िनचले पायदान पर खड़ी जनता के िलए चलाई जा रही जन-क�याणकारी योजनाओ ं के 

ि�या�वयन क� सफलता से आंका जाता है। �यान देने वाली बात यह है िक िपछले तीन वष� के 



13.12.2022  1014 
 
अदंर मौजूदा क� � सरकार �ारा चलाई जाने वाली जन-क�याणकारी योजनाओ ंम� से 50 �ितशत 

से अिधक को बदं कर िदया गया है और कई मह�वपूण� योजनाओ ंके िलए साल-दर-साल दी जाने 

वाली िव�ीय धनरािश म� भी भारी कटौती क� जा रही है।  

 सभापित महोदय, क� �ीय मिहला एव ंबाल िवकास मं�ालय क� 19 योजनाओ ंम� से अब 

केवल 3 योजनाय� चल रही ह�। ये योजनाय� िमशन शि�, िमशन वा�सलय, स�म आंगनवाड़ी ह�। 

इसी �कार क� �ीय पशपुालन और डेयरी म�ंालय क� 12 म� से िसफ�  2 योजनाए ंही चल रही ह�, शेष 

को समा� कर िदया गया है।  

 सभापित महोदय, कृिष म�ंालय क� 20 योजनाओ ंम� से वत�मान म� केवल 3 चल रही ह�। 

इसके अलावा िपछले तीन साल� म� कई मं�ालय� को दी जाने वाली िव�ीय धनरािश म� भी 

लगातार कमी क� जा रही है। पशपुालन और डेयरी मं�ालय क� 12 म� से िसफ�  2 योजनाय� चल रही 

ह�। मं�ालय ने 3 मह�वपूण� योजनाओ ंको समा� कर िदया, िजसम� सहकारी सिमितय� के मा�यम 

से डेयरी, रा��ीय डेयरी योजना आिद शािमल ह�।  

 सभापित महोदय, कृिष और िकसान मं�ालय क� अब 20 म� से 3 योजनाय�, कृषो�नित 

योजना, कृिष सहका�रता पर एक�कृत योजना और रा��ीय कृिष िवकास योजना ही चल रही ह�। 

�यान रहे िक जून, 2022 तक क� � सरकार क� योजनाओ ं के िलए 1.2 लाख करोड़ �पये क� 

धनरािश उन ब�क� के पास जमा ह�, जो क� � के िलए �याज के �प म� आय अिज�त करते ह�।  

 िपछले कुछ वष�  म� उव�रक सि�सडी म� भी लगातार कमी क� जा रही है। इस ेइन आंकड़� 

से आसानी से समझा जा सकता है िक िव�ीय वष� 2020-21 म� उव�रक� पर वा�तिवक सरकारी 

खच� 1 लाख 27 हजार 921 करोड़ �पये, वष� 2021-22 म� 79 हजार 529 करोड़ �पये और 

2022-23 के बजट म� 1 लाख 5 हजार 222 करोड़ �पये रखे गए। यही नह� एनपीके उव�रक�, 

नाइ�ोजन, फा�फोरस और पोटेिशयम के िलए आबंटन िव� वष� 2021-22 म� संशोिधत अनुमान� 

क� तलुना म� 35 �ितशत कम था। इस तरह क� बजटीय कटौती से उव�रक क� क�मत� तेजी से बढ़ी 

ह� और उव�रक क� कमी ने िवशेष �प से लघ ुएव ंसीमांत िकसान� क� कमर ही तोड़ दी। 
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 राज�थान सिहत अनेक रा� य� म� यू�रया, डीएपी को लेकर बड़े आंदोलन ह�ए, लािठया ं

चल� और देश के अदंर गोिलया ंचल�। म� सरकार का �यान इस ओर आकिष�त करना चाह�ंगा िक 

सरकारी योजनाओ ंक� स�ंया ही नह� घटी, बि�क �ामीण �े�� म�  रहने वाले गरीब� के रोजगार के 

िलए चलाई गई योजनाओ ंके िलए आबंिटत धनरािश म� लगातार कमी क� जा रही है। 

 नरगेा के िलए िव� वष� 2022-23 म� आबंटन रािश 73 हजार करोड़ �पये थी। यह िपछले 

साल के आबंटन के मकुाबले लगभग 25 �ितशत कम है। िव� वष� 2021-22 म� 98 हजार करोड़ 

�पये आबिंटत िकए गए थे।  

 सभापित महोदय, पे�ोिलयम एवं �ाकृितक गैस मं�ालय ने भी रािश क� मांग क�। उसने 

�धान मं�ी उ��वला योजना का िज� िकया। महोदय, कने�शन इस योजना के अंतग�त सरकार द े

रही है और वह दे देगी, लेिकन घरलूे उपभो�ाओ ंको िमल रही महंगी गैस को �यि� कैसे वहन कर 

पायेगा? इस िदशा म� सरकार को सोचना होगा। आज िजस �कार स ेमहंगाई ने देश के आम आदमी 

क� कमर तोड़ के रखी है, वह िचंताजनक है। वष� 2014 म� एनडीए क� सरकार जब बनी थी, तब 

पे�ोल-डीजल क� जो क�मत थी, उसक� तलुना आज से कर�। इस कारण भी महंगाई बढ़ी। इस पर 

सरकार को �यान देने क� आव�यकता है। उस समय अतंरा���ीय बाजार म� �ित बैरल �ूड ऑयल 

क� जो क�मत थी, अब उससे भी कम है लेिकन िफर भी पे�ोल-डीजल क� क�मत बढ़ रही है, इस 

पर सरकार को �यान देना चािहए।  

 म� कृिष क� बात क�ंगा, देश म� िकसान� के बड़े आंदोलन चले, उसके बाद सरकार ने 

िकसान� क� बात भी मानी, सरकार बैकफुट पर आई। एमएसपी को लेकर जो कमेटी बनी, उसका 

अभी तक कोई नतीजा नह� िनकला।  

मेरी मांग है िक िकसान आंदोलन म� िजन बात� पर सहमित बनी थी, उसम� िकसान� क� 

सपूंण� मांग� मानी जाए।ं भारत क� लगभग 69 �ितशत आबादी िकसान है। हम सभी िकसान प�रवार 

से आते ह�। िकसान� क� आमदनी दोगनुा करने संबधंी सिमित ने वष� 2017 म� िट�पणी क� थी िक 

�ामीण आय ि�थर है या कम है।  
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वष� 2012-17 के बीच औसत िकसान प�रवार क� मािसक आय 8 हजार �पये से भी कम 

थी। 7.5 �ितशत महंगाई दर के मकुाबले आय क� वािष�क विृ� दर 9.5 �ितशत है, आमदनी म� 

होने वाली लगभग 80 �ितशत बढ़ोतरी खेती से जड़ेु खच� म� खप जाती है। ऐसे म� िकसान� के िलए 

स�ुढ़ �ेिडट �यव�था होना बह�त ज�री है।  

लेिकन िवड�बना है िक कृिष ऋण सरकार� के िलए एक चनुावी टूल बनकर रह गया है। कुल 

10 रा�य� ने अभी तक कृिष ऋण माफ� का ऐलान िकया है। आरबीआई ने 13 िसत�बर, 2019 को 

�रपोट�  ऑफ िद इंटरनल विक� ग �ुप टू �र�यू ए�ीक�चर �ेिडट जारी िकया था। इन 10 रा�य� म� 8 

ऐसे रा�य ह�, जो सबसे �यादा कृिष ऋण म� डूबे ह�ए ह�। हालािंक इन रा�य� के ज�रए कृिष कज� 

माफ� का ऐलान करना और उसे पूरा कर पाने म� फक�  िदखाई देता है।  

 महोदय, आज जो नेता भारत जोड़ो या�ा के नाम से देश को जोड़ने क� बात कर रहे ह�, 

उ�ह�ने राज�थान म� चनुाव के दौरान कहा था िक 10 िदन� म� िकसान� का कज� माफ होगा। 

राज�थान क� या�ा अब पूरी हो रही है, लेिकन कज� माफ� क� बात इनके नेता ने नह� क�। 

वष� 2014 से 2019 तक कुल 10 रा�य� ने 2 लाख 36 हजार 460 करोड़ �पये क� कृिष 

ऋण माफ� क� घोषणा क�, लेिकन 1 लाख 49 हजार 790 करोड़ �पये ही ब�क� को �रलीज िकये। 

आरबीआई ने इसक� तसदीक रा�य सरकार  … (�यवधान)  

माननीय सभापित : हनुमान जी, अब आप अपनी बात समा� क�िजए।  

�ी हनुमान बेनीवाल : सर, कई सद�य 15 िमनट बोल गए। आप मुझे दो-तीन िमनट और बोलने 

दीिजए। हम लोग पूरी रात बैठने वाले लोग ह�, हम लोग ही कोरम पूरा करके रखते ह�।  

िपछले 6 वष� म� के�� सरकार �ारा िकसी भी तरह क� कृिष कज� माफ� नह� क� गई। यह 

तब हो रहा है जब �यावसािसक ब�क� के ज�रए वष� 2017-18 दस लाख करोड़ �पये का लोन नॉन 

परफॉिम�ग एसेट्स या खराब ऋण ब�े म� डाल िदया। 

म� अपनी बात एक िमनट म� समा� कर रहा ह�।ं आने वाले वष� म� कृिष ऋण से दबे िकसान 

उ�च �याज दर� पर ऋण के िलए िनजी साह�कार� क� चपेट म� आ जाएगें।   
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 मेरी सरकार से मांग है िक देश म� िकसान का सपूंण� कज� माफ हो। म�ने अि�नपथ का मामला 

कल भी उठाया था। मेरा सरकार से िनवेदन है िक कल जो घटना ह�ई, इसके ऊपर सरकार ने 

जवाब भी दे िदया।  

चूंिक हम नौजवान ह�, इस देश के अदंर जो �ांितया ंह�ई ं. उसके बाद से इस देश के िलए 

नौजवान ही लड़ता रहा है। वष� 2014 और 2019 म� नौजवान और िकसान ने ही आपको स�ा म� 

बैठाया है।  

मेरी मांग है िक िजस तरह अ�णाचल �देश के तवागं म� चीन ने जो द�ुसाहस िकया, यह 

सब अि�नपथ-अि�नवीर क� वजह से हो रहा है, इसे बंद िकया जाए।  … (�यवधान) 

माननीय सभापित : हनुमान जी, अब आप अपनी बात समा� क�िजए।  

�ी हनुमान बेनीवाल : सर, म� िनवेदन कर रहा ह�,ं म� अपील कर रहा ह�ं िक अि�नपथ को वापस ल�। 

देश का जवान आपको दखे रहा है। अि�नपथ योजना को आप वापस ल�। 

�ी रमेश िबधूड़ी (दि�ण िद�ली): सभापित महोदय, आपने मझेु स�लीम�टरी िडमांड्स फॉर 

�ांट्स, फ�ट�  बैच 2022-23, िडमांड्स फॉर ए�सेस �ांट्स फॉर 2019-20 पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद। म� भारत सरकार को भी ध�यवाद दूंगा, जो माननीय मोदी जी 

के नेत�ृव म� चल रही है।  

 ये बड़े-बड़े दावे कर रहे थे, िवप� के बंध ुबोल रहे थे। उनक� यादाशत बह�त कमजोर है, वे  

घरवाल� से बादाम लेकर खाएगें तो अ�छा रहेगा।  

वष� 2013-14 म� कैिपटल ए�सपेि�डचर 88 हजार करोड़ �पये ह�आ करता था, वह आज 

बढ़कर 7 लाख 50 हजार करोड़ �पये हो गया है। दशे म� इतना राइज ह�आ है �य�िक अब नेशनल 

हैरा�ड म� पैसा नह� जाता, देश के िवकास म� पैसा लगाने का काम सरकार कर रही है।  

कोरोना के दौरान देश के �धानमं�ी जी ने 80 हजार करोड़ �पये का फूड देने का काम 

िकया, 16 हजार करोड़ �पये नरगेा म� िदया, फिट�लाइजर सि�सडी को देखा जाए तो 1 लाख 9 

हजार करोड़ �पये केवल फिट�लाइजर सि�सडी िकसान� के िलए देने का काम िकया गया।   
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            जहां तक �धान मं�ी आवास योजना क� बात है, गरीब का सपना होता है िक मेरा अपना 

मकान हो। िजनक� सात पीिढ़यां क�चे मकान, क�चे छ�पर म� रहते ह�ए, खेतीबाड़ी का काम करते 

ह�ए, मजदूरी का काम करते ह�ए देश क� आजादी म� गजुर गई ं, ये अनसूुिचत जाित वग� के थे, 

आिदवासी वग� और ओबीसी वग� के थे। ऐसे लोग� के िलए 20,000 करोड़ �पये का ए�सप�िडचर 

होना था, इस बजट म� 28,000 करोड़ �पये ए�स�ा देने का काम माननीय मोदी जी क� सरकार ने 

िकया है। गरीब� को लगातार मकान िमलने चािहए। अगर म� रोड और रलेवे क� तरफ जाऊं तो 

30,000 करोड़ �पये ए�स�ा िदए गए ह�। यहां बह�त व�ाओ ं ने इसके बार े म� जानकारी दी है।    

सरकार ने कैिपटल ए�सप�िडचर 50,000 करोड़ �पये ए���ा दनेे का काम िकया है। इससे पहले 

वे इसके बारे म� िचंता करते तो उनको शायद जानकारी होती। यह इस सरकार क� देन है।  

 म� कोरोना वै�सीन पर जाना नह� चाहता ह�ं। आं� �देश के सांसद चले गए, सिु�या जी भी 

चली गई ं। म� कहना चाहता ह�ं िक कोरोना म� देश के लोग� को 200 करोड़ डोज़ मु�त लगाने का 

काम एक साल के अदंर िकया। पहले पोिलयो से लेकर चेचक तक दवाइयां और वै�सीन बनाने म� 

20-20 साल लग जाते थे। लेिकन, उसी साल के अदंर भारत म� वै�सीन बनी। कोरोना के अदंर 

इं�ल�ड, अमे�रका, ि�टेन िहल गया, लेिकन भारत अपनी जगह खड़ा रहा, भारत म� हाहाकार नह� 

मच पाई।  

 महोदय, एक महामानव ह� िद�ली के मु�यमं�ी, म� उनके बार े म� ज�र जानकारी देना 

चाहता ह�ं। दिुनया म� वह महामानव जी केवल … के कारण सरकार को चलाने का काम करते ह�। म� 

उनसे कहना चाहता ह�ं िक िद�ली का बजट 39,000 करोड़ �पये होता था, मेर े कुछ िम� और 

मंडली, जो सहयोग से एकजटु होकर मोदी जी के िखलाफ लड़ने के िलए तैयार ह�, अधीर जी के 

िलए यह िवशेष �प से है, उनको परोसते ह�, वष� 2014 म� भी परोसा था, िद�ली के अदंर कहा गया 

था िक 10,000 बस� लेकर आऊंगा। उस टाइम जब वह आया था, अधीर जी क� मेहरबानी से, 

                                                             
 Not recorded as ordered by the Chair. 
 



13.12.2022  1019 
 
इनक� पाट� क� मेहरबानी से, िद�ली म� 6500 बस� ह�आ करती थ�। आज िद�ली म� केवल 2800 

बस� रह गई ह�। … (�यवधान) हम हार ेनह� ह�, बराबर पर ह�, दो वोट का परस�टेज 15 साल क� एटंी 

इ�क�ब�सी है। आप 15 साल क� शीला जी क� एटंी इ�क�ब�सी दिेखए, साफ हो गई और हम 15 

साल क� एटंी इ�क�ब�सी म� भी केजरीवाल के साथ खड़े ह�ए ह�। आप यह चैक क�रए। यह अतंर 

देिखए। … (�यवधान)  शीला जी क� 15 साल क� एटंी इ�क�ब�सी म� �या ह� ह�आ और हम 15 

साल एमसीडी म� रहने के बाद दो परस�ट वोट से पीछे ह�। िद�ली क� जनता ने बराबर म� लाकर 

खड़ा कर िदया, इसिलए हम हार ेनह� ह�।  

 महोदय, तब िद�ली जल बोड� 600 करोड़ �पये करोड़ �ािफट म� ह�आ करता था। आज 

िद�ली जल बोड� 9,000 करोड़ के घाटे म� है। सीएजी 22 िच�ी उनको िलख चकेु ह� िक हमने खात� 

का ऑिडट करना है, लेिकन िद�ली म� बैल�स शीट नह� बन पाई है। जीएसटी के बार ेम� जो राग 

अलाप रहे थे, चले गए। दािनश जी बोलकर …  जाते ह�, जैसे …*  जी क� आदत है िक …* 

जाओ, लोग पीछे-पीछे लगते रह�गे िक …*  न जाए, लोग सफाई देते रह�ग।े यह लोग� क� आदत है, 

सामने कोई नह� है। अगर बैठे होते तो म� जवाब देता। 

 म� िद�ली का उदाहरण द ेरहा ह�,ं जो जीएसटी को रो रहे थे। इनके नेता जो ‘भारत जोड़ो’ 

क� बात करते ह�ए देश के नौजवान� को कह रहे ह� िक चार साल बाद उनको …*  दी जाएगी। इस 

�कार क� भाषा एक रा��ीय पाट� का कंुवर कुमार बोलता है तो आप अदंाजा लगाओ िक लोग देश 

के नौजवान� को कहां ले जाने का �यास कर रहे ह�। जीएसटी के मा�यम से िद�ली सरकार का 

बजट 39,000 करोड़ �पये ह�आ करता था, वह आज 78,000 करोड़ �पये हो गया है। यह 

जीएसटी के कारण ह�आ है।  जीएसटी लाने का साहस अगर िकसी ने िकया तो माननीय मोदी जी ने 

िकया, इस सरकार ने िकया, तब जाकर यह बजट डबल ह�आ है। केवल जीएसटी से बजट बढ़ा है, 

यही म� नह� कहना चाहता।  

                                                             
 Not recorded as ordered by the Chair. 
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          आज देश क� राजधानी िद�ली दिुनया के दस पहले �दूिषत शहर� म� है। अधीर भाई कह 

रहे थे िफर भी हार गए। दिुनया के पहले दस �कूल� म� सबसे बिढ़या नबंर वन िद�ली नगर िनगम 

का लाजपत नगर �कूल है, िजसे एमसीडी चला रही थी। यह अतंर है। यह अतंर हम लोग� को 

देखना पड़ेगा और पढ़ना पड़ेगा।  

         �रवे�य ुअन� करने के िलए शराब घोटाला िद�ली म� लाया गया।… (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: No, please do not interrupt. Ramesh ji, are you 

yielding?  

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : मझेु तो सरकारी आकंड़े याद ह�। जो लोग अपनी बात कहते थे, शराब नीित 

िद�ली के अदंर लाई गई थी, यह केवल इसिलए लाई गई थी िक िद�ली म� जो बजट है, पैसा है, 

�यादा अन� कर�गे, 10,000 करोड़ का फायदा होगा, िद�ली म� िवकास के िलए लगाएगंे। 

 िद�ली पॉ�यूशन को लेकर 16 �मॉग टॉवर लगाने क� बात कहने वाले �यि� िपछले आठ 

साल� म� दो �मॉग टॉवर भी नह� लगा पाए। जो दो लगाए गए ह�, वे भी अधूर ेह�। एक आनंद िवहार म�  

और दूसरा �नॉट �लेस म� लगाये गए ह�। इस �कार क� सरकार चलाने वाले लोग और इस �कार 

का महागठबंधन करने वाले जो लोग ह�, म� उनसे पूछना चाहता ह�ं िक उनके दौरान िद�ली का 

ए�सप�िडचर जो 80 करोड़ �पये का ह�आ करता था, आज वह सात लाख पचास हजार करोड़ 

�पये का हो गया है। यह िकसके कारण ह�आ? मोदी है तो ममुिकन है। यह इनके बस का नह� था। ये 

नह� कर सकते थे।  

 जहां तक एजकेुशन क� बात है, उ�ह� महामानव ने कहा था … (�यवधान) आपने ही कहा 

था िक ‘देखो भाजपा न आ जाए, चाहे चोर आ जाए’। अब आपको वह चोर लगने लगा। यह कां�ेस 

ने ही कहा था, िजसका सपुड़ा साफ हो गया है। उस महामानव ने कहा था िक िद�ली म� 20 कॉलेज 

खोलंूगा, लेिकन एक भी नह� खलुा । मोदी सरकार के कारण िद�ली िव�िव�ालय का एक कॉलेज 

स��ल गवन�म�ट ने िद�ली म� खोल िदया। िद�ली सरकार से एक कॉलेज भी नह� खलु पाया। उ�ह�ने 
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कहा था िक 500 नए �कूल बनाएगंे। म� िज�मेवार हाउस के अदंर यह बात कह रहा ह�।ं आप मझेु 

िद�ली के अंदर दस �कूल भी कह� बता दीिजए। केवल बाहर के िवदेशी अखबार म� पैसे देकर एक 

एिडटो�रयल छपवाकर एक परसे�शन बनाने का �यास िकया गया िक िद�ली के �कूल व�ड� 

�लास के �कूल ह�। जबिक, आज भी देश क� राजधानी िद�ली के उन �कूल� म� 80 ब�चे एक 

से�शन म� जमीन पर बैठते ह�। आज भी उनके पास बैठने के िलए ब�च एवेलेबल नह� है। इस �कार 

के लोग इस दशे म� वंदे मातरम, हम रा��वादी शि� ह� और हम भारत को मजबूत बनाएगें क� बात� 

करते ह�। ऐसी बात� वे िदखावे के िलए बोलते ह�। जैसे समय-समय पर कुछ नेता मंिदर� म� जाना 

�ारभं कर देते ह� और मंिदर� म� जाने के बाद पहला भाषण देते ह� िक मेरी नानी ने कहा था, मेरा राम 

िकसी टूटे ह�ए ���चर को बनाकर नह� बनेगा। लेिकन, जब उ�ह� लगा िक यह बह�स�ंयक समाज 

का अपमान करने का काम ह�आ है तो बाद म� कहने लगे िक भारत क� कर�सी के ऊपर गणेश जी 

और ल�मी जी क� �ितमा होनी चािहए। महामानव जी, अगर गणेश जी और ल�मी जी सखु समिृ� 

देती ह� तो आप पजंाब और िद�ली के अदंर जहां महा�मा गांधी जी और अ�बेडकर जी क� मूित� है, 

उसके बराबर म� लगाने के िलए िद�ली सरकार और पंजाब सरकार म� एक �रजॉ�यूशन लेकर 

आइए।  

सरकारी द�तर भी धन-धा�य से भरपूर रह� और सरकार� का वैभव बढ़ता रहे, उसके िलए 

गणशे जी और ल�मी जी क� मूित� सरकारी द�तर� म�, िद�ली िवधान सभा और पंजाब िवधान 

सभा के अदंर लगाइए। कर�सी पर �ितमा लगाकर िफर से एक समदुाय का अपमान करने का काम 

होगा। यिद कर�सी पर गणशे जी और ल�मी जी क� त�वीर होगी तो लोग नोट िगनने के बहाने थूक 

लगाकर िह�दू धम� को आहत करने का काम कर�ग।े ये कह� न कह� देवी शि�य� को दूिषत करने का 

काम कर�गे।  

इस �कार के षड्यं�कारी लोग जो इस देश म� 60 साल से बैठे ह�ए ह�, म� उनको  बताना 

चाहता ह� ंिक षड्य�ं करने से कुछ नह� होगा। गरीब के उ�थान के िलए, गरीब के क�याण के िलए 

और गरीब क� आव�यकता क� पूित� के िलए इस देश म� िजतने भी काम ह�ए ह�, म� यह नह� कहता 



13.12.2022  1022 
 
इ�ह�ने कुछ नह� िकया, लेिकन िजतना करना चािहए था, वह इ�ह�ने नह� िकया। अगर उतना करते 

तो इनका यह ह� नह� होता िक सड़क पर ध�के खाते िफर रहे ह�। ये ‘भारत जोड़ो’ के नाम से 

‘कां�ेस जोड़ो’ का नारा दनेे वाले लोग ह�। कह� न कह� अब उनको उनक� हैिसयत पता लगने लगी 

है।  

 आपने मझेु बोलने का मौका, उसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Thank you, Mr. Chairman, 

for giving me opportunity to speak on the Supplementary Demands for Grants.  

 Sir, our economy is on the verge of collapse. I recall a cartoon drawn by 

Satish Acharya. In the cartoon, Prime Minister Modi ji is depicted as a 

chowkidar at an ATM, and people like Nirav Modi and Vijay Mallya are running 

away with money looted from the ATM. Meanwhile, chowkidar Modi ji is 

sleeping quietly and a poster is placed in front of him that reads, ‘In case of 

emergency, blame Nehru.” Sir, while this Government is indulging in Nehru-

bashing and emotional blackmail of the people, it has failed miserably to save 

the economy of India. 

India could overcome the Global Financial Crisis of 2008-09, widely 

referred to as ‘the Great Recession’, under the sagacious leadership of Shri 

Manmohan Singh, a great economist.  But the present Government failed the 

economy with its myopic economics and unscientific measures like 

demonetization and hasty implementation of the GST.  Unwise handling of the 

COVID-19 pandemic further aggravated the crumbling economy. The 

Government must issue a White Paper on impact of the demonetization on the 

Indian economy. 
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India is facing ‘New Brain Drain’ as skilled and educated young Indians 

are running away from India due to her poor economy and lack of employment.  

A recent report by Redseer Strategy Consultants predicted that close to 1.8 

million Indians will spend 85 billion US dollars on pursuing a degree abroad by 

2024.  At present, 13.24 lakh students are studying in 79 countries, according 

to a Ministry of External Affairs report released in 2022. 

Global ratings firm Moody’s has recently lowered India’s 2022 real GDP 

growth projections to 7.0 per cent from 7.7 per cent. “We expect growth to 

decelerate to 4.8 per cent in 2023”, the Moody’s said.  “The downward revision 

assumes higher inflation, high interest rates and slowing global growth will 

dampen economic momentum by more than we had previously expected”, the 

Moody's forecasted. 

Consumer food price inflation in India has increased from 0.68 per cent 

to 8.38 per cent between September 2021 and April 2022.  The overall inflation 

rate was recently reported to be around seven per cent with most of the price 

rise stemming from high food and fuel prices.  In Kerala, the price of all 

varieties of rice, staple food in the State, has doubled in a year.  People will 

have to spend Rs. 2,400 crore extra a year on rice.  Life of the common man 

has become miserable due to high inflation and unemployment. 

In 2014, the Government of India launched its Make in India initiative as 

a part of India’s renewed focus on manufacturing.  The ‘AtmaNirbhar Bharat’ 

campaign announced in 2020 was also intended to further boost local 

manufacturing under its stated goal of making India economically self-
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sufficient.  But the Government could not make any headway in this sector 

mainly because of India’s poor infrastructure. India uses only three per cent of 

its GDP for infrastructure construction each year, as compared to China’s 20 

per cent of its GDP. 

The farming community is facing a severe crisis. The prices of cash 

crops are falling down. After a moderate post-pandemic revival, the price of 

natural rubber has crashed to a 16-month low of 150 per kilogram in the Indian 

market. The price of latex, which soared during the pandemic due to huge 

demand from glove makers, took a more severe drubbing with its prices rolling 

down below Rs.120. 

The Government of India has discontinued the Railway Budget.  So, it 

should be resumed.  Kerala has very inadequate Railway infrastructure.  Much 

awaited Kanhangad-Kaniyur railway line connecting Kanhangad, Kerala with 

Mysore and Bengaluru through Kaniyur, Karnataka, and the Sabari rail link 

connecting Angamali with Erumeli are still pending with the Southern Railway 

for approval. The construction of railway flyovers in North Malabar has 

commenced years back.  In my constituency, Kasaragod, 10 such flyovers 

have been proposed.  But still, all the work is progressing at a snail’s pace.  

The construction of some flyovers has not even started and other ROBs still 

await approval. The work of Nileshwaram Pallikkara ROB is in the final stage. 

Now the only thing left is to control the train traffic and to place the grids 

appropriately. 
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 Unfortunately, it has been waiting for months for getting permission from 

the Ministry of Railways.  Kannur International Airport has completed four years 

on 9th December, 2022.  It is one of the most important airports of Kerala.  We 

are sure that you are aware that Kannur has not been considered as a ‘point of 

call’ so far even though all the national carriers of GCC have repeatedly 

expressed their wish to have flights to Kannur.  I would request you to kindly 

include Kannur International Airport also in the ‘point of call’ list for foreign 

airlines. Currently, only four Indian companies, namely, Air India, Air India 

Express, Go First, and Indigo are operating a handful of international and 

domestic flights.  An instruction from the Government to all the airline 

companies in India to provide more services, both on international and 

domestic routes, will be highly appreciated.  At present, Kannur Airport does 

not have any operation so far to countries in the East like Malaysia, Singapore, 

and Thailand, whereas Chennai and Mangalore airports are operating to these 

countries. My constituency, Kasargod, for the last few years, has been 

suffering from the disastrous effects of endosulfan pesticide.  The endosulfan 

was spread over the cashew plantations in the district.  In the last 23 years, 

since 1978, it has ruined 30 village panchayats and three municipal towns in 

the district.  As per the Supreme Court directive, 6,727 persons were identified 

as the victims of endosulfan.  I urge upon the Government to allocate sufficient 

funds to the Government of Kerala to rehabilitate endosulfan victims.  In 2003, 

the Government of India had announced PMSSY, Prime Minister Swasthya 

Suraksha Yojana, which aimed at correcting regional imbalance in the 
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availability of affordable, reliable, tertiary healthcare services.  New AIIMS’ 

were planned under PMSSY.  Kerala deserves an AIIMS which could be set up 

in Kasargod district, which is the most backward district in terms of the health 

infrastructure. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  Please conclude. 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN: National Highway 66 is already causing 

many traffic issues in my constituency Kasargod.  I would like to mention 

some of the grievances of the people of Kasargod with regard to the 

National Highway underpass.… (Interruptions)  We require an underpass 

at Periya, Madeena Mill Junction, Anangoor Junction, Mavunkal Junction, 

Indira Nagar, Edakkattuvayal, Pervadu, Muttam Gate, Hidayath Nagar and 

Kaikamba.  With these words, I conclude my speech. 

SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon Chairman Sir, Vanakkam. 

In our county MSMEs which provide a good number of employment 

opportunities are in a dying state. Hosiery Industry is very much affected in 

Tiruppur district of my constituency. Almost 30 per cent of them have been 

closed due to the wrong economic policies of the Union Government. 

Remaining 70 per cent of this Industry is in critical condition facing difficulties. I 

wish to state that the policies of the present Government should be changed. 

Tiruppur is producing and supplying garments including T-shirts for use in India 
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and for exporting to almost all the countries in the five continents of the world. 

But the Union Government is importing T-shirts from Bangladesh.  

The Union Government has not even understood the internal situation in 

our country. They are not even bothered about the domestic production 

whereas they are interested in importing from a foreign country. Union 

Government has not understood the seriousness of this matter.  

We have to protect the Knitwear Industry of India which is exporting to 

all the countries in the world. Every year through this knitwear industry, Indian 

Government earns many thousands of crores of foreign exchange. I urge upon 

the Union Government that a sizeable portion of the foreign exchange 

generated by this knitwear industry should be allocated for improving the 

infrastructure of Tiruppur city and Tiruppur district.  

Similarly, a special fund should be allocated for Tiruppur, as it is earning 

foreign exchange to our country besides providing employment to many 

thousands of people belonging to north India. Tiruppur is also providing 

employment to several thousands of people belonging to the southern districts 

of Tamil Nadu. Is the Union Government concerned about Tiruppur or not? 

Does the Union Government have the responsibility to protect Tiruppur or not?  

The Union Government is not at all bothered about protecting and 

developing Tiruppur which provides ample employment to a sizeable 

population of our country. I urge that the Union Government should have to 

show more concern towards Tiruppur. Road infrastructure and connectivity 

have to be improved in Tiruppur as thousands of foreigners pay visit to this 
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place. Traffic congestion is also causing problem. Roads have to be upgraded. 

I urge that a special fund of Rs 250 Crore should be allocated by the Union 

Government for expanding and providing a better infrastructure in Tiruppur.  

GST dues for Tamil Nadu are to be released soon. This Union 

Government is ruling under the motto “Satyameva Jayate” –“Truth alone 

triumphs”. It is favouring the States ruled by them with more allocation of funds. 

Whereas there is less allocation of funds to the Opposition ruled States in the 

country. This is injustice. You are preaching justice to all. But your act shows 

you are partial. I therefore urge upon you for releasing adequate funds for 

meeting the demands of Tamil Nadu. Thank you.  

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

Shri K. Navaskani Ji -- Not Present.  

Shri S. Venkatesan. 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon Chairman Sir, Vanakkam.  

Thank you for this opportunity to speak on Supplementary Demands for 

Grants. We have been time and again raising questions about setting up of 

AIIMS in Madurai. But whenever we raised such a question hon. Union 

Ministers replied in this House about the time by when the construction work of 

this AIIMS would be completed. The Union Minister even told us in this House 

yesterday that construction work relating to AIIMS in Madurai will be completed 
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by October 2026.  We are not asking about the date of completion of this 

AIIMS project. We want to know by when you will start the construction work of 

AIIMS in Madurai? Nobody in this world has found the technology to complete 

anything without even starting that project. I urge upon the Union Minister that 

he should inform in this House that by when the construction work as regards 

AIIMS in Madurai will be started. We the Opposition parties are pleading to 

kindly start implementation of the project for which the foundation stone was 

laid by hon. Prime Minister. As part of deceiving Tamil Nadu, I should say you 

are not starting the work relating to construction of AIIMS in Madurai.  

Scholarships for students from Class I to Class VIII of SC, ST and 

minority communities, Beedi workers and the disabled persons have been 

stopped. On one side you are so generous towards funding the corporate 

companies. You are not collecting back the loans given to corporate 

companies. You declare such loans as NPAs. You are showing your loyalty 

towards corporate companies. We urge you to show such loyalty towards 

education sector also. Village development funds were released to the villages 

through a Scheme called ‘New Agreement for Villages’. Now the name has 

been changed in Hindi as ‘Gram Uday Se Bharat Uday’. There is a saying in 

Tamil.  “You have given a name; but have you provided food?” You have just 

given a new name but you have even reduced the actual allocation of funds for 

that Scheme.  

Similarly, funds are not allocated for the railways projects meant for 

Tamil Nadu. This is a completely deceiving act. You are not even allocating to 
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Southern Railway an amount equal to one-fourth of the funds allocated to the 

railway projects of Northern and North Eastern Railways. We urge that funds 

should be increased for Southern Railways after the present discussion.  

Divyang – which means the children of God- is a Sanskrit name given to 

disabled persons. But you have made a reduction of 30 percent of funds 

allocated for children of God- Divyang persons. It is pretty clear that you not 

providing justice to humans as well as Gods. As mentioned by the hon. MP 

from Tiruppur, the textile industry is facing severe crisis.  

Collateral free loans should be provided. There was an announcement 

made 10 years ago about setting up of a National Institute for Pharmaceutical 

Education and Research (NIPER) in Madurai. You are refusing to allocate 

funds for the setting up of NIPER. This decision to set up NIPER was taken by 

the then Union Cabinet.  But you are not willing to implement the decision of 

the Union Cabinet. I urge that the construction work should be started for the 

setting up of NIPER in Madurai.  

Similarly, the airport at Madurai should be operational round the clock 

with adequate security and necessary powers. I urge that GST dues that are 

pending for Tamil Nadu should also be released very soon by this Union 

Government. Thank you. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you very 

much, Chairman Sir, for giving me an opportunity to speak on Supplementary 

Demands for Grants. Since the bifurcation of Andhra Pradesh, you have also 

been a witness to this, whenever there has been a discussion on Budget, we 
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have always been demanding for the assurances that have been mentioned in 

the Act and it is not just that we have been constantly repeating. The Central 

Government also has to understand the reason for us to constantly repeat our 

demands regarding the AP Reorganization Act, which is that most of them 

have been unfulfilled till now.  That is why, once again, I would request the 

Central Government to fulfil all the assurances that have been mentioned in 

the AP Reorganization Act. 

I want to briefly highlight some of them. Some have already been 

mentioned by my colleague Jayadev Galla Ji yesterday in his Speech in the 

Supplementary Demands for Grants. One of the most important demands is 

the establishment of a Railway Zone. This has been the long pending demand 

and we felt very happy when it was mentioned in the AP Reorganization Act.  It 

was announced three and a half years ago by the Central Government 

themselves. But even today, when Rs. 170 crore has been budgeted for the 

creation of Vizag Railway Zone and also new Rayagada Division, only Rs. 106 

crore has been sanctioned. I have to mention on the floor of the House that the 

people of Uttara Andhra who are going to be major beneficiaries of the Railway 

Zone are not satisfied with the sanction.  We want to see the Zone in action. 

Only then, there will be the fulfilment of this Railway Zone.  For that, we 

request the Central Government to fulfil all the budgetary requirements for the 

creation of a new Railway zone in the State of Andhra Pradesh.  

 I do not know why there has been an unjustified decision to remove 

Waltair Division completely.  It was one of the most profitable Divisions in the 
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country. Without any solid reason and without any solid justification, they are 

simply removing the Waltair Division which is not right.  So, once again, I want 

to demand the Central Government to include Waltair Division in its entirety 

and to continue its existence in the South Coast Railway Zone which has been 

announced.  

 Also, some stations like Palasa, Mandasa, Summadevi, Baruva, 

Sompeta, Jhadupudi, Ichchapuram come under Khurda Road Division. I would 

like to request the Central Government also to include them in the South Coast 

Railway Zone. These might be something related to the Railway Ministry but 

whenever any decision has to be made, it has financial implications which is 

why I want to mention in the Supplementary Demands for Grants also.  

 Like I have said, the creation of Railway Zone has been the dream of 

Uttara Andhra people. New Railway lines, new trains, new station 

developments and new infrastructure – this is going to help in the economic 

development especially of Uttara Andhra region. So, without any further delay, 

let the Central Government bring the zone into existence and into operation. 

That is my strong demand to the Central Government through my Speech.  

 Now, I come to the issue of Vizag Steel Plant. Not just this, the Central 

Government has been constantly deciding on privatising many of the PSUs.  If 

there is a reasoning, the first and foremost reason that they give is that it is not 

the business of the Government to deal with these kinds of PSUs.   

 Sir, there are hundreds of PSUs in this country. If such a reasoning is 

made by saying that it is not our business to get into the working of the PSUs, 
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then you first pick up unprofitable units and start privatizing them. It will make 

some sense. But Vizag Steel Plant is one of the most profitable units in the 

country.  

17.00 hrs 

 Steel is such a strategic asset for this country.  You cannot depend upon 

other countries when it is such an important major attribute in the nation 

building of this country.  You have seen from the Russia-Ukraine war crisis and 

also in Europe as to how much they are dependent upon China and suddenly 

they are facing a crisis right now and we are speaking about Atmanirbhar 

Bharat.  Then it does not make any sense that a steel plant, which has a great 

potential like the Vizag Steel Plant, is being privatised. Even after the 

announcement of privatisation, it has been going into profits. With the working 

of the labour there who are dependent on that, it is one of the most profitable 

units today.  So, there is no reason to privatise the Vizag Steel Plant.  I would 

request and demand the Central Government to rethink on its decision. 

 Along with this, there are some issues regarding the employees of the 

Vizag Steel Plant.  After the disinvestment decision, promotions and filling up 

of the vacancies have been stalled for the last two years.  It is a separate thing 

that it might happen or it might not happen but why should they stop the filling 

up of the vacancies or recruitment or promotions? This is not right.   

 Also, there are displaced persons who have donated their land for the 

creation of steel plant.  For several years, they are waiting for employment.  

Approximately 8300 people are still not employed.  Who is going to take care 
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of these people? This question has to be answered by the Central 

Government.  

 Sir, I come from the State of Andhra Pradesh.  The finances of the State 

are in a very alarming situation right now.  We are in a position where the 

Government is not even able to pay the salaries on time.  Today is 12th of the 

month and there are a lot of Government employees who have not received 

their salaries which is very alarming.  I would like to ask one question to the 

Central Government.  When a State in this great nation is facing this kind of a 

financial crisis, is the Central Government just going to spectate or going to just 

look at the functioning of the State or is it going to interfere?  There are many 

other issues also linked with it, if you go deeper into it.  NREGA funds have 

been misappropriated.  We have given a complaint. Out of Rs.231 crore, only 

Rs. 5 crore have been recovered.  We do not know what is happening.  C&AG 

also reported that on Rs. 48,000 crore, there are no receipts at all. 

 The 15th Finance Commission grants have to go directly to the 

panchayats.  It is a very good decision which the Central Government has 

taken so that the panchayats are strengthened.  Now funds amounting to 

approximately Rs. 900 crore are not going to the panchayats.  The sarpanches 

are paying from their pockets for sanitation, electricity, etc.  This is also not 

right.  The Centre has to interfere in it.   

 Disaster Relief Fund to the tune of Rs. 1100 crore are unutilised and 

misappropriated.  What is the Central Government going to do about it? These 

are funds which the Central Government is sending to the States.  When the 
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finances of the State are not happening in the right way, then who is going to 

take the responsibility?  I would request the hon. Finance Minister to answer 

these questions. Thank you, Sir.        

DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Hon Chairman Sir, 

Vanakkam. Thank you for this opportunity to speak on the Supplementary 

Demands for Grants. 

Poverty, unemployment, and inflation are on the rise and hence price 

rise, the resultant of which, is affecting the poor and working class people of 

the country. Due to the wrong economic policies and financial mismanagement 

of the Union Government, economic recession has taken place in our country. 

When you compare the Indian rupee with that of the US dollar, the value of the 

Indian currency has declined so much and it has gone so deep. I wish to state 

that the BJP led Union Government should be held responsible for this. 

Tamil Nadu is in the first and foremost place among the States in the 

collection of revenues for this Union Government. But as per the devolution of 

funds for the States by the Union, Tamil Nadu gets a very less amount as its 

share. We have doubts whether the Union Government is doing this 

intentionally? 

Whether it is a railway project or any other Project, the Union 

Government of India, is either deceiving or boycotting Tamil Nadu. There was 

an announcement regarding setting up of AIIMS in Madurai. The hon. Prime 
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Minister had even laid the foundation stone. It is a matter of shame to state 

that there is no progress in the execution of work relating to construction of 

AIIMS in Madurai. It is a matter of pain and shame, that a Scheme like AIIMS, 

launched by the hon.. Prime Minister in Madurai has not seen the light of the 

day. I urge that there should be an official announcement from the Government 

as regards starting the construction work of AIIMS in Madurai. 

The Fifteenth Finance Commission has framed guidelines as regards 

the devolution of funds to the States. This guideline states that the devolution 

will be as per the population of 2011 Census, due to which Tamil Nadu is 

affected. I should say that Tamil Nadu is the only State which prudently 

implemented the family planning programme of the Government of India. Tamil 

Nadu controlled its population. In Uttar Pradesh, family planning programme 

was not properly implemented and as a result there is an increase in the 

population of that State whereas Tamil Nadu has controlled its population by 

sincerely implementing the family planning programme of the Government of 

India. As population is taken as a criterion for devolution of funds, Tamil Nadu 

is very much affected. The Union Government should come forward to allocate 

more funds to Tamil Nadu as the State is contributing much to the Union’s 

share of money by way of tax and other collection. 

The Government of India has given an assurance for allocating funds for 

a Defence Corridor in Tamil Nadu. Tank factory situated in Avadi should be 

expanded. Although the Union Government assured to provide money for 
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expansion of a Defence Corridor in Tamil Nadu, only a paltry sum is allocated 

in the Budget.  

Every time they give an assurance for linking the rivers of the country – 

an announcement was even made regarding Godavari-Pennaru-Cauvery 

linking Scheme – but no fund was allocated. I, on behalf of Viduthalai 

Siruthaigal Party, urge that necessary funds should be allocated for this 

Scheme. 

It is very much evident that poverty alleviation is not in the scheme of 

things of this Government. During the year 2020, as many as 4.6 crore people 

have been newly included in the list of poor people. This is due to the wrong 

economic policies of the Union Government.  

A report says that if the wealth tax for the 98 percent of the richest 

persons in India, is increased by just 4 per cent, we can run the midday meal 

scheme throughout the country for next 17 years. Therefore, their wealth tax 

should not be reduced, rather enhanced. 

I put forth one important demand for making Vande Bharat Train service 

operational between Chennai and Madurai. 

Thank you. 

KUMARI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Sir, I am thankful to you for giving 

me this opportunity to participate in this discussion. It is really unfortunate that 

the last Budget did not mention anything about new railway lines or new trains 

for Kerala. I have raised this issue several times in this House for a weekly 



13.12.2022  1038 
 
train connecting the pilgrimage areas like Palani and Rameshwaram. But there 

has been no positive reply from the Government.  

 I have mentioned several times about Vallathol Nagar Railway Station 

which is named after the famous national poet and freedom fighter, Padma 

Bhushan Vallathol Narayana Menon. The condition of this Railway Station is 

very pathetic. There should be an allocation of fund to renovate this Railway 

Station.  I also submitted several proposals to construct ROBs and FOBs in 

different areas in my constituency. But I did not get any response. 

 In agricultural sector, the allocation in the Budget was not adequate for 

paddy. I pointed out several times that the assistance for support price should 

be increased. But there was no such increased allocation.  

Sir, Kerala is the second largest producer of milk next to Haryana.  But 

there is a lack of notable assistance for any project from the Central 

Government to help dairy farmers.  I request the hon. Finance Minister to 

please consider this sector also.   

Sir, Midday Meal Program is the backbone of school education, 

especially, in primary school education. But the allocation or the assistance for 

the Midday Meal Programme is not sufficient as there is price hike for all the 

commodities. So, the allocation for Midday meal assistance to States should 

be increased as per the present scenario.   

MGNREGS is the prime economic source of common people in rural 

and urban areas but if we see the allocation of fund for the Financial Year 

2021-22, the fund allocated under this Scheme is not sufficient.  The new 
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guidelines to cut short the working days and projects should be revised.  This 

project must be considered as one of the important projects for the eradication 

of poverty and it should be given worthful attention. 

 Sir, as we all know, the MSME sector is the major victim during the 

COVID-19 pandemic years. Most of the MSMEs were closed and stopped 

working permanently. The assistance for such MSMEs was not included in the 

Budget.  Even the writing off of interest during the pandemic period has not 

been considered. I request here to consider writing off interest and allot extra 

financial assistance under a special subsidy scheme to strengthen these 

MSMEs. 

As far as the health sector in our area is concerned, Palakkad Medical 

College is the major hospital.  The State Government is also providing 

whatever assistance they can to run this hospital.  Even the Members of 

Legislative Assemblies are contributing their local area development fund for 

this Medical College but it is not sufficient to make it a main centre.  Several 

people from my constituency are also depending on this medical college. I 

request the hon. Health Minister as well as the hon. Finance Minister to grant 

special Central fund for establishing a critical unit in this medical college.   

Thank you very much, Sir.  

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बेडकर नगर) : आदरणीय अिध�ाता महोदय, आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद। 

 महोदय, म� मा� दो िमनट म� अपनी बात� कह�गंा। यह स�य है िक जो िडमांड्स फॉर �ांट्स, 

जो अनपूुरक अनदुान� क� मांग� आई ह�ई ह�, इनम� कुछ जन क�याणकारी योजनाओ ंके िलए धन 
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बढ़ाने का काम िकया गया है। उनम� से कई �रल डेवलपम�ट क� योजनाए ंह�, होम िमिन��ी के खच� 

ह�, केिमक�स-फिट�लाइजस� और रोड एडं �ांसपोट�  क� योजनाए ंह�। यह अ�यंत ही ज�री है िक एक 

इकोनॉमी के िलए, एक अथ��यव�था के िलए इन �े�� म� और मांग� को पूरा िकया जाए।  

 म� उ�र �देश से आता ह�ं। उ�र �देश हमारे देश का सबसे बड़ा सूबा है। यहा ंलगभग 22 

करोड़ से अिधक क� आबादी रहती है। जायज सी बात है िक यहां नौजवान� के बह�त से म�ेु ह�। 

नौजवान� क� अपने रोजगार को लेकर बह�त सारी अपे�ाए ंह�। खास तौर से ये अपे�ाए ंफाइन�स 

िमिन��ी से और इस सरकार से ह�।  

 म� यहां पर इनके बार ेम� बताना चाहता ह�ं और कुछ आंकड़े भी पेश करना चाहता ह�ं। कह� न 

कह� अनइं�लॉयम�ट के बार ेम� हमार ेतमाम सािथय� ने बताया िक वह आठ �ितशत को छूने का 

काम कर रहा है। यह अ�यंत ही िचंताजनक है, लेिकन �या सरकार ने अपनी अनपूुरक अनदुान� 

क� मांग� को लेकर इन िवषय� के ऊपर कोई िडमांड्स फॉर �ाट्ंस एलोकेट नह� क� ह�? यह भी 

अ�यंत ही िचंताजनक है। 

 अभी आंकड़� के िहसाब से हम देखते ह� िक जो एकल�य रिेसड�िशयल �कू�स ह�, इनके 

अदंर चार हजार टीचर� को नौक�रयां दे रखी ह�। इनम� 11 हजार टीचर� क� जगह बनाकर रखी गई 

थी, लेिकन मा� चार हजार टीचस� ही इ�ंलॉयड ह�। कौशल िवकास योजना के अतंग�त हमने यह 

देखा है िक मा� 72 परस�ट फंड को यूिटलाइज िकया जाता है और जो �लेसम�ट्स ह�, वे भी बह�त 

कम ह�। िजन दूसर ेपॉइंट्स पर यह �क�म आई थी, उनम� 90 लाख लोग� म� से मा� 20 लाख लोग� 

को ही नौक�रयां िमल पाई ं, �लेसम�ट्स िमल पाए।   

 जो इसका थड� फेज़ आया था, उसम� चार लाख लोग� को �ेन िकया गया था, िजनम� से 

मा� 30 हजार लोग� को नौक�रया ंिमल पाई ं। यह िदखाता है िक कह� न कह� नौजवान� के म�ेु इस 

सरकार के एज�डे म� पीछे ह�। … (�यवधान) म� कन�लूड कर रहा ह�ं।  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please conclude.  
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SHRI RITESH PANDEY: Sir, I am just concluding with my final words.  I know 

that you have given me the time and I am very thankful to you. I am 

concluding. सर, म� अपनी बात ख�म कर रहा ह�।ं … (�यवधान) फाइनली म� यह कहना चाह�ंगा 

िक जो �मॉल फाइन�िशयल ब��स ह�, उनका एक बह�त बड़ा रोल हमारे ल� ुऔर म�यम उ�ोग� को 

मजबूत करने म� �ले होता है। हमार ेदेश म� 1 करोड़ 7 हजार ल� ुऔर म�यम उ�ोग पजंीकृत ह�, 

यानी िक रिज�टड� ह�। इनम� से 90 परस�ट ल� ुयानी माइ�ो इंड��ीज ह�, जो �यादा से �यादा 

नौक�रयां देने का काम करती ह�, लेिकन उनको लोन िमलने म� बड़ी िद�कत होती है। 

 महोदय, उ�ह� लोन िमलने म� बह�त िद�कत होती है और यह ��य� �प से मेर ेससंदीय 

�े� अ�बेडकर म� देखने को िमलता है। मेरी फाइन�स िमिन��ी से �र�वे�ट है िक नौकरी के मदु् द े

पर अपना �प�ीकरण दे। इसके अलावा जो लघ ु और म�यम उ�ोग ह�, उ�ह� उिचत समय पर 

स�ता ऋण िदलाने के िलए �या आरबीआई से बातचीत करके उनक� �ेिडट िह��ी को बनाया 

जाता है िजससे िक उनक� िनजता का �यान रखते ह�ए उनका फोन डेटा वगैरह लेकर ऐसा आंकड़ा 

िनकल कर आए िजससे उ�ह� आसानी से ऋण िमल सके? इसके िलए फाइन�स िमिन��ी �या 

करगेी, इस पर भी म� अपना �� रखता ह�।ं 

DR. AMAR SINGH (FATEHGARH SAHIB): Thank you, hon. Chairperson Sir, 

for giving me this opportunity. I am really grateful to you for this. 

 Sir, the hon. Finance Minister is here. So, with your permission, through 

you, I want to ask one or two queries from her. The Supplementary Demands 

are described in the Constitution under Article 115. There are six parameters. I 

hope, you must have looked into those parameters and also followed them. I 

just want to be assured that yes, you have followed them. Otherwise, I feel, 

those conditions are quite tough.  
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 The second question which I want to ask is this. The amount of Rs. 

4,35,938 crore is very big. Why is such a big amount, out of which Rs. 

3,25,000 crore is for meeting revenue expenditure, being sought now? Was 

there no planning? These programmes relating to MGNREGA, fertilizer 

subsidy, and food subsidy are very well-known programmes. Every year, the 

amount of subsidy is going up. But what has happened now? Why was there a 

gap in the planning? 

 Hon. Chairperson Sir, the third question I want to ask the hon. Finance 

Minister, through you, is this. What would be the impact on fiscal deficit? The 

amount of Rs. 4,35,000 crore is very big. What would be its impact, and what 

steps the Government is taking to ensure that there is no inflation? 

 I have gone through your Budget document in which you have given 

very less information. For example, you are giving a sum of about Rs. 18,100 

crore to BSNL in respect of viability gap funding. But you have given very less 

information. You have given the information like it is a one-time grant and also 

the steps being taken so that it is given again and again. I mean to say that 

you have given very minimal information on all those aspects as far as the 

Budget document is concerned. I would request you to give a little more 

information on it.  

 Now, I come to these three main subsidies relating to food, MGNREGA, 

and fertilizer. All of us know about the MGNREGA. In the main Budget, you 

had cut the allocation for MGNREGA. In 2021, when it was proposed to be 

more than 1,00,000 crore, you had cut the allocation to only Rs. 73,000 crore. 
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But now, you are giving it. What has happened in the country? म� आपको अपने 

ससंदीय �े� के बार ेम� बता सकता ह�ं िक 50 परस�ट यूटीलाइजेशन ह�आ है। मजदूर हम� रोज घेरते 

ह� िक मजदूरी नह� िमल रही है और हम सै�ेटरी से पूछते ह� तो वह कहता है िक पैसा नह� है।  

So, this reduction in allocation has really pinched the poor people in the 

country. Anyway, you are now giving a good amount towards it. But next year, 

we should not try to reduce the allocation.  

 As regards food, there are two-three issues which I would like to flag 

before the Government of India. At the moment, the Central food stock of 

wheat is just above the buffer stock. Every month, about 25 to 30 lakh metric 

tonnes of wheat is being issued under two programmes, they are: NFSA and 

PMGKAY. About six months are there for the wheat to come because it comes 

only once. What are you going to do about it? There would be so much of 

inflation and so much of price rise of wheat. The Central stock is the indication 

for the whole country to keep the prices under control.  So, I would like to 

know what steps you are taking in this regard. On the food issue alone, about 

Rs.3,000-4,000 crore is kept pending for Punjab. I will request that those 

monies be released.  

 I have one or two suggestions. You are not going to take use of the 2021 

Census. But you are using the 2011 Census for the ration card purpose. At 

least, you calculate something and extrapolate the number of people.  About 

10 crore poor people are being left out of the Public Distribution System. 

Please include them.  
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 Sir, I have only two issues to make regarding my constituency, and then 

I will conclude.  

 I have been raising this one issue, and the hon. Minister of Civil Aviation 

has also assured me. The proposed Halwara International Airport falls in my 

constituency. It has been sanctioned under the UDAN Scheme. Rs.50 crore is 

required for the building. I will request you to please allot it so that the work 

starts.  

 The second thing is, my constituency has a National Highway. The 

National Highway from Ambala to Rajpura and up to Ludhiana is in my 

constituency. There are so many accidents taking place on this National 

Highway. I want one medical college and one trauma centre on that road.  I will 

be very happy if you do it. Thank you, Sir.  

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Hon Chairman Sir, 

Vanakkam. Thank you for this opportunity to speak on the Supplementary 

Demands for Grants. 

An amount of Rs. 5 crore is given as MPLAD fund every year.  Keeping 

in view the price rise, increase in wages of workers, and the increase in the 

work estimate, this amount of Rs. 5 crore should be enhanced.  

In Tamil Nadu every Parliamentary Constituency has six Assembly 

Constituencies and each MLA gets Rs 3 crore as MLA Local Area 

development Fund. In view of this, Rs.5 crore earmarked as MPLAD fund is 
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insufficient.  We find difficulty in fulfilling the demands of the people with this Rs 

5 crore fund every year. Therefore this amount should be enhanced. 

Fishermen live in large numbers in my Ramanathapuram constituency. 

Time and again these Tamil fishermen are attacked by Sri Lankan Navy and 

their fishing boats are taken away by the Navy personnel of the neighbouring 

country. I urge that deep sea fishing should be encouraged by the Union 

Government as a solution to address these issues. 

For deep sea fishing 80 per cent grant is given besides 10 percent loan 

from banks. Fishermen do not come forward to purchase boats through this 

Scheme as the grant is only for purchasing boats. They need to spend another 

40 to 50 lakh rupees for purchasing nets and other fishing equipment.  If this 

amount is included in the 80 per cent grant, then fishermen may come forward 

to purchase boats under this Scheme. 

Scholarships given to the minority students through Dr Maulana Azad 

Foundation have been completely stopped. Pre-matric scholarships were 

provided to the minority students from Classes I to VIII. This has been withheld 

now. Citing free and compulsory education being provided upto 8th Class under 

Right to Education Act, 2009 as the reason, this Government has stopped 

giving these scholarships meant for minority students. The Minority Affairs 

Department should reconsider this decision and those scholarships have to be 

provided again to the minority students studying in Classes I to VIII. 

In order to provide equal opportunity for getting education and for 

upholding social justice there is a need to provide these scholarships to them 
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as it is the duty of this Government. The Report of Justice Sachar clearly 

explains how far these minority students are backward – socially, 

economically, and in getting employment.  Stopping issue of scholarships 

given to minority students is injustice for them. Therefore, I urge that this 

Government should reconsider and provide again the scholarships to minority 

students. 

As compared to last year’s Rs. 5029 crore allocation for minority welfare 

has been reduced to Rs 4510 crore this year, out of which there is a 6 per cent 

reduction as regards educational scholarships. Funds allocated during last 

year for education are less and that too remained unspent, as a result of which 

education of minority students is affected. This amount which is stopped 

should be released soon in order to ensure the welfare of minority students. 

The financial help from Prime Minister’s National Relief Fund is not 

properly or completely released to the hospitals. All our recommendations are 

not being accepted by the hospitals as the financial help to be provided under 

this Scheme is kept pending for long. 

Moreover, if they apply for Rs 8 lakh or Rs 10 lakh, they say that only a 

paltry sum of Rs 2 lakh to 3 lakh is received by them. I urge that the financial 

help provided under this Scheme to the poor people, should be enhanced and 

the payment pending for release to these hospitals should be expedited.  

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir. I would like to emphasise on three major failures in the 

financial sector. The first is the demonetization. I do not want to go into the 
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lines 'burn me alive if I don't deliver'. I just want to concentrate on what affects 

the common man.  

 Sir, when demonetization was introduced, it was said that it was to do 

away with the black money. Of course, there is a simple logic – higher the 

denomination, it is much easier for the black money hoarders to hoard money. 

There was a technical glitch, and these ATMs were not working for almost a 

week. The main issue of demonetization at that time was that of Rs.2000 

currency note.  

 I would like to know one thing from the Finance Minister. Is it not true 

that not one ATM in India today delivers Rs.2000 currency note? Is it not true 

that not even one bank gives away, when you withdraw cash, Rs.2000 

currency note? Is it an internal circular to collect all Rs.2000 notes and get 

them converted into Rs.500 notes? I want to have a clarification from the 

Finance Minster in this regard. So, this is the one big major failure in the 

financial sector. 

 Secondly, there are about 16 people who have defaulted with an amount 

of Rs.2.4 lakh crore. These 16 people are not the common men. These people 

just belong to the BJP ruled States. Is it not the duty of the Government to go 

and collect money from these defaulters. It is not a problem of the common 

man.  

 The third point is with regard to the Swachch Bharat Mission. I would like 

the Government to conduct an audit of it. The intention of the Government with 

regard to constructing toilets through Swachch Bharat Mission was good. It 
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was a very, very welcome scheme to eradicate open defecation from the 

country. But the amount of Rs.10,000 or Rs.12,000, which was sponsored both 

by the Union Government as well as the State Government, was very small. I 

would like to reiterate that an amount of Rs.12,000 is not at all enough to 

construct a functional toilet.  

 Sir, I take it as a challenge. I will give you Rs.12,000. You send me 

anybody from the Ministry of Finance and show me how a functional toilet can 

be built with this amount. What I mean to say is that 10.9 crore people have 

constructed toilets.  

In Tamil Nadu alone about 55 lakh people have constructed toilets. The 

amount spent in constructing toilets in Tamil Nadu is about Rs.66,000 crore, 

and throughout India for that matter is about Rs.1,30,800 crore. This money 

has not just gone into the drain but has gone into the sewage.  

 Madam, I would again say that it is a very good scheme. In the first 

phase of the scheme, we do not know whether this is a successful scheme or a 

failure. I would request the hon. Finance Minster to increase the grant for 

constructing toilets under Swachch Bharat Mission so that they are actually 

useful for the common man.  

 I would urge the Government to approach the common man not with 

arrogance but grace. Thank you, Sir, for giving me this opportunity. 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I rise to dwell 

on the Supplementary Demands for Grants for 2022-23. The First Batch of the 

Supplementary Demands for Grants for 2022-23 includes 75 grants and 6 

appropriations.  

 Sir, approval of the Parliament is sought for gross additional expenditure 

of Rs.4,35,938.87 crore. The net cash outgo is estimated to be Rs.3,25,756.69 

crore as additional expenditure is matched by savings or by enhanced 

receipts/ recoveries which is about Rs.1,10,180.59 crore. The token provision 

for reappropriation of savings is Rs.159 lakh.   

 In the original Budget 2022-23, expenditure allocation was Rs.39,44,909 

crore, and additional net expenditure allocation was Rs.3,25,756.69 crore. The 

total revised budget allocation now is Rs. 42,70,665.69 crore. In so far as 

‘chemicals and fertilisers’ is concerned, the original grant in the Budget 2022-

23 was Rs. 1,09,242.23 crore. Now, the total of original grant plus 

supplementary comes to Rs. 2,18,531.18 crore. The revised estimate in 

Budget 2021-22 was of Rs. 141,735 crore. Despite announcing an additional 

subsidy of Rs. 14,775 crore in May, 2021 and Rs. 6,553 crore in October, 2021 

for non-urea fertilisers, experts had predicted a shortfall of Rs. 30,000 crore 

with urea shortage being the most dominant.  

 Sir, the fact is that we are focussing only on urea and DAP, but other 

fertilisers should also be given due priority because experts always opine that 

the balanced application of fertilisers will yield more crop. So, I would request 

the hon. Minister to ponder over this issue.  The rise of fertiliser prices has 
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certainly increased the input costs, affecting the income of farmers which has 

been declining under this Government. As per the NSO-SAS survey 2021, real 

income from cultivation increased by 8.9 per cent between 2012-13 and 2018-

19. 

 Again, in so far as ‘food and public distribution’ is concerned, the original 

grant in Budget 2022-23 was Rs. 2,25,959.58 crore. Now, the Supplementary 

DFG is of Rs. 80,348.31 crore. Now, the total of original grant plus 

supplementary comes to Rs. 3,06,307.89 crore. The revised estimate in 

Budget 2021-22 was of Rs. 3,02,000 crore.  

In this regard, I would like to know from the hon. Minister whether the 

Pradhan Mantri Garib Kalyan Yojana will be extended beyond December 

because they are well aware that the purchasing power of the common people 

has not improved in spite of all the measures being taken by this Government. 

So, in view of the declining purchasing power of the poor people across the 

country, this programme could be extended. I do not know what the plan of this 

Government is, but I must propose the extension of this programme beyond 

December.  

 Secondly, the National Food Security Act, 2013 requires that the subsidy 

covers 75 per cent of the rural population and 50 per cent of the urban 

population. At present, 81 crore persons are covered under the Act.  

 Sir, in so far as ‘rural development’ aspect is concerned, the original 

grant in Budget 2022-23 was Rs. 1,35,944.29 crore and the Supplementary 
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DFG is of Rs. 45,174.47 crore. Now, the total of original grant plus 

supplementary comes to Rs. 1,81,118.76 crore. 

 Sir, I do not want to harp on the issues being raised by my esteemed 

colleagues who spoke before me, but in this regard, I would like to simply draw 

the attention of the hon. Minister to the fact that the allocation for MGNREGS is 

Rs. 73,000 crore, which is 35 per cent lower than the last year’s revised 

estimates, which includes Rs. 40,000 crore of PMKSY fund.  

मैडम, सदन के अदंर स�ा प� के नमुाइदंे कहते ह� िक मनरगेा को बंद करना चािहए। हमार े

�धान मं�ी जी कहते ह� िक यह कां�ेस और यूपीए के जमाने क� नाकामी क� धरोहर है और इस 

धरोहर को बचाये रखना चािहए। जब कोिवड आया था तो बड़े जोर-शोर से यह कहा गया था िक 

कोिवड के समय आम लोग� को बरुी हालत से बचाने के िलए म�ने मनरगेा म� बह�त सारा पैसा िदया। 

सरकार के एक-एक �ख और एक-एक रवैये म� ऐसा �य� होता है? सरकार क� तरफ से जो मं�ी या 

नमुाइंदे ह�, वे एक �वर म� मनरगेा के लाभ के बार ेम� �प�ीकरण �य� नह� दतेे ह�? मेरा यह एक 

मह�वपूण� सवाल है। 

 Insofar as revenue is concerned, original grant in budget 2022-23 was 

Rs. 2,27,552.52 crore and Supplementary Demands for Grants is Rs. 

19,728.49 crore. The total amount comes to Rs. 2,47,281.01 crore. In June 

2020, reports indicated that the Central Government informed the 

Parliamentary Standing Committee on Finance that it did not have the funds 

required to honour its statutory commitment to States to provide them GST 

compensation.  

Even the Attorney General, K.K. Venugopal reportedly opined that the 

Central Government was not obligated to pay the GST compensation shortfall 



13.12.2022  1052 
 
and that States should borrow from the market against future compensation 

receipts. 

 During the 47th GST Council meet, held on June 29, 2022, the 

Government decided to hike GST rates for essential items, effective from July 

18, 2022. This move has been met with much contention owing to already 

increasing prices of essential items and uncontrollable inflation. The Union 

Finance Minister, Mrs. Sitharaman insisted that this GST hike was decided 

upon only after approval from all States. That claim has been denied by the 

Finance Ministers of the respective States. 

 You are in your own way imposing cesses and surcharges. On the other 

hand, you are not meeting the promises that you have given on the floor of the 

House to those individual States. So, certainly, sometimes it is appearing that 

you are breaching your commitment made regarding legal mechanisms to the 

State Governments across the country. 

 I would like to flag the attention of the House to this point. So far as fiscal 

deficit is concerned, India’s tax revenue collections are likely to be higher than 

budget estimate by Rs. 2-2.5 lakh crore. In spite of that, the fiscal deficit is 

likely to overshoot the Government’s target of 6.4 per cent of GDP by Rs. 0.8-1 

lakh crore. You are in a position to elucidate on this aspect. But what has been 

observed by us is that you yourself are giving a triple warning, that is, current 

account deficit; fiscal deficit; and States’ deficit. I do not know how you will be 

reconciling the fiscal deficit with the growth of the economy as has been 

committed by this Government. Secondly, the Supplementary Demands for 
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Grants of this scale indicate a gross miscalculation on the part of the 

Government on expected expenditure. It also undermines parliamentary 

control by going above and beyond what had initially been sanctioned. 

Insofar as fertilizers is concerned, I have already indicated that the NPK 

ratio refers to the proportion of volume of nitrogen, phosphorus, and potassium 

in fertilizers. The ideal average NPK ratio is 4:2:1. But the ratio increased to 

7.7:3.1:1 in 2021-22. The ratio was 6.8:2.7:1 during Kharif 2021, which got 

further distorted to 12.8:5.1:1 during Kharif 2022.  

While farmers tend to use fertilizers in a balanced ratio, changes in 

prices due to policy changes end up upsetting the balance. So, there may be 

distortion of the balance that I have flagged your attention to. 

 As far as fertilizers’ shortage is concerned, the Indian Government 

insists that there is no fertilizer shortage in the country and there is sufficient 

stock to fulfil existing demand. Yet, farmers across the country have been 

facing shortages of fertilizers for both Rabi and Kharif sowing seasons, 

including Rajasthan – the State from which Arjun Ram Meghwal ji comes – 

Himachal Pradesh, Madhya Pradesh, Haryana, Odisha, and Tamil Nadu. The 

increase in fertilizer prices was partly responsible for a 27 per cent drop in 

paddy sowing during Kharif this year. The Government is meanwhile on the 

path to disinvesting or shutting down every PSU in the fertilizer sector. On the 

other hand, the import of DAP and NP/NPK complex fertilizers increased year-

on-year by 45.2 per cent and 76.1 per cent respectively in April-October 2022. 
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 There is a slogan being propagated, `One Nation, One Fertiliser’, which 

was launched in September 2022. But that goes against Standing Committee’s 

recommendations. The Committee remarked that the farmers should have the 

choice to buy fertilisers from different brands. The only way to ensure efficient 

use of subsidy is by directing it to the farmer's account. However, under the 

`One Nation, One Fertiliser’ Scheme, all fertilisers are supposed to be sold 

under the Bharat brand name. This will lead to lower margins for 

manufacturers and leave them with no incentive to increase production of 

quality fertilisers. In order to increase their brand loyalty, the manufacturers will 

now need to focus on marketing processes, instead of focusing attention on 

upgrading systems. 

 There is another issue. There is no update to the list of beneficiaries 

under the National Food Security Act (NFSA). Section 9 of the National Food 

Security Act, 2013 requires that the list of beneficiaries be updated on the 

basis of the latest Census data. With the delay in the 2021 Census, the list of 

beneficiaries under the Scheme is outdated by 11 years. If the list of 

beneficiaries were to be adjusted as per the directives of the Supreme Court, 

there would be an increase of 10 crore beneficiaries under the Scheme. So, I 

think the Government should take into account the concerns of the people and 

also the observations made by the hon. Supreme Court. 

 Madam, what is very intriguing to me and what is concerning to all the 

sections of our population is that the Reserve Bank of India increased the repo 

rate for the fifth time in Financial Year 2023 in an attempt to tackle inflation. To 
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tackle inflation, you are resorting to increase in repo rate. Why? Why is this 

kind of mechanism being adopted by you? On 7th December, 2022, the RBI 

increased its monetary repo rate to 6.25 per cent, a 35 basis point hike from 

5.90 per cent. The repo or policy rate is at its highest level since August 2018 

The six-member Monetary Policy Committee arrived at this calculation after an 

assessment of the evolving macroeconomic situation unfolding in the country. 

In September 2022, the Central bank had increased the repo rate by 50 basis 

points to 5.90 per cent. सदन म� जो स�ा प� के एम.पीज़. ह�, म� उनसे पूछना चाहता ह�ं िक 

रपेो रटे बढ़ाने के चलते �या आम लोग� क� परशेानी बढ़ती है या घटती है? यह आप लोग खदु 

बताए।ं म� बताना चाहता ह�ं, पर म� िव�तार म� नह� जाना चाहता ह�ं। म� िसफ�  मोटे-मोटे चार-पाचँ म�ेु 

रखना चाहता ह�।ं 

 I will tell you who will be impacted with the increase in repo rate. The first 

impact will be on the borrowers; the second impact will be on EMIs; there will 

be impact on existing EMIs, impact on housing markets, impact of rate hike on 

equity investors, impact on mutual funds, etc. इतने सार ेइ�पै�ट्स होने के बाद �या 

आपको यह नह� लगता है िक हमार ेरपेो रटे म� इस तरह धड़�ले-से जो विृ� क� जा रही ह,ै इसका 

बरुा असर हमारी इकोनॉमी पर पड़ेगा? जब आम लोग� को परशेानी होगी, तो िफर हमारी अथ� 

नीित का �या मू�य है? आप िमिडल �लास, लोअर िमिडल �लास के पास जाइए। आप छोटे, 

म�यम एवं लघ ुउ�मी, िजसके पास भी जाइए, इस रपेो रटे के चलते उनक� आिथ�क तंगी बढ़ रही 

है। आप सव� करके देिखए। मेरी बात पर भरोसा न करके आप सव� करके दिेखए। 

Sir, prices of essential commodities have been consistently rising. 

Essential food items have been getting more expensive for a long time under 

this Government. The main drivers of inflation have been prices of food, fuel, 
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clothing and education. I think on earlier occasions also, we have raised a 

doubt whether our economy has been undergoing 'stagflation'. I think our 

economy is on the cusp of 'stagflation'. Economy is stagnant, inflation has 

been growing, unemployment is visible. So, we are certainly witnessing the 

morass of financial plight of the entire country. 

Annual rate of wholesale inflation was at 12.41 per cent in August 2022 

and 10.7 per cent in September 2022.  

Compared to it, it is at a 30-year high of 15.08 per cent in April, 2022. 

While this may be a relief to many, States like Kerala are still reeling from the 

effects of price rise. Retail inflation in India in September, 2022 hit a five-month 

high at 7.41 per cent. The figure crossed the Reserve Bank of India’s upper 

limit of 6 per cent for the ninth month. Inflation in October, 2022 is still above 

the RBI’s limit of 6.77 per cent. The headline inflation is forecasted to be 6.4 

per cent in 2022-2023. Why is it so? The inflation rate has peaked, and the 

Indian economy is expected to take 2-3 years to return to an inflation rate of 4 

per cent. This implies that the RBI will continue to maintain higher interest rates 

over the next five years, which are critical in kick-starting economic growth 

required to move away from the pandemic slump. 

 Already, the media people have been highlighting that industrial output 

as measured by the Index of Industrial Production slumps to a 26-month low of 

-4 per cent in October due to contraction in manufacturing and consumer 

goods. According to the NSO data, it is indicating weak exports and sluggish 

consumption demand alongside the continuing weakness for small and 
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medium enterprises. We are eager to know why the Central Bank would not 

keep inflation within the targeted 6 per cent upper limit for the three 

consecutive quarters. 

 मैडम, आज भी हम� यह सनुने को िमला है िक चीन के साथ हमारा टकराव हो रहा है। म� 

उस िवषय पर जाना नह� चाहता ह�,ँ �य�िक यह स�सिेटव म�ुा है। म� िसफ�  यही कहना चाहता ह� ँिक  

िह�द�ुतान क� 3,560 ऐसी कंपनीज़ ह�, िजनका डायर�ेटर चीनी कैसे हो सकता है? 

माननीय सभापित : अधीर रजंन जी, आप चेयर को ए�ेस क�िजए। 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, म� इस म�ेु के अदंर नह� जाना चाहता ह�।ँ म� यह कहना चाहता ह� ँिक 

िह�द�ुतान क� 3,560 कंपिनय� म� चीनी डायर�ेटर कैस ेबन गए? चीन के साथ हमारा �ेड िकस 

तरह का है? चीन के साथ हमारा ए�सपोट�-इ�पोट�  �ेड बैल�स िकस �तर पर है? 

माननीय म�ंी जी, आप सदन को थोड़ी जानकारी िदया क�िजए। इतेफ़ाक से म� एक और बात भी 

कहना चाहता ह�।ँ इस साल नोटबंदी क� छठी साल हो रही है। यह साल नोटबंदी का छठा साल है। 

इसे म� िडमोनेटाइजेशन कह� ँया डेमोनाइजेशन ऑफ इकोनॉमी कहूॅ,ं यह मझेु सोचना पड़ेगा। यह 

डेमोनाइजेशन या िडमोनेटाइजेशन �या है? 

 On 8 November, 2016 at 8 pm, an organized ... of this country took 

place. Cash in circulation at that time was 7.6 lakh crore. Now, it has been 

increased to 30.88 lakh crore, which means there is a hike of 72 per cent.  

Was it not committed at that time that we are moving towards digital 

economy, black money will be wiped out, terrorists will be finished, and fake 

currency would have been done away with? My single query to you is this. 

Was the objective of demonetization achieved or not? I am asking this 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair. 
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because as per your RBI Report it is palpably clear that not a single objective -

- as was enunciated during the demonetization -- has been achieved so far.  

 The Swiss Bank Report stated that in the last 14 years िह�द�ुतान के सबसे 

�यादा लोग� ने ि�व स ब�क म� पैसा जमा िकया है। इनक� कुल रािश 30,500 करोड़ �पये है। आप 

कहते ह� िक ��ाचार को दूर करने के िलए िडमोनेटाइजेशन क� ज�रत थी। यह ठीक है, लेिकन 

आज िह�द�ुतान क� कर�शन इंडे�स �या है? पहले यह 79 पर था, लेिकन अभी 85 पर चला गया 

है। यह हमारी नह�, बि�क �ांसपैर�सी इंटरनेशनल क� �रपोट�  है। आप फेक कर�सी के बार ेम� और 

सनु लीिजए। 500 िडनोिमनेशन क� जो फेक कर�सी है, वह 102 परस�ट है। 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): सर, �वाइंट ऑफ ऑड�र 216 कहता है िक  

“The debate on the supplementary grants shall be confined to the 

items constituting the same and no discussion may be raised on 

the original grants nor policy underlying them save in so far as it 

may be necessary to explain or illustrate the particular items under 

discussion.”. 

 जो िडमोनेटाइजेशन है, यह स�लीम��ी िडमांड ऑफ �ांट्स म� कहा ँ है? िडमोनेटाइजेशन 

का कौन-सा आइटम है? आरबीआई पॉिलसी का कौन-सा है? 

 दूसरा, उ�ह�ने जो अनपािल�याम��ी वड� यूज़ िकया – डेमोनाइजेशन, यिद िह�दी म� कह� तो 

यह रा�सीकरण है।  

 सर, रा�स कहा ँसे पािल�याम��ी श�द हो गया? इसिलए, आप इनको रोिकए। 

HON. CHAIRPERSON: Please continue. There is nothing unparliamentary. 

… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: That word, I will examine. As far as Rule 216 is 

concerned, `Supplementary Demands’ in respect of all the demands,  in one 

way or another, are connected with these demands. … (Interruptions) 

DR. NISHIKANT DUBEY: No, Sir. He is talking about demonetisation. 

HON. CHAIRPERSON: That we will examine. Demonetisation is also affecting 

the state of our economy. This is nothing outside the purview of the 

Supplementary Demands for Grants. As far as the other word is concerned, we 

would examine it. 

DR. NISHIKANT DUBEY: It is under sub judice also. जो सबजिुडस मामला है, 

उसको ये नह� उठा सकते ह�।… (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Almost all of the issues we are debating are about 

supplementary demands. 

 PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): They think, `demonetisation’ was 

`demonisation’. … (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Yes, I have said. … (Interruptions) I 

am not escaping from what I have said. It is my observation. 

सव��ानी िनिशकांत दबेु जी, आपने जो व��य िदया था, आप उसम� देिखए िक �या आप 

स�लीम��ी िडमांड्स पर ही थे या इसके बाहर भी गये थे? आप खदु इसको देिखए। 

HON. CHAIRPERSON: Shri Adhir Ranjan ji, now please conclude. 

 SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Sir, I shall be grateful and indebted to 

you. 
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In terms of fake currency, the 500-dollar denomination has increased by 

102 per cent while the 2,000-dollar denomination has increased by 57 per 

cent. 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल): सरकार ने एक एिफडेिवट िदया है। हम उसको देख लेते ह�। हम �य� स�ुीम कोट�  क� 

बात करते ह�? 

�ी अधीर रजंन चौधरी : ये जो नोट ह�, इनके 214 करोड़ नोट्स ह�। आपक� सरकार इसे बदं 

करती जा रही है। लेिकन, ये जो 214 करोड़ नोट्स थे, उनका मू�य िकसके पास है? वह कहा ं

गया? उसका �यौरा भी हम� देना चािहए। When demonetisation was done in 2016-17 … 

(Interruptions) 

DR. NISHIKANT DUBEY: Sir, please refer to Rule 252(1). That matter is sub 

judice under that rule. 

HON. CHAIRPERSON: Dr. Nishikant Dubey ji, everybody knows that most of 

the issues we are discussing in the House are related to the Supplementary 

Demands. 

… (Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, यह तो प�िडंग है। 

HON. CHAIRPERSON: We are not going into the merits of the case. 

          Shri Adhir Ranjan ji, please conclude. 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, िबकॉज ऑफ डीमोनेटाइजेशन िहंद�ुतान क� आिथ�क हालात 

सबसे खराब हो चकु� ह,ै �व�त हो चुक� है। हमारा जो डेमो�ैिफक िडिवड�ड, डेमो�ैिफक िडजा�टर 

म� बदल गया है। एमएसएमई से लेकर हर जगह पर इसका बरुा असर आज भी झेलना पड़ रहा है, 

इसीिलए म� यह म�ुा उठा रहा ह�।ं हमारी इकोनॉमी के िलए यह सबसे बड़ा अिभशाप है। आप इस 
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गलती को �वीकार क�रए। … (�यवधान) To err is human, to forgive is divine. People 

are regarded as gods. They may forgive you, but you should acknowledge 

your false step, your error, and your wrongs. … (Interruptions) You should 

acknowledge the facts. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you, Shri Sudip Bandyopadhyay ji. 

Shri Adhir ji, three more speakers are there. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Sir, I would take two or three minutes 

more. 

HON. CHAIRPERSON: Make it into bullet points. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Yes, Sir. I will use bullet points. … 

(Interruptions) I should not indulge in any kind of sarcasm because I respect 

you, Madam. Secondly, I always feel that you are striving hard to strengthen 

our economy. But sometimes, the superfluous comments made by you, 

Madam, is not expected from you, like the dollar versus rupee. You compared 

that dollar has been strengthened, that does not mean the value of rupee has 

been declined. आजकल फुटबाल का खेल हो रहा है। आप हर रोज देखते ह�। �ाजील 

�ोएिशया के सामने हार चकुा है, तो म� यह कह�ं िक �ाजील हारा नह�, बि�क �ोएिशया जीती है। म� 

�या यह कह�ं िक पतु�गाल हारा नह�, लेिकन मोर�को जीत गया? हम यह तो नह� कह सकते ह�।  

हम यह नह� कह सकते, जो सच है, उस सच को सच बोलना चािहए। �य�िक, हमारा 

कर�सी �रजव� डॉलर म� है और ए�सच�ज डॉलर से िगना जाता है, अचानक इसके दाम म� कोई फक�  

आता है तो इसको �वीकार करना चािहए और िह�द�ुतान क� इकोनॉमी को मजबूत बनाते ह�ए 

उसका मकुाबला करना चािहए।  

HON. CHAIRPERSON: Please speak in bullet points.  
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… (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: I have three bullet points. These are 

the bullet points, not the original bullets. … (Interruptions) Despite becoming 

the 5th largest economy in the world, India continues to have the largest 

concentration of the world's poor estimated at 192.8 million in 2020 using the 

international poverty line of Purchasing Power Parity $2.15 as per a recent 

World Bank report of the year 2022. यह आपको मदद करगेा।  

 A UNDP report on multidimensional poverty suggests that 415 million 

people exited poverty in India over the period, from 2005-06 to 2019-21 with 

the incidence of poverty declining steeply from 55.1 per cent to 16.4 per cent, 

of which, two-thirds exited during the first ten years and one-third in the next 

five years, but India continues to have the highest number of poor people in 

the world estimated at 228.9 million in 2022. The report suggests that the 

levels of undernutrition in India are still high based on National Family Health 

Survey.  

HON. CHAIRPERSON: Please, come to the last point now.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Sir, Credit Suisse, which compiles 

Global Wealth Statistics, in its 2022 report notes that wealth inequalities in 

India are rising rapidly with the top one per cent of the population accounting 

for 41 per cent of the national wealth, the bottom 50 per cent of the population 

own a mere 2.8 per cent of the national wealth. The World Economic Forum's 

'Inclusive Development Index' Report for 2018 notes that six out of ten Indians 

live on less than $3.20 per day.  
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झूठ मजे म� और सच कठघर ेम� 

झूठ महिफल म� और सच त�हाई म�।   

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, यह िकसने िलखा है यह तो बता द�, �या यह इनका है?   

माननीय सभापित : अधीर जी, यह कोिटंग है या आपका है?  

डॉ. िनिशकांत दुबे : अधीर जी, यह िकसका कोट है?   

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, many issues 

have been discussed and debated on the floor of this House regarding 

Supplementary Demands for Grants. Normally, the discussion on 

Supplementary Demands for Grants is limited to a very short time. It is not 

such an enormous subject to be discussed. But the hon. Speaker is kind 

enough that he decided in the Business Advisory Committee meeting that 

twelve hours will be allotted for this discussion.  

 The Appropriation Bill is nothing but a consent that we give to the 

Government and we say "do not misappropriate the money". The Appropriation 

Bill is passed because without appropriation, money cannot be spent. So, we 

are aware of a few issues but, today, many issues have been discussed. I 

thought it better to place only two-three issues of my State in front of our hon. 

Finance Minister.  

HON. CHAIRPERSON: Now it is already 6 o'clock. If the House agrees, the 

time of the House can be extended as there are three more hon. Members to 

speak and there is Zero Hour list also. If the House agrees, we can extend the 

time till then. Only those hon. Members whose names are on the list will speak. 
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18.00 hrs 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I want to know how far this 

Government believes in the principle of cooperative federalism. What appears 

to me is that cooperative federalism is now under threat. I am carrying with me 

five letters of the hon. Chief Minister of West Bengal addressed to the Prime 

Minister of India, all concerned with the State affairs but certainly connected 

with the economic affairs of the country.  

 Sir, MGNREGA has been discontinued. For the last eight months, 

MGNREGA funds have been blocked for the State of West Bengal. I along with 

ten MPs, including Prof. Sougata Ray, interacted with Shri Giriraj Singh ji and 

officials for one long hour. In that meeting, it was decided that a few proposals 

and ideas of the Central Government would be accepted by the State, and for 

that the Minister from the State would be sent. Our State Minister came three 

weeks back and had a discussion with Shri Giriraj Singh ji. Yet, MGNREGA 

funds of more than Rs.6,500 crore have been kept blocked, and this is most 

unwarranted.  

18.02 hrs   (Shri Rajendra Agrawal in the Chair)  

Sir, the West Bengal Government has accepted all the proposals. The 

Minister came and met the Central Minister. I want to draw the attention of the 

hon. Finance Minister to this. I will hand over the letters to her.  

Our Chief Minister had written that we have funds due from the 

Government of India to the tune of Rs.1,00,968 crore, and the details were 

attached. This is a letter addressed to the hon. Prime Minister by the Chief 
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Minister of West Bengal. The date of the letter is August 5, 2022, and I 

authenticate the letter.  

18.04 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

Sir, when we are raising our voice here for MGNREGA, the Chief Minister is 

writing to the Prime Minister saying that she is anguished by the statement 

made yesterday in Kolkata by ... … (Interruptions) the President of BJP, that 

the funds had not been released to the State Government, he admitted it, on 

account of non-submission of Utilisation Certificate for the funds received 

under MGNREGA in the last three years. That was the complaint he made 

publicly. But what the Chief Minister is writing to the Prime Minister is that this 

is nothing but a blatant lie intended to gain political mileage at the cost of lakhs 

and lakhs of rural poor in the State who are passing through most distressing 

times due to non-payment of wages for their work; this is most unfortunate and 

sad. The Chief Minister wrote this to the Prime Minister. I will hand over this 

letter to the hon. Finance Minister.  

Sir, in addition to the release of total dues to the Government of West 

Bengal, we have another proposal to the Government of India. Everybody 

knows about basmati rice which is very famous throughout the world. Basmati 

rice is exempted from 20 per cent customs duty. There is one variety of rice 

called Gobindobhog which is produced in West Bengal, which is famous 

throughout the world and it is of no less quality than basmati rice. We would 

urge that the customs duty on Gobindobhog rice, as is done in the case of 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair. 
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basmati rice, be withdrawn. If this decision is taken, thousands and lakhs of 

farmers will be benefited. 

माननीय अ�य� : बहस तो िडमांड्स फॉर �ांट्स पर ही चल रही है? 

�ी सुदीप ब�दोपा�याय :  जी सर। आपने �ाटं पर सबको सनु िलया। यह 12 घंटे का सबजे�ट 

नह� है और न ही यह चार घंटे का है। आपने इसको 12 घंटे का कर िदया है, इसिलए म� भी इसका 

मौका उठा लेता ह�।ं I am here since 12th Lok Sabha.  So, I know what you want. 

माननीय अ�य� : आप सीिनयर लीडर ह�। कम से कम आप तो इस िवषय पर बोिलए। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I told you that I will place only a few 

letters from the Chief Minister addressed to the Prime Minister.  I will give 

these letters which are all connected with the State issue. 

माननीय अ�य� : इस संबंध म� िवषय, प� नह� थे। आप सीिनयर मे�बर ह�। बाक� कोई कुछ भी 

बोलता रहे। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I come to the issue regarding Ganga 

erosion.  I raised it in the All-Party meeting.  You said that you are trying to 

provide Half-an-Hour Discussion to the Opposition. This is a very important 

issue.  Ganga erosion is कटाई, नदी क� जो कटाई होती है। There is extremely worst 

situation in our State in Malda, Murshidabad and Nadia.  If any BJP MP is 

here, Nishikant ji is here, he will also admit that this erosion is seriously and 

devastatingly ruining the area.  Adhir ji represents Baharampur constituency 

which also falls in Murshidabad district.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Sir, I had already proposed. … 

(Interruptions) 

माननीय अ�य� : आप आधा घटंा बोिलए, लेिकन पहले उनको तो बोलने दीिजए। 
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SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, in Murshidabad, there is the Farakka 

Barrage Project.  This is a Government of India’s project.  After setting up of 

this huge project, this erosion has started taking place.  I would request the 

Government to direct the Farakka Barrage Project to take positive steps by 

which we can be saved from this erosion and from this कटाई problem.  This is a 

very positive issue which I want to mention. 

 Cooperative federalism is a part of our Constitution.  What we feel is that 

the Eastern Region, after Independence, is now the worst sufferer of regional 

imbalances, and West Bengal is also there.  Why does the Government not 

take efforts to develop the Eastern Region vis-à-vis our State of West Bengal 

as a priority sector?  West Bengal should not be made a target because we 

are in power.  We are for the interest of the country.  We want to stand by the 

Government.  But at every step and every moment, if attempts are made to 

create economic blockade of the whole State, it is not tolerable.   

So, our allegation is that the Government of India is trying to create 

economic blockade of the State of West Bengal and from that they should 

withdraw their vision and withdraw their ideas.  Let them extend the hands of 

cooperation.  The letters which I have mentioned here, I will hand them over to 

the hon. Finance Minister by which she can have a look and can send a reply. 

There is nothing wrong in this… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : िनिशकांत जी आप �या बोल रहे थे? 

डॉ. िनिशकातं दुब े: अ�य� महोदय, सदुीप बाबू सीिनयर लीडर ह�। �ल-349, 352 और 353, 

इ�ह�ने तीन� �ल का वॉयलेशन िकया है। जे.पी.नड्डा साहब दूसरे हाउस के सद�य ह� और 
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भारतीय जनता पाट� के रा��ीय अ�य� ह�। उ�ह�ने कोलकाता म� �या भाषण िदया, आप बाहर के 

भाषण को कोट नह� कर सकते ह�। वे दूसर ेसदन के सद�य ह�। आप िबना नोिटस के उनको कोट 

नह� कर सकते ह�। 

 दूसरा, वे भारतीय जनता पाट� के रा��ीय अ�य� ह�। कौल और शकधर कहता है िक यिद 

पाट� के अ�य� के ऊपर या पाट� के ऊपर एिलगेशन करते ह� तो आपको नोिटस देना होगा। यिद 

कोई दूसर ेसदन का सद�य है और आप उनका नाम कोट करना चाहते ह� तो आपको नोिटस दनेा 

होगा और सदन के बाहर �या ह�आ है, उसको आप कोट नह� कर सकते ह�। ये तीन� �ल का 

वॉयलेशन ह�आ है  

 मेरी आपसे �र�वे�ट है िक जे.पी.नड्डा और भारतीय जनता पाट� का जो भी रफेर�स आया 

है, उसको िडलीट कर दीिजए। … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : म� इसको देखता ह�ं। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I am reading a letter only.  It is a letter 

… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप एक व�र� सद�य ह�। माननीय �धान मं�ी जी और मु�य 

मं�ी जी के प�ाचार को स�लीम��ी बजट म� टेबल नह� कर सकते ह�।  

�ी सुदीप ब�दोपा�याय : अ�य� महोदय, हम िमिन�टर को तो दे सकते ह�? 

माननीय अ�य� : आप िमिन�टर को चै�बर म� जाकर दे सकते ह�।  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: I can hand it over to the Minister … 

(Interruptions) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : महोदय, आप कुछ बोलना चाहते थे, �या म� बोल दू?ं...(�यवधान) एक 

बात है, बंगाल म� जो कटाव हो रहा है, सरकार उस कटाव को थोड़ा देखे, �य�िक गांव, जमीन, 

जायदाद, मंिदर और मि�जद तबाह होते जा रहे ह�। साल� से ऐसा हो रहा है। मिुश�दाबाद, मालदा 

तबाह हो रहे ह�।…(�यवधान) बंगाल क� सरकार कहती है िक के�� पैसा नह� दतेी है।….(�यवधान) 
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के�� सरकार कहती है िक रा�य सरकार पैसा देगी।…(�यवधान) हम बीच म� फंसे ह�ए ह�। सूबे क� 

सरकार भी नह� देखती है और के�� सरकार भी नह� देखती है। हम बीच म� फंसे ह�ए 

ह�।…(�यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Thank you, Speaker, Sir.  I 

take this opportunity to speak about the interest of the people of the State of 

Andhra Pradesh. 

माननीय अ�य� : आपको बोलने के िलए दो िमनट का समय िदया गया है। 

… (�यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT: Sir, the House, rather the whole country, must be 

knowing about the State of Andhra Pradesh.  The State was unscientifically 

bifurcated during the UPA tenure.  The hon. Prime Minister made a promise 

that Andhra Pradesh will be given Special Category Status but due to some 

unavoidable reasons of the 14th Finance Commission, the Special Category 

Status was denied to the State.  At a later stage, the 15th Finance Commission 

mentioned that the Union Government can take an appropriate decision. 

 माननीय अ�य� : इस िवषय पर िकसने वादा िकया था? आप ये िवषय हमेशा उठाते रहते ह�। 

इसका िवषय बताइएगा। 

… (�यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT: Sir, I am speaking on the Supplementary 

Demands for Grants.  We need grants for the State of Andhra Pradesh.  Once 

the State got unscientifically bifurcated, if any issue is raised it should not be 

considered as the voice of Andhra Pradesh but the voice of the country.  Our 

hon. Chief Minister, Shri Jagan Mohan Reddy has met the Prime Minister and 
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all the Union Ministers a number of times and has requested them to give a 

special grant to the State of Andhra Pradesh.  Sir, we are like a small baby.  

We are malnourished.  The people of Andhra Pradesh should not think that 

they are in minority.  We are 25 in number.  Injustice is being meted out to the 

State of Andhra Pradesh.  The Government of India should show magnanimity 

and sanction grants to the State of Andhra Pradesh.  Take for example, two 

brothers are separated, and one brother is given huge wealth and the other is 

given nothing.  The Government of India, playing the role of father, has to do 

justice. 

माननीय अ�य� : ससंदीय काय� मं�ी जी, यह बटंवारा कब ह�आ था?  

… (�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला मं�ी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी) : महोदय, वष� 2014 म� 

ह�आ था ।…(�यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT: Already nine years have passed but till now 

nothing has happened.  The then Minister, Shri Venkaiah Naidu mentioned in 

the House itself that the State of Andhra Pradesh shall be given Special 

Category Status for ten years. 

माननीय अ�य� : अगर आप िकसी का नाम ल�गे, तो िनिशकांत जी आपको िनयम के बार ेम� बता 

द�गे।  

… (�यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT: Sir, he said this in this House, and not in the other 

House. 



13.12.2022  1071 
 
डॉ. िनिशकातं दुबे : महोदय, जब वष� 2014 म� ये बटंवारा ह�आ था, तब व�कैया जी इस सदन के 

सद�य नह� थे। उ�ह�ने रा�य सभा म� �या कहा, �या नह� कहा, ये यहां िड�कस नह� हो सकता है। 

He was not a Minister at that time.  He was not a Member of the Lok Sabha. 

SHRI MARGANI BHARAT: He mentioned it in Lok Sabha.  And also, the then 

Prime Minister … (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY: Dr. Manmohan Singh was the Prime Minister at that 

time.  He assured the House at the time of the division of the State that Andhra 

Pradesh will be given Special Category Status.  

SHRI MARGANI BHARAT: That too not for five years but for ten years.  We 

were seeking different ways like the Private Members’ Bill, A. P. 

Reorganisation Bill of 2022, in which we wanted to include the special category 

status.  Why such kind of a situation has arisen? 

One of the TDP Members is…   I would like to refer Bihar.  We are not 

that poor to pay salaries.  We have enough to pay salaries.  The Minister of 

Finance has informed the State that Rs.17,923 crore cut is being imposed on 

the current borrowing due to over borrowings by the TDP Government during 

the 14th Finance Commission. That has been adjusted in what the Central 

Government is now giving to the State.  During the TDP tenure all the mistakes 

were committed, and because of that the funds given to the State have been 

reduced.  If any action has to be taken by the Central Government, they should 

take against the previous Government.  The Central Government should take 

care of the grant that should come to the State. 

                                                             
 Not recorded 
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 Polavaram Project is the lifeline of the State of Andhra Pradesh.  Once 

Hyderabad, the Capital city, is given to Telangana, the funds meant for the 

Polavaram Project should be given to the State of Andhra Pradesh. 

 It has happened for the first time in the history of our country. The State 

Government is investing money for a national project and the Central 

Government is reimbursing money. How is it possible? More than Rs. 2,800 

crore are yet to be reimbursed by the Centre. I would like to request the 

Central Government to release funds at the earliest.   

 Hon. Speaker, Sir, the State of Andhra Pradesh is having the longest 

coastline after Gujarat. Our hon. Chief Minister is going ahead to build fishing 

harbours. We request that funds be provided to the State of Andhra Pradesh.  

 Hon. Speaker, Sir, through you, I would like to request the hon. Finance 

Minister to nurture the State of Andhra Pradesh. 

 Thank you, Sir. 

SHRI RAVNEET SINGH (LUDHIANA): I thank you, Hon’ble Speaker sir, for 

giving me the opportunity to speak on the Supplementary Demands for Grant. 

Almost all points have been raised by members in the House. I am happy to 

note that India has surpassed Britain financially. The British P.M is of India 

origin. It is a happy news. Our economy today is thriving. It is good. But, we 

must give credit to the earlier Congress governments for laying the foundation 

                                                             
 English translation of the Speech originally delivered in Punjabi. 
 



13.12.2022  1073 
 
stone of our economy. One should talk about that also. Economy is a 

continuous process. 

As far as schemes are concerned, whether it is Swachh Bharat, 

MNREGA, or Jan- Dhan scheme, they must be implemented properly. About 

20 to 30 schemes are there, which were there earlier too. Their names were 

changed to make them sound like new schemes. I have a long list of changed 

names. 

Sir, why this Supplementary demand for Grants was needed 7 let me 

also say that out festivals play a pivotal role in giving a boost to our economy. 

Our festivals are celebrated throughout the year. People spend money during 

festivals very liberally. This helps the economy. The tent walllahs, fruit vendors, 

vegetable vendors, all gain out of it. Hotel industry thrives and it infuses our 

economy with positivity.  

Our old ladies used to save money at home. They had money-pots 

where they kept money as savings. These small things too give a boost to 

economy. 

We are at 103rd place in Global Hunger Index. We are at 168th place in 

literacy rate. World Happiness index finds us at 133rd place. We are at 125th 

place in Gender discrimination. Financial Development Index finds us at 51st 

spot. We are at 180th place in Environment performance Index. These are 

negative situations we must look into. 

We say, our economy has ample money. But 100 people have got 800 

million with them. Common man is in a miserable condition. In towns and 
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cities, there is no work left. Poor people are returning to rural areas for doing 

work in MNREGA. Bandopadhyay ji has rightly said that the condition today is 

dismal. 

Rs. 1.10 lakh crore in this budget is being given as fertilizer subsidy. 

More goods trains should be sent to Punjab with fertilizers. 

Sir, I was surprised to note that Rs. 2000/- is being given under Kisan 

Nidhi Scheme. 11.84 lakh farmers got the first instalment. But, the 11th 

instalment has been given to only 3.84 lakh farmers. This is a matter of 

concern. In Punjab 51.54% drop is there in this scheme. Very less 

beneficiaries have got the money in the 11th instalment. 

Sir, I hail from Punjab. 80,000 crores more additional expenditure has 

been asked for. It is needed for P.M. Garib Kalyan Yojana. Crores of people 

are benefitting. But the FCI report says that earlier, we had 90.81. million 

metric tonnes as buffer stock. What is worrying is that now it is only 60.11 

million metric tonnes.  Will we be able to give this food grain to our people only 

during elections? Or we will be able to feed one and all? 

Sir, I hail from Ludhiana. Due to Russia- Ukraine war, our hosiery 

industry has suffered a lot. Post- Covid, these has been a 20% to 30% 

decrease in purchase of hosiery items by people. Some special package to 

this industry should be announced by the finance Minister. Our bicycle industry 

has been demanding that their GST be reduced from 12% to 5%, It pertains to 

poor people. 
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The Central –State Combined Interest- among G-20 countries is 9.2% 

which is highest. When Vajpayee ji was the P.M we had said that it should not 

go above 3% to 4%. How much money will we borrow?  

My last point, Sir, is this. IMF and World Bank are saying that the next 

year may see recession setting in. Hon’ble Finance Minister may look into this 

seriously.  

Thank you. 
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माननीय अ�य� : आज शू� य काल म� केवल िल�टेड िवषय ही िनबटाए जाएगें। 

�ो. सौगत राय । 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on a matter of public 

importance. In recent times, there has been an effort by the Government and 

the Ruling Party at the Centre to change and distort the history of the country. 

The Home Minister has said that history should be written anew and he is 

referring to the Mughal age. He says that the Mughals had invaded forgetting 

that Mughals gave a stable Government to India for 200 years. The Taj Mahal, 

the Red Fort and the Jama Masjid were all constructed during their times.  

 Sir, we strongly believe that the culture of India is not a Hindu culture, it 

is a composite culture.  We also strongly believe that this should not be a 

Hindu history or a Muslim history or a British history.  There should be an 

Indian history.  But this distortion of history is not only in the change of names 

of cites. Allahabad suddenly becomes Prayagraj. Aurangabad suddenly 

becomes Sambhajinagar.  This is re-writing history.  It was done in Communist 

people’s time.  The most important thing has to be mentioned and that is to 

write the history of Indian freedom struggle properly during the Amrit Kaal of 

our Independence. We should write clearly that ... asked for clemency from 

the British.  … (Interruptions) I have given a notice and I am speaking 

accordingly..… (Interruptions)  Sir, it should be mentioned that ...* refused to 

participate in the Quit India Movement of 1942. 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा) : कहां िलखा ह�आ है? 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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PROF. SOUGATA RAY: It is written in every place.  There is constant effort to 

distort the history of India and make us forget that the Hindutva walas did not 

participate in the freedom struggle and belittle Jawaharlal Nehru’s contribution. 

Jawaharlal Nehru spent nine years in British jail. None of these Hindutva walas 

including ...  did spend time.… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : इनके परुाने नेता ह�, यह उनका सदंभ� है। 

डॉ. िनिशकांत दुबे : कहां िलखा ह�आ है? 

PROF. SOUGATA RAY: ...* positively refused to participate…… (Interruptions) 

I will bring ten books.… (Interruptions) 

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी) : सर, ,ऐसा नह� है। ज़ीरो 

आवर म� ये सब �रकॉड� म� जाएगा तो कैसे होगा? … (�यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY: I need not produce books on every objection of Dr. 

Nishikant Dubey.  He may be an RSS man but he should acknowledge the 

truth about India’s freedom struggle that the Congress fought, Gandhiji fought 

and Jawaharlal Nehru fought but ...* did not fight….…  (Interruptions) ...* did 

not go…… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : ओके। माननीय सद�य, �लीज। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, �लीज। 

… (�यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY: I will end by a quotation from Tagore. …… 

(Interruptions) 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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Eso Arjo, Eso Anarjo, Hindu Musalman,  

Eso Eso Tumi Aj Ingraz, Eso Christian  

Eso Bramhon Suchi Kori Mon Dharo hath sobakar  

Eso hey potit, hok Aponit sob apomanbhar  

Mar obhishekhe eso eso twara mongolghot hoi ni je bhora  

Sobar poroshe pobitro kora tirthonirey 

Aji bharoter mohamonaber sagartirey.  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपने बंगाली म� बोलने के िलए नोिटस नह� िदया है।  

… (�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, इनके भाई ने िकताब िलखी है। … (�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल) : आपके बड़े भाई ह�, आप उनसे ही पूछ लेते। उ�ह�ने िकताब िलखी है, उसम� िलखा 

ह�आ है िक हेडगेवार जी दो बार जेल गए। … (�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, शू�य काल म� अिवल�बनीय लोक मह�व का �� उठाया 

जाता है। मेरा माननीय सद�य� से आ�ह है िक िबना त�य� के, िबना सबूत� के िकसी पर आरोप 

लगाते समय, िबना नोिटस के कभी भी शू�य काल के अदंर, ससंद क� ग�रमा को �यान म� रखते 

ह�ए ऐसे िवषय को नह� उठाए।ं म�ने आज जो �िलंग दी है, वह आगे भी इसी तरीके से चलेगी।  

�ो. सौगत राय: �या �िलंग दी है? 

माननीय अ�य� : �िलंग यह है िक िबना त�य� के, िबना सबूत� के, िबना नोिटस िदए कभी भी 

िकसी पर आरोप-��यारोप न लगाए।ं 

… (�यवधान) 

�ी �हलाद जोशी : सर, �रकॉड� से ए�सपंज कर िदया जाए। … (�यवधान) 
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माननीय अ�य� : हां, देखूगंा।  

… (�यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा) : वह �रकॉड� म� है।… (�यवधान) 

�ी �हलाद जोशी : �या �रकॉड� म� है? आपके �रकॉड� म� है। … (�यवधान) 

�ी अजु�न राम मेघवाल : इसको �रकॉड� स ेिनकाल िदया जाए।… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : हां, हां। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने वही बोला है। 

… (�यवधान) 

�ी �हलाद जोशी : दािनश अली जी, आपका �रकॉड� लोग� को पता चल गया है। … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने वही �यव�था दी ह,ै जो आप सबने संसदीय �ि�या और िनयम� म� बनाई 

है। म�ने नई �यव�था नह� दी है।  

   आप व�र� सद�य ह�। इसिलए म�ने कोई नई �यव�था नह� दी है, ले िकन हम इस �यव�था, 

िनयम और �ि�याओ ंका पालन कर�, ऐसी मेरी सभी सद�य� से अपे�ा है। 

…(�यवधान) 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): Thank you, hon. Speaker, Sir. I 

would like to invite the attention of this House and the Government to a long-

pending dream of the people of Kerala, the Sabari Rail Project. The proposed 

project was announced in this House 25 years ago, but it remained unfinished.  

 The Government has already spent Rs.500 crore for the implementation 

of this project. However, only the construction of the railway track stretching a 

distance of seven kilometres and the construction of a railway station at Kalady 

have been completed so far. Land acquisition and fixing the alignment of the 
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proposed railway line have not been completed so far. The State Government 

of Kerala has recently submitted a revised budget estimate to the Railway 

Board regarding the proposed project. I request the Government to take a 

proactive step on this proposal and make the Sabari Rail Project a reality.  

Sir, I request the Government to take urgent steps to conduct a new 

survey again for the extension of Sabari railway line from Erumely to 

Thiruvananthapuram via Ranni, Pathanamthitta, Konni and Punalur. Once this 

line is extended from Erumely to Thiruvananthapuram, in addition to serving 

Sabarimala pilgrims, it will also act as a third railway line parallel to Ernakulam-

Thiruvananthapuram vial Kottayam.  The people of Idukki district, especially 

the farmers of hilly regions of Ernakulam, Pathanamthitta and Kollam districts, 

will be benefited to a large extent. Thank you.  

�ी जामयागं शे�रगं नाम�याल (ल�ाख): सर, म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�ं िक आपने 

मझेु लोक मह�व के म�ेु को सदन म� उठाने का मौका िदया है। आप सभी भली-भांित जानते ह� िक 

सद� के मौसम म� ल�ाख 12 महीने देश के मेन ल�ड से कटे रहता है। उसी �कार िहमाचल �देश क� 

जो �पीित वैली है, जहां क� क�चर-भाषा सब कुछ सेम है, वह भी कटा रहता है। ल�ाख और 

�पीित वैली वाले लोग� क� काफ� समय से एक मांग रही है और आज भी व ेमांग कर रहे ह� िक  

मनाली से लेह एि�जि�ट ंग नेशनल हाइवे 543 िकलोमीटर का है, अटल टनल क� श�ुआत मोदी 

जी �ारा करने के बावजूद भी चार पासेज बदं रहते ह� - बारालाचा ला, लाचुंग ला, नक� ला, 

टागलांग ला। हमार ेयहां के लोग चाहते ह� िक �पीित, काजा से होकर  �सो मोरीरी लेक के बीच म� 

केवल 100 िकलोमीटर क� दूरी है, वहा ं से एक रोड बने। लेह से �पीित होकर, चाहे आप उससे 

चंडीगढ़, अबंाला या िबलासपरु जोड़े, वहा ंएक नेशनल हाइव ेकम समय म� िनकलने वाला और कम 

खच� पर बन सकता है। यहा ंएक भी टनल क� आव�यकता नह� पड़ेगी और वह 12 महीने खलुा 
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रहेगा। वह एक िडफ� स ��ेटिजकल रोड भी बनेगा और टू�र�म के िलए भी वाएबल होगा। 

िबलासपरु-मनाली-लेह इस देश का एक मह�वपूण� �ोजे�ट है और एक एि�बिशयस �ोजे�ट भी है, 

वह भी एि�जि�टंग एलाइनम�ट को पकड़ कर मनाली से लेह जा रहा है। जहा ंआपको चार टन�स 

िनकालने क� ज�रत पड़ेगी। यह पता नह� है िक उसम� िकतनी लागत और िकतने साल लग�ग।े 

इसिलए हम मांग करते ह� िक मनाली-लेह से �पीित होकर िक�नौर से चडंीगढ़, अबंाला या 

िबलासपरु जोड़े। यह कम समय म� कम खच� म� बनने वाला रोड है, इस चीज को म�ंालय नोट 

करके, इस पर ए�सरसाइज कर ेऔर इसक� िफिजिबिलटी चेक कर।े अगर इसको भारत सरकार 

अ�ूवल देती है, तो दो विक� ग सीजन म� यह �ट कने�ट हो जाएगा, िजससे हमार ेबॉड�र 12 महीन� 

के िलए देश से जड़ु जाएगा।  

 म� आपके मा�यम से यह सरकार से मांग करना चाहता ह�ं। ध�यवाद। 

�ीमती वीणा देवी (वैशाली): माननीय अ�य� महोदय, म� के�� सरकार के सं�ान म� लाना 

चाहती ह� ँ िक मेर ेसंसदीय �े� के अतंग�त पा� �ख�ड सबसे बड़ा �ख�ड है, िजसम� 34 पचंायत 

ह�। यहा ँकोई िड�ी कॉलेज नह� है। यहा ँक�  अिधकतम आबादी �यूनतम आय वग� क� है। यहा ँसे 

70 िकलोमीटर दूर िजला म�ुयालय छपरा म� या गोपालगंज म� िड�ी कॉलेजेज ह�।  

यहा ँके ब�च� को अिधक दूरी तय करके वहा ँजाना पड़ता है, िजसक� वजह से बह�त-से 

ब�चे आिथ�क कारण� स े उ�च िश�ा �ा� करने से वंिचत रह जाते ह�। शै�िणक सं�थाओ ं के 

अिधक दूर होने के कारण यहा ँक� लड़िकया ँिवशेष �प से सरु�ा कारण� से अपनी पढ़ाई बीच म� 

ही छोड़ देती ह�।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से के�� सरकार से मांग करती ह� ँिक यहा ँपर एक िड�ी कॉलेज 

�थािपत िकया जाए अथवा पा� �ख�ड के खुटंाही म� ि�थत �लस टू उ�च िव�ालय या मा�यिमक 

िव�ालय को िड�ी कॉलेज म� उ��िमत िकया जाए।  

 हमार ेयश�वी �धानम�ंी जी क� म�ुय योजनाओ ंम� उ�च िश�ा शािमल है। म� सरकार से 

यही मांग करती ह�।ँ 
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): माननीय अ�य� महोदय, म� एक मह�वपूण� िवषय क� ओर 

आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह�।ँ िपछले आठ वष� से, म� माननीय मं�ी जी से िमलकर 

इसके िलए �यास कर रहा ह�।ँ  

 मेर ेसंसदीय �े� मावल म� देह� रोड ऑड�न�स फै��ी है। इसम� र�ा िवभाग के िलए वष� 1982 

से पायरो टे�नोलॉजी से िविभ�न य�ं� का िनमा�ण िकया जाता है, जैसे 16 एमएम से 155 एमएम 

क� �मॉग यानी धआु ँकरने और सैिनक� क� जान बचाने वाले यं�� और िस� निलंग य�ं� का िनमा�ण 

िकया जाता है। 

 इस ऑड�न�स फै��ी म� िकसी तरह के अित िव�फोटक का िनमा�ण नह� िकया जाता है और 

न ही इस फै��ी म� िकसी तरह का कोई भ�डारण िकया जाता है। इस �े� से जड़ेु ह�ए र�ा िवभाग 

के कम�चा�रय� का सरकारी िनवास, देह� रोड, क� टोनम�ट बोड�, िपंपरी िचंचवड़ महानगर पािलका, 

तलवड़े आईटी पाक�  और पीएमआरडीए के �े� ह�। इस इलाके म� लगभग पाचँ-छ: लाख लोग रहते 

ह�। िपंपरी िचचंवड़ महानगर पािलका, देह� रोड क� टोनम�ट बोड� और पीएमआरडीए ने यहा ँ

आिधका�रक �प से टाउनिशप को मा�यता दी है। यहा ँकई साल� से लोग रहते ह�। यहा ँलाइट, 

पानी आिद क� सिुवधाए ंदी गई ह�।  

 यह ऑड�न�स फै��ी िडपो, जो वष� 2013 म� 600 याड� का था, उसे बढ़ाने के िलए एक 

सिमित का गठन िकया गया था। उस सिमित ने र�ा िवभाग को एक सझुाव िदया है। जब �ी प�र�कर 

साहब र�ा मं�ी थे, उसके बाद सीतारमन जी थ�, अब माननीय राजनाथ िसंह जी ह�, म� उनके साथ 

लगातार बैठक कर रहा ह�,ँ इस �े� को 600 याड� से बढ़ाकर 2000 याड� का करने से पूर ेिपपंरी 

िचंचवड़ क� आधी िसटी ख�म हो जाएगी।  

 इसिलए म� आपके मा�यम से यह मांग करता ह� ँिक यहा ँके लोकल �ितिनिध और महानगर 

पािलका के अिधकारी बैठक करके र�ा िवभाग को एक सझुाव देना चाहते ह�। तब तक जो दो हजार 

याड� बढ़ाने का �यास है, उसे म� कुछ समय के िलए रोकने क� मांग करता ह�।ँ 

 ध�यवाद।  
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SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon Chairman Sir, Vanakkam. In our 

county MSMEs which provide a good number employment are in a dying state. 

Hosiery Industry is very much affected in Tiruppur district of my constituency. 

Almost 30 per cent of them have been closed due to the wrong economic 

policies of the Union Government. Remaining 70 per cent of this Industry is in 

critical condition facing difficulties. I wish to state the policies of the present 

Government should be changed. Tiruppur is producing and supplying 

garments including T-shirts for use in India and for exporting to almost all the 

countries in the five continents of the world. But the Union Government is 

importing T-shirts from Bangladesh. The Union Government has not even 

understood the internal situation in our country. They are not even bother 

about the domestic production whereas they are interested in importing from a 

foreign country. Union Government has not understood the seriousness of this 

matter. In order to protect the Knitwear Industry of India which is importing all 

the world countries Every year through this knitwear industry Indian 

Government earns many thousands of Crores of foreign exchange. I urge upon 

the Union Government that a sizeable portion of the foreign exchange 

generated by this knitwear industry should be allocated of improving the 

infrastructure of Tiruppur city and Tiruppur district. Similarly a special fund 

should be allocated for Tiruppur, as it is earning foreign exchange to our 

country besides providing employment to many thousands of people belonging 
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to north India. Tiruppur is also providing employment to several thousands of 

people belonging to the southern districts of Tamil Nadu. Whether the Union 

Government is concerned about Tiruppur or not? Whether the Union 

Government has the responsibility to protect Tiruppur or not? Union 

Government is not at all bothered about protecting and developing Tiruppur 

which provides ample employment to a sizeable population of our country. I 

urge that the Union Government should have to show more concern towards 

Tiruppur. Road infrastructure and connectivity have to be improved in Tiruppur 

as thousands of foreigners pay visit to this place. Traffic congestion is also 

causing problem. Roads have to be upgraded. I urge that a special fund of Rs 

250 Crore should be allocated by the Union Government for providing and 

expanding a better infrastructure in Tiruppur. GST dues for Tamil Nadu are to 

be released soon. This Union Government is ruling under the motto 

“Satyameva Jayate” – “Truth alone triumphs”. It is favouring the States ruled by 

them with more allocation of funds. Whereas there is less allocation of funds to 

the opposition ruled States in the country. This is injustice. You are preaching 

justice to all. But you act shows you are partial. I therefore urge upon you for 

releasing adequate funds for meeting the demands of Tamil Nadu. Thank you. 

�ी महाबली िसहं (काराकाट) : अ�य� महोदय, ध�यवाद। आपने मुझे शू�यकाल म� एक 

मह�वपूण� म�ुा उठाने का अवसर िदया है।  

 महोदय, पूव� म�य रलेव,े दीन दयाल उपा�याय ज�ंशन के अतंग�त िबहटा-औरगंाबाद रलेवे 

लाइन क� काय� योजना करीब 15 साल� से लंिबत पड़ी ह�ई है। उसका िशला�यास वष� 2007 म� 

ह�आ था, लेिकन आज 15 साल बीत चकेु ह�, िफर भी वह लंिबत है। उसका सव� का काम भी पूरा 
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हो चुका है। यह योजना 350 करोड़ �पए क� है। हर साल कभी 10 करोड़ �पए, कभी 20 करोड़ 

�पए इसके िलए िदए जाते ह�। इस साल के बजट म� 50 करोड़ �पए इसके िलए आवंिटत िकए गए 

ह�।   

 महोदय, दहेात म� एक िक�सा होता है िक ‘ऊंट के मुहं म� जीरा का फोरन’। जहा ं350 

करोड़ �पए क� योजना है, उसम� 10-20 करोड़ �पए देने से वह काम नह� हो रहा है। इसके िलए 

िद�ली से लेकर पटना तक धरना �दश�न, आंदोलन यहां तक िक लोग� ने िद�ली तक क� पदया�ा 

भी क� है। 

 महोदय, चार पािल�याम��ी �े�� – पाटिलप�ु, जहानाबाद, औरगंाबाद और काराकाट –  से 

होकर यह रले लाइन गजुरती है। इस रले प�रयोजना के पूरा होने से कम स ेकम 70 लाख लोग� को 

लाभ होगा। … (�यवधान) महोदय, यह बह�त गभंीर मामला है।  

 अत: म� आपके मा�यम से और इस सदन के मा�यम से म� सरकार से आ�ह करना चाहता 

ह�ं िक इस साल के बजट म� इस मह�वपूण� योजना के िलए पूरी रािश उपल�ध कराकर इस 

मह�वपूण� काम को पूरा िकया जाए। ध�यवाद। 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Thank you, hon. 

Speaker Sir, for permitting me to raise a very important issue related to the 

educational upliftment of minorities and the backward classes.  

 Sir, I stand here to oppose the Government’s decision to discontinue the 

Maulana Azad National Fellowship Scheme. It is highly deplorable and 

condemnable that the Government, under the pretext of one or the other 

reasons, is withdrawing the Constitutional Rights given to the minorities and 

the backward classes. It is very unfortunate.  

I urge upon the Government to withdraw this decision of discontinuing 

the Maulana Azad National Fellowship Scheme and also the pre matric 
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scholarship given to the students belonging to the minorities and the backward 

classes. … (Interruptions) Sir, please give me one minute as it is a very 

important matter.  

 Sir, the justification given by the Government is that this Fellowship 

Scheme overlapped with the various other fellowship and research scholarship 

schemes. It is not correct. This scheme was established on the basis of a study 

conducted by the official agencies like the Sachar Committee.  

It found that the students belonging to the minorities and the backward 

classes are underrepresented in various other fellowship schemes. If there is 

overlapping, the Government can correct it by other regulations. So, through 

you, I urge upon the Government to withdraw this decision so that the rights of 

the minorities and the other backward classes are re-established.  Thank you. 

SH. ABU TAHER KHAN (MURSHIDABAD): Hon. Speaker Sir, my Lok 

Sabha constituency is Murshidabad of West Bengal. In this border area, the 

BADP is run by the Central government and the development works are also 

the responsibility of the Union government. But for the last 3 years, the BADP 

funds have not been released by the government. The roads of that area are in 

very poor shape. Since for such a long time no developmental work has been 

undertaken, there is no proper road connectivity for the use of BSF personnel 

as well as the common people. Sir, it is highly unfortunate that for the last 3 
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years, no fund has been allocated for the purpose. The villages of extensive 

areas of Malda, Murshidabad, Nadia are being destroyed. The barbed wire 

fencing of the BSF is also collapsing gradually. No work is being done in the 

region. Actually the BSF has a plan of redeveloping 50 km stretch of land 

instead of 5 kms. But it is unfortunate that when even 5 kms could not be 

completed, how will they complete 50 kms? 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Hon. Speaker, Sir, thank you for giving me 

the opportunity to speak in the House today. 

 I would like to raise a very important issue in regard to medical 

education of 700 students who have returned from Ukraine. … (Interruptions) 

Keeping the hardship faced by these students in view, they may be enabled to 

join medical colleges in the country in equivalent semesters by relaxing the 

regulations in vogue.  

 For this purpose, permission may be accorded to proportionately 

increase the seats in different medical colleges on one-time basis to 

accommodate these students in equivalent semesters.  

 Our hon. CM, KCR Garu has written a letter to the hon. PM.  A copy of 

the letter was also submitted in the PMO. Several meetings have been 

organized in the Health Ministry regarding further education of medical 

students who have returned from Ukraine, China, and Philippines. But till now 

the final decision is awaited.  

 I, therefore, request the hon. Prime Minister and the Government not to 

play with the future of our students and provide justice to them by increasing 
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the seats in different medical colleges on one-time basis as a special case to 

help them complete their education. Thank you.  

�ी रामदास तडस (वधा�): अ�य� जी, सदन के मा�यम से माननीय वािण�य मं�ी जी से िनवेदन 

करता ह�ं िक िकसान� का इस साल संतरा उ�पादन म� अिधक नकुसान ह�आ है। मेर ेसंसदीय �े� 

अमरावती िजले के व�ड मोरशी तहसील संतरा उ�पादन के मामले म� बड़ा �े� माना जाता है, जहा ं

िक िकसान इस साल परशेानी म� आ गए ह�। मीिडया �रपोट�  के अनसुार बां�लादेश ने भारतीय सतंर े

पर ए�सपोट�  रटे बढ़ा िदया है। इससे बां�लादेश म� िवदभ� के सतंर ेक� आपूित� महंगी होने के कारण 

स�लाई काफ� कम हो गई है। िकसान परशेान ह�। ए�सपोट�  रटे महंगा होने के कारण िकसान 

बां�लादेश को सतंरा नह� भेज रहा है। 

 महोदय, बां�लादेश सरकार �ारा आयात श�ुक बढ़ाने का िनण�य लेने के बाद संतर� क� 

क�मत पर इतना असर पड़ा है िक इसके दाम तेजी से नीचे िगर गए ह�। इस वजह से 10 से 12 

हजार का नकुसान �ितिदन िकसान� को हो रहा है। दो स�ाह के पहले 25 हजार से 35 हजार 

�पये �ित टन सतंरा िबक रहा था और अब रटे िगरकर 18 से 20 हजार �पये �ित टन पह�ंच गया 

है। िपछले कुछ साल� से सतंर ेके िलए महारा�� का िवदभ� बड़ा माक� ट है। यहां से हजार� टन सतंरा 

बां�लादेश म� भेजा जा रहा है। मेरा आपसे आ�ह है िक इसे मह�वपूण� सम�या मानकर सतंरा 

उ�पादक िकसान� को सतंर े का सही दाम िदलाने के िलए बा�ंलादेश सरकार से वाता� करके 

सम�या का िनदान करने क� कृपा कर�।  

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, Kannur International Airport 

is an airport serving the north region of Kerala, Kodagu and Mysore districts of 

Karnataka, and Mahe district of Puducherry in India. It is owned and operated 

by the Kannur International Airport Limited, a public-private consortium. 

 The Government of India has not yet accorded sanction for international 

operations from the airport except in the Gulf sector. It poses a threat to the 
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very existence of the airport. The airport has a good infrastructure including a 

state-of-the-art runway to host wide body aircrafts.  

 During the COVID-19 pandemic, the Kuwait Airways and the Emirates 

had landed in the Kannur Airport. About 200-acres of land has already been 

acquired for the airport. The airport has the potential to become the fourth 

largest airport in India. 

 Hence, I would request the Government of India to sanction more 

international flights to gulf countries and other international destinations from 

the Kannur airport, and grant Kannur Airport the status of a 'point of call' airport 

for foreign Airlines. Allowing Haj Embarkation Point from Kannur Airport is 

another important request as a large number of pilgrims from Malabar area 

take up their Holy visit. Thank you.  

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR (TIRUCHIRAPPALLI): Thank you very 

much, Speaker, Sir. When you called my name last time, I was not present in 

the House as I was in a Committee meeting. ....(Interruptions) It is very difficult 

to pronounce my name correctly. It is after a Tamil poet's name. 

....(Interruptions)  

 Sir, once again thank you very much for giving me this opportunity. This 

is about a railway line between Karaikudi to Thiruvarur, which was converted 

into broad gauge. It is about 150 kilometers and about thousand crore rupees 

were spent in this project. The work was completed two years back. About 100 

gatekeepers are to be appointed there, and because of this it has not yet 

become operational.  
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 I would request the hon. Minister to start a daily train, that is, 

Rameswaram Express, from Karaikudi to Thiruvarur, which goes up to 

Chennai. Not running of this train on this route has given a lot of hardships to 

the public at large.   

Sir, Keeranoor, which is a place between Trichy and Pudukkottai, is the 

taluk headquarters and town panchayat. All trains going through that way 

should stop there. I would request the Government to provide a stoppage at 

Keeranoor. Nearly about 50,000 people of about 100 villages will be benefited.  

 I have personally met the Minister, the Chairman and the General 

Manager but nothing has happened so far. I would request the hon. Minister to 

take immediate steps in this regard. Thank you very much.  

SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Thank you very much 

for allowing me to raise a very important issue which is pertaining to my 

constituency, Lakshadweep.  

 Sir, Lakshadweep is known for its pristine beauty, the crystal-clear 

waters and silver sand beaches. The entire world is being beaconed by the 

boutique and salient features of the islands. Tourism is one of the most 

important sectors so far as economic development and employment 

generation is concerned. I am very happy and thankful to this Government that 

they have made a tourism policy which was not in place for quite long years. 

This has yielded good results and taken off the tourism potential of the islands. 

Sir, while I appreciate the NITI Aayog's propelled big projects which are taken 

up and are in the final stage, at the same time, there are local educated youths 
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waiting for quite a long time for their proposals to be approved. My request to 

the Government is to provide them equal level playing field so that these 

youths, who are really educated and have a lot of potential, can find out 

investors. They want to develop the islands and generate employment 

opportunities for the people.  

 So, my request to the Government is that the carrying capacity 

published by the UT Administration should be shared with the local 

entrepreneurs also. It is my demand that I am putting before you. I would like to 

reiterate that the Government of India and the UT Administration must not 

forget that all these NITI Aayog's big projects are getting implemented only 

through the cooperation and support of the local people.  

 My only request is that the local entrepreneurs should also be given 

proper opportunity to take up these projects. Thank you very much.  

�ी बालक नाथ (अलवर): महोदय, ध�यवाद। आपने बह�त ज�री और भारत के लाख� छा�� से 

जड़ेु िवषय को आज आपके स�मखु उठाने का अवसर िदया है। महोदय, म� आपके मा�यम से 

सरकार से िनवदेन करना चाहता ह�ं िक िजस  �कार से इजंीिनय�रगं क� पढ़ाई के िलए देश म� जेईई 

क� परी�ाय� साल म� दो बार आयोिजत क� जाती है, लेिकन दूसरी तरफ जो नीट क� परी�ाय� ह�, वो 

साल म� केवल एक बार ही आयोिजत क� जाती ह�। बह�त से छा� ऐसे ह�, जो िकसी कारणवश उस 

परी�ा म� बैठ नह� पाते या उसम� उनके नबंर कम रह जाते ह�, तो मेरा आपके मा�यम से सरकार से 

िनवेदन है िक जेईई क� भांित नीट को भी साल म� दो बार आयोिजत करके छा�� को आगे मेिडकल 

�े� म� जाने का अवसर �दान िकया जाए। ध�यवाद।   

KUNWAR DANISH ALI:  Hon. Speaker, Sir, I thank you very much for allowing 

me to raise an urgent important issue regarding the Central universities. सर, यह 
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देखने म� आया है िक िपछले कई वष� से लगातार क� �ीय िव�िव�ालय� के अदंर न तो छा� संघ� के 

चनुाव हो रहे ह� और जहां पर टीचस� संघ ह�, उनको भी एडिमिन��ेशन �ारा भंग िकया जा रहा है। 

कोिवड के दौरान िजस तरीके से हॉ�ट�स बंद िकए गए, अभी तक कई जगह हॉ�ट�स भी पूरी 

तरह से नह� खोले गए ह�। दो िव�िव�ालय�, िजनसे मेरा ता�लकु रहा है, जािमया िमिलया 

इ�लािमया और अलीगढ़ मिु�लम यूिनविस�टी के बारे म� म� कहना चाहता ह�ं िक वहां पर आज ऐसी 

ही ि�थित है। म�ने िपछले वष� यह सवाल उठाया था िक अलीगढ़ मिु�लम यूिनविस�टी म� जो कोट�  के 

इले�शंस होने ह�, वे नह� ह�ए ह�। इसके चलते वहा ंनये वाइस चांसलर का भी अपॉइटंम�ट �का ह�आ 

है। म�ंी जी ने मझेु ए�योर�स िदया था और कहा था िक कोिवड क� वजह से यूिनविस�टी �शासन 

इले�शन नह� करा पाया है। कोिवड ख�म हो गया, सार े काम हो रहे ह�, अभी तक यूिनविस�टी 

कोट्�स के इले�शन नह� ह�ए ह�, इसिलए नये वाइस चांसलर का �ॉसेस �टाट�  नह� हो पाया है। 

  मेरी आपके मा�यम से सरकार से यही मांग है िक व ह इस संबंध म� िदशा-िनद�िशत करे।… 

(�यवधान) 

 کہ ہے ایٓا میں دیکھنے یہ  صاحب، اسپیکر محترم):   امروہہ( علی دانش کنور[

 سنگھوں چھاتر تو نہ میں یونیورسٹیوں مرکزی لگاتار سے سالوں کئی پچھلے

 ایڈمنسٹریشنس بھی کو ان ہیں، سنگھ ٹیچرس پر جہاں ہیں، رہے ہو چناوُ  کے

 سے طریقے جس دوران کے کووِڈ اور ہے، رہا جا کیا بھنگ ذریعہ کے

 سے طرح پوری بھی ہاسٹلس پر جگہوں کئی تک ابھی گئے، کئے بند ہاسٹلس

 ہے، رہا تعلق میرا سے جن یونیورسٹیوں، دو میں  ہیں۔ گئے کھولے نہیں

 کہنا میں میں، بارے کے یونیورسٹی مسلم گڑھ علی اور اسلامیہ ملیہ جامعہ

 سوال یہ سال پچھلے نے میں ہے۔ حالت ہی ایسی اجٓ پر وہاں کہ ہوں چاہتا

 ہونے الیکشنس کے کورٹ جو میں یونیورسٹی مسلم گڑه علی کہ تھا اٹُھایا

  اپوئنمنٹ کا چانسلر وائس نئے وہاں چلتے کے اس ہیں۔ ہوئے نہیں وه ہیں،

 کی کووِڈ کہ تھا کہا اور کہ تھا دلایا یقین مجھے نے جی منتری ہے۔ ہوا رُکا بھی
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 گیا، ہو ختم کووِڈ ہے۔ پایا کرا نہیں الیکشن انتظامیہ یونیورسٹی سے وجہ

 نہیں الیکشن کے کورٹس یونیورسٹی تک ابھی لیکن ہیں، رہے ہو کام سارے

   ہے۔ پایا ہو نہیں شروع پروسیس کا چانسلر وائس نئے لئے اس ہیں، ہوئے

 دِشا میں سلسلے اس وه کہ ہے مانگ سے سرکار ذریعہ کے اپٓ میری  

  ]..شکریہ        ۔۔۔)مداخلت( کرے۔۔ نِردیشِت

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): अ�य� जी, ध�यवाद। 

महोदय, देश के लगभग सभी महानगर� तथा बड़े नगर� म� ऐसे परुाने बाजार तथा मोह�ले ह� 

िजन तक पह�ंचने के िलए अ�यंत संकरी गिलय� से होकर जाना पड़ता है। इन बाजार�/मोह�ल� म� 

िव�तु स�लाई के िलए तार� का घना संजाल बना रहता है। इन �थान� िवशेषकर बाजार� म� कोई 

आग लगने क� दघु�टना यिद दभुा� �यवश हो जाए तो संकरी गिलय� के कारण अि�नशमन दल वहा ं

पह�ंच नह� सकता तथा इस कारण करोड़� क� सपंि� न� हो सकती है तथा जनहािन भी हो सकती 

है। इस �कार के दखुद अि�नकांड के समय �भािवत �यि�य� क� असहाय ि�थित का सहज ही 

अनमुान लगाया जा सकता है। मेरे ससंदीय �े� मेरठ तथा हापड़ु म� ही ऐसे अनेक �थान ह� जो 

बेहद खतरनाक ि�थित म� ह�। 

मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक देश के महानगर�/नगर� म� ि�थत इस 

�कार के आशंिकत अि�नकांड क� �ि� से अ�यंत असरुि�त �थान� को िचि�हत िकया जाए तथा 

इन �थान� पर िबजली क� तार� को भूिमगत िकए जाने क� योजना �ाथिमकता के आधार पर 

बनवाकर उसे ि�याि�वत िकया जाए। 

महोदय, आपने बोलने का अवसर िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद।  

डॉ. अरिव�द कुमार शमा� (रोहतक): अ�य� महोदय, ध�यवाद। 

महोदय, म� सदन का �यान इस ओर िदलाना चाहता ह�ं िक भारतवष� म� िजस तरीके से 

माननीय �धानम�ंी नर�� मोदी जी िव� ग�ु क� भूिमका म� भारत को आगे बढ़ा रहे ह�, ऐसे म� यह 

समय क� ज�रत है िक सं�कृत एव ंवैिदक िश�ा को बढ़ावा देने के िलए सतं, परुोिहत एवं पजुारी 
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क�याण बोड� क� �थापना क� जाए। ह�रयाणा ने इसम� पहल क� है। रिववार को माननीय म�ुयमं�ी 

मनोहर लाल ख�र जी ने ह�रयाणा म� यह घोषणा क� है। उ�ह�ने सतं, परुोिहत और पजुारी क�याण 

बोड� क� �थापना क� घोषणा क� है। इसके ज�रये से हमार ेमिंदर� म� जो पजुारी काम कर रहे ह�, 

उनके िलए एक �यूनतम आय का साधन बने। इसके मा�यम से हमार ेधािम�क �थल� पर परुोिहत 

एव ंपजुा�रय� के िलए एक �यूनतम आय का साधन बने, यह म� मागँ करता ह�।ँ साथ ही �भ ुसेवा म� 

लगे सहायक� के िलए भी एक �यूनतम धनरािश का �ावधान हो, �य�िक दशे भर म� अनेक� ऐसे 

मंिदर ह�, चाहे वह भगवान िव�ण ुजी का मंिदर हो, भगवान शकंर जी का मंिदर हो, �भ ु�ी राम जी 

के मिंदर ह�, राम भ� हनमुान जी के मिंदर ह�, माता भगवती, मा ँदगुा�  जी के मिंदर ह�, ग�ु रिवदास 

जी के मिंदर ह�, संत कबीर साहब के ह�, महिष� बा�मीिक जी के मंिदर ह�, जो भी मंिदर ह�, िजतने 

भी िस� महा�मा, दैवीय प�ुष या अलौिकक शि�य� से सबंंध रखने वाले महाप�ुष� के मंिदर ह�, 

उन सभी मिंदर� के देखरखे करने वाले सहायक� एवं पूजा करने वाले परुोिहत� के िलए एक क�याण 

बोड� क� िनतांत आव�यकता है। म� आपके मा�यम से िनवदेन करता ह� ँिक इस पर �यान िदया जाए 

और इसको आगे बढ़ाया जाए।  

माननीय अ�य� : �ी िहबी इडन। 

 आप एक िमनट म� अपनी बात ख�म क�िजए। 

19.00 hrs 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, this is a very important issue. … 

(Interruptions) 

माननीय अ�य� : आपका इ�यू इ�पोट�ट हो सकता है। 

… (�यवधान) 

SHRI HIBI EDEN: Sir, I would like to draw the attention of the House to a very 

important matter related to the future of the young doctors of our country. 

 When the Medical Council of India was in place, five per cent of the 



13.12.2022  1095 
 
interns were posted in Government general hospitals in India. In my district 

Ernakulam, there is the first NABH accredited Government hospital of the 

country. The services given by these interns are very important for these 

hospitals. When the National Medical Commission was formed, they issued an 

order in early September 2022 withdrawing the interns from the Government 

general hospitals and district hospitals of our country, which had a huge 

impact. These were the people who fought the COVID. … (Interruptions) It is a 

very important matter. In 2015, foreign medical graduates passed out from 

colleges in different parts of the world, like China, Philippines, Ukraine, etc. 

Due to COVID, they had three months of online class. They completed one 

year of their house surgency in different general hospitals but the National 

Medical Commission is saying that… (Interruptions) Sir, I am concluding. … 

(Interruptions) 

माननीय अ�य� : �ी मलूक नागर जी। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप कन�लूड क�िजए। म�ने आपको एक िमनट का समय िदया है। 

… (�यवधान) 

�ी हैबी इडन : सर, सबको बोलने के िलए दो िमनट का समय िमल रहा है। 

माननीय अ�य� : नह�, नह�। एक िमनट का समय दे रहे ह�। आप कन�लूड क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी हैबी इडन: सर, इसम� म� कहना चाहता ह�ं िक इनक� एक साल क� इटंन�िशप पूरी हो गई है। मझेु 

आपके मा�यम से अनरुोध करना है िक नाम�ल �ोसीजर जो एक वष� का है, उसम� I request the 

Government of India to consider this very favourably. They have told two years 
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of internship is needed, which is not acceptable. They fought the COVID very 

seriously. These two issues are very important for the young doctors of our 

country. I would request the Government to consider this. 

माननीय अ�य� : �ी मलूक नागर जी। 

�ी मलूक नागर (िबजनौर): सर, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, उसके िलए आपका बह�त-

बह�त ध�यवाद। मझुे उ�र �देश के िश�ा िम�� के बार ेम� कहना है। वष� 2015 म� इनक� तन�वाह 

38500 �पये थी और वष� 2017 म� कानूनी ह�त�ेप और राजनीितक ह�त�ेप के बाद इनको हटा 

िदया गया और िफर िश�ा िम� के नाते इनको लगाया गया। इनक� तन�वाह केवल 10 हजार �पये 

रखी गई। तब से अब तक अगर सरकार क� बढ़ी ह�ई महंगाई माने तो भी वह कम से कम डबल 

बैठती है। दूसरे साथी िजस तरह से पढ़ाते ह�, ये भी उसी तरह स ेपढ़ाते ह� और उतना ही टाइम 

लगाते ह�। उनको 60 हजार �पये से �यादा तन�वाह िमलती है। आये िदन इनम� घटनाए ंघटती 

रहती ह�, ये आ�मह�याए ंकरते रहते ह� और इनके घर म� बह�त परशेानी है। इनको शादी-िववाह आिद 

सभी तरह क� िद�कत� आ रही ह�। इनके िलए जीवन और मरण का �� है। ये एक लाख 85 हजार 

लोग ह�। म� आपके �ारा सरकार से यह मांग करता ह�ं िक इनक� तन�वाह बढ़ाई जाए और दूसर े

िश�क� के बराबर क� जाए। बह�त-बह�त ध�यवाद। 

�ी ओम पवन राजेिनबंालकर (उ�मानाबाद): सर, मेरी एक �र�वै�ट है िक सबुह मेरा दूसरे नबंर 

पर �वे�न लगा था तो मझुे थोड़ा सा �यादा टाइम दीिजए। 

माननीय अ�य� : नह�। 

… (�यवधान) 

�ी ओम पवन राजेिनबंालकर : सर, �लीज समय दीिजए। 

माननीय अ�य� : आप कल बोल लीिजएगा। आपको केवल एक िमनट का समय िदया गया है। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : अगर कोई माननीय सद�य एक िमनट से �यादा बोले तो माइक बदं कर दनेा। 
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�ी ओम पवन राजेिनबंालकर : Hon. Speaker Sir, Thank you.  I wanted to raise 

this issue in the Question Hour as my question was listed at No. 2. Now, Kindly 

allow me to speak on it.  In my Dharashiv Lok Sabha Constituency, the rural 

roads are in very bad shape.  We keep on saying that ours is an agrarian 

country.  In my Constituency, the total length of rural roads is 6834 km, but out 

of this, only the rural roads having the length of 174 km have been sanctioned 

under PMGSY.  It is only 2.54% of the total length of the roads sanctioned. 

 Hence, I would like to request the Union Government that at least 30% 

of the roads construction should be sanctioned under PMGSY so that the 

people living in rural areas should also enjoy the benefits of better roads. 

SHRI RAHUL RAMESH SHEWALE (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): Measles, 

also known as Rubella, is a highly contagious viral infection which affects 

respiratory system in young children. Recently, several cases of measles have 

been reported in Mumbai and nearby districts. Measles continues to affect 

children in Mumbai and neighbouring districts. This highly communicable 

disease is responsible for several deaths in Mumbai. However, it is 

preventable with a vaccine. According to WHO, measles vaccination helped 

reduce death rate by 73 per cent between 2000 and 2018 worldwide. The 

measles vaccine is one of the best ways to prevent this infection. It is usually 

given as a combined Measles-Mumps-Rubella (MMR) vaccine to children 

between 12 and 15 months of age. The second dose is usually given between 

                                                             
 English translation of the Speech originally delivered in Marathi. 
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4 and 6 years of age. Unvaccinated children and pregnant women are at a 

higher risk of measles and its complications. 

 Timely vaccination and preventive steps can help control the spread. 

Recently, a Central team investigated measles outbreak and visited slums in 

Mumbai. The team has been appointed by the Union Health Ministry to assess 

and manage the situation in Mumbai where several slum areas have seen an 

outbreak of measles.  

Therefore, through you, I would like that the Union Minister of Health 

should provide sufficient doses and medical support to Maharashtra hospitals 

to contain measles in slum areas of Mumbai. 

SHRI PRASUN BANERJEE (HOWRAH): Sir, thank you for giving me a 

chance to raise an important matter. My everything is sports. सर, म� एक 

�पोट्�समैन था और अभी भी एक �पोट्समैन हूॅ।ं म� िसफ�  2 िमनट बोलना चाहता हंूॅ। हम� पूरी 

दिुनया से लोग बोल रहे ह� िक आप लोग �या कर रहे ह�? म� फुटबॉल �लेयर हूॅ।ं अभी फुटबॉल का 

व�ड� कप चल रहा है और आज उसका सेमीफाइनल मैच है। हमार ेदेश म� 130 करोड़ क� आबादी 

है तब भी हम फुटबॉल क� टीम �य� नह� बना सकते ह�? यह बड़े दखु क� बात है। हमको हर समय 

लोग बोलते ह�। हम चाहते ह� और आपसे िवनती करते ह�, यहां पर खले मं�ी जी भी बैठे ह�, वे भी 

अ�छे से काम करते ह�। हम आपसे िसफ�  यही िवनती करते ह� िक हमारी सरकार, हमार े�धान मं�ी 

जी फुटबॉल पर �यान द�। सभी िजल� म� फुटबॉल �लेयस� ह�, सभी जगह म� अ�छे �लेयस� ह�, वे बह�त 

अ�छा खेलते ह�, इसिलए यह काम आसानी से हो सकता है। ध�यवाद सर, नम�कार। 

�ी �ीिनवास दादासाहबे पाटील (सतारा): �पीकर सर, आपने मझुे शू�य काल म� बोलने का 

मौका िदया है, इसके िलए म� आपका आभारी हंूॅ।  
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 सर, सतारा म� एक क� �ीय िव�ालय क� मागँ म� तब से कर रहा ह�,ं जब म� पहली बार चनु 

कर आया था। आज म� तीसरी बात सांसद बना हूॅं। म� वहा ंपर एक क� �ीय िव�ालय क� मांग आज 

िफर एक बार और उठाना चाहता हूॅं। सौभा�य स ेआज आपने मझेु सअुवसर िदया है, इसिलए म� 

यह मागँ उठाना चाहता हूॅं। क� �ीय िव�ालय म� क� �ीय कम�चा�रय� के ब�च� को एडिमशन िमलता है। 

वहां पर अ�छी िश�ा कम फ�स और कम दाम म� िमलती है। पहले तो हर सांसद को 10 िव�ािथ�य� 

को पणेु, गहृनगर और खड़गवासला म� एडिमशन क� एक सह�िलयत थी। वह सह�िलयत अब समा� 

हो गई है। पणु ेम� 12 क� �ीय िव�ालय ह�, शोलापरु म� 1 िव�ालय है और सांगली म� भी 1 है, लेिकन 

सतारा म� 1 भी क� �ीय िव�ालय नह� है। अगर आप सतारा जसी कम�भूिम म� क� �ीय िव�ालय के 

बार ेम� कृपा कर�गे तो  म� आपका और सरकार का बह�त आभारी रह�ंगा। ध�यवाद। 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Hon. Speaker, Sir, I rise to 

raise a very important issue concerning the salaried middle class people of this 

country. I come from Bengaluru, which has one of the highest salaried 

population in a city in the country. But under the Income Tax Rules, only four 

cities, namely, Delhi, Kolkata, Chennai and Mumbai, are considered as metro 

cities for House Rent Allowance deduction. A large number of salaried tax 

payers stay in Bengaluru, Hyderabad and many places like this. But they can 

claim only up to 40 per cent of House Rent Allowance. My request to the hon. 

Finance Minister is to kindly review the Income Tax Rules and add cities like 

Bengaluru and similarly placed cities as metro cities, so that even they can 

claim 50 per cent House Rent Allowance and the large number of middle class 

salaried tax payers will be benefited. 
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Shri Anto Antony Shri K. Navaskani 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri K. Muraleedharan Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri K. Navaskani 

Shri Rajendra Agrawal Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri Malook Nagar 

Dr. Arvind Kumar Sharma Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri C. P. Joshi 

Shri Malook Nagar 

Shri Malook Nagar Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri Girish Chandra 

Shri Rahul Ramesh Shewale Kunwar Pushpendra Singh 
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Chandel 

Shri Malook Nagar 

Shri Prasun Banerjee Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri Malook Nagar 

Shri Tejasvi Surya Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel 

Shri Malook Nagar 

Shri Shriniwas Dadasaheb Patil Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Kunwar Danish Ali Shri K. Navaskani 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri Malook Nagar 

Shri Hibi Eden DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri K. Navaskani 

Shri Malook Nagar 

 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही कल बधुवार, िदनांक 14 िदस�बर, 2022 को �ात: �यारह 

बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है। 

19.07 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on  
Wednesday, December 14, 2022/ Agrahayana 23, 1944 (Saka).  

 
________________ 
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